
仍有仍有3939名灾民失踪名灾民失踪

11 月 24 日，佐科维总统（中）在多位部长和高官陪同下再次视察西
爪哇省展玉县地震灾区，以确定灾民已疏散到安全地区，同时也要了解
赈灾物质运输和分配的情况。

【本报讯】佐科维总统
于 11 月 24 日 再 度 前 往 西
爪哇省展玉县地震灾区。
他在展玉县 Sayang 地方公
共医院表示，展玉县地震
灾民已对物资援助不均衡
叫苦连天。他指出，这是

由于地震灾区实在太多，
政府需要更长的时间向各
地灾区分配赈灾品。

由 于 灾 区 实 在 很 多 ，
物资援助的分配除了缓慢
之外，加上前往灾区的道
路也受到破坏，运输很不

顺利，联合搜救组也难把
灾民疏散到安全的地方。

佐科维总统说：“由于
灾区很多，上下山也困难
重重，至今 39 名失踪灾民
仍然找不到。所以，我在
周二（22/11）曾说，如果情

况需要的话，就使用直升
机展开救援行动。”

他又称：“如今搜救队
还是没有开始采取行动，
这是因为如果遇到暴风雨
很危险，泥土也容易发生
山体滑坡，但我还是要求
他们想尽办法去受困救援
灾民。”

此 外 ，佐 科 维 总 统 还
下达命令，下雨前尽快采
取疏散行动，使政府能专
注于修复阶段，如今地震
看来已经有所平息了。

如 悉 ，11 月 21 日 在 展
玉县发生地震之后，佐科
维 总 统 立 刻 前 往 视 察 灾
区。这次佐科维总统再次
视察，国防部长普拉波沃、
公共工程与民居部长巴苏
基（Basuki Hadimuljono）、社
会 部 长 丽 斯 玛（Tri Risma-
harini）和西爪哇省副省长
Ruzhanul Umum）跟随，他们
第二次到 Sayang 地方公共
医院进行视察，想知道在
医院的地震灾民是否得到
了良好的处理。 （Sm）
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地震灾区太多 运输与分配物资亦不方便
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11 月 24 日，马鲁夫副总统（中）在西爪哇省牙律（Garut）的
Al Jauhari 习经院表示，他希望习经生们能为受到地震灾害的
展玉同胞祈祷，给他们勇气和力量。

（本报讯）国企部长埃
里克（Erick Thohir）表示，国
企部将继续通过生产国产
疫苗以保持我国卫生的独
立性。

他伴随佐科维总统接
种国产的 IndoVac 加强剂疫
苗后传达了这一点。

埃里克周四（24/11）在
茂 物 总 统 行 宫 说 ，这 是 我
们国有企业部继续保持卫
生 独 立 性 的 一 个 例 子 ，我
们 今 天 目 睹 的 一 件 事 是 ，
我们能够自主研发成功的
国产 IndoVac 新冠疫苗。

他说，国企部和卫生部
将努力克服需要疫苗的其
他 类 型 的 疾 病 ，我 们 将 继
续 在 国 企 部 开 发 疫 苗 技
术。

埃里克补充说，除了卫

生 健 康 自 给 外 ，国 企 部 还
将争取粮食和能源主权。

众所周知，Bio Farma 公
司生产的 IndoVac 疫苗现在
正用于给老年人接种加强
剂疫苗。

Bio Farma 公 司 总 经 理
哈内斯蒂（Honesti Basyir）声
称，本公司生产的 IndoVac
疫苗能够保护接种者免受
冠 状 病 毒 新 变 种 的 侵 害 。
从 我 们 观 察 到 的 结 果 来
看 ，这 种 疫 苗 对 新 变 种 仍
然具有很强的保护作用。

他 解 释 说 ，IndoVac 国
产疫苗是使用重组亚单位
技 术 平 台 制 造 的 ，该 技 术
平台已经在各种疫苗的制
造中进行了测试。

如悉，今年 61 岁的佐科
维总统也于当天上午在茂

物行宫接种了第二剂加强
疫苗。

佐科维总统强调说，仍
然需要加强疫苗接种以维
持身体对新冠病毒的免疫
力 ，这 是 目 前 最 重 要 的 事
情。 （Irw）

国企部将持续生产 IndoVac疫苗
国产疫苗能抵抗冠状病毒新变种的侵害

总统再次视察展玉县地震灾区

副总统呼吁为展玉地震灾民祈祷

最新民调称牛头党得票率25.6%
民主党剧升为8.6% 民族民主党下滑为4.8%
【本报讯】SMRC 民调机

构 研 究 主 任 德 尼（Deni Ir-
vani）于11月24日在YT视频
上表示，根据最新的民意调
查结果，斗争民主党（PDIP）
还是最得民心者，得票率还
是最高，所获的得票率竟然
达到 25.6%。其次是从业党
（Golkar）得票率达 9.7%，大
印尼行动党（Gerinda）得票率
达 9%，民主党（Demokrat）得
票率达 8.6%和民族复兴党
（PKB）得票率达5.6%。

这是 SMRC 民调机构对
受访者进行询问得出的结

果，也就是说如果现在举行
立法议会选举，您会投票给
哪一个政党或政党立法议员
候选人。

除了上述五强政党之
外 ，第 6 名 是 民 族 民 主 党
（Nasdem）得票率达 4.8%，第
7 名是公正福利党（PKS）得
票率达 4.1%，第 8 名是国民
使 命 党（PAN）得 票 率 达
3.2%，第 9 名是印尼统一党
（Perindo）得票率达 2.6%和
团结建设党（PPP）得票率达
2%。

德尼说：“其它政党的得
票 率 低 于 1% ，不 过 仍 有
21.3%的受访者或选民还没
有做出决定，要选择哪一个
政党。”

从最新的调查结果来
看，与2019年大选的结果相
比，斗争民主党的支持率呈
上升趋势。

在 2019 年的选举中，斗
争民主党得了 19.3%选票。
然后在大选之后，对斗争民
主党的支持率总是在20%以
上 ，2020 年 3 月 曾 经 达 到

25.9%，然后在 2020 年 10 月
增升为27.4%，但在2021年 9
月却降至 22.1%。斗争民主
党的支持率会很高，最大的
因素是因为佐科维总统政府
的业绩很好。

如悉，SMRC民调机构从
11 月 5 日至 13 日期间，对
1012位受访者进行了面对面
访谈，可信度达到95%，误差
程度约达3.1%。

有专家声称，SMRC这次
发出的民调结果令人震惊。
因为如今已有结盟承诺，甚
至已推选出总统候选人的民
族民主党（4.8%），它和民主
党（8.6%）及 公 正 福 利 党
（4.1%）得 票 率 总 和 只 有
17.5%，这表示仍不足提选总
统和副总统候选人的门槛。

同样如此，大印党（9%）
和民复党（5.6%）得票率总和
只有14.6%，从业党（9.7%）、
国民使命党（3.2%、）和团结
建设党（2%）得票率总和也
只有 14.9%。如此看来，这
些政党可能还要“大洗牌”。

（Sm）



【本报讯】粮储公共公
司 总 经 理 布 迪·瓦 瑟 梭
（Budi Waseso）于 11 月 23 日
在雅加达国会大厦同国会
第四委员会举行听证会后
表 示 ，由 于 南 苏 省 平 朗
（Pinrang）县 Bitoeng 的 粮 储
局仓库里的 500 吨大米不
翼而飞，当地粮储局仓库
负责人已正式被解雇了。

瓦 瑟 梭 说 ，根 据 调 查
结果，500 吨大米会不翼而
飞，是因为当地粮储局仓
库主任把大米存货“借给”
了合作伙伴。虽然当地粮
储 局 仓 库 主 任 承 认 了 过
失，但他对此事还是不能
作出确定的回答。

目 前 ，粮 储 公 共 公 司
正对此事做深入调查，根

据内部提供的资料，当地
的 500 吨大米是借给合作
伙伴的。但无论如何，此
事仍然要受到法律追究。

瓦 瑟 梭 强 调 说 ，有 关
此事一旦水落石出了，当
事 人 必 须 要 及 时 退 还 500
吨大米，现在内部正在着
手处理。由于这是一种刑
事行为，我们将依法处理。

南苏省平朗县警察局
刑 事 主 任 木 哈 里 斯 上 尉
（MUhalis）在另一个场合表
示 ，警 方 至 今 正 对 5 个 证
人录取口供。根据初步的
调 查 结 果 ，平 朗 县 Bitoeng
镇的粮储局不法分子在两
个月前，并没有通过正式
程 序 ，就 把 500 吨 大 米 卖
给了合作伙伴。 （Sm）

南苏省粮储局仓库主任被解雇
由于把仓库里500吨大米“借给人”

展玉土崩通路如今已能通车展玉土崩通路如今已能通车
展玉县因受地震破坏，有一些公路受山体滑坡而

中断，然而这些公路如今已能通车。
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俄乌战争令全球通胀率飙升
不幸中之大幸 我国经济仍能增长5.7%

【本报讯】经济统筹部
长 艾 朗 卡·哈 达 托（Air-
langga Hartarto）于 11 月 24
日在巴厘努沙杜瓦举行的
2022 年印尼油气上游业国
际会议上表示，俄罗斯和
乌克兰之间的战争，对我
国经济产生了利与弊的影
响。

由于俄乌之间的战争
还是没完没了，全球能源
也因此面临了危机，结果
造成能源价格波动，包括
我国进口的石油价格也上
涨，国内市场的燃油也跟
着涨价。

国 内 燃 油 涨 价 ，也 推
动了全国平均通胀率高幅

上升。在今年第三季度期
间，政府调高了受津贴燃
油 ，结 果 今 年 8 月 份 的 通
胀 率 飙 升 至 5.9% ，但 截 至
今 年 10 月 份 的 通 胀 率 已
降至 5.7%。

艾 朗 卡 强 调 说 ，我 国
的经济状况还要面临各种
挑战，由于新冠肺炎病毒
大流行尚未结束，加上俄
乌战争也没完没了，全球
正面临一场经济风暴。

尽管在不确定的地缘
政治局势中，特别是爆发
俄乌战争，令全球市场通
胀率剧烈膨胀。然而我国
可谓“不幸中之大幸”，还
能从中得益。因为我国出

口的矿产商品全都纷纷涨
价，我国一些地区如苏拉
威西、马鲁古和巴布亚等
全都大量出口矿产。

由于矿产价格有所上涨，
苏拉威西的经济增长 8.25%
为最高，马鲁古和巴布亚的经
济也分别增长了7.51%。

在 宏 观 方 面 ，在 今 年
第三季度期间，我国经济
增 长 率 达 到 5.7% 。 其 实 ，
根 据 国 际 货 币 基 金 组 织
（IMF）预 测 ，全 球 的 经 济
增 长 会 下 滑 ，2022 年 约 达
3.2%和 2023 年约达 2.7%。

（Sm）

【本报讯】海事与投资
统筹部长卢虎表示，泰国
国 家 石 油 公 司 (PTT) 旗 下
PTT 勘探和生产公共有限
公 司（PTTEP），同 意 为 蒙
塔拉（Montara）漏油案支付
2.02 万 亿 盾 或 1 亿 9250 万
澳元的赔偿金。

卢虎周四（24/11）在海
事和渔业统筹部大楼举行
的新闻发布会上说，根据
法院的判决，泰方将支付
1 亿 9250 万澳元，相当于 1
亿 2900 万美元。

他 解 释 说 ，2.02 万 亿
盾不包括对环境损害的赔
偿。这笔钱是对受漏油影
响的渔民和海藻养殖户的
补偿。

卢虎希望这笔钱能妥
善管理。他建议成立一个
合作社，然后进行专业管
理。

他 说 ，我 建 议 成 立 一
个渔民合作社进行专业管
理。以后我们可以慢慢处
理，这样钱就不会消失。

蒙塔拉溢油案处理工
作 组 主 席 Purbaya Yudhi
Sadewa 表 示 ，起 始 ，PTTEP
公司只想向一个人支付数
百美元。但该公司败诉，

只好同意与我国谈判。
卢虎解释说，PTTEP 公

司想和我们谈判，这也不
容易。我们还威胁说，如
果政府干预，他们肯定会
支付三倍的费用。幸运的
是他们有点害怕。

目 前 ，在 东 努 省 的 工
作组正在收集公众对这些
结 果 的 反 馈 。 据 Purbaya
说，社区很可能会同意赔
偿金额。

此 前 ，2009 年 8 月 21
日的蒙塔拉漏油事件曾轰
动 一 时 。 当 时 ，PTTEP 公
司拥有的蒙塔拉油田的海
上钻井平台在澳大利亚大
陆架外爆炸。

体积超过 2300 万升的
漏油流入帝汶海，污染了
周 边 海 域 。 结 果 造 成 超
过 1 万 5000 名海藻农民和
渔民遭受损失。

此 前 ，Purbaya 估 计 此
案 的 损 失 将 高 达 5 亿 至 6
亿 澳 元 ，约 合 5.35 万 亿 盾
至 6.42 万 亿 盾（以 当 时 的
美 元 汇 率 为 1 万 700 盾 计
算）。这只是向澳大利亚
联邦法院提起集体诉讼的
两个地区发生的损失。

（Irw）

泰国企业在蒙塔拉漏油案败诉
PTTEP同意赔偿我国渔民2.02 万亿盾

【本报讯】坐落在中爪
省 三 宝 垄（Semarang）市 的
旧城博物馆已于 2022 年 2
月 9 日 正 式 开 幕 ，该 位 于
布 巴 甘（Bubakan）环 路 的
博物馆由三宝垄市长亨特
拉 尔（Hendrar Prihadi）主 持
开幕仪式。

该 博 物 馆 展 示 自 1547
年开始建成的三宝垄旧城
历史，描述三宝垄市的发展
史迹，特别是有关旧城以三
宝垄市区为主的历史。该
由公共工程与民居部建造
的博物馆是以涌现科技显
现古城遗迹的画面。

上述旧城博物馆堪称
为印尼首家具有涌现科技

的画面。也就是说该科技
能带领观众好似沉浸在现
实的数字模拟世界中。博
物 馆 入 门 票 仍 免 费 ，因 入
门票价格仍在等待当地政
府的决定。

入门票不能直接在博
物 馆 处 购 买 ，而 必 须 通 过
Playstore 推出的“Lunpia”应
用系统登记。然后前来参
观 的 宾 客 在 Kampung Batik
等 候 ，因 为 现 在 博 物 馆 方
面还未准备停车场。

目前因为仍在新冠大
流 行 中 ，要 进 入 博 物 馆 的
团队仅限于 10 人，参观时
间 长 达 15 分 钟 至 20 分
钟。 （Ing）

三宝垄旧城博物馆仍可免费参观
采用数字科技展示三宝垄自 1547 年以来历史

印尼印尼--芬兰探讨建设新国都合作机会芬兰探讨建设新国都合作机会
11 月 24日，公共工程与民居部长巴苏基（Ba-

suki Hadimuljono）同芬兰外交部国际贸易方面外交
副部长Nina Vaskunlahti 探讨有关建设我国新国都
合作机会后合影留念。
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“人类最早的室内装修工程”在哪里？
——专访福建博物院院长傅柒生

中新社福州11月22日电中新社
记者龙敏

北有周口店，南有万寿岩。位于北
京市房山区的周口店，以发现北京猿人
遗址而闻名世界，成为人类化石宝库和
世界文化遗产；而被誉为“南方周口店”
的万寿岩，位于福建省三明市，是迄今
为止中国华南地区发现最早的旧石器
时代洞穴类型遗址。

在万寿岩遗址发现的人工铺石地
面，何以是“人类最早的室内装修工程”？
福建省文旅厅副厅长、文物局局长、福建
博物院院长傅柒生研究员近日接受中新
社“东西问”专访，对此作出阐释。

现将访谈实录摘要如下：
中新社记者：万寿岩遗址是怎样的

一处史前人类文化遗址？
傅柒生：万寿岩遗址位于三明市三

元区岩前镇岩前村，距三明市区30公
里，现为全国重点文物保护单位。这是
一处旧石器时代的史前洞穴遗址，涵盖
20万年前至2万多年前旧石器时代早、
中、晚期，集合了多个年代洞穴遗址，揭
露的四个时期文化层均属典型南方砾
石文化传统。

万寿岩遗址是福建乃至华南地区
发现年代最早、最重要的史前洞穴遗址
之一，保存状态完好，存贮了大量远古
人类生活重要信息。

中新社记者：万寿岩遗址是如何发
现并保护下来的？它的发现有何重要价
值？

傅柒生：万寿岩原来是三明钢铁厂
石灰石原料开采场，这座露天矿山不仅
石灰岩储量丰富，而且品质极佳。但在
岩前村村民眼中，万寿岩是远古家园，
岩体一处洞穴名为灵峰洞，存留着年代
大约可追溯至宋代的观音庙遗迹。从
1999年开始，岩前村5位老人，后来被
称为“岩前五叟”，联名向有关部门要求
保护万寿岩。

当年的文物保护意识尚没有今天
这般深入人心，万寿岩矿产资源丰富，
当地大型企业为了生产，需大量开采矿
石。在对万寿岩遗址“开发还是保护”
莫衷一是的争论中，2000年1月，时任
福建省代省长习近平先后两次作出重
要批示，要求科学保护。这一果断决

策，及时抢救、整体保护了万
寿岩遗址。

经国家文物局批准，福
建省博物馆等组成联合考古
队于1999年开始抢救性考古
调查和发掘，初步明确了万
寿岩遗址的科学价值。随
即，省市有关部门采取了一
系列保护措施，停止矿山开
采工作，协调解决三钢生产
所需矿石过渡性供应问题，
既保护文物又兼顾经济发
展；编制四期抢救性保护方
案并组织实施，使万寿岩遗
址危岩和水患灾害得到初步
治理；编制遗址保护规划和考古遗址公
园规划，使遗址保护工作依据规划进
行；加大文物保护推介力度，扩大万寿
岩遗址的知名度和影响力。

从1999年到2004年，万寿岩遗址
先后经过三次考古发掘，出土大量石制
品和动物化石，发现人工石铺地面和排
水沟槽等重要遗迹。万寿岩遗址先后
被列为年度全国十大考古新发现、全国
重点文物保护单位，2006年建设福建省
首个旧石器时代专题遗址博物馆。

经过20余年的保护工程实施，万
寿岩遗址基本消除了石铺地面霉斑和
微生物繁殖、船帆洞内渗水、滴水现象
及山体滑坡、落石等安全隐患。万寿岩
遗址2017年12月被国家文物局列为第
三批国家考古遗址公园，是福建省首个
国家考古遗址公园，2021年获评全国百
年考古百项大遗址保护规划项目。

万寿岩遗址的发现和保护过程意
义重大，既保护了珍贵的历史文化遗
产，又具有典型的示范效应。

首先，万寿岩遗址学术价值和意义
重大，把福建有人类活动的历史往前提
了近20万年。在其船帆洞下文化层
中，距今4万年的人工石铺地面举世罕
见，是迄今发现最早人类改造洞居环境
的建设性工程，被誉为人类最早的建筑

实物例证。这里出土的锐棱砸击石片
制作工艺和类型，与台湾的长滨八仙洞
遗址出土相似，佐证了闽台两岸同根同
祖的文化渊源关系。

其次，如何让发掘出土的文化遗迹
和遗物走出库房向世人展示，向每位游
客讲述自己精彩的故事，万寿岩遗址的
活化利用实践提供了示范。

第三，万寿岩遗址的保护带给了老
百姓获得感、幸福感。多年打造的万寿
岩考古遗址公园，作为福建省目前唯一
一处国家级考古遗址公园，将万寿岩遗
址文化内涵融入乡村振兴规划，与周边
生态农业、乡村旅游协同发展，随着游
客逐年增多而效益凸显。在提高当地
民众文物保护意识的同时，万寿岩考古
遗址公园也让当地民众在家门口感受
到天更蓝、水更绿、景更美。

中新社记者：万寿岩遗址发现的人
工铺石地面，为何被誉为“人类最早的
室内装修工程”？

傅柒生：万寿岩遗址考古发掘最重
要的成果之一，就是在船帆洞下文化层
底部，揭露出距今约4万年前的人工石
铺地面。

在船帆洞考古过程中，考古学家发
现了大致呈“凸”字形的石铺地面，南北
长22米，东西宽4.8米到8米，面积约

120平方米。这些铺石多数为
石灰岩，铺石大小不一，最大的
长5.5厘米、宽3.8厘米，最小的
长2厘米、宽2.6厘米。铺石为
单层，表面略有起伏但大致平
整，从晚期破坏的断面上可以
看到，多数地段的铺石直接铺
在原洞底的钙板层上。经权威
专家鉴定，这是古人类为防潮
而铺就的石质人工活动地面。

除人工石铺地面外，船帆
洞内还发现了排水沟槽和踩踏
面。沟槽长约8米，沿着地势将
水引入一处漏水洞中，这应当是
古人类为了避免流水直接侵蚀

石铺地面而挖就的；踩踏面则应是生活
在船帆洞内的古人类经常活动的场所。

船帆洞遗址石铺地面的发现，为研
究早期人类适应自然、改造生活环境的
能力提供了极为珍贵的实物资料。中
国文物保护与古建筑专家罗哲文誉其
为“人类最早的建筑”：“大面积人工石
铺地面在我国是首次发现，在世界上也
是罕见的。”

于2019年12月举办的万寿岩遗
址国际学术交流会上，韩国史前史研究
专家李隆助教授表示，这个遗址有如此
好的考古发现和展示，对他来说是梦寐
以求的。波兰罗兹大学考古研究所卢
齐娜·多曼斯卡教授指着一处卵石铺就
的地面说：“这样的作品，于我而言，前
所未见！”马来西亚全球考古研究中心
学者穆赫德·赛义丁称赞，能够将人类
活动追溯至近20万年前，这样的遗址
是中国对于整个世界的贡献。

中新社记者：万寿岩遗址又为何被
称为“海峡两岸的远古家园”？

傅柒生：1986年，台湾考古工作者
在台东县长滨乡八仙洞中发现大量锐
棱砸击石片和石核，年代距今3万年前
至1.5万年前。万寿岩遗址中灵峰洞挖
掘出土的锐棱砸击石片距今18.5万年
前，船帆洞发现的石核和石片距今3万

年前，经鉴定在技术和类型上与台湾发
现的锐棱砸击石片和石核均属典型南
方砾石文化传统。

福建与台湾地缘相近。距今2.5
万至1.5万年末次冰期期间，由于海洋
水面大幅下降，台湾海峡大部分露出成
陆地，台湾岛与大陆相连，古动物群、古
人类可自由往来于台湾和大陆，为早期
古人类迁徙及其文化传播提供了有利
条件。万寿岩遗址的发现，从时间、空
间上说明了台湾史前文化源自大陆，为
闽台史前文化同根同源提供了有力证
据，有助于较明确地解释大陆史前文化
迁入台湾的路线。

中新社记者：当下，应如何加强对
外交流合作，深化考古成果的挖掘、研
究和传播，促进万寿岩遗址的保护？

傅柒生：万寿岩遗址是中国史前文
化的重要遗址，应当成为城乡建设中加
强历史文化保护传承的样本，继续深化
考古成果的研究、保护、传播等工作。

一是加强学术研究，扩大品牌影
响。以中国科学院古脊椎动物与古人类
研究所万寿岩科研科普基地为依托，加
强科研，制定新的《万寿岩遗址考古工作
计划》，与中科院古脊椎动物与古人类研
究所、省考古研究院进行合作，成立联合
考古队对龙井洞等洞穴进行考古发掘，
寻找古人类化石，进一步厘清洞穴文化
遗存埋藏状况及其年代和性质。

二是修编保护规划，强化文物保
护。本着与时俱进、实事求是的态度对
《三明万寿岩旧石器时代遗址保护规
划》进行修编，对遗址保护和遗址公园
建设进行科学精准梳理，明确近期、中
期、长期规划目标和工作任务，为后续
保护和项目申报提供重要依据。

三是整合相关资源，推动融合发
展。以万寿岩为主要空间载体，创
意再现远古人类的生产、生活场景，
借力优质的山林环境，打造以史前
文化研学、体验、游玩为特色的高品
质文化体验休闲旅游区；编制实施
《万寿岩文旅融合发展总体规划》，
把考古文化资源与当地民俗文化结
合起来，把遗址保护与乡村振兴结
合起来，不断推进文化自信、文明交
流互鉴。

中印关系在未来五年将更为紧密
周浩黎大使在“印中关系分析及展望”上致辞

【本报讯】印尼驻华大
使周浩黎（Djauhari Oratman-
gun)、东爪哇印尼—中国经
济社会和文化合作协会主
席及金锋集团董事长林文
光博士、前印尼驻华大使
Sugeng Rahardjo
（2014-2017）、印尼《商报》
社长谢瀚贤、印中经社文合
作协会执行主席许锦祥、印
尼驻华大使馆经济处参赞

黎琳、前Mandiri 银行香港行
长 Deny Kombes 、多弗国际
控股集团国际事业部总经
理黄玉青等出席在雅加达
市中心 Sahid Sudirman Center
由印尼-中国经济、社会与
文化合作协会举行的“印中
关系分析及展望”论坛；印
中各经济、文化代表们及媒
体人士约30人参加。

周浩黎大使首先在致

辞中介绍了中共二十大后
中国政体的总体情况，包括
介绍了七位新就任的中共
中央政治局常委背景 ；随

后，周大使谈到中印关系在
过去 2 年尤为紧密：佐科总
统和习近平主席之间有多
达 8 次的通话；今年 7 月份

佐科访华与习主席共享亲
密晚餐；习主席在刚结束的
巴厘岛 G20 峰会总是面带
微笑和佐科共谈。周大使
还谈到，王毅外长与印尼对
华合作牵头人、海洋与投资
统筹部长卢胡特关系也是
甚为亲密。最后，周浩黎在
答记者提问时还用具体数
据分析了 2022 年印中之间
贸易的扩大增长以及 2021
年 10 月起印中两国已开启
了以“当地货币结算”的系
统。周大使积极地预测，未
来5年内中印关系将继续推
进及有更进一步的发展。

随后，林文光博士也笑
谈 金 峰 集 团 以“Cintailah
produk-produk Indonesia”( 热

爱、支持印尼产品)传遍印尼
大街小巷的口号，很多的原
料、技术等都来源于中国；
在中印友好的今天希望能掀
起更多的印中之间的投资。
他谈到自身多次陪同各省
长、市长等领导们远赴中国
各地访问，促成了两国省市
的经贸合作；也多次率领印
尼中青年企业家前往闽融地
区考察并洽谈商务。

印尼一中国经济，社会
与文化合作协会作为非政
府部门的民间组织，其成立
于 1992 年 7 月，旨在不仅提
高印中企业界经贸方面的
合作，同时加强两国社会、
文化的友好关系。

本报记者 叶露

周浩黎大使致辞周浩黎大使致辞 林文光博士发言林文光博士发言 黄玉青发言黄玉青发言

集体合照集体合照

周浩黎大使周浩黎大使（（右右）、）、林文光林文光（（中中））
与与Deny Kombes(Deny Kombes(左左))会议现场会议现场

【本报讯】数字经济正成
为重组全球要素资源、重塑全
球经济结构、改变全球竞争格
局的关键力量，也正成为加速
改变人类社会、推动数字文明
构建的重要基础。中国正在
加速申请加入CPTPP和DE-
PA的进程，对接世界领先的
数字经济国际规则，扩大数字
经济领域对外开放，推动数据
有序流动。

上海数据交易所以构建
数据要素市场、推进数据资产
化进程为使命，紧扣建设国家
数据交易所的定位 ，主办

“2022全球数商大会”致力于
打造全球范围数据领域成果
发布、热点研讨、趋势展望的
行业风向标和数据要素流通
市场的顶级生态盛会。

作为海外首站的新加坡
分会场11月22日揭幕，在主

旨演讲环节，上海数据交易所
副总经理卢勇以《中国数据要
素市场建设》为主题，介绍了
中国数据流通交易市场规模、
主要驱动力、发展速度等因素
情况，分享了数据流通交易的
中国实践。 他表示，“数商”
作为中国首创概念，在数据产
生、创新使用、数据流通与交
易、数据技术创新、数据治理
与管理等方面均有不可或缺

的角色，中国的数商生态发展
经验将有助于推进国际数商
生态体系一体化发展。

新加坡相关政府部门及
机构、多家国际知名机构和企
业代表围绕国际数据交易实
践与数商生态建设展开头脑
风暴，为共建全球数商新生态
等建言献策。

新加坡近年来在数据要
素市场的建设颇有成效，基于
贸易物流的数据共享交换平
台SGTradex和基于金融的数
据共享平台SGFinDex为新加
坡的数字经济奠定了坚实的
基础。

上海数据交易所借“2022
全球数商大会新加坡分会场”
盛事，正式为新加坡联络处揭
牌。 评论认
为，这将为上
海 数 据 交 易
所 国 际 板 块
建 设 奠 定 基
础，有助于搭
建 起 沪 新 两
地沟通桥梁，
推 动 两 地 数
商 生 态 互 联
互通，为构建
国 际 数 据 流
通 准 则 提 供

实践经验，加速数商生态全球
布局。

（记者张善萍）

上 海 数 据 交 易 所 副 总 卢 勇 和 SGTra-
dex CEO Antoine Cadoux 共同为上海数
据交易所-新加坡联络处揭牌。

全球数商大会新加坡揭幕
上海数交所新加坡联络处揭牌

游 人 在 福 建 省 三 明 市 岩 前 镇 的 万 寿 岩 国
家考古遗址公园参观游览。
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普安和甘贾尔不存在内部矛盾
专家称两人良好关系对社会产生积极影响

【 本 报 讯 】Nusakom
Pratama 政 治 研 究 所 所 长
阿里（Ari Junaedi）评估说，
斗争民主党中央理事会主
席普安·马哈拉妮和中爪
哇省长甘贾尔向公众表明
他们之间没有问题。

阿里曾于周一（21/11）
说明，普安和甘贾尔在中
爪哇省梭罗的亲密关系似
乎打破了公众的观念，即
斗争民主党在总统提名方
面存在内部团结问题。

阿里周三（23/11）对媒
体说，就个人而言，没有问

题。两人都是真正的斗争
民主党干部，他们都是斗
争民主党的宝贵资产。

阿里认为他们两人之
间 的 良 好 关 系 对 社 会 产
生了积极的影响。

阿里接着说，普安消
除了一直流传的污名，即
想 要 阻 止 甘 贾 尔 成 为 总
统 候 选 人 。 这 证 明 普 安
是一位有品德的政治家。

甘贾尔也有类似的优
势 ，据 阿 里 说 ，甘 贾 尔 作
为 总 统 候 选 人 正 变 得 越
来 越 成 熟 。 虽 然 经 常 被

支 持 普 安 的 斗 争 民 主 党
精英干部逼到绝境，但甘
贾 尔 对 梅 加 瓦 蒂 的 女 儿
没有表现出任何对抗。

阿里说，甘贾尔并不
生气，甚至保持智慧。在
政 治 上 明 智 是 一 个 区 别
因素，因为这只有合格的
政 治 家 作 为 总 统 候 选 人
才能拥有。

另一方面，佐科维总
统 在 普 安 和 甘 贾 尔 两 者
之 间 扮 演 着 重 要 的 调 解
人角色。阿里说，佐科维
意 识 到 他 的 角 色 对 于 减

少 斗 争 民 主 党 内 部 冲 突
是 必 要 的 。 因 为 这 会 阻
碍 牛 头 党 为 2024 年 大 选
做 好 准 备 。 他 也 不 希 望
党 内 出 现 的 分 歧 对 斗 争
民 主 党 继 续 取 得 胜 利 产
生负面影响。

此外，阿里怀疑佐科
维 正 试 图 让 甘 贾 尔 为 争
夺 总 统 候 选 人 席 位 而 采
取的步骤更加顺利。

阿里总结说，请记住
一些人得到了政治支持，
当 然 那 个 人 物 就 是 甘 贾
尔。 （Irw）甘贾尔（左）和普安

【本报讯】世界卫生组
织（WHO）东 南 亚 传 染 病
司 前 主 任 詹 德 拉（Tjandra
Yoga Aditama）印 度 尼 西 亚
因 感 染 冠 状 病 毒（Cov-
id-19）而 导 致 的 大 量 死
亡。

詹德拉质疑印度尼西
亚的新冠病毒死亡人数高
于其他国家，尤其是在东
南亚。

例 如 ，在 整 个 2022 年
11 月，每天报告的新冠病
毒 死 亡 病 例 数 一 直 在 20

例 以 上 。 即 使 在 星 期 二
（22/11），政府也报告了 51
例新冠病毒死亡病例。

詹 德 拉 周 三（23/11）
说，很明显，在我们国家的
死亡人数超过 50，而且百
分比高于邻国。

事实上，据詹德拉说，
Omicron SARS-CoV-2 发 生
突 变 ，如 亚 变 体 BQ.1、
XBB 和 XBB.1 被 归 类 为

“安全”，因为它们不会导
致 新 冠 患 者 出 现 严 重 症
状，即使传播率相当高。

他说，出于某种原因，
它会导致死亡率上升到相
当高的水平。必须立即预
见到这一点。

詹德拉进一步详细说
明，以 2022 年 10 月 8 日为
例，印度尼西亚的死亡率
低 于 10 人 ，只 有 6 人 死
亡。与此同时，2022 年 11
月 22 日，有 51 人死于感染
新 冠 病 毒 ，增 加 了 八 倍
多。此外，截至昨日，累计
确 诊 死 亡 病 例 达 到 7644
例。所以比例相当高，相

当 于 0.66% 。 其 他 国 家 不
会发生像这样的比例。

此 外 ，詹 德 拉 试 图 将
印度尼西亚的新冠死亡人
数与其他国家进行比较。
他说，在新加坡，报告的新
冠 病 例 达 到 高 峰 ，有 1 万
1934 例，但只有 5 人死亡，
或者百分比为 0.04%。

紧 随 其 后 的 马 来 西
亚 ，病 例 数 高 峰 为 4621
人，但死亡人数最多是 15
人。因此，他表示印度尼
西亚新冠病例死亡的百分
比更高。

另一方面，詹德拉说，
也有一些国家的病例数远
远超过我们，但死亡人数
更少，例如韩国和日本。

（Irw）

【本报讯】不 久 前 ，在
三宝垄瓦希德哈沁大学作
为研讨会的主要发言人的
政治、法律和安全统筹部
长马福表示，我国的穆斯
林 容 易 出 现 不 宽 容 的 问
题。其实，我国的穆斯林
人数相当多。在我看来，
如果穆斯林不宽容，那么
印度尼西亚将不复存在。

根据 1945 年独立的历
史，当时穆斯林占印度尼
西亚人口的 87%。尽管他
们被认为是大多数，但穆
斯林仍然同意将建国五项
原则（潘渣西拉）作为国家

意识形态。 因此，我们必
须继承我们国家开国元勋
的宽容精神，穆斯林在其
中 发 挥 着 非 常 重 要 的 作
用。由于伊斯兰教士认真
地使用所有的思想和精力
建立伊斯兰教法的过程，
一些以前试图分裂出去的
团体，现在愿意在印度尼
西亚共和国的统一国家中
融合和团结。

马 福 强 调 说 ，潘 渣 西
拉的存在与伊斯兰信仰完
全不矛盾。这是因为伊斯
兰教义承认多元化是必要
的。有些团体说这个国家

的穆斯林没有受到公平对
待 。 谁 说 的 ？ 在 什 么 领
域？执法？到处喊叫的都
是刚刚出现的团体。在我
们的生活中，很多事情还
没有被法律规定。因此，
维护道德、宗教价值观和
尊 重 差 异 需 要 个 人 意
识 。 尊 重 差 异 是 没 有 法
律约束的，没有法则。但
如果你与众不同，对其他
人干坏事，那么就会有法
律来制裁你了。

因此，除了遵守现行法
律外，我国人民还必须将道
德和宗教价值观作为指导

方 针 。 不 要 只 是 惧 怕 法
律。法律也可以被做作的，
可以由人安排，也可以被收
买。因此我们必须以完整
的价值观，而不是个人的价
值观来实施潘渣西拉。

瓦希德哈沁大学校长
穆渣吉尔（Mudzakkir）同意
重申印度尼西亚共和国与
伊斯兰教义的和谐性。

穆 渣 吉 尔 解 释 说 ，在
多元性中聚在一起，所以
不 同 的 人 仍 然 可 以 在 一
起，是好事。因为我们的
目标是一个，为了改善国
家和民族。 （亮剑）

【本报讯】海事与投资
统筹部长发言人佐迪（Jo-
di Mahardi）指出，印度尼西
亚政府已经制定了一项法
律，规定我国小岛屿不能
由任何一方全部拥有。这
是针对一些媒体的报道而
传达的，这些报道提到位

于 北 马 鲁 古 南 哈 马 黑 拉
(Halmahera Selatan)的维迪群
岛 (Kepulauan Widi) 在 外 国
拍卖场被拍卖。

周 三（23/11），在 一 份
官方声明中佐迪指出，小
岛屿只能由某些具有一定
最 大 面 积 限 制 的 私 人/个

人管理。根据海事与投资
统筹部收到的报告说，维
迪群岛已经拥有私营部门
和当地省政府之间的管理
许可证。管理许可证长期
以 来 一 直 授 予 Leadership
Islands Indonesia（LII）公司，
但据报道，直到现在还没
有实现其建设，直到有消
息称维迪群岛被拍卖。如
果小岛屿管理许可证是由
国 家 法 律 的 公 司/主 体 获
得的，那么，与外国方的投
资合作过程也必须按照立
法规定进行。

佐 迪 表 示 ，对 于 那 些
有兴趣管理而不是拥有小

岛屿地区的人来说，必须
获得政府的许可。如果违
反了法律规定，是可以实
施制裁。印度尼西亚对我
国群岛基线内所有岛屿的
主权是毋庸置疑的，并已
得到国际承认。

此 前 有 报 道 称 ，维 迪
群岛的一组群岛被拍卖消
息由位于美国纽约的外国
拍卖网站苏富比礼宾拍卖
行 提 供 。 美 国 有 线 电 视
新闻网报道说，维迪群岛
有 100 多 个 岛 屿 ，拍 卖 中
所谓的维迪保护区，分布
在 1 万 公 顷 面 积 的 海 域
上。 （亮剑）

【本报讯】Y-Publica 调
查显示，印尼斗争民主党
的可选性仍然领先，达到
18.4% 。 有 趣 的 是 ，第 二
位是民主党，占调查受访
者总数的 11.5%。

周 二（8/11)，Y-Publica
执 行 经 理 鲁 迪·哈 托 诺
(Rudi Hartono）指 出 ，曾 经
排 在 第 二 位 的 大 印 尼 行
动 党 现 在 被 民 主 党 取
代 。 民 主 党 设 法 超 越 大
印党成为第二名，而民族
民 主 党 则 有 可 能 无 法 进
入 议 会 门 槛 。 政 党 实 力
的 版 图 仍 然 非 常 动 态 。
在调查中，大印党的可选
性 为 11.1% ，或 低 于 民 主
党的选举率为 11.5%。

在过去的一年里 ，民
主 党 在 前 三 名 中 超 越 了
大印党，现在已经成功地
将 自 己 定 位 为 印 尼 斗 争
民 主 党 的 强 大 挑 战 者 。
作为佐科维-马鲁夫·阿
敏 政 府 的 主 要 反 对 党 的
立 场 推 动 民 主 党 的 可 选
性的提升。

鲁迪表示，通过继续
批评佐科维的政策，民主
党 希 望 重 复 印 尼 斗 争 民
主党的成功，其成功因素
是 成 为 两 届 总 统 苏 西 洛
的反对派。在中间板，印
尼 团 结 党（PSI）在 实 现
5.2%-5.4% 的 可 选 性 后 提
高了其可选性。现在，由
音 乐 家 吉 林·甘 尼 萨
（Giring Ganesha）领导的政
党 已 经 获 得 了 5.7% 的 可

选 性 。 各 方 都 努 力 实 现
兼并的选举效果，正如印
尼 团 结 党 所 做 的 那 样 。
印尼团结党推选甘贾尔-
燕 妮 的 策 略 似 乎 导 致 了
可 选 性 的 增 加 。 众 所 周
知，甘贾尔经常在总统候
选 人 角 逐 中 表 现 出 色 。
调民调结果显示，从业党
的 可 选 性 为 7.8，民 族 复
兴党为 7.2%，公正福利党
为 4.8%，而民族民主党的
可选举性有所减弱。

鲁迪声称，以前民族
民主党仍然获得高于议会
门槛的票数，现在该党的
可选举性已降至 3.6%。基
于这一成就，会出现民族
民 主 党 法 重 返 议 会 的 危
险。除民族民主党外，其
他一些有无法进入议会的
政 党 还 有 国 民 使 命 党 为
2.3%，团结建设党为 1.8%，
印尼统一党为 1.5%，印尼
人民浪潮党为 1.2%，信徒
党 为 0.8% ，民 心 党 为
0.6%，星月党为 0.4%和努
山达拉复兴党为 0.1%。新
的和非议会政党正在接受
普委会的核查。

Y-Publica 调查于 2022
年 10 月 27 日至 11 月 1 日
对 代 表 印 度 尼 西 亚 所 有
省 份 的 1200 人 进 行 。 这
些 数 据 是 通 过 对 多 阶 段
随 机 抽 样 选 择 的 受 访 者
进 行 面 对 面 访 谈 的 方 法
获 取 的 ，误 差 幅 度 为
2.89%，置信水平为 95%。

（亮剑）

【本报讯】将民族民主
党总统候选人阿尼斯与民
主党总主席阿古斯（AHY）
配对的努力继续得到回应。

Voxpol 中心执行经理夏
尔维（Syarwi Pangi Chaniago）
日前表示，在两轴模拟中，
阿尼斯-阿古斯配对的可选
性位居榜首。根据模拟，这
两个轴假设民族民主党，民
主党和公正福利党的联盟
与印尼斗争民主党、大印尼
行动党、从业党、民族复兴
党、国民使命党和团结建设
党的巨大联盟作战。

夏 尔 维 表 示 ，在 两 轴
模 拟 中 ，阿 尼 斯 - 阿 古 斯
组 合 获 得 了 高 达 50.7% 的

可选性。
根 据 最 新 调 查 结 果 ，

阿 尼 斯 - 赫 利 亚 宛（Ah-
mad Heryawan）配 对 估 计 可
实现 46.3%的可选性，阿尼
斯-科菲花（Khofifah）组合
的 可 选 性 为 42.9% ，阿 尼
斯 - 安 迪 卡（Andika）组 合
的可选性为 46.9%。

在模拟三个轴心，即民族
民主党，民主党和公正福利党
联盟时，估计在与印尼斗争民
主党、从业党、国民使命党和
团结建设党联盟，以及大印党

和民族复兴党联盟进行竞
争。此外，还有一种假设是，
印尼斗争民主党与大印党与
民复党联盟，面对从业党、国
民使命党和团结建设党联盟
以及民族民主党、民主党和公
正福利党联盟。

在 三 轴 模 拟 中 ，阿 尼
斯-阿古斯组合的可选性
为 37.3%，阿尼斯-赫利亚
宛为 29.3%，阿尼斯-科菲
华为 28.2%。

夏尔维表示，这略低于
阿尼斯-安迪卡组合，估计

将获得 32.5%的可选性，阿
尼斯-善迪亚卡组合预计将
获得 33.8%的可选性。

此外，还有许多因素，其
中包括阿古斯，在可选性方
面更胜一筹，尤其是，在副总
统的职位上，如果是阿古斯
是一个关键的决策者的话，
阿古斯作为民主党总主席与
党的最高理事会副主席的地
位，使阿古斯成为参与决定
民主党推选的人物。

夏 尔 维 指 出 ，作 为 一
名前军官，现在作为一个
宗旨是民族主义-宗教的
政党的总主席，阿古斯是
一个民族主义是毋庸置疑
的人物。 （亮剑）

【本 报 讯】由 于 争 夺
传统土地的拥有权，东南
马 鲁 古 县 歌 勿 刹 乡（Kei
Besar），孟 买 村 (Boambay)
和 艾 拉 村（Elath）的 居 民
之间发生冲突，造成两人
死亡，数十人受伤。

马鲁古警区公共关系
主 任 穆 罕 默 德 上 校（Mo-
hamad Roem Ohoirat）指 出 ，
一 名 死 亡 的 居 民 是 因 为
其房屋被暴徒烧毁时，吸
入 大 量 的 浓 烟 氧 气 耗 尽
窒息死亡，另一个死者是
因 为 受 重 伤 而 死 亡 。 到
目 前 为 止 ，根 据 暂 时 数
据，约有 34 人遭受箭伤。

截 至 周 六（12/11）晚
上，东南马鲁古县卫生办
公 室 厅 的 两 辆 救 护 车 将
伤者送往 Karel Sadsuitubun
医 院 。 这 些 伤 者 从 给 勿
刹 区 的 冲 突 现 场 经 海 路
撤 离 后 ，被 抬 上 救 护 车 。
目前，有数十名受害者在
Karel Sadsuitubun 医院接受
治疗。

穆 罕 默 德 上 校 指 出 ，
自 2022 年 10 月 6 日以来，
东 南 马 鲁 古 县 居 民 的 冲
突 事 件 是 由 于 两 个 村 庄
之 间 的 土 地 索 求 问 题 而
引 发 的 。 自 称 是 土 地 所

有 权 的 孟 买 村 居 民 来 到
村 庄 之 间 的 边 境 地 区 时
被 艾 拉 村 居 民 挡 路 。 艾
拉村居民张贴“Sasi”意为

“禁止活动”的标志，阻止
孟 买 村 居 民 经 过 传 统 土
地。

因 此 ，孟 买 村 居 民 被
激 怒 了 ，于 是 发 生 了 冲
突 。 双 方 使 用 锋 利 的 武
器互相攻击，并在位于两
个 村 庄 中 间 的 瓦 卡 特 兰
村 (Wakatra) 的一条通道中
放箭。

到达冲突现场的警察
多 次 向 空 中 开 火 以 驱 散
人群。由于冲突事件，第
一 初 级 中 学 和 艾 拉 高 级
中学的两座建筑物着火，
两名警察受伤，数十所房
屋据报被烧毁。

目 前 ，在 马 鲁 古 警 区
长洛塔里亚·拉蒂夫少将
（Lotharia Latif) 下令增援部
队后，冲突现场的情况逐
渐 正 常 化 。 大 约 有 两 个
联 合 排 的 警 察 部 由 警 局
长 与 副 警 局 长 领 导 下 维
持秩序。

马鲁古省警区呼吁冲
突居民保持克制，不要被
激怒，并要求居民和睦和
平相处。 （亮剑）

我国新冠死亡人数高于其他国家
因为Omicron变体传播率相当高

马福称我国穆斯林易受不容忍问题影响

任何人都不得拥有我国小岛屿任何人都不得拥有我国小岛屿
海事与投资统筹部反驳拍卖北马鲁古维迪群岛海事与投资统筹部反驳拍卖北马鲁古维迪群岛

北马鲁古省维迪群岛其中一个小岛

民调称民主党可选性飙升
追逐牛头党 跨越大印党从业党与民复党

东南马鲁古县两村居民群殴
争夺传统土地导致二人死亡多人受伤

若阿尼斯与阿古斯配对
参加 2024 年总统大选将优越于其他人选
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世界创新科技日新月
异、突飞猛进，呈现了“东
风压倒西风”之势。全球
首富埃隆·马斯克（Elon
Musk）10月28日收购推特
后，至11月中旬裁员风暴
仍在持续；大量合同工发
现自己在近期突然被解雇
了，因为已无法访问推特
聊天工具Slack和其它工
作系统。

在推特的5500名合
同工中，估计有4400人被
裁，一些合同工是在印度
等海外地区工作。此番裁
员肯定将对“保持网站正
常运行”的内容审核和核
心基础设施服务产生重大
影响。推特全职员工表
示，在与他们合作的合同
工被解雇前，他们没有收
到任何内部通知。

推特公司联合创始人
杰克·多尔西在裁员时，曾
为公司“过快”扩张道歉。
根据提交给美国证券交易
委员会（SEC）的文件，当
2013年6月30日，即推特
上市前不久，该公司的员
工约为2000人。截至去
年末，该公司报告称其全
职员工总数已增长至7500
人左右。

马斯克11月4日发推
表示：“当公司每天亏损超
过400万美元时，我们别
无选择。”上周他对员工发
出了“破产警告”，并称自
己出售特斯拉股票就是为
了“拯救推特”。

美国《有线电视新闻

网》(CNN)于17日报道，社
交媒体推特(Twitter)新老
板埃隆·马斯克原本已允
许员工远程工作，稍后却
取消该机制，员工每周需
至少坐班40小时。前一
天又下达最后通牒，要求
员工17日下午前签署承
诺“全新面貌”的承诺书。
有推特员工表示，马斯克
的邮件“如同一拳直击心
脏，因为你不得不在有限
的时间内为自己和家人做
出最好的选择”。前推特
高管称，推特员工将“大规
模外流（mass exodus）”。

根据数据统计网，今
年来全球科技行业裁员已
超10万人。美国电商巨
头亚马逊15日表示，本周
内开始裁员，波及人数约
11000人，是这家拥有28
年历程的公司史上最大规
模裁员。随着世界进入后
疫情时代，自2022年1月
以来，该公司市值已累积
下跌约42%。

脸书(Facebook)母公
司Meta在11月9日宣布
裁减13%的员工，估计全
球有万余人被波及，这是
该公司创办以来最大规模
的裁员。Meta旗下拥有
Facebook，Instagram 和
WhatsApp等国际平台，今
年来公司股价却暴跌约
70%，如今不得不大规模
裁员来缩减成本。

除了这些爆出万人裁
员的企业外，迪士尼、苹果
(Apple)、网飞(Netflix)等享
誉全球的企业也纷纷裁
员。最近，苹果公布的企

业财报显示，第三季度净
利 润 同 比 下 降 了 约
10.6%。这也许促成了苹
果的裁员措施，而上一次
大规模解雇合同工还是远
在2019年。

迪士尼11月上旬发
布2022年第四季度营收
报表，旗下影音串流平台
Disney+、Hulu和ESPN+
上季亏损达14.7亿美元，
过去3年亏损超过80亿美
元。这一消息的发布，直
接导致了11月9日迪士尼
股价暴跌13.16%，创下52
周新低。广大底层股民扼
腕兴叹！

今年以来，媒体平台
巨头网飞的股价已下跌
70%以上。网飞于4月曾
报告称，首次出现十多年
来用户数量下滑，前一季
全球用户减少20万，因此
高管决定削减成本。年近
尾声，但坏消息却频频到
来，无论是各大企业，还是
员工们，都进入了经济的

“寒冬”。
《亚洲周刊》第47期

“网里网外”刊文《美国科
技巨头迎来经济寒冬‘裁
员潮’席捲硅谷大厂》称：

“从十月初至今，大量裁员
以缩减高昂人力成本的决
定如瘟疫般在硅谷的科技
大厂中蔓延开来。”“马斯
克也随即落实了将在推特
大裁员的传言……英特
尔、亚马逊、微软、谷歌、
Lyft等多个科技与互联网
企业也放出了裁员消息。”
裁员成了主旋律。

文章说：“三月份以

来，全球性通胀蔓延、美联
储多次加息致使美元持
续走强、区域性冲突，以及
疫情的持续冲击等多重
因素共同作用下，科技业
巨头们业绩压力不断攀
升。”产业链上下游企业在
紧密的合作与关联下难
以独善其身，财报发布通
常带动股价的应声而跌，
传递了更多的悲观情绪。
硅谷如今想进行降薪裁
员，那也是“过冬保命”的
无奈之举。

美国电脑制造商惠普
公司11月22日表示，将在
未来三年内裁掉6000名
员工。原因是全球经济下
滑继续影响美国科技行
业。惠普有约6.1万名员
工，公司在给法新社的一
封邮件中表示：“这是我们
必须作出的最艰难的决
定。”美国科技行业的优势
正接受挑战。

反观中国及新兴市场
的科技公司，却逆流而上，
招揽一部分“被裁”的美国
科技人才；积极研发技术、
开拓市场，在美国五花八
门的制裁、围堵、抹黑中，
实现“弯道超车”。

在“东升西降”的国际
背景下，美国“卡脖子”的
科技霸权不断被超越，“长
臂管制”的单边优势逐渐
被突破，“薅羊毛”的美元
结算、加息早已被看穿
……白宫政客却仍天真地

“居高临下”，殊不知国际
已“不吃这一套”！但愿这
场“寒冬”，能把他们给冻
醒。

美国科技企业正步入严冬

一直到19世纪末，汉学的发
展始终与基督教传教活动息息相
关。直到约1900年，法国著名汉
学家爱德华·沙畹（Edouard Cha-
vannes）在法兰西学院（College
de France）开设课程介绍中国历
史后，这门学科才不再与宗教利
益相挂钩。自此，汉学作为一门
科学理论依靠现代的方法论逐渐
发展起来。在西方世界，教授与
学生参与汉学研究的相关项目也
被认可是学术活动。汉学，成为
一门全方位研究中国的人文科
学。根据时代特征，其早期的研
究对象主要是中国的文化，古代
历史，儒家经典以及其它哲学学
派。在传统汉学研究中，语言学
作为文本研究工具，起了十分重
要的作用。

作为一门研究中国文化、古
代历史以及儒家经典的学科，传
统汉学的研究一直持续到二战结
束后。但是，随着中国共产党的
胜利并建立中华人民共和国，以

及随之而来的冷战，汉学界发生
了翻天覆地的变化。那时，出现
了一种声音，认为汉学这门学科
已经过时，不再符合时代的要
求。当时的中国日新月异，以毛
泽东为首的众多中国共产党人为
了实现社会主义现代化，正探寻
实践适合中国发展的社会主义道
路。而此时的汉学家们则还在忙
着讨论儒家经典文化以及其它的
中国古典著作。同时，一些针对
汉学的批评声也随之而来，汉学
研究被认为是在培养通才。确
实，根据汉学的字面含义，这一学
科就是在研究关于中国的方方面
面。因此，从事该学科的研究者
们自然要求掌握中国的社会文化
通识。要成为一名汉学家，其条
件确实苛刻，因为它意味着要全
面了解中国，包括文化通识、社会
形态、语言、风俗习惯、宗教信仰
及法律制度。

为了应对诸如此类的批评，
一些热衷于中国研究的学者们开

始调整研究方向，转而研究当代
中国的政治、经济与社会问题。
此外，他们格外关注中国与亚太
地区乃至全球范围内的其它国家
之间的关系这一课题。随着当代
中国相关研究的发展，“中国研究
（Chinese Studies）”这一新术语
开始出现，然而该术语直到40多
年后才与“汉学”一样流行。

20世纪50年代这十年可谓
是中国研究开始腾飞的时期，也
就是从那时起，“中国研究”的使
用开始比“汉学”更为频繁，人们
反而更多地将“汉学”同中国的传
统研究联系在一起。相反，“中国
研究”则专门研究现代的中国，尤
其是研究1949年新中国成立后
中国共产党执政时期的中国。

20世纪50年代，西方世界尤
其是美国的现代中国研究取得巨
大的飞跃。这一现象的出现离不
开当时世界政局的发展变化，尤
其是冷战的对峙。美国以及其它
西方阵营的政策制定者认为，以

苏联为首的社会主义阵营的主要
目的是向全世界输出共产主义。
之所以会产生这种观点，主要是
由于作为领导意识形态的共产主
义被认为是具有扩张性的，即企
图在全球范围内实现共产主义。
由于当时庞大的共产主义阵营牢
牢掌控在莫斯科手中，因此，资本
主义阵营的国家怀疑中国正是苏
联在亚洲的“代理人”，负责把亚
洲共产主义化。后来朝鲜战争
（1950-1953年）的爆发更是加深
了西方的这种疑虑。甚至有观点
认为，由于共产主义阵营的战略
均为向全世界输出共产主义，这
种战略上的一致性已使两国之间
做好了“分工”，即由苏联负责向
欧洲与其他西方国家传播共产主
义，而中国则负责在亚洲地区进
行传播。

尽管20世纪50年代时期的
中国处于自我封闭并被国际社
会所孤立的境地，然而其语言文
化与特殊的文字书写乃至其作
为共产主义国家的这一身份，都
使其深受研究者的青睐。中国
研究成为研究中国大陆的政治
发展进程以及其在世界舞台上
的一举一动的工具。为了更好

地了解中国大陆的发展情况，各
国政府都需要中国问题专家的
协助分析；同时为了更好地制定
针对中国的各项政策，各国政府
也需要征询中国问题专家的意
见。因此，在20世纪50年代和
60年代这段时期，中国问题的相
关知识不单单应用于政府对外
政策及战略的制定上，也逐渐成
为各大研究机构与高校热门的
研究课题。也正是因为上述这
些实际需求，这段时期在西方世
界尤其是美国，掀起了一股中国
热。

由于1949年后，研究中国国
内发展状况的必要性日益凸显，
西方国家的高校和学术界也开始
大力调整该领域的研究。现代的
教学方法被应用于汉语、中国历
史、中国政治等课程的教学当
中。私人企业以及政府也陆续参
与其中，为现代中国研究的发展
提供资金支持。在政府和私企的
资助下，许多高校开展了与中国
相关的研究项目。起初，所谓的

“中国研究”仅限于对中国语言、
文学和历史的学习，后来“现代中
国研究”也逐渐开始影响到人文
科学界的其他研究领域，如政治

学与社会学方面的研究。
相关领域的研究很容易就

能够把中国研究涵盖其中，而
政治学实际上将其纳入了比较
政治学的研究范畴，对于国际
关系的研究也是如此。比较难
的是同经济学挂钩，因为当时
的经济学，无论从研究传统、研
究方法和研究模型上来看仅适
用于分析发达国家，也就是资
本主义国家的经济模式。但在
后来出现的经济发展中，中国
这一独特的经济发展模式成为
发展经济建设理论以及比较经
济学的模型之一。

在20世纪60年代这十年间，
中国研究的发展更为迅猛，甚至影
响到政治学、社会学乃至人文科学
以外的领域。甚至可以说，随着中
国研究的现代化与普及化，发生在
神州大地上的一切都受到了关注，
从“百花齐放，百家争鸣”到“反右
运动”，从“大跃进”到“文化大革
命”，从“改革开放”到“天安门事
件”。所有这一切都成为那些自诩
为中国问题专家的研究课题。

（原载《华人在印尼民族建
设中的角色和贡献（第三册）》。
本篇未完待续）

■ 廖省：林越

汉 学 家
达哈纳（A. DAHANA）、约翰尼斯·赫尔利安多（JOHANES HERLIJANTO）

美国防长奥斯汀和中国防
长魏凤和接连抵达柬埔寨参与
东盟防长会议。两人也趁机面
对面双方会谈。自美国众议院
佩罗斯访台中美局势紧张升温，
后来在G20拜登与习近平和解
后，双方对交流释出善意。中方
对于美中关系的发展态度是真
诚，就是美方不守诺言。

中国强调台湾问题是中国

核心利益中的核心，是两国关係
第一条不可逾越的红线。另外
中国其实必须对台湾地区领导
人声明，对于民进党的所谓抗中
保台其实是假宣言。民进党不
要一直欺骗在台湾的同胞。在
国际关系中，世界各国一定优先
考虑自己的国家利益。如果中
国能为台湾对美国让步，为什么
蔡英文不能对台湾人民说个实
话？

蔡英文应该诚实地告诉台
湾同胞，美中两大强权会互相为
国家利益和谈。那么如果两国
领袖都有斗而不破的态势都已
经很明显的情况下，台湾之后的
处境如同过去民进党执政一样
持续的两岸从冷冻、停滞至相撞。

在台湾岛内，民进党与国民
党其实真的要重新考虑是不是
要与大陆政权和谈，和谈还未结
束的内战。两岸人民和平发展、
相处就是全中国人民的民意。
民进党应该理解目前世界强权
的态势以及世界各国的趋势不
利于台湾独立。民进党有责任

对台湾的新一代解释两岸的矛
盾是两岸关系的核心内涵，是中
国内战及其延续的产物。中国
内战是两岸关系的问题起点，民
进党要承认以及告诉台湾同胞，
内战与意识形态就是两岸关系
的基础问题。大陆与台湾的关
系是中国内战双方未和解的关
系。

中美两国同为国际社会主
要成员 ,共同利益是主要的、全
局性的 ;矛盾冲突是次要的、局
部性的。台湾问题成为影响中
美关系的关键的、核心的问题 ,
应归咎于历史原因造成的错误
的认知、情感和意识形态对抗 ,
以台湾问题牵制中国、干扰中美
关系正常发展的策略是“一叶障
目,不识泰山”的短视行为。

由于历史的原因,美国社会
长期存在对海峡两岸两个中国
人政权错误的政治认知和政治
偏好,加上大多数美国人对中国
事务、特别是台湾问题近乎无知
的了解。

美国政界对中国的言论,他

们把中国的成长视作对美国的
重大威胁。中国的防卫力量明
显增强,但这些力量仅止于应对
吓阻外来侵略上的需求而已。
中国的国力远不足以对美国构
成威胁。实际上,在可以预见的
将来,美国要动员他的盟国来对
付中国仍是轻而易举的事。未
来,中国也不可能对美国构成什
么实质性的威胁。

我们必须从发展的眼光看
中美关系 ,冲突只会造成两败
俱伤 ,合作才能共存共荣。过
去 ,中美两国虽然在台湾问题
上风波不断 ,但双方的关系并
没有越走越远 ,反而变得越来
越难分难舍。这说明台湾问题
虽然成为影响中美两国关系正
常发展的关键性问题 ,但并非
两国互动关系之本质 ;两国之
间包涵经济的、文化的、安全的
关系在内的整体利益联结才是
两国关系之主轴。以中国现在
的开放和发展速度 ,未来经济
循环将更进一步把中美两国联
成一体 ,政治与社会的差距将

变得微不足道 ,到那时 ,即使还
有些人想制造对立也对立不起
来 ,伤了中国也就伤了美国自
身。作为全世界第一大经济体
和第二大经济体 ,中美两国的
合作将使世界变得更加和谐 ,
两国人民因此将受惠无穷。

在两岸互动过程中,美国因
素对两岸双方的政策作为都有
相当大的牵制或影响力。对于
中国大陆来说,与美国建立和谐
友好关系是中国融入国际社会
的重要指标,但美国因素无疑也
是阻挠中国统一的最大外部障
碍 ;对于台湾方面来说 ,美国因
素是台湾当局抗拒中华人民共
和国政府武力统一的保护伞,与
此同时美国“反对台独”的警告
也让台湾当局不得不有所收敛。

现阶段美国可能的军事介
入是中华人民共和国政府以武
力方式解决台湾问题最头疼的
干扰因素 ,美国这种强力介入
中国人内部事务的姿态势将延
续两岸敌对关系给中国人民造
成的苦难。中国人的苦难对于

部分美国人来说却是他们向两
岸双方进行“强权寻租”或政治
勒索的最佳条件。这些美国人
了解台湾当局急于拓展国际空
间、且在安全上有求于美国的
心理 ,因此在军售、经贸利益上
对台湾当局巧取豪夺 ,台湾方
面几乎没有讨价还价的余地。

整体来看,美国对华政策的
摆动都有一定的极限性,美国对
华政策的主流趋势仍将朝有利
于两岸良性互动的方向发展,美
国对台政策最终必须服务于美
国在整体中国的利益要求。美
国政界及商界存在所谓“亲中”、

“亲台”两大利益集团 ,这两个利
益集团为了各自局部利益在美
国对华政策的制定过程中分别
施加影响,这是造成美国对华政
策摇摆动荡的重要原因。

美中再对话，蔡当局必须正视历史真相

■ Harryato Aryodiguno, Ph.D

作 者 简 介 ：赖 剑 文 博
士 为 印 尼 总 统 大 学 (Presi-
dent University) 国 际 关 系 学
系助理教授

无悔的选择
——谨以此文献给我敬爱的丘瑞霖老师

刘晋垣

走出校门将近半个世纪，我的心依然
紧紧地系在校园；几度风雨，几度春秋，又
撩起我对师长们的无限思念。

一次的青春，一次的成功，一次的勇
往直前，一次的轰轰烈烈，一次的无悔人
生。

一次，仅仅一次，却需要长时间坚韧
不拔的进取和历尽艰辛的跋涉，它甚至需
要耗尽一个人一世的光阴、毕生的精力！
年少时做过许多梦；律师梦，作家梦，医生
梦，军人梦，甚至总统梦，却惟独不曾做过
教师梦，然而我却成了一名教师。先父是
出生在家境较富裕的独生子，却偏偏走上
执教鞭的路，成为两袖清风的秀才，年轻时
曾在乡下大埔私塾教过书，他用客家话幽
默地说：“教书先生，没钱买烟。”当时教师
潦倒的情形可见一斑。那时我还念三年
级，先父的一句开玩笑的话，使我不敢做教
师的梦。

可是，50年前那清明过后的六月季
节，我却开始了我的执教生涯。虽然人生
的小船刚刚启程，却注定我必须作一次远
航，总有无形的压力在心头，精心设计一节
公开亮相课，赢得了领导和同事们的赞誉，
自己也沉醉在成功迈开第一步的喜悦之
中，回宿舍后静下来却又悟出了许多不足。

几度风雨，用汗水和心血浇灌的花朵
终于可以在百花园中竞相开放了，本想抻
抻劳累的腰身，呼一阵清幽的空气，怎奈又
一片小苗正待我去修枝剪杈，施肥灌溉。
路——《我的教学生活》、《教和学伴我一
生》，我选择错了吗？我一次次审问自己，
同学中或转行另就、或平步青云；朋友中或
下海经商、或走出小城开辟新的天地。我
的青春就定格在这三尺讲台上吗？注定用
粉笔在黑板上书写青春和理想吗？一天天
流逝的岁月时时承受着一份无形的重压。

熄灭案头的台灯，掷笔墨于书案，抛
学生与脑后，与朋友一道融入到熙攘的人
群之中。在车水马龙的噪声中，我试图消
除心头的苦闷。然而，我却突然发现校园

外喧嚣的世界已经与我不相融，因为我已
经习惯了清贫和简单的生活，我便悄然离
去了。

做一名教育工作者，是一件清苦差事，
然而非苦而乐，当我走上讲台，眼望着一张
张求知的面孔，一种担负国家责任，推动时
代社会进步的崇高使命感，便油然而生，那
种神圣的感觉，那种醉心的喜悦，非从师者
无以感受。这就是我一个教师的独得之乐，
虽不是轰轰烈烈，却是实实在在......

"多少年季节轮回，多少个春夏秋冬，
多少个不眠之夜，多少次灯光长明，漫漫的
长夜里有伏案的身影，奉献几多血和汗，不
求青史留英名；青丝之间添华发，三尺讲台
育英才；您像春蚕献出一生的忠诚，您像阳
光融化冷漠的冰雪，您像冬梅唱出早春的
歌声......”人生的风景有多种的亮丽，而我
只能选择这种，当太阳再一次把七彩洒向
大地，我会又一次踏上那条通往校园的小
路，在无形的重压下锤炼自己，在属于自己
的那快苗圃中，洒下辛勤的汗滴，在人生的
画板上浓墨淡彩。

一片茶叶都是泡在壶里才能还原、才
能湿润、才能做为茶叶的生命意义；人也是
一样，要经过许多岁月的涮洗才锻炼出智
慧的芬芳，而且只有在命运的历练中奉献
自身时，才有人的温润，有生命的意义。一
壶好茶，是每一片茶叶共同创造的净土！
虽然一片茶叶放进壶里就被遗忘了，喝茶
的热爱喜欢一壶茶时并不会赞叹单独的一
片茶叶。但是，我还是宁愿做一片茶叶，不
求世间的名誉，一片冰心为树人。无悔的
人生，无悔的选择。

"长大后我才知道，那块黑板，写下的是
真理，擦去的是功利；长大后我才知道，那支
粉笔，画出的是彩虹，洒下的是泪滴；长大后
我才知道，那个讲台，举起的是别人，奉献的
是自己。”教书就像一本存折，只有打开来才
知道到底有多少收益。每本存折正是用一
点一滴的无悔积累的。回顾我无怨的青春，
书写我夕阳的晚霞，教书育人，无怨无悔！

（3）
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【本 报 讯】2022 年 11
月 23 日（星期三），一方有
难，八方相助印华百家姓
协会 (PSMTI)，继续开展社
会行动，以关爱他人为宗
旨，通过西爪哇省印华百
家 姓 协 会 为 在 西 爪 哇 省
展 玉 （Cianjur ）为 受 地 震
影响的社区灾民提供社会
服务。提供的援助形式是
毯子、睡垫、口罩、大米和
其他必需品。

PSMTI 总 主 席 陈 荣 光

说：“我们是在 PSMTI 西爪
哇省倡议的基础上这样做
的，该倡议为受灾的 展玉
灾区居民提供援助，并得
到印华百家姓协会总会的
积极支持。”

据他介绍，PSMTI 以各
种方式快速响应以帮助人
类。他说：“这次 PSMTI 提
供了后勤和医疗援助，并
提供了一笔资金用于对被
地震摧毁的居民房屋进行
额外维修，希望能减轻受

影响社区受害者的负担。”
西 爪 哇 PSMTI 主 席

Djoni Toat 表 示 ，这 项 社 会
服务活动是一种关心和团
结 他 人 的 行 为 。 他 说 ，

“ 这 项 活 动 是 西 爪 哇
PSMTI 发 起 的 ，它 得 到 中
央 PSMTI 的 支 持 ，作 为 我
们关注的一种形式，”Dj

他 指 出“ 这 次 筹 款 活
动只举办了一天，也就是
今天，得到了很多人的支
持，很多人都捐款了。我

们感到非常自豪，因为这
项援助是与印度尼西亚各
地 的 华 人 共 同 抚 养 的 结
果，他们得到了关心万隆
的华人社区的全力支持。”

在提供这种社会援助
的 活 动 中 ，西 爪 哇 PSMTI
与西爪哇省政府、印尼检
察官协会 (Persaja)、高级检
察官办公室、Siliwangi 军区
司令部和西爪哇警区等多
方热心人士协助。

本报记者明光报道

印华百家姓协会为展玉区地震受灾居民赈灾救助活动

促进和谐促进和谐 共同服务共同服务
印尼307 狮子会成立53 周年

【本报讯】2022 年 11 月
18 日（星 期 五）19 时 ，以

“促进和谐、共同服务”为
主题的印尼 307 狮子会成
立 53 周年庆祝晚会，在雅
加达西区 grogol Aston 酒店
宴会厅隆重举行，印尼狮
子会 307 复合会总监饶礼
权( Felix Hady M.)，307 A1 总
监 Reiny Z. Arifin，307 A2 总
监 Maria Simamora，307 B1
总 监 Erjanto Djaja Sudarma，
307 B2 总 监 陈 盛 隆 (Toni
Suparman ) 及 前 总 监
（PCC）、前 区 总 监（PDG）
与副总监（VDG）等各分会
会员 300 多人出席。

印 尼 狮 子 会 307 复 合
会 总 监 饶 礼 权 ( Felix Hady
M.)致词表示，今晚的活动
是庆祝印尼 307 狮子会总

会成立 53 周年。
他说，“成立于 1969 年

11 月 18 日的印尼 307 狮子
会，在我国成立的第一个
狮 子 会 是 雅 加 达 Host，这
个狮子会是得到澳大利亚
狮子会赞助成立的，然后
有越来越多的狮子会在印
尼 成 立 ，从 原 来 的 一 个
区，因为分会和会员越来
越多，变成两个区。”

印 尼 307 狮 子 会 总 会
（MD 307）坐落在雅加达北
区珊瑚新村，然后每一个
区再发展下去成为目前的
A1、A2 及 B1、B2，截 至
2022 年 10 月 底 ，印 尼 307
狮子会总会有 386 个分会
及 成 员 有 1.2 万 多 人 。 A1
和 B1 位于雅加达，A2 在苏
北棉兰，B2 从西爪哇到印

尼东部地区。
饶礼泉进一步指出，狮

子会是一个纯粹的慈善机
构，不涉及政治和宗教，我
们是世界性的组织，国际狮
子会总会于 1917 年在美国
芝加哥成立，至今已有 105
多年的历史，全球会员有
140 多万。

国际狮子会，专注于
全球的五大志业为主要服
务目标，包含：糖尿病、视
力、饥饿、环境、儿童癌症
等社会公益服务。结合全
国 1.2 多 名 狮 子 会 会 员 力
量，以提供大量资源的社
会服务，一起努力为社会
做出具体贡献。彰显国际
狮 子 会 宗 旨 ，落 实“we
serve”(我们服务)的精神，
提升狮子会之优良传统形

象。
此外，印尼狮子会 307

A1 总 监 Reiny Z. Arifin，307
A2 总 监 Maria Simamora，
307 B1 总 监 Erjanto Djaja
Sudarma 及 307B2 总监陈盛
隆 (Toni Suparman ) 首 先 通
过视频祝贺印尼 307 狮子
会 53 岁生日，在未来将一
如既往的执行国际狮子会
五 大 志 业 的 糖 尿 病 、视
力 、饥 饿 、环 境 、儿 童 癌
症。为更多的印尼民众提
供力所能及的帮助，为祖
国的繁荣富强、人民安居
乐业作出更多的贡献。

为更多的印尼民众提
供力所能及的帮助，为祖
国的繁荣富强、人民安居
乐业作出更多的贡献。

本报记者明光 报道
厦门大学印尼校友会

荣誉主席丘瑞霖老师治丧
办及家属：

惊 悉 厦 门 大 学 印 尼 校
友会荣誉主席丘瑞霖老师
逝世，深感悲痛！

丘 瑞 霖 老 师 1931 年 出
生 于 西 爪 哇 的 Purwakarta，
祖 籍 广 东 梅 县 。 1952 年 ，
毕业于印尼著名的巴城中
学 。 此 后 60 年 间 ，丘 老 师
一直耕耘于印尼华文教育
这 一 利 在 千 秋 的 事 业 之
中 。 在 艰 难 困 苦 的 时 局
中 ，正 是 丘 老 师 组 织 了 部
分华文教师，勇敢坚持，开
办 华 文 补 习 班 ，使 得 印 尼
华文教育得以保留火种。
丘 瑞 霖 老 师 终 生 勤 勤 恳
恳 ，孜 孜 不 倦 ，教 书 育 人 ，
桃 李 天 下 ，为 印 尼 华 文 教
育事业奉献了她的知识与
智 慧 。 2001 年 ，丘 老 师 以
70 岁 高 龄 ，获 厦 门 大 学 海
外教育学院中文本科学士
学 位 。 2007 年 ，荣 获 中 国
国务院侨务办公室颁发的

“华文教育终身成就奖”。
2012 年 获 旅 椰 万 隆 侨 中 校
友 会 杰 出 教 师 成 就 奖 ，同

年获旅椰万隆侨中校友会
杰出教师荣誉奖。

丘 瑞 霖 老 师 教 书 育 人
之 余 ，笔 耕 不 辍 ，创 作 丰
富 ，连 续 出 版 了《历 史 、军
事、民间神话、风俗故事精
选》、《教 学 生 活 趣 谈》、

《路 —— 我 的 教 学 生 活》、
《教和学伴我一生》等一系
列 散 文 ，报 告 文 学 作 品 。
2013 年 7 月 ，丘 老 师 以 耄
耋 之 年 ，还 出 版 了《耕 耘
60 载》。

丘 瑞 霖 老 师 一 生 执 鞭，
高 风 亮 节 。 她 低 调 做 人 ，
默默耕耘。丘老师的逝世
是 印 尼 华 教 界 、创 作 界 的
损 失 ，但 她 为 印 尼 华 教 奉
献 的 无 私 精 神 ，是 我 们 厦
门 大 学 印 尼 校 友 的 光 辉 ，
是我们印尼华文教育界无
边 的 阳 光 ，在 我 们 的 心 中
永垂不朽！

兹 特 致 唁 电 ，表 示 沉 痛
的 哀 悼 ，并 向 其 家 属 表 示
深切的慰问！

山高水长，德泽永存！
厦门大学国际中文教育学院

海外教育学院
2022 年 11 月 21 日

唁唁 电电
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饶礼权饶礼权（（左三左三））致辞时由陈盛隆致辞时由陈盛隆（（左起左起）、）、Erjanto DjajaErjanto Djaja
SudarmaSudarma、、Reiny ZReiny Z ArifinArifin 及及 Marza SimamoraMarza Simamora 陪同陪同

Erjanto Djaja SudarmaErjanto Djaja Sudarma（（左三起左三起）、）、饶礼权饶礼权、、MarzaMarza
SimamoraSimamora、、Reiny ZReiny Z ArifinArifin、、陈盛隆等唱生日歌陈盛隆等唱生日歌

林春兰林春兰（（左起左起）、）、Erjanto DErjanto DSS、、Marza SimamoraMarza Simamora、、饶礼权饶礼权、、
Reiny ZReiny Z ArifinArifin、、陈盛隆陈盛隆、、Puspasari LiliPuspasari Lili合影合影

左起左起：：陈盛隆陈盛隆、、Puspasari LiliPuspasari Lili、、Sylvia HerawatiSylvia Herawati、、
饶礼权饶礼权、、Elyta L GultomElyta L Gultom、、Reiny Z ArifinReiny Z Arifin、、Marza SiMarza Si--
mamoramamora、、Erjanto DSErjanto DS 影影

前总监前总监（（PCCPCC）、）、前区总监前区总监（（PDGPDG））与副总监与副总监（（VDGVDG））合唱前合影合唱前合影

一方有难一方有难，，八方支援八方支援

2022 年 11 月 21 日中
午，距离雅加达不远之西
爪哇Cianjur（展玉）县 ，发
生了5.6 地震。 因震源就
在展玉，引起了房屋倒塌，
人员伤亡惨重。据悉，目
前已有几百人死亡，上千
人受伤。

印尼华裔总会秘书长
叶展德，第一时间已赶往
现场，发现受灾民众除了
食物，目前最需要的是草
席、棉被，帐篷；一方有难，
八方支援，印尼华裔总会
特此开辟人道主义捐助
箱，也许你我都不富裕，但
我们都有一颗爱心，聚沙
成塔，集腋成裘，涓涓细流
便可汇成江河。您可把爱
心捐款通过印尼华裔总会
户口汇入，印尼华裔总会
将把所需物资送往灾区。

目前印尼华裔总会已

收到捐款如下：

请爱心接龙。
爱心捐款请汇入印尼

华裔总会账户：
Mohon kirimkan bantu-

an anda ke rekening Perhim-
punan Indonesia Tionghoa
(INTI)

BCA-194-3008-756
A/N:Perhimpunan Indonesia
Tionghoa

请 将 汇 款 单 据 发 到
WA： Mrs. Eri Puspa
0898-5448-773, 以 便 核
对。

请联系：
Candra Yap 叶展德

（+62-888-893-9728）

1 GRC Board
Rp. 100.000.000,-
2 印尼华裔总会西努省
Alwan S.Thio Rp. 20.000.000,-
3 印尼华裔总会东努省分会
Rp 5.000.000,-
4 Johnson Williang Sutjipto
Rp 25.000.000,-
5 Sopyan Wijaya (黄裕祥)
Rp 25.000.000,-
6 印尼华裔总会苏北分会
Rp. 10.000.000.-
7 印尼华裔总会西加分会
Rp. 5.000.000.-
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新华社北京 11 月 24 日
电 应东盟各国议会间大会
主席、柬埔寨国会主席韩桑
林邀请，全国人大常委会委
员长栗战书 24 日在东盟各
国议会间大会第 43 届年会
闭幕式上发表视频致辞。

栗 战 书 表 示 ，今 年 是
东盟成立 55 周年，也是东
盟各国议会间大会成立 45
周年。中方对东盟共同体
的建设成就和东盟各国议
会间大会的发展壮大感到
由衷高兴，对此次大会顺
利召开表示热烈祝贺。

栗 战 书 说 ，中 国 与 东
盟山水相连、人文相通，是
命运与共的好邻居、好朋
友、好伙伴。在习近平主
席和东盟各国领导人的战
略引领和亲自推动下，中
国东盟关系发展进入快车
道、跑出加速度。当前，双
方发展全面战略伙伴关系
开局良好，“五大家园”建
设取得可喜成果。

栗 战 书 表 示 ，不 久 前
举行的中共二十大明确了
未来一个时期中国共产党

的中心任务就是团结带领
全国各族人民全面建成社
会主义现代化强国、实现
第二个百年奋斗目标，以
中国式现代化全面推进中
华民族伟大复兴。习近平
主席强调，中国式现代化
是走和平发展道路的现代
化。中方将继续致力于维

护世界和平、促进共同发
展，坚持亲诚惠容和与邻
为善、以邻为伴的周边外
交方针，深化同周边国家
的友好互信和利益融合。
中方坚信，中国东盟合作
将继续走在时代前列，为
促进亚太地区的和平与发
展贡献力量。

栗 战 书 指 出 ，中 国 东
盟在各自发展过程中有许
多理念是相通的。中方积
极倡导以人为本、以人民
为中心的发展理念，中国
全国人大和地方各级人大
坚持人民至上，践行全过
程人民民主。《东盟宪章》
也将“以人为本”列为重要
原 则 ，《东 盟 共 同 体 愿 景
2025》则重申“以人为本的
发展”。长期以来，东盟各
国议会间大会秉持相同理
念，大力开展相关领域合
作，为东盟一体化建设作
出了重要贡献。

栗战书强调，立法机构
交流合作是中国东盟关系
的重要组成部分。中国全
国人大愿继续同东盟各国
议会间大会和东盟各国议
会开展多层次、多渠道的
友好往来，增进团结合作，
共同加强能力建设，造福
本国和本地区人民，丰富
发展中国东盟全面战略伙
伴关系内涵，为构建更为
紧密的中国－东盟命运共
同体作出新贡献。

栗战书在东盟各国议会间大会
第第4343届年会闭幕式上发表视频致辞届年会闭幕式上发表视频致辞

在向中国出售芯片设
备的问题上，荷兰再次对华
盛顿的施压表现出“抵制态
度”。荷兰外贸与发展合作
大臣施赖纳马赫尔 22 日明
确表示，将就阿斯麦公司向
中国出售芯片设备的问题

“做出自己的决定”。同一
天，欧盟外交与安全政策高
级代表博雷利在欧洲议会
的一场激烈辩论中坚称，欧
盟不会遵循美国对中国最
强硬的政策，“与美国禁止
高端芯片出口的广泛努力
保持距离”。这两件事反映
出来的信息很丰富。显而
易见的是，站出来对美国霸
凌行径说“不”的越来越多
了。

在美国单方面设置的
半导体对华封堵布局中，荷
兰的角色被认为“十分关
键”，因为它拥有主导着独
一无二尖端芯片制造设备
市场的阿斯麦。但美国做
这个方案时，既没有听取阿
斯麦及荷兰的意见，也没有
尊重、更准确地说是不惜损
害它们的利益。先替别人
把主意拿了，然后再强加于
人，华盛顿就是这么干的。
美国商务部长雷蒙多之前
对媒体称，“我认为你会看
到日本和荷兰效仿我们”，
现在大家都知道了，至少荷
兰明确反对效仿美国，一直
是美国在逼着它配合自己，
这 不 是“ 经 济 胁 迫 ”是 什

么？
根 据 阿 斯 麦 发 布 的

2021 财年财报，中国大陆是
它的第三大市场，约占全球
营业额的 14.7%。对阿斯麦
来说，中国大陆市场的巨大
潜力更是无可替代的。美
国已经严重干扰压缩了阿
斯麦与中国的正常贸易，现
在还嫌不够，还要拿刀彻底
斩 断 阿 斯 麦 的 一 条 大 动
脉。美国不让阿斯麦卖产
品给中国，自己不但消化不
了阿斯麦的产能，而且还有
竞品企业，以欧洲的利益损
失去换取美国的战略利益，
这小算盘打得也太精了。

但算盘谁都会打，只要
是正常国家，就不会逆来顺

受、忍气吞声，也没有几个
主权国家甘愿做“美国小跟
班”。美国其实很清楚，光
靠施压是不行的，于是这些
年还到处画大饼，但画出来
的大饼不仅是虚幻的，就连
名义上的保质期也是有限
的。当画饼对象在尊严和
利益不断受损时，就会变得
清醒起来。美国商务部副
部长即将去荷兰讨论出口
管制问题，名为“讨论”实
为压服，他的口袋里必定装
着一根棍子一张画饼，没了
这两样东西，华盛顿官员大
概都不知道怎么开口怎么
走路了。但真正吃这一套
的人，不多了。

据媒体报道，欧盟正考

虑对美《通胀削减法》采取
报复措施。这部“美国优
先”色彩浓厚的法律，用高
额补贴狠狠挖了欧洲的墙
脚，迫使法国总统马克龙不
得不高呼“唤醒欧洲”、力
劝企业不要将生产转移到
美国。不仅是欧洲，最近东
南亚国家反对“选边站队”
的真实反应，也都清晰地表
明，美国的脱钩断链、阵营
对抗不得人心，华盛顿越变
本加厉扩大范围拉长战线，
越容易破防溃堤。只要美
国经济胁迫的受害者尽可
能团结起来，反对并抵制美
国的霸凌行径，美国就将面
临不得不调整行为方式的
境遇。

事 实 一 再 证 明 ，企 图
堵别人的路，最终只会堵
死自己的路。芯片本身就
是一个摆在眼前的案例 ：
正是由于华盛顿在芯片领
域大搞保护主义 ，如今多
国都大力鼓励发展自己的
芯片产业，而美国的芯片
公司却由于华盛顿的错误
政策备受打击。当华盛顿
从“围堵中国”的大梦中醒
来时，它最终会发现，“美
国优先”只会加深美国孤
立。正如一家英国媒体所
言，“美国单极化的日子已
经过去，试图将世界拖入
与中国的战争只会加速其
衰落”。

来源：环球时报

美官员用棍子和画饼去美官员用棍子和画饼去““说服说服””荷兰荷兰评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时

新华社北京 11 月 24
日电 11 月 24 日 ，中 国 国
家主席习近平同刚果（金）
总统齐塞克迪互致贺电，
庆 祝 两 国 关 系 正 常 化 50
周年。

习 近 平 指 出 ，半 个 世

纪以来，中刚关系健康稳
定发展，传统友谊不断深
化。近年来，两国建立合
作共赢的战略伙伴关系，
务实合作成果丰硕，有力
增进了两国人民福祉。我
高度重视中刚关系发展，

愿同齐塞克迪总统一道努
力，以两国关系正常化 50
周年为契机，深化政治互
信，加强共建“一带一路”
合作，共同开创中刚关系
新局面。

齐塞克迪再次热烈祝

贺习近平主席连任中共中
央总书记。他表示，半个
世纪以来，刚中关系实现
了持续、良好发展。我愿
不断深化两国传统友谊，
推动刚中战略伙伴关系取
得新成果，造福两国人民。

习近平同刚果习近平同刚果（（金金））总统齐塞克迪总统齐塞克迪
就中刚关系正常化50周年互致贺电

中国国防部点赞厦门舰：
台湾单方面划设的线非法无效

11 月 24 日下午，中国
国防部举行例行记者会，
国防部新闻局局长、国防
部 新 闻 发 言 人 吴 谦 大 校
答记者问。

记者：台湾地区防务
部门负责人近日称，若两
岸开战，绝对打到底，绝
对有胜算。另据报道，一
段 解 放 军 厦 门 舰 与 台 军
马 公 舰 的 视 频 在 网 络 上
引发关注。视频中，台湾
马公舰无理喊话，厦门舰
霸 气 回 应 ：你 所 谓 的 24
海 里 线 不 存 在 。 请 问 对
此有何评论？

吴谦：关于厦门舰的
回 应 ，我 想 给 他 们 点 个
赞 。 台 湾 单 方 面 划 设 的
这个线、那个线，都是非
法无效的，都无法改变台
湾属于中国的事实，更无
法 阻 挡 中 国 人 民 解 放 军
捍 卫 国 家 主 权 和 领 土 完
整的前进步伐。

至 于 民 进 党 当 局 一
些人蚍蜉撼树般的叫嚣，
我要正告他们，如果有人
胆 敢 把 台 湾 从 中 国 分 裂
出去，解放军必将断然出
手，必将迎头痛击。

来源：国防部发布

11 月 24 日，应东盟各国议会间大会主席、柬埔寨
国会主席韩桑林邀请，中国人大常委会委员长栗战书
在东盟各国议会间大会第 43 届年会闭幕式上发表视
频致辞。 新华社记者 王晔 摄

中国国防部：台湾是中国的

11 月 24 日下午，中国
国防部举行例行记者会，
国防部新闻局局长、国防
部 新 闻 发 言 人 吴 谦 大 校
答记者问。

记者：据报道，美国
国会下属的“美中经济与
安全评估委员会”近日发
布年度报告，建议评估加
强台湾防务的方法，增强
美 在 大 陆 攻 台 时 的 拒 止
能 力 。 请 问 对 此 有 何 评
论？

吴谦：中方坚决反对
美 台 军 事 联 系 和 美 售 台
武 器 。 11 月 14 日 ，中 美
两国元首会晤时，美国总
统拜登重申不支持“台湾
独 立 ”，也 不 支 持“ 两 个
中国”“一中一台”，无意
同 中 国 发 生 冲 突 。 我 们
希 望 美 方 能 够 切 实 落 实
这一政策表态，恪守一个
中 国 原 则 和 中 美 三 个 联
合公报规定，以免进一步
损害中美双方共同利益。

需要强调的是，台湾
是中国的，是中国领土神
圣 不 可 分 割 的 一 部 分 。
任 何 强 化 美 台 军 事 联 系
的 做 法 都 是 干 涉 中 国 内
政、违反美方承诺的错误
行径，任何通过武装台湾
遏 制 中 国 大 陆 的 企 图 都
不过是痴人说梦，都注定
在 中 国 人 民 解 放 军 这 座
钢 铁 长 城 面 前 碰 得 头 破
血流。来源：国防部发布

中国积极履行对联合国财政义务
体现大国责任担当

人民网华盛顿电 中
国常驻联合国代表团发布
声明说，11 月 23 日，正值
第七十七届联合国大会各
领域工作进入关键阶段之
际，中国一次性向联合国
缴 纳 2022 至 2023 财 年 11
个现役维和特派团此前授
权期内的维和摊款。此前
中 国 已 全 额 缴 清 2022 年
联合国会费和国际刑庭余
留机制摊款。作为联合国
第 二 大 会 费 及 维 和 摊 款
国，安理会常任理事国和
最大的发展中国家，中国
一向积极履行对联合国财
政义务，再次以实际行动
体现了对联合国事业和多
边主义的坚定支持，体现
了大国的责任和担当。

声明说，坚持多边主
义是国际社会广泛共识，
加强联合国作用符合会员
国普遍期待。中方始终是
世界和平的建设者、全球
发展的贡献者、国际秩序
的维护者、公共产品的提
供者。中国共产党于今年
10 月成功举行第二十次全
国代表大会，就中国未来
发展作出重要战略规划，
重申中国积极倡导和践行

真正的多边主义，积极参
与全球治理体系改革和建
设，坚定维护以联合国为
核心的国际体系，坚定维
护以国际法为基础的国际
秩序，坚定维护联合国在
国际事务中的核心作用。

声明强调，联合国维
和行动为消除冲突根源、
维护当事国稳定、实现持
久和平发挥着至关重要的
作用。中国始终致力于政
治解决热点问题，是联合
国维和行动的积极参与者
和重要贡献者，高度重视
维和工作，是安理会常任
理事国中的最大出兵国。
中国支持联合国加强维和
能力建设，促进维和人员
安全，一直积极推动国际
社会为此加大投入，采取
行动。

声明指出，中国呼吁
不断改善联合国财政状况
并加强预算管理，支持联
合国为应对全球挑战发挥
更大作用。中国希望其他
会员国特别是主要会费大
国及时、足额缴纳会费和
摊款，以实际行动作出表
率，支持联合国发挥重要
作用。 (人民网-国际频道)

【环球时报-环球网报
道】11 月 18 日，中国商务部
部 长 王 文 涛 在 泰 国 曼 谷
APEC 领导人非正式会议期
间应约会见美国贸易代表戴
琪。在 24 日下午商务部举
行的例行记者会上，有媒体
提问商务部新闻发言人束珏
婷，是否可以披露双方讨论
的细节？

对此，束珏婷回应说，此
次会见是在中美两国元首会
晤后，双方经贸部门负责人
的面对面会谈。会谈是坦
诚、专业、建设性的，双方就
彼此关切的中美经贸问题和
多边、区域经贸合作进行了
讨论。

束珏婷介绍说，会谈中，
王文涛部长提出双方应相互

尊重，求同存异，开展建设性
合作，并在互信基础上找到
解决问题的具体路径；王文
涛部长对美方出台的对华贸
易投资限制措施、涉台问题
等表达严正关切，建议双方
考虑对开放、包容、促进团结
合作的地区经济合作倡议均
持开放态度；另外，王文涛部
长介绍了中国共产党第二十

次全国代表大会有关情况，
强调中方将坚持中国式现代
化，坚持对外开放，坚持持续
改善营商环境，坚持和平发
展。双方同意继续保持沟
通。

束珏婷说，“中方认为，
双方面对面交流有助于加深
相互了解，加强协调。下一
步，我们将落实好两国元首
会晤达成的重要共识，希望
美方与中方一道，推动中美
经贸合作早日重回健康稳定
发展轨道。”

中国商务部部长与美国贸易代表会晤中国商务部部长与美国贸易代表会晤
讨论了哪些细节？中国商务部回应

新华社联合国电 中国
常驻联合国副代表耿爽 23
日说，中方将继续积极参与
安理会1267委员会、反恐委
员会和1540委员会工作，推
进国际反恐合作，完善国际
防扩散体系，为维护世界和
平与稳定作出新的贡献。

安理会当天举行反恐及
相关机构联合通报会。结合
三个委员会负责人的通报情
况，耿爽阐述中方看法。

耿爽表示，1267 委员会
是联合国及安理会的重要反
恐制裁机制。委员会监测小
组密切跟踪恐怖威胁，发布
的报告为委员会工作提供了

重要参考，为全球反恐合作
提供了重要支撑，中方对此
表示赞赏。中方高度重视委
员会列名、豁免、除名工作，
认为相关工作应以确凿事实
为依据，以广泛共识为基础，
维护制裁机制权威性和有效
性。委员会成员应遵守保密
原则，避免泄露内部信息，对
委员会工作造成干扰。

耿爽说，反恐委员会通
过国别访问、研讨交流等多
种方式，继续帮助会员国落
实安理会反恐决议，并针对
全球反恐的趋势和动向，就
网络反恐、恐怖主义滥用新
兴技术等加强信息交流。

目前反恐委员会的授权更
加广泛，但不应偏离打击和
预 防 恐 怖 主 义 的 核 心 授
权。反恐委员会应优化资
源配置，聚焦关键问题，将
工作重心和资源向支持非
洲和发展中国家加强能力
建设倾斜。

耿爽说，2004 年通过的
第 1540 号决议，是安理会
首个专门的防扩散决议，也
是国际防扩散努力的重要
支柱。中方深入参与决议
全面审议工作，支持以全面
审议为契机，完善并加强决
议执行机制。中方认为，
1540 委员会应继续坚持会

员国主导地位，支持发展中
国家加强防扩散能力建设，
提升援助项目的针对性、有
效性，推进与相关机构和组
织的沟通合作，提高决议执
行 与 委 员 会 工 作 的 透 明
度。联合国大会裁军与国
际安全委员会最近通过“在
国际安全领域促进和平利
用国际合作”决议，决议明
确表示，为了和平目的利用
科技并开展国际合作是各
国不可剥夺的权利，各国应
平衡处理防扩散与和平利
用 的 关 系 。 这 一 决 议 对
1540 委员会开展工作提供
了重要参考。

中国常驻联合国副代表中国常驻联合国副代表：：中方将继续积极推进国际反恐合作中方将继续积极推进国际反恐合作



【万隆讯】11 月 21 日展
玉市发生了地震 ，震源不
深，但伤害却很大，造成人
命伤亡很多，三天来余震不
断，救援部队开到灾区，不
断抢救被压在断垣残瓦下
的幸存者。有不少灾民流
离失所，由当地政府部门安
排在学校、警署、清真寺等
地的帐篷里住宿，并有公共
厨房供应食物。

为 这 惨 痛 的 地 震 灾
难，西爪哇百家姓在网上
开了赈灾户口给大众 ，由
于灾情严重，引起人们关
注，纷纷慷慨解囊，来自各

地 百 家 姓 分 会 及 各 地 个
人，大小不一的赈灾款项，
积少成多，因此得以预备
赈灾物品送至灾区。

11 月 23 日 ，印 华 百 家
姓西爪哇分会执行主席兼
华族关怀团队协调主任陈
春富和副主席饶树生率领
理事徐任炜（Chandra A）、何
芳 芳（Eva）、林 娜 雅（Na-
dia）、尤 丽（Yuli）等 ，带 着
1000 张被单、260 个床垫、
120 瓶 白 树 油 、3000 个 口
罩 、两 个 帐 篷 ，到 展 玉 市
（Cianjur）百 家 姓 分 会 会 所
与 副 主 席 陈 永 新（Elfan）、

黄镇荣（Suhardi）、秘书张德
强（Carlos Spaski S）等会合，
先一起探讨一些有关事宜，
包括探讨有关灾民最需要
的物资是什么，以保证所捐
赠到达灾民手中，物尽其用
而不白白浪费。

这次西爪百家姓的赈
灾活动是和印尼检察官协
会（PERSAJA）、万 隆 华 族
关怀团队（MTP）合作的活
动。因此赈灾团队先一起
到 展 玉 警 署（Kapolress）象
征式移交赈灾物品。

这天刚好西爪哇省警
察 局 孙 达 纳 警 长 Irjen.Pol.

Drs.Suntana,M.Si.）、负 责 区
域安保（DITPAM OBVIT）的
希达悦警官（Kombes Pol.M.
Hidayat B.S.H.,S.I.K.,M.H.,）、
展玉警署长多尼黑尔玛万
（AKBP Doni Hermawa）等 都
刚从灾区视察回警署 ，因
此赈灾物品就象征式移交
给孙达纳警长接收。

孙达纳警长感谢西爪
哇百家姓关注展玉灾情并
捐助灾民所需，也讲述严
重的灾情。军警把守通向
灾区要道是避免无关看客
防碍救灾的工作 ，希望能
有更多的灾民得救 ，希望

不要再有罹难的人。
多尼警官讲述，这次地

震发生时间是在午后 1 时
半，而那时有不少学生放学
后例行到清真寺学习读经
的时间。因此当地震发生
时，很多儿童来不及逃离而
丧生，真的是让人伤心，很
悲惨的事。但惨剧已不能
挽回，现在重要的是继续救
援工作，以确保能救出更多
的伤者带到医院救治。他
还说：“现在在震源的灾民
被疏散后被安顿在各个较
宽广的地方，最需要的除了
帐篷、还需要尿布、饼干、

面包、食用水、公共厨房需
要米粮等等。

赈灾团队也去展玉检
察 院 拜 访 领 导 长 官 友 迪
（Yudi Prihastoro）交 流 并 移
交赈灾物资。

最后去了展玉军区办公
室（POMDAM III Siliwangi）与
昂古恩军长（Anggun）交流并
象征式移交赈灾物资。

陈春富嘱托展玉百家
姓同仁密切关注灾情并与
西爪哇百家姓分会联系 ，
以使接续下去的赈灾工作
做得更好，帮助更多灾民
渡过难关。 （雪妮报道）

西爪百家姓分会理事与展玉百家姓分会一起赈灾

陈春富讲述陈春富讲述 陈永新讲述汇报工作陈永新讲述汇报工作 黄镇荣讲述黄镇荣讲述 陈春富象征式移交赈灾物品给展玉百家姓陈春富象征式移交赈灾物品给展玉百家姓

陈春富在展玉警署象征式移交赈灾物资给多尼警署长陈春富在展玉警署象征式移交赈灾物资给多尼警署长在军区办公室移交赈灾物资给昂古恩军长官在军区办公室移交赈灾物资给昂古恩军长官在展玉检察院前移交站在物资由友迪院长官收受在展玉检察院前移交站在物资由友迪院长官收受
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特种部队司令易萬少将与翁俊民博士特种部队司令易萬少将与翁俊民博士 特种部队司令易萬少将与郭瑞腾特种部队司令易萬少将与郭瑞腾特种部队司令易萬少将与梁聪明特种部队司令易萬少将与梁聪明中爪哇军区司令維迪少将 特种部队司令易萬少将

易萬少将
維迪少将 分别拜会总统国策顾问翁俊民博士翁俊民博士

【本报讯】印尼陆军特
种 部 队 司 令 易 万（Danjen
Kopassus Mayjen TNI Iwan Se-
tiawan）与中爪哇军区司令
维 迪 少 将（Pangdam IV/Di-
penogoro Mayjen TNI Widi
Prasetijono）日 前 分 别 造 访
国信集团总部，翁俊民博
士落实与陆军特种部队三
个合作项目，再作新贡献。

11 月 24 日 ，印 尼 陆 军
特种部队司令易万少将在
雅加达造访国信集团总部，
与印尼宪法总统国策顾问、

国信集团创办人翁俊民博
士进行了亲切友好的会谈。

易万少将首先代表陆
军特种部队司令部感谢翁
俊民博士以往对陆军特种
部队的支持，从上世纪 70
年代起，翁俊民博士便与
历 任 陆 军 特 种 部 队（RP-
KAD 红 帽 兵）司 令 与 领 导
层保持友好关系 ，翁俊民
博士是陆军特种部队的老
朋友，双方有着特殊的交
情与感情，并曾为陆军特
种部队建造小型医院同时

捐赠齐全的医疗设备。
易万少将除了向翁俊

民博士表示感谢 ，也期待
翁俊民博士能够一如既往
地支持部队的建设。翁俊
民博士感谢陆军特种部队
司令易万少将的来访 ，并
表示会继续与陆军特种部
队保持良好的合作关系 ，
为社会、为陆军、为国家多
做贡献。翁俊民博士称赞
陆军特种部队具有极其超
强的战斗力，专门负责执
行特殊任务，是维护国家

安全与利益的战略力量 ，
有力保持了国泰民安的社
会环境，理应受到全民的
爱护与支持。

宾主双方就实施新的
合作项目达成共识。一是
帮助部队改造建设更多的
新宿舍，改善官兵的生活环
境。二是提供垃圾车，以提
高部队的卫生条件。三是
开掘和过滤地下水，以解决
部队的饮用水问题。翁俊
民博士立即布置相关人员
落实达成的共识，并希望可

以在军民之间起到一个抛
砖引玉的作用。易万少将
特别感谢翁俊民博士雷厉
风行的工作作风。

会谈在友好而热烈的
氛围中结束，翁俊民博士
在 国 信 集 团 总 经 理 梁 聪
明、国际日报熊德龙、Sen-
tul City 郭 瑞 腾 等 人 培 同
下，与易万少将一行共进
午餐。

原为佐科维总统副官
的 中 爪 哇 军 区 司 令 维 迪
少将（前陆军特种部队司

令），日前在雅加达造访国
信集团总部，拜会印尼宪
法总统国策顾问、国信集
团创办人翁俊民博士。维
迪少将是翁俊民博士的老
朋友，这次利用前来陆军
总部开会的机会 ，专门抽
空看望老朋友。维迪少将
感谢翁俊民博士对中爪哇
地区的关心，并期待未来
加强联络。翁俊民博士也
感谢维迪 少将的来访，愿
共同为印尼社会做贡献。

本报记者 报道

特种部队司令易萬少将与熊德龙特种部队司令易萬少将与熊德龙宾主在国信集团总部共进午餐宾主在国信集团总部共进午餐

左起左起：：饶树生饶树生、、徐任炜徐任炜、、孙达纳警长孙达纳警长、、陈春富陈春富 左起左起：：饶树生饶树生、、陈永新陈永新、、多尼警署长多尼警署长、、孙达纳警长孙达纳警长、、陈春富陈春富、、希达悦警长希达悦警长 住在帐篷里的住在帐篷里的 2020户房子倒塌群众户房子倒塌群众

中爪哇军区司令維迪少将拜会翁俊民博士中爪哇军区司令維迪少将拜会翁俊民博士
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【环球时报讯】第九届
东 盟 防 长 扩 大 会 23 日 在
柬埔寨暹粒举行，来自东
盟 国 家 及 其 8 个“ 对 话 伙
伴”——中国、美国、日本、
韩国、印度、澳大利亚、新
西兰、俄罗斯的国防部长
或代表齐聚柬埔寨，就地
区安全问题进行面对面讨
论。中国国务委员兼国防
部 长 魏 凤 和 23 日 出 席 并
发言。他表示，各国要团
结不要分裂、要公道不要
霸道、要开放不要封闭、要
互利不要自利，共同塑造
和维护兼顾各方诉求、符
合各方利益的区域秩序。
中国捍卫自身利益的决心
意志坚如磐石，“中国军队
有信心、有能力战胜一切
来犯之敌”。日本时事通
讯社称，会议时间比计划
超出一个半小时，美俄在
会上就乌克兰问题发生激
烈争吵。俄罗斯国防部副
部长亚历山大·福明在会
上发言，直指美国“正在全
力破坏亚太地区局势的稳
定，破坏东盟周围的安全
体系”。

“ 中 国 不 觊 觎 他 国 利
益，但捍卫自身利益的决
心意志坚如磐石”

东盟防长扩大会是亚
太地区重要的多边安全合
作机制，通常在当年的东

盟轮值主席国举办，这是
该会议 3 年来首次线下举
办 。 受 新 冠 肺 炎 疫 情 影
响 ，2020 年 和 2021 年 的 会
议均通过视频方式举行。

23 日 ，柬 埔 寨 首 相 洪
森在开幕式上致辞说，本
次会议是在全球安全和经
济环境不确定性上升、复
杂多变的背景下召开的。
他说，地缘政治竞争和紧
张局势的加剧与新冠肺炎
疫情大流行、粮食和能源
危机、全球经济衰退和战
争并行，已经形成了一场

“完美风暴”。“很显然，世
界正处于关键时刻，多重、
复杂危机对世界许多国家
的和平、稳定与进步的基
础构成前所未有的威胁。”
洪森说，“事实上，多边主
义的衰落伤害了我们所有
人。”

洪 森 表 示 ，东 盟 防 长
扩大会在相互尊重、务实
合作和能力建设的基础上
坦诚交换意见，在促进相
互理解方面发挥着越来越
重要的作用。

魏 凤 和 在 发 言 中 表
示，中国始终致力于为世
界增加稳定性、提供正能
量。中国的和平发展必将
为全球共同发展提供新机
遇，为维护世界和平稳定
发挥建设性作用。中国军

队是和平之师，愿同各国
军队一道，继续为世界和
平贡献力量。中国不觊觎
他国利益，但捍卫自身利
益的决心意志坚如磐石，
中国军队有信心、有能力
战胜一切来犯之敌。亚太
地区安全形势稳中有忧，
各国防务部门应维护东盟
中心地位，践行全球安全
倡议，坚持聚焦务实合作，
携手筑牢地区安全屏障。
“美俄发生激烈争吵”

日本 NHK 新闻网 23 日
称，本次闭门会议的细节
尚不清楚。但外交消息人
士称，与会者讨论了俄罗
斯和乌克兰冲突问题。“美
国和其他一些国家显然批
评了俄罗斯。”

据 俄 塔 社 23 日 报 道 ，
参加本次东盟防长扩大会
的俄罗斯国防部副部长亚
历山大·福明在会议上表
示，华盛顿正在全力破坏
亚太地区局势的稳定，破
坏东盟周围的安全体系。
美国和一些不友好国家就
中国台湾、缅甸和乌克兰
周 边 局 势 发 表 政 治 化 声
明。美国及其盟友在破坏
亚太地区局势稳定方面所
采取的措施，以及亚太地
区正在发生的进程与导致
乌克兰冲突的进程相似。
福明称，绝大多数与会者

都听到了俄罗斯的立场，
并理解俄罗斯的观点。

据印度报业托拉斯报
道，印度国防部长辛格 23
日在会上表示，东盟防长
扩大会不仅可以将自己定
位为地区安全论坛，还可
以 成 为 世 界 和 平 的 推 动
者。“我们一起构成了世界
人口的一半。”他提到南海
问题时称，印度希望正在
进行的“南海行为准则”磋
商充分符合国际法、特别
是《联合国海洋法公约》，
不损害非参与国的合法权
益 。《读 卖 新 闻》称 ，美 国
防长奥斯汀在发言中强调
了“航行自由”的重要性。

会 议 讨 论 通 过 了《东
盟防长扩大会关于增强团
结合作，共建和谐安全的
联合宣言》。

值 得 注 意 的 是 ，缅 甸
代表没有参加此次会议。
据 NHK 新闻网报道，因为
缅甸国内局势引发争议，
柬埔寨作为东盟今年的轮
值主席国，没有邀请缅甸
政府的国防部长参加此次
会议。

“ 亚 太 地 区 是 合 作 高
地，不是博弈棋局”

据 中 国 国 防 部 消 息 ，
会议期间，魏凤和分别会
见美国、越南、老挝、澳大
利亚、新西兰、韩国等国国

防部长和俄罗斯国防部副
部长，就加强两军合作以
及共同关心的问题交换意
见。

澳大利亚天空新闻网
23 日称，澳大利亚副总理
兼 国 防 部 长 马 尔 斯 22 日
与魏凤和举行会谈，这是
两人今年内第二次会面。
澳大利亚贸易部长法雷尔
23 日在澳议会表示，中澳
两国领导人近日在巴厘岛
会见给了他信心，他随时
准备与中国同行会面，相
信两国能够解决目前存在
的贸易争端，而无需通过
世界贸易组织裁决。

“ 亚 太 地 区 是 合 作 高
地，不是博弈棋局。中方
愿同各方一道加强对话交
流，促进团结合作，共同维
护地区和平与繁荣。”中国
外 交 部 发 言 人 赵 立 坚 23
日 在 记 者 会 上 表 示 。 近
日，印尼防长普拉博沃在
同美国防长奥斯汀举行联
合记者会时表示，印尼很
荣幸同中国和美国成为好
朋友，同时与中美两国保
持着友好关系。他还称，
印尼解决分歧的方法是对
话。“印尼防长的表态充分
说明，地区国家普遍追求
开 放 包 容 ，反 对 选 边 站
队。”赵立坚说。

（环球时报）

11 月 24 日，在韩国首尔，行人从自动驾驶巴
士旁走过。
当日，一条全程约 3.4 公里的自动驾驶巴士

线路在韩国首尔清溪川地区开通。据了解，运
行 在 该 线 路 上 的 自 动 驾 驶 巴 士 能 够 识 别 红 绿
灯、行人和障碍物等周围环境，执行避障、超车、
紧急制动等功能。 新华社记者 王益亮 摄

首尔开通自动驾驶巴士线路
▲

山东青岛：世界杯用旗从这里出发
11月 23日，青岛万德隆纺织品科技有限公司生产车间，工人生产旗帜。

世界杯如火如荼，山东青岛一家专门为世界杯提供旗帜的企业正

加紧生产海外客商追加的订单，主要是参赛国国旗、足球标识旗、串旗

等，并会随时根据赛况及出线球队变化调整生产计划。

据介绍，该企业已连续 7 届为世界杯提供各类旗帜产品，形成了稳

定的客户源与口碑，自今年 3 月份开始，逾百万面大小旗帜从这里出

发，飘扬在世界各地迎接、庆祝世界杯。 新华社记者 李紫恒摄

▲

俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国俄罗斯痛批美国“““““““““““““““““““““““““““““““破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定破坏亚太地区稳定”””””””””””””””””””””””””””””””
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旅游和创意经济部长预计在2022年地球节
促进高素质和可持续的旅游业开发

【本报讯】旅 游 和 创 意
经 济 部 长/旅 游 和 创 意 经
济局长桑迪亚卡（Sandiaga
Salahuddin Uno）赞 赏 举 办
2022 年 地 球 节 活 动 ，希 望
这是能够在印尼促进和可
持续开发的旅游业的节日
之一。旅游和创意经济部
长 桑 迪 亚 卡 于 周 一（2022
年 11 月 21 日）以线上线下
混 合 方 式 ，在 SaptaPesona
大楼举行“与桑迪·乌诺的
每周简报”时传达了这一
点。

旅游和创意经济部旅
游产品和活动组织者助理
里兹奇（Rizki Handayani）表
示 ，2022 年 地 球 节 将 于

2022 年 11 月 26 日 至 27 日
在雅加达史纳延（Senayan）
公园举行，旅游和创意经
济部支持 2022 年地球节，
这项活动符合印尼旅游业
向优质和可持续旅游发展
的方向。

2022 年 地 球 节 将 充 满
各种脱口秀，出台各个发
言人以及地球馆 ，这是以
清洁和健康的海洋为主题
的艺术装置。

通过视讯出席的勿里
洞副县长兼 2022 年印尼地
球 节 顾 问 李 达 进（Isyak
Meirobie） 解 释 说 ，今 年 的
地 球 节 展 示 了 一 些 新 事
物，这些新事物将使该活

动成为更广泛、更多样化
的旅游活动，让社区热爱
环境。

李达进说：“这符合了
昨天的二十国宣言 ，里面
包含了包容、可持续发展
和绿色转型的建设。

所以这是非常具体的
实施。是实际的行动，这
是我们的承诺，我们的一
致性，我们如何能够在更
现实的方式刺激旅游和创
意经济。”

地 球 节 印 度 尼 西 亚
2022 委 员 会 主 席 文 森 特
（Vincent Tenggara）补 充 说 ，
以 清 洁 和 健 康 的 海 洋 为
主题的地球馆将在 200 平
方米的区域展出。文森特
说：“在那儿将会有许多设
施提出海洋清洁的问题 。
可以肯定的是，如果我们
将它与印尼海滩旅游联系
起 来 ，这 是 非 常 有 帮 助
的。”

而 关 于 素 食 ，2022 年
印 尼 地 球 节 主 管 苏 万 迪
（Suwandy）解释说，将有大
约 50 名租户提供 100 多种
菜单。苏万迪说：“我们确
保通过严格的品管 ，一切
都是健康的。而且绝对美
味”。

旅游和创意经济部国
内 和 国 际 活 动 主 任 德 茜

（Dessy Ruhati）表 示 ，2022
年 地 球 节 将 提 升 印 尼 为
素食目的地的地位。德茜
说：“不仅在东南亚，但是
通过提拔中小微企业将有

助于推广，而且我们正在
与几个数字平台合作 ，让
他 们 在 全 世 界 都 为 人 所
知。”

(BAM/HAN）

【本报讯】因为新冠肺
炎大流行病推迟两年后，
PT Fireworks Indonesia 再 次
举 办 了 印 尼 唯 一 最 大 的
制糖技术展（SUGAREX In-
donesia）。 第 五 届 世 博 会
于 11 月 23 日 至 24 日 在
泗 水 Dyandra 会 议 中 心 举
行。由来自印度尼西亚、
泰 国 、印 度 、中 国 等 4 个
国家的 44 名参与者。

PT Fire Works 总 经 理
Susan Tricia 女 士 、东 爪 哇
工 商 会 会 馆 的 Adik Dwi
Putranto 先生、东爪哇省农
业 部 种 植 服 务 局 长 Heru
Suseno 先生致辞开启了展
览 会 的 开 幕 仪 式 ，随 后
有 Tour of Exhibition 活 动 将
糖 业 上 下 游 企 业 及 其 配
套产业聚集在一起，相互
交流，交流领域内的最新

信 息 ，最 新 技 术 发 展 ，未
来面临的问题和挑战，是
举 办 印 尼 SUGAREX 展 览
会的目的。

Fireworks Trade Media
Group 作 为 展 览 主 办 方 在
印尼和泰国举行。

（ef1/亮剑）

制糖技术展交流有关糖业技术最新进展信息

文森特文森特、、苏万迪苏万迪、、旅游和创意经济部长桑迪亚卡旅游和创意经济部长桑迪亚卡、、里里
兹奇兹奇、、德茜和李达进德茜和李达进（（通过视讯出席通过视讯出席））在新闻发布会上在新闻发布会上

旅游和创意经济部长桑迪亚卡与旅游和创意经济部长桑迪亚卡与 20222022年地球节组织团队合影年地球节组织团队合影

【本报讯】印尼央行将
基准利率上调至 5.25%。这
使得曼迪里银行和中亚银
行的第三方资金越来越雄
厚 。 根 据 2022 年 11 月
16-17 日 的 行 长 理 事 会 会
议，央行再次将基准利率上
调 50 个基点。

此 前 ，央 行 已 在 8 月
（25 个基点）、9 月（50 个基
点）和 10 月（50 个基点）连
续上调基准利率。

根据 2022 年 10 月的货
币供应分析报告，央行参考
利率的上升，已被银行传导
至存款利率。

2022 年 10 月 ，所 有 期
限的定期存款利率，均较 9
月有所上升。

1 个月期限存款利率录
得最高升幅，上升 39 个基
点 至 3.37% 。 截 至 2022 年
10 月，3 个月期限增加了 32
个基点至 3.38%。

存款利率上调，使得银

行存款变雄厚。银行从第
三方资金录得 7,681.9 万亿
盾 ，同 比 增 长 10% ，高 于
2022 年 9 月 7.7%的增长率。

根据他们的财务报告，
曼迪里银行和中亚银行也
录得第三方资金的快速增
长 。 截 至 2022 年 第 三 季

度，曼迪里银行的第三方资
金 ，同 比 增 长 12.3% 至 1,
041.4 万亿盾。

中亚银行在 2022 年第
三季度的第三方资金，同比
增长 11%至 1,026 万亿盾，
这与高基准利率的趋势一
致。 （松鹤）

央行利率上升央行利率上升
曼迪里和中亚的客户资金越来越雄厚

Heru SusenoHeru Suseno致词致词 Adik Dwi PAdik Dwi P 致词致词 Susan TriciaSusan Tricia 致词致词

敲锣启动仪式敲锣启动仪式

Susan TriciaSusan Tricia 赠纪念品赠纪念品
予予 Heru SusenoHeru Suseno 参观参展单位参观参展单位

宾主双方合影宾主双方合影
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巴西新一波疫情引担忧
日本周增确诊连续三周全球居首
中 新 社 北 京 11 月 24

日电 综合消息：据世界卫
生组织官网数据，截至欧
洲 中 部 时 间 23 日 17 时 39
分，全球单日新增新冠确
诊 病 例 达 300498 例 ，累 计
确诊达 635709158 例；新增
死 亡 病 例 738 例 ，累 计 达
6603803 例。

美洲和欧洲：巴西新
一波疫情引发卫生专家担
忧

路透社 23 日报道称，
当前巴西正面临着新一波
新冠疫情，新的病毒变异
株流行及迟缓的加强针接
种行动引发公共卫生专家
担忧。

官 方 数 据 显 示 ，上 周
巴西新增新冠确诊病例比
11 月初增长了 230%，升至
8 月以来的最高水平。11
月 22 日 的 死 亡 病 例 更 是
由 10 月 份 的 个 位 数 升 至

116 例 。 巴 西 卫 生 监 管 部
门 22 日晚间宣布，所有机
场和航班将再次要求民众
佩 戴 口 罩 以 防 止 病 毒 传
播。

巴西生物医学研发机
构奥斯瓦尔多·克鲁兹基
金会的专家还提示了集会
感染风险，称每次集会都
有很高的感染可能性，因
为现在病毒变种很容易传
播。

据 美 国 约 翰 斯·霍 普
金斯大学统计数据显示，
截 至 北 京 时 间 24 日 10 时
21 分，美国新冠肺炎累计
确诊病例超 9850 万例，累
计死亡病例超 107.8 万例。

据 塔 斯 社 报 道 ，俄 罗
斯新冠疫情防控指挥部 23
日 通 报 ，过 去 24 小 时 ，俄
新 增 新 冠 确 诊 病 例 5631
例 ，累 计 超 2155 万 例 ；新
增死亡病例 54 例，累计达

391622 例。
亚洲和大洋洲：日本

周增确诊连续三周全球居
首

日本厚生劳动省统计
数据显示，日本 23 日单日
新 增 确 诊 超 13.3 万 例 ，累
计确诊超 2406.8 万例。其
中，东京都当日新增确诊
超 1.28 万例。

据 共 同 社 报 道 ，世 界
卫生组织的新冠疫情统计
数据显示，日本在 14 日至
20 日的一周内新增感染人
数 较 前 一 周 增 加 18% ，超
59.3 万 人 ，连 续 三 周 居 全
球首位。14 日至 20 日，日
本 新 增 死 亡 病 例 702 例 ，
较前一周增加 27%。

据 韩 联 社 报 道 ，韩 国
中 央 防 疫 对 策 本 部 24 日
通报，截至当天零时，韩国
较前一天零时新增确诊超
5.9 万例，累计确诊超 2678

万例。单日新增确诊较前
一天减少约 1.1 万例，较一
周前的 17 日增加 3665 例。

据 澳 大 利 亚《每 日 邮
报》24 日 消 息 ，辉 瑞 澳 大
利亚公司近期在澳大利亚
进行的一项调查发现，尽
管澳大利亚感染人数激增
且出现了新变种，但有近
三分之二的受访者仍未对
感染风险提高警惕。

悉尼大学传染病专家
罗伯特·布伊表示，当前疫
情浪潮中的这种现象令人
担忧。布伊说，针对新冠
感染需要注意几个方面，
包括接种最新的疫苗，践
行“新冠安全”生活方式，
以及在新冠检测呈阳性后
及时联系医生确保正确使
用抗病毒药物。

布 伊 提 到 ，对 于 正 确
治疗和遏制病毒来说，早
期检测仍是最佳措施。

中新网 11 月 24 日电
据 英 国《 镜 报 》24 日 报
道，居住在英国伦敦的猫
咪 弗 洛 西 (Flossie) 已 经 有
26 岁 零 300 多 天 大 ，它 本
月 被 吉 尼 斯 世 界 纪 录 认
证 为 世 界 上 现 存 最 长 寿
的猫。

据报道，弗洛西出生
于 1995 年，与原主人幸福
地 生 活 了 10 年 ，后 被 原
主 人 姐 姐 收 养 14 年 ，直
到 她 也 去 世 。 弗 洛 西 随
后 与 该 女 子 的 儿 子 住 在
一 起 ，近 日 ，弗 洛 西 被 交
给 猫 咪 保 护 组 织 的 志 愿
者 薇 琪·格 林 (Vicki Green)
收养。

格 林 称 ，弗 洛 西 是 一
只“了不起的猫”，它已经
适 应 得 很 好 ，可 以 和 她

“依偎在床上”一起睡觉。
“ 尽 管 失 聪 且 视 力 下

降，但这一切似乎都没有
影响 (弗洛西)。它完全接
受现在的状态，仍然超级
可 爱 、温 暖 ，胃 口 很 好 ，”
格林说道。

吉尼斯世界纪录总编
辑克雷格·葛伦迪说，“可
爱 的 弗 洛 西 ，祝 她 长 寿 ，
我们感到非常兴奋——并
不是每天都能遇到一只自
90 年 代 中 期 活 到 现 在 的
猫。”

“ 这 相 当 于 人 类 的 120 多

岁，这将使她与法国超级
百 岁 老 人 让 娜·卡 尔 芒
(Jeanne Calment) 相 提 并 论 ，

她活了 122 岁 164 天，保持
着 史 上 最 年 长 的 人 纪
录，”葛伦迪。

世界上最长寿的猫获吉尼斯认证
相当于人类120多岁

图片来源：英国《镜报》报道截图

中新网 11 月 24 日电
据日本共同社报道，日本
市民团体“查明多摩地区
有 机 氟 化 物 (PFAS) 污 染 之
会”23 日在立川市召开记
者会表示，由于东京都多
摩地区用作自来水水源的
井水中，检出了有害的有
机氟化物“PFAS”，已经启
动居民血液检查。目的是
查明原因和锁定污染源 ，
正 在 招 募 18 岁 以 上 的 参
加者。

据报道，美军的泡沫
灭 火 剂 中 含 有 PFAS。 在

神奈川县及冲绳县，美军
基地周边的自来水水源以
及 排 放 的 水 中 等 检 出 过
PFAS。据该团体介绍 ，虽
然有观点认为在多摩地区
检出也是因为有美军横田
基地，但因检出地点远离
基地、再加上地下水系复
杂，因果关系不明确，因此
认为要锁定污染源，血检
必不可少。

PFAS 是 有 机 氟 化 物
的总称。据东京都透露，
其 中 的 PFOA 及 PFOS 自
2005 年以后在多磨地区的
一部分水井中检测到了较
高浓度，国分寺、府中等各
市有净水厂曾停止取水 。
东京都负责人表示“虽然
原因不明，但现在的自来
水水质没有问题”，正在推
进地下水调查。

该团体成员根木山幸
夫在记者会上指出：“多摩
地区基本上使用地下水 。
将通过检查明确今后需要
的对策，要求日本政府和
东京都调查原因并去除污
染。”

报 道 称 ，国 分 寺 市 及
国立市等 7 至 8 处会场将
实施血检计划，规模为数
百 人 ，由 在 全 国 调 查
PFAS 污 染 的 京 都 大 学 副
教 授 原 田 浩 二 ( 环 境 卫 生
学 ) 负 责 分 析 ，在 明 年 得
出结果。

日本东京都多摩地区就井水污染
启动血检或与美军基地有关？

当地时间 23 日，乌克
兰国家核能公司发布公告
称，由于乌克兰电力系统
负荷下降，罗夫诺、南乌克
兰和赫梅利尼茨基这几座
核电站的紧急保护系统被
触发，所有发电机组都已
自 动 停 止 运 行 。 公 告 强
调，各核电站所在地和邻
近地区的辐射水平正常。
公告还指出，向扎波罗热
核 电 站 的 供 电 也 被 迫 中
断，核电站进入全面停电
模式，电站内部的所有柴
油发电机都在正常运行，
现场的辐射水平正常。

同一天，乌克兰能源

部表示，俄罗斯的导弹袭
击造成乌克兰国内所有核
电站以及大多数火力和水
力发电站暂时停止发电，
输电设施也遭到破坏。全
国各地的绝大多数电力用
户都被切断了电源。鉴于
遭破坏的程度，可能会需
要较长时间才能恢复电力
供应，并将对供热和供水
造成影响。

此外，乌方还表示当
天 基 辅 遭 到 多 枚 导 弹 袭
击，造成人员伤亡以及部
分设施损毁。对此，俄方
暂时没有回应。
（来源：央视新闻客户端）

乌克兰多座核电站停止运行
多地断水断电

当 地 时 间 23 日 ，美
国 联 邦 储 备 委 员 会 发 布
了 11 月 的 货 币 政 策 会 议
纪 要 。 会 议 纪 要 的 内 容
显示，与会的美联储官员
一致认为，美国的通胀压
力几乎没有减轻的迹象；
与此同时，大多数美联储
官员支持放慢加息步伐。

在 11 月的会议上，美

联 储 宣 布 将 联 邦 基 金 利
率 目 标 区 间 上 调 75 个 基
点至 3.75%至 4%之间，这
也是美联储连续第 4 次加
息 75 个 基 点 。 自 今 年 3
月以来，美联储已经连续
6 次 加 息 ，累 计 加 息 375
个基点，利率水平已升至
2008 年 1 月 以 来 的 最 高
位。 (央视新闻客户端)

美联储官员认为美国
通胀压力无减轻迹象

中新网 11 月 24 日电
据韩国国际广播电台(KBS)
援引韩国外交部等有关部
门消息，以 23 日 0 时为始，
《韩日军事情报保护协定》
延 长 一 年 至 2023 年 11 月
22 日。

报 道 称 ，这 是 2016 年
两国签署协定以来第六次
延期。除对方国家提前 90
天以上以书面形式通报终
止意向的情况外，协定均
自动延期一年。

2019 年 8 月 ，韩 国 政

府 为 抗 议 日 本 对 韩 出 口
管 制 ，通 报 终 止《韩 日 军
事 情 报 保 护 协 定 》。 同
年 11 月 ，两 国 经 过 磋 商
停 止 了 终 止 通 报 的 效
力 。

2018 年 10 月，韩国大
法院判处日本战犯企业赔
偿被强征劳工受害者。作
为报复措施，日本政府从
2019 年 7 月起对韩国实施
出口管制，要求在对韩出

口高纯度氟化氢等三种半
导体关键原材料时获得政
府许可，相关措施至今仍
在推行。

尹锡悦政府成立后曾
表示，将实现《韩日军事情
报保护协定》正常化，并推
动 韩 美 日 、韩 日 军 事 合
作 。 预 计 今 后 两 国 通 过
《韩日军事情报保护协定》
进行的军事情报交流将进
一步增加。

《韩日军事情报保护协定》
自动延期一年

当 地 时 间 23 日 ，乌
克 兰 国 家 核 能 公 司 发 布
公 告 称 ，由 于 乌 克 兰 电
力 系 统 负 荷 下 降 ，罗 夫
诺 、南 乌 克 兰 和 赫 梅 利
尼 茨 基 这 几 座 核 电 站 的
紧 急 保 护 系 统 被 触 发 ，
所 有 发 电 机 组 都 已 自 动
停 止 运 行 。 公 告 强 调 ，
各 核 电 站 所 在 地 和 邻 近
地 区 的 辐 射 水 平 正 常 。
公 告 还 指 出 ，向 扎 波 罗

热 核 电 站 的 供 电 也 被 迫
中 断 ，核 电 站 进 入 全 面
停 电 模 式 ，电 站 内 部 的
所 有 柴 油 发 电 机 都 在 正
常 运 行 ，现 场 的 辐 射 水
平正常。

同 一 天 ，乌 克 兰 能

源 部 表 示 ，俄 罗 斯 的 导
弹 袭 击 造 成 乌 克 兰 国 内
所 有 核 电 站 以 及 大 多 数
火 力 和 水 力 发 电 站 暂 时
停 止 发 电 ，输 电 设 施 也
遭 到 破 坏 。 全 国 各 地 的
绝 大 多 数 电 力 用 户 都 被

切 断 了 电 源 。 鉴 于 遭 破
坏 的 程 度 ，可 能 会 需 要
较 长 时 间 才 能 恢 复 电 力
供 应 ，并 将 对 供 热 和 供
水造成影响。

此 外 ，乌 方 还 表 示
当 天 基 辅 遭 到 多 枚 导 弹
袭 击 ，造 成 人 员 伤 亡 以
及 部 分 设 施 损 毁 。 对
此 ，俄 方 暂 时 没 有 回
应 。
（来源：央视新闻客户端）

乌克兰多座核电站停止运行
多地断水断电

中 新 社 北 京 11 月
24 日 电 新 德 里 消 息 ：据
印 度 国 防 部 当 地 时 间 23
日 晚 间 发 布 的 声 明 ，印
度 当 天 在 位 于 东 部 奥 迪
沙 邦 的 阿 卜 杜 勒·卡 拉
姆 博 士 岛 成 功 试 射 一 枚

“ 烈 火 -3 ”型 中 程 弹 道 导
弹 。

据 新 德 里 电 视 台 等
印 度 媒 体 报 道 ，这 次 试
射 是 在 战 略 部 队 司 令 部
主 持 下 开 展 的 ，且 在 预

定 范 围 内 进 行 ，并 验 证
了 相 关 系 统 的 所 有 运 行
参 数 。

“ 烈 火 ”系 列 导 弹 目

前 主 要 有 5 种 型 号 。“ 烈
火-3”导弹自身长度为 16
米 ，重 量 超 过 48 吨 ，射 程
约 3000 千 米 。 此 外 ，“ 烈
火 -5”导 弹 的 射 程 约 5000
千米。

“ 烈 火 ”系 列 导 弹 是
印 度 战 略 核 威 慑 的 中 坚
力量。

印度成功试射一枚
“烈火-3”型中程弹道导弹

中新网 11 月 24 日电
综合报道，持续数日的政
治僵局结束，马来西亚新
总 理 人 选 终 于 于 24 日 下
午 出 炉 。 国 家 王 宫 当 日
发表声明，称马来西亚最
高 元 首 委 任 希 盟 主 席 安
瓦 尔 出 任 该 国 第 10 任 总
理。

据 马 来 西 亚《星 州 日
报》，根 据 国 家 王 宫 的 消
息，安瓦尔将于今天下午
5 时宣誓就职。安瓦尔现
年 75 岁 ，是 希 望 联 盟 主
席，他曾任马来西亚副总
理。

上 周 马 来 西 亚 举 行
了大选。选举之后，该国

陷入政治僵局，因为任何
集 团 或 联 盟 都 无 法 在 议
会 中 获 得 多 数 选 票 。 这
也 是 马 来 西 亚 历 史 上 首
度出现无一方过半的“悬
峙国会”。

马 来 西 亚 最 高 元 首
曾 要 求 各 政 党 于 21 日 下
午 2 点前提交自身支持的
总理人选，但因为多方一
直无法达成一致，这一期
限 被 一 再 推 迟 。 截 至 24
日上午，各阵营围绕总理
大位还一直在角力中。

据悉，决定总理人选
的 马 来 西 亚 国 会 下 议 院
有 222 个议席。其中推举
安 瓦 尔 为 总 理 的 希 望 联
盟 及 其 盟 党 拥 有 82 个 议
席，推举穆希丁为总理的
国 民 联 盟 及 已 表 态 支 持
穆希丁的政党拥有 100 席
左右实力，双方都未获得
过 半 议 席 支 持 。 在 此 情
况 下 ，由 巫 统 主 导 、拥 有
30 个 议 席 的 国 民 阵 线 选
择支持哪一方，哪一方就
将顺利过线。

马来西亚政治僵局结束马来西亚政治僵局结束
总理人选终于出炉，是他！
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允许自己有点自私

 














凡投稿并刊载于国际日报《师生园地》和
《青年文苑》版的学生作文，将同时展示于本报
官方网站 www.guojiribao.com

( 点 击链接 https://guojiribao.com/?page_id=
47309 即可查阅分享)

请各学校/中文补习班/老师/同学/家长们
及时关注和分享孩子们的刊载作品，以资鼓
励，并希望能激发同学们学习中文的兴趣、信
心和热情。

投稿邮箱：zhangying1951530@gmail.com

敬告各学校/中文补习班
老师/同学/家长我已经上小学六年级

了，而且再过几个月就要毕
业了。想到毕业了，就很舍
不得，舍不得我的学校、我
的老师，尤其是我的朋友
们。

我舍不得，因为我再也
无法坐回我的位置了；再也
看不到老师骂我的样子了；
我怕毕业后再也见不到我
的好朋友了，以后的我们可
能要各分东西，上不同的学
校了。想到这里，我就忍不
住伤心起来。

不知道我在告别舞台

时会不会哭，还是会笑着离
别？也不知道我的朋友们
是不是有同样的感受，不知
道他们会哭着还是会笑着
离别?

我也很想知道，假如我
们毕业了，以后不再上同一
所学校时，我的朋友们会不
会想我？我们还能不能见
面？我们会一起去见老师
吗？此时我的脑海里，就有
很多个问题，比我们平时上
课的问题还要多，越想就越
舍不得。我希望我们班最
顽皮的同学，以后可以变

乖；希望我们班最差的同
学，以后可以变得更厉害。
希望以后我们还会有机会
聚在一起，一起去见我们的
老师。

再舍不得，还是要和他
们说再见了。再见了，我的
学校！再见了，我的老师！
再见了，我的朋友们！世上
没有不散的宴席，再多的舍
不得，我更希望我们各自安
好，各自奔向美好的未来。
我相信，我们以后会再见
的！

吴欣怡

小学第十册
山口洋

南华中小学华文补习所
LKP Norma Hidup

Cinta Sejahtera
指导老师：陈秀玲

我知道他们很失望，
他们的期望太高了。

我 可 以 没 有 人 们 的
期望而生活吗？

呃，太疼了。
当 他 们 对 我 的 成 就

感到失望时，那些人的目
光令我心伤，

似 乎 … 我 灵 魂 的 一
部分感到深深的失败。

不，不是因为我的成
就，而是因为无法取悦他
们。

我 可 不 可 以 以 允 许
自己有点自私？

Winnicka Aureria
SMPK Kanaan 9A

指导老师
Santoso 郭国强

上 个 星 期 五 ，爸 爸 开
车带妈妈、弟弟和我去郊
外野营。我们打算在那里
待两天。去野营前，我们
准备了很多的东西，有衣
服、帐篷、药箱、食物、锅、
睡袋等等。

我 们 出 发 的 时 候 ，天
气 晴 朗 ，阳 光 灿 烂 ，非 常
热。到了营地，我们一家
人一起搭帐篷，然后把我

们的东西放好。当我们要
在帐篷里休息的时候，突
然刮起了大风，下起了暴
雨。我们直接把东西都收
起来。幸好，爷爷奶奶的
家就在营地的附近。我们
赶 快 去 爷 爷 奶 奶 的 家 避
雨。过了好几个小时，天
还下着暴雨，我们不得不
把 今 天 的 户 外 活 动 取 消
了。

第 二 天 早 上 ，我 们 发
现 外 面 的 天 气 还 没 有 转
晴 ，天 空 还 不 停 地 打 雷 。
不 久 之 后 ，又 下 起 了 大
雨，气温从 25 度降到了 18
度。我们都觉得很冷，空
气也变得很潮湿。我们一
家人没办法回到营地继续
野营，只好先在爷爷奶奶
的家待几天才回家。我们
希 望 下 次 能 好 好 地 去 野
营。 慈济中学

九年级学生中级班
Jocelin Hidayat 李欣慧

辅导老师：郑丽菁

未完成的野营之旅

舍不得
Lt:Idr

海豚是生活在水里，白
兔是生活在陆地。这两种动
物我都喜欢。

同学们，你们看过海豚
吗？ 海豚是聪明的动物，是
人类的好朋友，我想很多小
朋友都会喜欢它。因为它有
本领，又聪明，因此，人人都
会喜欢它，和它一起拍照。

海豚能做各种表演，给
人们欣赏。记得，有一个星
期天的上午，爸爸妈妈带我
去 Ancol 海边玩儿。我们也
去参观 Ancol 里头的各种节
目。其中是海洋馆。在那
儿，我们看海豚表演，它能
在水里玩球，唱歌，跳高，还
与小朋友们亲亲，好可爱
啊！我也跟海豚合照，起初
我有点怕，可是，我看到别
的小朋友们都不会怕 ，于是
我也鼓起勇气与海豚拍了 2
张照片。我要好好珍惜这照
片。

这是我第一次看到海
豚。

除了海豚 ，我也喜欢兔
子，我也养过一只小白兔，
只有一个月久，妈妈就把小

兔送给堂哥，因为没有时间
打扫卫生。小兔的尿尿很
臭，不卫生，所以就把它送
走了。

堂哥很高兴得到了小
兔，他把它放在庭院里，细
心照顾，两个月后 ，小兔开
始长大。可是，很可惜小兔
死了，表哥很伤心，哭了，我
听了很难过，就问他：为什
么会死啊？哥哥说 ：“ 那天
一早我想给它晒晒太阳，就
把它放在门前，刚巧有位卫
生人员，在门前喷发消虫灭
蚊气体，白兔受不了，就这
样死了。

死了啊！我听了很难
过，多可怜。哥哥也很伤
心，因为我们很喜欢这只白
兔子。

生活中会有很多不如意
的事，我也因白兔死了感到
伤心，哥哥也很后悔，如果
不让它在外面晒太阳，就不
会死了，可惜，后悔已来不
及了。

蔡倩倩
Jakarta

指导老师：苏比亚

海豚与白兔

大家好！我的名字叫彭
妙皇。这个学期老师要我们
写文章，题目是《我难忘的
事儿》。

每个人的一生都有一段
难忘的事情，有甜蜜的事
儿，也有苦涩的事儿。我最
难忘和快乐的一件事至今还
在我记忆中。那是我小的时
候，那时我还不知道手机是
什么，手机是干什么用的，
那时只知道学习和玩耍的童
年。可以自由地笑而不去想
丝毫的负担。我们当然有不
同的童年故事，但有一件事
是肯定的，童年是我们可以
随心所欲玩儿的时期。小时
候难忘的游戏有玩儿弹珠、
玩儿捉迷藏、和朋友一起跳
绳。我几乎每天都玩儿这个
游戏，现在我感觉不到以前
的童年时光的快乐了。现在
的孩子不知道没有手机的童

年有多快乐。
我还有一件难忘的事

儿，这对家人来说是最悲伤
的事情，是我爸爸去世的那
天 。 我 爸 爸 去 世 是 阳 历
2019年 6月6日，农历是5月
4日。我爸爸在端午节那天
去世了。我深感遗憾，因为
爸爸去世那天，我没有陪着
他最后一次。我爸爸去世于
鼻咽癌。他在 2017 年初患
上了癌症，他得这个病两年
多。我们一家人一直在努力
寻找最好的医生来治疗爸
爸，爸爸也去古晋和雅加达
接受治疗，爸爸的病也没有
好转反而越来越严重。最后
我爸爸要求回家，不想在雅
加达再接受治疗了。爸爸回
家几个月后，直到农历5月4
日那天爸爸永远离开了我
们。我爸爸是很好的人，从
我小的时候到我爸爸去世，
他从来没有生过我的气，从
来没有打过我。我永远不会
忘记爸爸教育我的一切。

每次过端午节，我们永
远记得爸爸去世的那天。爸
爸去世已经有三年多了，但
他一直在我的脑海里。

彭妙皇
横屏山华文补习所

5年级
辅导老师 秦露露

我难忘的事儿

很 久 很 久 以 前 ，在 中
国，有个孩子叫曹冲。那
时，他才七岁。 是一个很
聪明的孩子，真是厉害。

有 一 天 ，有 人 用 船 从
南方运来一头大象，要送
给 曹 冲 的 爸 爸 。 曹 冲 的
爸爸叫曹操。曹操非常高
兴，他带着很多人一起去
看大象。 大家到了河边，
一边看，一边议论。他们
都议论着大象的重量。有
个人说大象的重量至少有
五千斤，另有个人说大象
的重量比五千斤重一倍。

大家都七嘴八舌地议
论着，没有人能说出大象
的重量。忽然，曹冲走出

来。他说有办法知道大象
的重量。但是，官员们在
心里还在怀疑那个孩子说
的话。

曹操马上说：“快把你
的办法说出来，让大家听
听吧。”曹冲就说：“把大象
牵 到 船 上 ，船 就 会 下 沉 。
看看水到船的什么地方，
在那儿做一个记号。再把
大象牵上岸，船就会浮起
来。然后往船上装石头。
等水沉到做记号的地方，
就不要装了。这头象就跟
这些石头一样重。把石头
一块一块搬下来，分别称
一称，然后把石头的重量
加起来计算一下，得到的
总和就是大象的重量。”

果 然 ，按 照 曹 冲 的 办
法，人们很快就称出了大
象的重量。由此可见曹冲
的聪明过人。长辈们不能
小 看 后 辈 的 机 智 聪 慧 。
俗 话 说 ：青 出 于 蓝 胜 于
蓝，长江后浪推前浪。

李家辉
纯洁学校

沈秀芬老师补习班

聪明的曹冲

我的生日

国历七月十九日是我
的生日，我今年八岁了。奶
奶一早就煮面线给我当早
餐吃。她在面线中放了两
颗鸡蛋，奶奶说:“一定要把
这碗面线、蛋都吃完，吃了
可以健健康康又平安。”我
吃了面线以后，爸爸妈妈也
送给我一份蛋糕，爷爷奶奶
也给我另外一份蛋糕，我好
高兴啊!

没想到我的外婆、阿姨
和表哥也都来了，他们都送
礼物给我。吃完饭，我们一
起拍照以后就把蛋糕切了
分享给大家吃。我的八岁
生日就这样简单的过了。
谢谢家人的祝福。

泗水台北学校
Surabaya Taipei School

学生: G3B 黄堡城
指导老师 : 何素月老师

元旦包饺子

元旦可做的事情很多，
但对我家来说必不可少的
就是——包饺子。

今年元旦一大早，我们
就早早出门去采购做饺子
的材料了。饺子可用的馅
料太多了，可以有肉沫、豆
腐、豆芽……竟然还可以用
西红柿炒鸡蛋做馅料！我
的选择困难症又要犯了：肉
沫的好吃，但豆芽的也不
错! 到 底 吃 什 么 馅 好 呀 ？
啊啊——“你看起来很纠结
啊，要不我们多买些菜种，
多做几种馅料吧！”妈妈
说。“哈哈哈，好啊！”我
兴奋地回答。

我一到家就把所有材
料拿了出来，把它们洗干
净、分类，蔬菜放这边，肉
类放那边。妈妈看到后惊
讶地说:“一眨眼的功夫，
你就整理好了，厉害！”

我问：“妈妈，我们现在
要干什么？”妈妈说：“现在
先把菜烂掉的地方掐掉，然
后我们把肉切成肉沫。”我
听完后立刻按妈妈的吩咐

做了起来。
我们把食材弄好之后

就要开始包饺子了！忽然，
我想起还没有准备做饺子
皮的面团呢！我赶紧问妈
妈：“您没有面团，咱们怎
么包饺子呢？”妈妈笑了
笑，她打开冰箱，拿出了一
袋面皮对我说：“黄唯，这
种饺子皮是可以在超市买
的。”哦！原来超市的东西
太 丰 富 了 ，真 是 应 有 尽
有。

开始包饺子了。首先
我们要把饺子皮放在手上，
然后再用手指沾些水涂在
饺子皮的边边上，然后挖一
勺馅，把馅放在饺子皮的中
心，接下来我们把饺子皮对
折，再弄出褶皱，一个饺子
就包好了。把饺子都包好
后，就可以下锅煮了。

煮 好 的 饺 子 端 上 桌
了！看着满桌的劳动成果，
我心中有说不出的喜悦。
这个饺子有一种火锅酱料
的味道，然后配着肉和麻辣
火锅的汤汁，麻麻辣辣的，
特别好吃！我一口一个，
把 这 幸 福 的 味 道 填 入 心
中！
Sinarmas World Academy

Grade 5
Huang Wei 黄唯
指导老师：郭琼

备注：这篇作文写的
是作者在元旦与家人包饺
子的经过，表达了对幸福生
活的喜爱之情。

我的汉语老师

我 的 汉 语 老 师 叫 Lu-
cy。Lucy 老师是一位非常
和蔼可亲的老师。她有很
好的教学方法，令人通俗
易懂。如果我们在口语或
写字中有错误，她从不批
评过我们，总是耐心细致
地纠正我们。她从来没有
生我们的气，在教课过程

中她非常耐心地给我们讲
解，因此我们很轻松地学
会 了 她 所 教 给 我 们 的 知
识。

她是我遇过最好的汉
语老师，每逢星期五她都
会给我们布置作业，所有
作业都很简单易懂。如果
我不能说好汉语或听不懂
老 师 的 话 ，那 不 是 她 的
错，我只是每五分钟就会
忘记一些东西，但我会加
油 的 。 我 只 想 说 ：谢 谢
Lucy 老师！谢谢您的教学
有 方 ！ 我 们 爱 您 Lucy 老
师！

Aurelia Amber Budyarto
SMP Santa Ursula

Jakarta
七年级四班

中文指导老师
Lucy (刘丽萍)老师

我 叫 戴 珍 妮 ，我 的 家
里有四个人，爸爸、妈妈、
我和弟弟。

我 有 一 个 好 爸 爸 ，爸
爸喜欢工作，他每天早出

晚归很辛苦。我有一个好
妈 妈 ，妈 妈 是 个 家 庭 主
妇，她每天忙着照顾我们
和我们的家。弟弟和我在
同一所学校读书。他是个
乖 孩 子 ，他 平 时 喜 欢 念
书、运动。

这 就 是 我 的 家 人 ，我
爱我的家人！

印度尼西亚慈济学校
Tzu Chi School

四年级慈悲班 P4 Love
Dai Zhen Ni 戴珍妮

指导老师：Guan Henan

我的家人
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山地连绵起伏，茶园郁郁葱
葱，绿叶中白花绽放，村民们在山
坡忙碌……初冬时节，贵州省普安
县地瓜镇屯上村依然生机勃勃。

4年前浙江省安吉县黄杜村捐赠
屯上村的“白叶一号”扶贫茶苗，
今年正式迎来首采季，“一片叶子富
了一方百姓”的故事正在这里续写。

“茶园带动了我们和周边村寨
691 户 2020 名脱贫群众增收，2020
年以来务工收入超过 1100 万元。”
望着漫山茶树，屯上村党支部书记
孔令金介绍。

以获赠 2000 亩白茶苗为契机，
普安县因地制宜发展茶产业，如今
茶园总面积扩大至 18.3 万亩，其中

“白叶一号”1.3 万亩，茶叶综合年
产值近17亿元。

“习近平总书记在党的二十大报
告中指出，中国式现代化是全体人
民共同富裕的现代化。”孔令金表
示，“有党的坚强领导和中国特色社
会主义制度的显著优势，过上更加
幸福美好的日子，我们信心满满、
干劲满满。”

先富帮后富，白茶苗
跨越千山万水落脚小山村

吃完早餐，谭化爱骑上电动
车，8点准时来到“白叶一号”茶园
上班。山坡上已聚了上百名老乡，
趁着天气晴朗，抓紧补种、除草、

施肥。
“每月务工收入两三千元，比以

前多赚不少呢！”谭化爱 4年前还是
屯上村的建档立卡贫困户。丈夫身
体不好需要照顾，两个孩子还在上
学，村里提出发展茶园时，谭化爱
犹豫了很久才把自家 8 亩坡地流转
出去，“当时担心茶园发展不起来，
吃饭就会成问题。”

屯上村地处乌蒙山腹地，最高
海拔超过 1800 米，人均耕地仅半
亩。村里曾尝试在坡地发展一些产
业，但因自然环境和交通条件所
限，作物既难丰产也难卖出。村民
们纷纷外出务工。

来自浙西北群山里的白茶苗，
为小山村送来致富希望。

2018 年 4 月，黄杜村 20 名农民
党员给习近平总书记写信，汇报村
里种植白茶致富的情况，提出捐赠
1500 万株茶苗帮助贫困地区群众
脱贫。习近平总书记作出重要指示
强调，“增强饮水思源、不忘党恩
的意识，弘扬为党分忧、先富帮后
富的精神，对于打赢脱贫攻坚战很
有意义。”

在浙江省宁波市对口扶贫干部
协调下，普安县获赠 2000亩“白叶
一号”茶苗。经过深入调研，屯上
村被认定为白茶理想种植地，县里
提出在这里连片种植 1500 亩。2018
年10月，跨越1900公里的“白叶一
号”茶苗在屯上村落脚。

一座造型如叶片的别致小楼矗
立在半山腰，这是前不久新建的茶
园接待中心。楼下，一条红砖步道
通往远处，徜徉在茶园，如同置身
美丽景区。

为了种好“白叶一号”，普安县
专门制定方案，从建设标准、茶园
管护和利益联结机制等方面详细规
划，并筹资完善了茶园基地的水电
路等配套设施。屯上村等各受捐村
积极引导村民参与产业发展，“白叶
一号”产业利益联结覆盖到全县
2577名建档立卡贫困人口。

硬化路串起家家户户，又延伸
到山间地头，沉寂的山坡变了模样。

茶园在绵延，乡亲们
的创富劲头越来越足

11 月中旬，在屯上村向村民示
范补种新苗时，普安红茶业 （集
团） 有限公司技术总监杨斌发现部
分茶树的叶子有点卷边，马上掏出
手机拨通了视频电话。“不要着急，
这是正常现象，因为阳光强烈造成
的。”通过视频，电话那头的黄杜村
技术指导员盛志勇看出问题所在。

解答了杨斌的疑惑，盛志勇询问
起新苗补种情况，还交代了一些冬季
管护注意事项。一问一答间，两种不
同口音的交流声，与基地里的欢笑
声、机器声交织，亲切又热闹。

当初筷子长的小茶苗，如今枝
繁叶茂，杨斌百感交集：“从茶苗运
到普安的那一刻起，后续帮扶就没
断过线，确保爱心茶树栽得活、种
得好。” （下转第二版）

本报北京11月23日电（记者李晓晴）
记者近日从水利部获悉，今年 1 至 10 月，
全国累计新开工水利项目2.4万个、新增投
资规模 1.15 万亿元，较去年同期多开工
5200余项、多增加投资规模7235亿元。

1 至 10 月，完成水利建设投资 9211 亿
元、同比增长63.3%；较9月底增加投资975
亿元。有 12 个省份完成投资超过 400 亿
元，其中广东、云南、河北、安徽完成投

资超过500亿元。持续发挥水利建设促就业
作用，水利项目施工累计吸纳就业人数226
万人，其中农村劳动力183万人，较9月底
分别增加 17万人、12万人。在建项目取得
重要进展。广东珠三角水资源配置工程 48
条隧洞全线贯通，西江大藤峡水利枢纽通
过正常蓄水位验收、右岸首台机组试运
行，西藏湘河水利枢纽下闸蓄水，黄河小
浪底南岸灌区工程主干渠试通水。

据新华社北京11月23日电（记者张辛
欣） 记者 23 日从工信部获悉，工信部、民
政部、国家卫生健康委近日印发通知，组
织开展 2022 年智慧健康养老产品及服务推
广目录申报工作。工信部有关负责人表
示，此举旨在释放“科技+养老”效应，让

“智慧养老”助力“老有所依”。
近年来，我国大力推动智慧健康养老

相关产业发展。不久前，工信部等五部门
发布 《数字化助力消费品工业“三品”行
动方案 （2022—2025 年）》，明确围绕健
康、医疗、养老等大力发展“互联网+消
费品”。市场上，聚焦智慧健康养老的创
新同样活跃。天眼查数据显示，截至目
前，我国有 1800 余家智慧健康养老相关
企业。
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贵州普安——

因地制宜发展茶产业
本报记者 汪志球 程 焕 陈隽逸

1至10月

全国累计新开工水利项目2.4万个

三部门

加大力度推广智慧健康养老

宁杭高速公路是一条集生态、环保、景观和旅游于一体的高速路，有力促进了沿线地区经济社会发展。图为
11月23日，江苏省南京市溧水区东庐山宁杭高速公路两侧，杉林树木五彩斑斓，宛如生态画卷。

朱红生摄 （人民视觉）

本报福州11月23日电（记
者刘晓宇）11月 23日，由三峡集
团与金风科技联合研制的 16 兆
瓦海上风电机组在福建三峡海
上风电国际产业园下线。该机组
是目前全球单机容量最大、叶轮
直径最大、单位兆瓦重量最轻的
风电机组，标志着中国海上风电
大容量机组在高端装备制造能
力上实现重要突破。根据多年平
均发电量设计值，单台机组每年
可输出超过 6600 万千瓦时的清
洁电能，能够满足 3.6 万户三口
之家一年的生活用电，可节约标
煤约 2.2 万吨，减排二氧化碳约
5.4万吨。

图为11月23日下线的16兆
瓦海上风电机组。

新华社记者 林善传摄

全球单机容量最大全球单机容量最大
1616兆瓦海上风电机组下线兆瓦海上风电机组下线

习近平总书记在党的二十大报告中
提出，“促进区域协调发展”“推进京津
冀协同发展、长江经济带发展、长三角
一体化发展”。

自 2018 年上升为国家战略以来，长
三角区域一体化发展蹄疾步稳。近日，
记者在一线调研采访看到，三省一市深
入学习贯彻党的二十大精神，聚焦重点
领域协同推进、重点区域率先突破、重
大项目强化落实、重大平台深化合作，
加快迈向更高质量一体化发展。

携手共绘发展新图景

秋末冬初，天气微寒。高铁苏州
南站建设工地上，一派热火朝天的建
设景象。

高铁苏州南站位于江苏省苏州市吴
江区的湖荡之间，毗邻上海市青浦区和
浙江省嘉兴市。这座桥式高铁枢纽建成
后，将成为沪苏湖高铁、通苏嘉甬高
铁、沪苏嘉城际铁路与苏州轨道交通 10
号线四条不同时速轨道线路的交汇之处。

“落实党的二十大精神，加快融入长
三角一体化，苏州正成为江苏铁路建设
的主战场，未来苏州铁路网里程将突破
1000 公里，形成连接长三角其他区域的
重要纽带。”苏州城际铁路有限公司董事
长路明鉴语气中难掩兴奋。

不断延长的铁路线、越织越密的铁
路网，驱动着“轨道上的长三角”呼啸
而来。统计显示，如今长三角铁路营业
里程已达1.3万多公里，其中高铁6500多
公里，陆域所有地级市都有动车通达。
各种新的发展机遇如同活水，源源不绝。

在安徽省马鞍山市博望区的宁马省
际毗邻地区新型功能区，占地约 200亩、
总投资约 20亿元的恒精新能源科技公司
智能装备制造基地正在加快建设。公司
副总经理刘江会说：“作为特斯拉的二级
供应商，我们总部在上海、客户在南
京，毗邻区优越的区位、四通八达的路
网，让我们丝毫没有‘跨省’生产经营
的感觉。”

“今年以来，我们引进产业项目 17
个，吸引投资292亿元。今后像恒精新能
源这样跨界壮大的产业项目会越来越
多。”宁马省际毗邻地区新型功能区管委
会区域合作局负责人夏轩轩说。

长三角更高质量一体化发展，不仅
要打通有形的道路，更要打破无形的行
政壁垒，让生产要素充分流动，让各种
制度、标准充分对接起来。

横跨沪苏浙的长三角一体化示范
区，是人才一体化制度创新的试验田。去年底，雅珂迪
包装科技 （苏州） 有限公司的法国籍总经理万桑一家三
口获颁“上海市海外人才居住证”，工作在苏州可以享受
上海市民的“同城”待遇。

“聚焦人才要素合理流动，我们先后出台十余项跨省
域人才资质互认共享方面的制度创新成果。包括允许外
籍人才跨区域申办上海市海外人才居住证、专业技术人
才资格和继续教育学时互认等。”上海市委组织部副部长
曹远峰说。

培育壮大科创新动能

长三角是我国创新能力最强的区域之一。习近平
总书记指出：“上海和长三角区域不仅要提供优质产品，
更要提供高水平科技供给，支撑全国高质量发展。”

大科学装置是催生原始创新和尖端科研成果的“利
器”。在合肥综合性国家科学中心大科学装置集中区，布
局了聚变堆主机关键系统综合研究设施、合肥先进光源
等7个重大科技基础设施。

中科院合肥物质科学研究院副院长宋云涛告诉记
者，大科学装置之一的全超导托卡马克核聚变实验装
置，已产生多项科研成果并转化为新兴产业，孵化出 20
多家高新企业。

集成电路、生物医药、人工智能三大
先导产业，是长三角在科创领域的优势所
在。合肥备料，上海设计，无锡制造，苏州
测试……依托产业链优势，长三角的集成
电路产业规模占据全国半壁江山。

位于江苏无锡的华虹集成电路研发
和制造基地是华虹集团走出上海、布局
全国的第一个制造业项目。自 2017 年落
户以来，项目已完成投资 45亿美元，目
前正全力推进一期项目扩产和二期项目
规划。“集成电路产业链充分体现了沪苏
浙皖的分工协作、各展所长、优势互
补。”苏科创新战略研究院理事长、长三
角一体化发展决策咨询专家陈雯认为。

激发科创新动能，除了强化原始创
新，还必须坚持技术创新和制度创新

“双轮驱动”。
位于嘉善县的高新企业浙江维日托

自动化科技有限公司从事汽车零部件定
制设备的生产研发，需要高精度柔性测
量技术。“从市场购买这项服务，价格高
不说，可挑选的合作对象也不多。”关键
时刻，长三角科技创新券解了企业负责
人叶劲卫的“燃眉之急”。

叶劲卫算了一笔账：购买该项技术
服务，企业共需花费 51 万元，通过长
三角科技创新券通用通兑平台进行兑
换 后 ， 只 需 自 行 承 担 一 半 ， 也 就 是
25.5 万元。

有了科技创新券的加持，企业能便
利享受长三角的优质科创资源和技术力
量支持，大大提升研发生产效率。今年
以来，嘉善已有 380 家企业通过系统进
行申请兑付，累计申领科技创新券 1635
万元。

着力实现民生新获得

习近平总书记强调：“要多谋民生之
利、多解民生之忧，在一体化发展中补
齐民生短板。” 长三角地区经济联系紧
密、人员交流频繁，促进基本公共服务
便利共享，不断增加人民群众的获得
感、幸福感，是一体化发展的应有之义。

户口迁移无需两地跑、社保卡在多个
场景实现“一卡通用”、跨省异地就医门诊
费用直接结算覆盖上万家医疗机构……
截至今年 7月底，长三角跨省通办的政务
服务事项或相关应用场景已达138项。

“落实党的二十大精神，推进长三角
一体化发展，就是要让区域内的老百姓
工作生活品质更高。”上海市发展改革
委主任、长三角区域合作办公室主任华
源说。

在合肥退休、回到上海安享晚年的俞先生，对一体
化发展带来的便利有亲身感受。今年 10月，俞先生在上
海市普陀区中心医院住院，医疗费共计 112459元，医保
现场直接报销94119元，报销比例约为83.7%。

“长三角一体化的程度越深，群众对异地就医直接结
算的需求也就越高。”合肥市医保中心异地就医管理科工
作人员刘贤伟说。目前，长三角地区占合肥市跨省异地
就医门诊费用直接结算总人次、医疗总费用的比例超过
八成。

优美的生态环境是最普惠的民生福祉。对于水系发
达的长三角来说，跨界河湖众多，联合治水、共建共享
的需求很大。

“联合巡河、联合管护、联合监测、联合执法、联合
治理”——漫步横跨江苏上海的元荡慢行桥上，碧波荡
漾、鱼翔浅底，大好风光尽收眼底。元荡村村民陈兴华
说：“经过两地联合治理，现在湖边的环境特别好，很多
游客都喜欢来这里。”同心结形状的元荡慢行桥，也因此
成为长三角一体化发展的生动注脚之一。

以党的二十大精神为指引，紧扣“一体化”和“高
质量”两个关键词，三省一市将齐心协力，推动长三角
一体化发展不断迈上新台阶。

（据新华社上海 11月 23日电 记者杨金志、何欣
荣、马姝瑞、杨绍功、李平、吴慧珺）
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新华社北京 11月 23日电 11 月
23 日，学习习近平总书记 《序言》 暨

《复兴文库》第一至三编出版座谈会在
京召开。中共中央政治局委员、中宣
部部长李书磊出席并讲话，强调要深
入学习领会习近平总书记为 《复兴文
库》 所作 《序言》 的重要精神，坚定
历史自信、把握时代大势，以史为
鉴、察往知来，增强实现中华民族伟
大复兴的精神力量。

与会代表表示，编纂 《复兴文
库》，是以习近平同志为核心的党中央
批准实施的重大文化工程。习近平
总书记所作的《序言》，以历史与现实
相贯通的宏阔视野，深刻阐述了中华
民族伟大复兴的历史进程、主题主
线、光明前景，精辟论述了编纂出版

《复兴文库》的重要意义、丰富内涵和
时代价值，是一篇思想深邃、鼓舞人
心、催人奋进的重要文献。

会议强调，党的二十大擘画了以
中国式现代化全面推进中华民族伟大
复兴的宏伟蓝图。要把学习习近平
总书记 《序言》 的重要精神同学习宣
传贯彻党的二十大精神有机结合起
来，学好用好《复兴文库》，始终把握
推进民族复兴伟业的历史主动，不断
推进马克思主义中国化时代化，着力
构筑中华民族共有精神家园，广泛凝
聚实现中华民族伟大复兴中国梦的磅
礴力量，鼓舞全社会以奋发有为的精
神状态，为全面建设社会主义现代化
国家、全面推进中华民族伟大复兴而
团结奋斗。
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习近平总书记在党的二十大报
告中指出：“推进高水平对外开
放。依托我国超大规模市场优势，
以国内大循环吸引全球资源要素，
增强国内国际两个市场两种资源联
动效应，提升贸易投资合作质量和
水平。稳步扩大规则、规制、管
理、标准等制度型开放。”

新时代十年，在以习近平同志
为核心的党中央坚强领导下，我国
实行更加积极主动的开放战略，坚
持对内对外开放相互促进、“引进
来”和“走出去”更好结合，构建
互利共赢、多元平衡、安全高效的
开放型经济体系，我国国际经济合
作和竞争新优势不断增强。我国已
成为140多个国家和地区的主要贸
易伙伴，货物贸易总额居世界第
一，吸引外资和对外投资居世界前
列，形成更大范围、更宽领域、更
深层次对外开放格局。

贸易强国建设纵深推进

今年7月，总投资10亿元的新
宝绿色智能家电产业园项目正式启
动，计划打造高端电器与电机电子
智能制造基地。近十年，新宝股份
营收规模增长 100 亿元，近 3 年复
合增长率超20%。

十年来，从“中国制造”向“中国
智造”转型升级，更多外贸企业在行
动，外贸高质量发展迈出新步伐。

贸易大国地位日益巩固。十年
来，我国货物贸易持续扩大，服务
贸易加快发展。2020 年，我国货
物和服务贸易总额达 5.3 万亿美
元，成为全球第一贸易大国。2021
年，货物和服务贸易总额达 6.9 万
亿美元，继续保持世界第一。

贸 易 结 构 持 续 优 化 。 2021
年，新兴市场、中西部地区、民营
企业、一般贸易方式在出口中的占
比，分别比 2012 年提高 6.2、5.9、
20.1、12.7 个百分点。技术密集型
产品出口快速增长，2021 年，机
电产品、高新技术产品出口额分别
比 2012 年增长 68.4%、62.9%。知
识密集型服务贸易较 2012 年增长
122.1%，服务贸易逆差创十年新低。

创新动能加速释放。跨境电商

进出口规模5年增长近10倍，市场
采购贸易出口规模 7 年增长 7 倍，
内外贸一体化程度稳步提升。成功
举办 5 届进博会，累计意向成交额
超3000亿美元，引进了多种优质消
费品和先进技术产品，从供需两端
发力，有力促进了双循环良性互动。

双向投资水平稳步提升

不久前，强生公司在华全资子
公司——广州倍绣生物技术有限公
司宣布投资1.5亿元启动升级扩产项
目，投产后整体产能预计提升140%。

“中国不仅是强生全球业务中
发展最快、增长贡献最大的市场之
一，更是强生推动创新发展的重点
战略市场。”强生公司全球资深副总
裁宋为群表示，开放的中国市场，为
在华外企提供了巨大的市场机遇。

巴斯夫湛江一体化基地首套装
置正式投产、全球光学与光电行业
领先企业蔡司的研发生产新基地项
目在苏州工业园区奠基……今年前
10 个月，我国实际使用外资金额
同比增长 14.4%，外资企业正以实
际行动看好中国。

连续下调关税、外商投资准入
负面清单持续“瘦身”、出台外商
投资法及其实施条例、实施准入前
国民待遇加负面清单管理制度……
十年来，我国不断优化营商环境，
更有效率地实现内外市场联通、要
素资源共享，让中国市场成为世界
的市场、共享的市场、大家的市
场。在全球跨境投资低迷的背景
下，我国外商投资规模不断扩大，
成为吸引全球投资的热土。

实施更加积极主动开放战略，
既引进来，也走出去，我国双向投
资达到新水平。2021 年，我国对
外 直 接 投 资 额 达 1452 亿 美 元 。
2013 年至 2021 年，我国累计非金
融类对外直接投资 11281 亿美元，
稳居世界前列。

全面开放新格局加快形成

中哈连云港物流合作基地，一列
满载着汽车配件、家用电器和建筑材
料的中欧班列鸣笛启程，经由霍尔果

斯口岸出境，驶向哈萨克斯坦。
据南京海关统计，自 2014 年

运营以来，中哈连云港物流合作基
地累计开行中欧班列超 4600 列，
完成运量 41.42 万标箱，班列线路
从中亚五国逐步拓展到土耳其、德
国、俄罗斯等国家，覆盖了104个
国际货运站点，为哈萨克斯坦等中
亚国家和地区的货物搭建了便捷的
出海大通道。

稳步推进雅万高铁、匈塞铁路
等重点项目，实施中新共建国际陆
海贸易新通道合作规划，深化与印
尼、菲律宾、马来西亚“两国双
园”合作……从夯基垒台、立柱架
梁到落地生根、持久发展，自提出
以来，共建“一带一路”取得累累
硕果，已成为当今世界深受欢迎的
国际公共产品和国际合作平台。截
至今年 9 月，我国已与 149 个国
家、32个国际组织签署了200多份
共建“一带一路”合作文件，“六
廊六路多国多港”互联互通架构基
本形成，沿线国家和地区人民的生

活发生巨大改变。
十年来，我国深度参与全球产业

分工和合作，扩大面向全球的高标准
自由贸易区网络，不断深化多双边区
域合作，陆海内外联动、东西双向互
济全面开放新格局加快形成。

推动高质量实施 《区域全面
经济伙伴关系协定》（RCEP） 取
得新成效，中国—柬埔寨自贸协
定、中国—新西兰自贸协定升级
议定书正式生效，积极推进加入

《全面与进步跨太平洋伙伴关系协
定》（CPTPP）和《数字经济伙伴关系
协定》（DEPA）……目前，我国已与
26个国家和地区签署了19个自贸协
定，自贸伙伴覆盖亚洲、大洋洲、拉丁
美洲、欧洲和非洲。我国与自贸伙伴
的贸易额占外贸总额35%左右。

站在新的历史起点上，依托我
国超大规模市场优势，坚持以高水
平开放促进高质量发展，进一步加
深与世界的融合……开放中国必将
以自身的新发展为世界提供更多机
遇、作出更大贡献。

我国成为140多个国家和地区的主要贸易伙伴——

国际经济合作和竞争新优势不断增强
本报记者 罗珊珊
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四川省西充县纪委监委日前开展“六廉互动”系列活动，联合西充县张
澜学校以“小手拉大手”的方式画莲花，播撒廉洁“种子”。图为日前西充县
张澜学校师生一起创作“廉洁”书画作品。 赵 荣摄 （人民视觉）

近日，福建省泉州市禁毒办将闽南非遗文化和禁毒宣传有机融合，邀
请闽南红砖雕刻专家在南安市官桥镇蔡氏古民居开展砖雕体验活动。图为
峰山小学的同学在观看砖雕《禁绝毒品》。 叶文超、丁亚玲摄影报道

本报北京11月 23日电 （人民
网记者徐祥丽） 不断扩大地域覆盖
面、人群覆盖面、内容覆盖面，人
民网22日正式推出泰语频道、马来
语频道、希腊语频道。

党的二十大报告明确要求：“加
强国际传播能力建设，全面提升国
际传播效能，形成同我国综合国力
和国际地位相匹配的国际话语权。
深化文明交流互鉴，推动中华文化
更好走向世界。”新外文频道的上

线，正是人民网加强国际传播能力
建设的重要举措。3个新外文频道将
向相关区域受众提供全方位涉华资
讯，使得人民网“多语种、多平台、全
媒体、全球化”的国际传播体系不断
发展壮大，层次清晰、精准服务、辐射
全球的传播态势逐渐完善。

此次3个频道上线后，人民网拥
有英、法、俄、阿、西、日、韩、德、葡、斯
瓦希里、意、哈（基里尔）、泰、马来、希
腊等15个外文频道。

人民网泰语频道、马来语频道、希腊语频道上线

（上接第一版）
“现在党的惠民富民政策这么

好，又有那么多人想着我们、帮助
我们，一定要珍惜机会，撸起袖子
加油干，依靠自己的双手勤劳致
富。”在茶园基地务工4年，张梅两
口子不仅摘掉了贫困帽，还逐渐掌
握了白茶种植技术。今年，她自家
购买茶苗，种上了 4 亩白茶，还让
大学毕业后留在城里工作的儿子回
来一起创业。

在屯上村，张梅家不是个例。
随着“白叶一号”茁壮成长，乡亲
们的创富劲头越来越足。除了 1500
亩“白叶一号”茶苗，村民们还自
发种植了800多亩白茶苗。

“幸福都是奋斗出来的，共同富
裕要靠勤劳智慧来创造。”普安县委
书记龙强说，“在党的二十大精神指
引下，我们将以更加有力的举措引
导乡亲们提高就业创业能力，激发
内生动力、增强致富本领，让茶产
业成为促进共同富裕的引擎。”

着力补短板，拓展产
业链带富更多乡亲

茶 叶 在 上 下 翻 滚 中 舒 展 开
来，汤色渐渐嫩绿明亮，清香沁
人心脾……“这是本地产的‘白叶一
号’，经专业机构评测，品质不比原
产地逊色。”在普安红茶业 （集团）
有限公司展厅里，公司总经理黄仕
洪一边沏茶，一边讲述茶叶的故事。

茶园建成第二年，浙江茶叶集团
与普安县联合投资建设了“白叶一
号”茶产业园，引进全自动茶叶生产
线，并以携手合作为寓意注册了“携
茶”品牌，帮助当地解决茶叶加工、品
牌推广和产品销售的后顾之忧。

从去年茶园试采开始，普安红

茶业 （集团） 有限公司参与到全产
业链发展。今年，公司加工出 2000
多公斤茶叶，销售额达300多万元。

“党的二十大报告提出‘扎实推
进共同富裕’，这就要求我们不仅要
做大产业，还要合理分配好收益。”
黄仕洪介绍，明年茶园即将迎来丰
产期，在春茶开采前，公司将把茶
树经营权全部交还给农户，届时茶
青销售收入就直接进了村民腰包。

“让农户成为茶园种、管、采各个环
节的主体，并不意味着我们撒手不
管，公司将继续保障管护、加工和
销售。”

打小跟着长辈学炒茶，37岁的
黄崇丽制茶手艺好，可曾苦于没有
品牌和销售渠道，茶叶卖不出好价
钱。随着普安县茶叶产业链逐渐完
善，黄崇丽动了创业的念头。2018
年起，她在邻近的楼下镇偏坡村流
转来 300 多亩坡地，购苗种植白
茶，严格按照“白叶一号”茶园标
准实施管护。

“申请到‘白叶一号’公共品牌使
用权，能共享市场红利。”今年，黄崇
丽的白茶收成不错，卖出一部分茶青
后，她自己加工了 700 斤干茶，很快
就被省外茶商购买，毛利润喜人。

与黄杜村茶苗相伴而来的，是
专业技术模式、产业经营门路和绿
色发展理念。“贯彻落实党的二十大
精神，我们将在补技术、设施、营
销等短板上下更大功夫，拓展产业
链、提升价值链，打造茶产业特色
优势，让绿水青山带富更多乡亲。”
普安县农业农村局局长吴松峰说。

“‘白叶一号’青又青，长在茶
山绿茵茵。采得茶叶来喝起，含在
口中甜在心。现在政策真是好，永
远不忘党的恩……”普安山歌婉转
悠扬，回荡在那青青茶园。

江苏省新沂市北沟街道打造“清心堂”廉政教育展厅，强化党员干
部党性、家风和廉洁从政教育。图为日前该市纪检监察干部在“清心
堂”廉政教育展厅接受教育。 邹木材、辛北纪摄影报道
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新华社北京11月23日电 国务院总理李克强
11月 22日主持召开国务院常务会议，部署抓实抓
好稳经济一揽子政策和接续措施全面落地见效，
巩固经济回稳向上基础；决定向地方派出督导工
作组，促前期已出台政策措施切实落地。

会议指出，各地各部门贯彻党中央、国务院
部署，扎实实施稳经济一揽子政策和接续措施，
为扭转二季度前期经济下滑态势、稳住经济大盘
提供了有力支撑。四季度经济运行对全年经济十
分重要，当前是巩固经济回稳向上基础的关键时
间点，必须紧抓不放保持经济持续恢复态势。要
深入落实稳经济一揽子政策措施，稳就业稳物
价，保持经济运行在合理区间，力争实现较好结
果。前期推出财政金融政策支持重大项目建设、
设备更新改造，是促投资带消费、稳经济调结构
的重要举措，政策效应正在显现，还有很大潜
力，同时各地情况有差异，由于多种原因有部分
没落到位，要继续狠抓落实。

一是推动重大项目加快建设。目前两批金融
工 具 共 支 持 重 大 项 目 2700 多 个 ， 开 工 率 超 过

90%。重要项目协调机制要继续高效运转，推动项
目加快资金支付和建设，带动包括民营企业在内
的社会资本投资，年内形成更多实物工作量。对
逾期未兑现承诺的地方予以通报，对确实无法按
期开工的项目予以调整。加强监管，打造廉洁工
程、质量安全工程。

二是加快设备更新改造落地。在已基本完成
项目贷款签约基础上，要把工作重点转向专项再
贷款发放和财政贴息拨付，督促用款单位加快设
备购置和改造。同时引导金融机构按市场化原则
增加制造业中长期贷款，促进制造业升级发展。

三是稳定和扩大消费。实施好生活服务业纾
困政策。支持平台经济持续健康发展，保障电
商、快递网络畅通。落实因城施策支持刚性和改
善性住房需求的政策，指导地方加强政策宣传解
读。推进保交楼专项借款尽快全面落到项目，激
励商业银行新发放保交楼贷款，加快项目建设和
交付。努力改善房地产行业资产负债状况，促进
房地产市场健康发展。

四是持续保障交通物流畅通。物流保通保畅

工作机制要不间断协调，保障主干道和微循环畅
通，保障港口、站场等集疏运正常运行，及时打
通堵点，维护产业链供应链稳定和进出口通畅。

五是加大金融对实体经济支持力度。引导银
行对普惠小微存量贷款适度让利，继续做好交通
物流金融服务，加大对民营企业发债的支持力
度，适时适度运用降准等货币政策工具，保持流
动性合理充裕。

六是切实保障基本民生。做好困难群众、失
业人员动态监测和救助帮扶，兜牢基本民生底
线。加大农民工工资拖欠治理力度，依法依规惩
处欠薪行为，保障农民工及时足额拿到工资。

会议强调，要强化督导和服务。11 月底前，
国务院各督导工作组赴有关地方，对稳经济一揽
子政策措施落实情况进行督导和需要的服务帮
助，认真听取地方反映的情况，协调解决政策落
实中的困难和问题。对重大项目建设、设备更新
改造进度偏慢的地区和领域，要找准问题和原
因，对症施策。

会议研究了其他事项。

李克强主持召开国务院常务会议
部署抓实抓好稳经济一揽子政策和接续措施全面落地见效，巩固经济回稳

向上基础；决定向地方派出督导工作组，促前期已出台政策措施切实落地
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近日，计划总投资 450
亿元的江苏桐昆 （洋口港）
聚酯一体化项目一期已投产
4套聚纺装置，整个项目一
期预计明年上半年全面建成
投产。

据了解，该项目通过在
江苏如东打造纺织一体化基
地，将建立起以“PTA—聚
酯—长丝—加弹—经编—印
染”为核心的纺织产业链，实
现从“一滴油”到“一根丝”再
到“一匹布”的全产业链布局。
图为该项目俯瞰。

朱海城摄
（人民视觉）

入冬后取暖需求攀升

赵先生是黑龙江省大兴安岭地区漠河市的一名向导，
每年冬季是他最忙的时候。“虽然室外温度低，但供暖后室
内很暖和，多数游客都能适应漠河的气候。”赵先生说。

作为国内较早供暖的城市之一，今年9月18日，漠河
就已有序开栓供暖。伴随气温走低，内蒙古、甘肃、宁夏等
北方地区也陆续进入供暖季，多地提前启动集中供暖工
作。11 月 13 日，北京地区开始正式供热，较原计划提前
了2天。

居民用暖需求攀升，意味着能源供应进入一年中的关
键时刻。有关人士预测，今年迎峰度冬期间，部分地区或
面临较严峻的用能形势。

在山东省潍坊市日前举办的新闻发布会上，潍坊市新
旧动能转换办公室副主任张炳利介绍，目前全市各领域能
源需求进一步增加，加之国际能源危机、价格波动等因素
影响，潍坊市迎峰度冬能源保供形势仍较紧张；四川省经
信部门测算，若考虑来水不足、水库蓄水不够、电煤燃气
不足，叠加留川电量和外购电量难以保障等不利因素，迎
峰度冬期间四川电力供应或将出现一定缺口；杭州市发展
改革委预测，今年冬季杭州大概率存在用电缺口，如果出
现天然气供应不足、持续极端低温、外来电减少等情况，
用电缺口还将进一步增大。

中国电力企业联合会近日发布的《2022年三季度全国
电力供需形势分析预测报告》 显示，根据电力需求预测，
综合考虑中长期交易合同边界、新投产装机、跨省跨区
电力交换、发电受阻及合理备用等因素，预计迎峰度冬期
间全国电力供需总体紧平衡，部分区域用电高峰时段电力
供需偏紧。分区域看，预计迎峰度冬期间华北、东北区域
电力供需基本平衡，华东、华中、西北、南方区域电力供
需偏紧。

为缓解用能紧张形势，能源企业开始着手加大能源
供应力度。作为国内规模最大的煤炭生产公司、火力发电
公司，国家能源集团要求迎峰度冬期间全力发挥“煤电路港
航运”优势，科学组织煤炭产销、物流运输、发电供暖各项
生产经营活动。集团下属全国首个 2 亿吨级煤炭生产基
地——神东煤炭提前安排部署煤炭生产、洗选、外运工
作，所属的 13 座矿井、11 座选煤厂开足马力生产，同时加
大 21 个装车站点保障力度，坚决杜绝冻车。国内主要煤
炭下水港之一、国家能源集团黄骅港务统筹协调煤炭资
源和港口装卸设备资源，充分释放 5 万吨级重载双向航
道通航能力。

“自迎峰度冬能源保供工作启动以来，黄骅港日均卸
车153列，较保供之前年均水平提高16.8%；日均装船65.3
万吨，较保供之前年均水平提高 18%。”黄骅港务公司生产
指挥中心经理刘金光说。

能源供应“家底足”

作为冬季供暖的重要资源，迎峰度冬期间油气供应情
况备受关注。

中国石化是国内能源供应主力军之一。集团有关负责
人告诉记者，为做好冬季供气工作，中国石化持续推进储
气能力建设，加快推进天然气注气工作。截至 10 月 31
日，中国石化天然气分公司今年已累计向文96、金坛、卫
11、文23等9座储气库注入天然气近28亿方，调峰能力达
1500万方/日以上，可满足7500户家庭一天的用气需求。

“此外，中国石化天然气分公司紧盯国际 LNG 进口价

格走势，按照‘应储尽储’原则全力落实冬季调峰保供资源
储备。采暖季前，文96、黄场、金坛、文23等9座储气库已形
成有效工作气量 20 亿方，确保高峰月可供采气量每天达
到 2500万方。我们还利用天津、青岛LNG接收站储罐储备
充足调峰资源，满足市场调峰需求，为华北地区今冬明春
天然气调峰保供备足‘底气’。”该负责人说。

国家能源局发布的数据显示，今年前三季度，国内原
油、天然气产量同比分别增长 3%、5.4%。国家能源局副
局长任京东表示，国内原油已连续3年增产，天然气产量
连续 5 年增产超过 100 亿立方米，油气储备能力稳步提
升，市场稳定供应的底气进一步增强。

再看煤炭供应。中国是产煤大国，冬季用能离不开煤
电兜底。数据显示，今年1-9月，全国规模以上企业煤炭产
量33.2亿吨，同比增长11.2%。从重点产煤地区看，晋陕蒙
新煤炭产量占全国的 80.9%，对产量增长的贡献率达
90.5%，充分发挥了产煤大省的作用。“电厂存煤也大幅提
升。9月以来，全国统调电厂存煤保持在1.7亿吨以上，电煤
供应形势持续向好，有效保障了发电供热用煤需求。”国家
能源局煤炭司副司长刘涛说。

今年供暖季，北方部分地区还迎来清洁能源“生力军”，
为冬季供暖增添保障。

11月1日，东北地区首个核能供暖项目——辽宁红沿河
核电站核能供暖示范项目正式投运供热。核能供暖替代红沿
河镇原有的12个燃料锅炉房，实现“清洁供暖”。

“相比传统的烧煤取暖，核能供暖更加清洁、低碳、高
效。”辽宁红沿河核电有限公司技术副总工程师胡汝平介
绍，核能供暖主要利用核电机组二回路蒸汽作为热源对外
供暖，相较于化石能源等其他供暖形式，环保效益更明
显。据测算，红沿河核电站核能供暖项目每年约可减少标
煤消耗5726吨、减排二氧化碳1.41万吨。

比起传统供暖模式，核能供暖成本如何？胡汝平告诉
记者，目前红沿河镇供热价格执行的是大连瓦房店市相关
政策标准，居民供暖价格约25元/平方米，商业建筑供暖
价格约为30元/平方米，“费用和之前锅炉集中供热没有差
别，但供热效果明显提升。”

协调落实稳价格

迎峰度冬能源保供不仅要确保“量足”，还得保证能源
价格总体稳定，不因市场供需情况变化产生过大波动。

国家能源局发展规划司副司长董万成介绍，面对全
球能源价格持续高位震荡，能源行业及时研判、超前谋
划，有效应对能源市场波动。“我们大力推动降低天然气
采购成本，合理引导天然气消费。中央企业发挥‘资源池’
优势，国产气和进口管道气、进口 LNG 长协气等稳价资源
占比增大。主要供气企业管道气平均供气价格多在每立方
米 2 至 3 元，部分尖峰增量气源价格也控制在每立方米 4
至5元，远低于国际市场价格。”董万成说。

煤炭价格也维持在相对合理稳定区间。为保障煤炭电
力稳定可靠供应，目前国内能源市场重点推行电煤中长期
合同。刘涛介绍，10 月份秦皇岛 5500 大卡动力煤年度长
协价格为 719 元/吨，较年初下降 6 元/吨，比长协最高限
价 770 元/吨低 51 元/吨，稳住了电煤供应的基本盘。同
时，电厂煤炭综合到厂价明显低于国际水平，为保障民生
用能奠定了良好基础。

不过，煤炭市场仍存在一些薄弱环节。个别发电企业
反映，按照规定，发电供热企业理应实现煤炭中长期供需
合同全覆盖。然而在部分地区，当地已经开始供暖，企业
却还未落实中长期合同；还有的企业虽已签订合同，但部
分煤企未完全按照合同约定兑现，导致发电企业仍需提高
成本购买部分现货煤。

确保迎峰度冬能源稳定供应，仍需进一步协调落实相
关工作。任京东表示，将实行全国煤炭产量日调度机制和
价格、库存监测机制，加强重点煤炭企业产量直接调度。
同时，协调保障好发电燃料供应。签订压实《煤炭安全保
供责任书》，对有关省区完成产量和调出量进行政策激励
或约束，同步加强电煤中长期合同履约监管。多措并举增
强能源供应，确保人民群众温暖过冬。
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油气煤炭产量增长，价格总体稳定——

今冬能源保供有底气
本报记者 廖睿灵

“小雪”已至，中国北方地区
全面进入采暖季，南方地区取暖
用电需求同步攀升，能源供应
成了热门话题。

今年冬季，面对国际能源
供应偏紧、价格高企等形势，国
内能源供给是否有保障？能否
满足经济社会发展需求、确保
人民群众温暖过冬？

▶河北省邢台市临城县
结合山区日照资源丰富的优
势，因地制宜推广太阳能、
光伏等清洁取暖，打造绿色
低碳的清洁供暖体系。图为
11 月 14 日，专业人员在临城
县祁村检查维护太阳能取暖
设备。

柴更利摄 （人民视觉）

▲11 月 1 日，装载 6 万吨
液化天然气的“耐力”号 LNG
运输船靠泊在中国石化天然
气分公司天津 LNG 接收站 1
号泊位。目前，该站正稳步
推进二期储罐工程建设，进
一步提升储气能力，保障冬
季用能需求。 王卓然摄

本报太原电（记者郑洋洋） 为
进一步激发市场主体活力，破解

“准入不准营”问题，山西省政府办
公厅近日印发 《山西省“一业一
证”改革实施方案》，提出着眼方便
企业和群众办事创业，选取饭店、
小餐饮、咖啡馆、书店、农资店、
电影放映场所等办件频率高、涉及
跨部门许可较少的行业，通过优化
内部审批流程，将一个行业准入
所涉及的多张许可证整合为一张

“行业综合许可证”，实现“一证准
营”，进一步降低行业准入成本，提
升集成化服务效能，持续推进市

场准入领域审批服务便利化。
据了解，“一业一证”不取消现

有行政许可事项，不改变行政许可
的实施主体、法律效力和法律关
系，只对一个行业现有的多个许可
证实施物理打包，通过重塑行业管
理架构、优化审批流程、改进审批
导引方式、精简行业审批条件，实
现行业内办事“一次告知、一表申
请、一网通办、一窗受理、一同核
查、一证准营”。

行业综合许可证制发后，按照
“谁审批、谁负责，谁主管、谁监管”
的原则，综合许可所代替的原审批

事项的审批信息按照原推送渠道及
时推送至相应监管部门，监管部门
根据推送信息统筹做好事中事后监
管工作。

行业选择上，按照“成熟一批、
推出一批”的原则，第一批选取餐
饮、便利店、药店等事项关联度
高、办理频次高的28个行业组织实
施，逐步扩大改革领域和范围。

方案提出，今年底前，山西省将
统一标准规范。全省统一行业综合
许可证样式，版面内容包括行业类
别、经营主体、经营场所、许可项目
和发证机关。制定“一业一证”相关
行业信息化建设规范。同时，推进平
台建设。依托全省一体化在线政务
服务平台开发“一业一证”模块，推
行网上受理、一网通办，按照统一标
准制发行业综合许可证，发放电子
证照，实现全省全覆盖。

山西推行“一业一证”改革
饭店、书店等将实现“一证经营”

中国贸促会研究院
近 日 发 布 的《2022 年 中
国电子商务发展趋势报
告：电子商务在经济高
质 量 发 展 中 的 重 要 作
用》显示，以直播电商为
代表的电子商务新模式
迭 代 加 速 ，截 至 今 年 6
月，中国电商直播用户规
模为 4.69 亿，较 2020 年 3
月增长 2.04亿，占网民整
体数量的44.6%。

根据报告，2021年5
月至 2022 年 4 月，抖音
平台每月有超900万场直
播，售出超过100亿件商
品，交易总额同比增长
2.2 倍；截至 2022 年 3 月，
淘宝直播累计观看人次
已经超过500亿。

报告认为，数字技术
成为消费升级的全新驱
动力。一方面，数字技术
催生了消费新业态新模
式，例如，年轻人喜爱的

“云逛街”“云音乐会”等
应时而生。另一方面，数
字技术推动消费结构优
化升级，通过赋能工业生
产环节，更好地满足了消
费者多元化、个性化、定
制化的消费需求。

“在复杂严峻的国内
外形势和多重超预期因
素冲击背景下，中国科
学统筹疫情防控和经济
社会发展，国民经济顶
住压力持续恢复，三季
度经济恢复向好，经济
韧性持续显现。”报告认
为，电子商务在其中发挥
重要作用，具体表现在
三个方面：

一是电子商务成为
拉动消费和防疫保供的
重要力量。今年 1-9 月，
实 物 商 品 网 上 零 售 额
82374 亿 元 ，增 长 6.1% ，
远高于同期社会消费品
零售总额增速。中国电子
商务在网络零售市场、网购人数、数字化快递业务以
及移动支付规模方面稳居世界第一位。1-9 月，在实
物商品网上零售额中，吃类、穿类、用类商品分别增
长 15.6%、4.7%、5.2%，食品等必需品网购消费表现突
出，有力保障了居民日常必需品供应。

二 是 消 费 场 景 创 新 助 推 服 务 业 转 型 。“ 互 联
网+”激发服务业新动能，打破了服务消费供需双方
在时空上的限制，使服务消费市场增长潜力加速释
放。截至 2022 年 6 月，中国在线办公用户规模达 4.61
亿，占网民整体的 43.8%。目前中国在线医疗用户规
模达 3 亿，占网民整体的 28.5%。

三是跨境电商在政策支持下成为稳外贸、促消
费的重要抓手。商务部发布数据显示，上半年跨境
电商进出口交易额同比增长28.6%。同时，跨境电商
进口成为消费升级新路径。今年京东“双 11”预售首
日，京东国际预售成交额同比增长 178%。跨境电商
更好地满足了消费者个性化需求，成为全球购的重
要渠道。

日前，在浙江省金华市金义综合保税区垂直云京
东仓，员工忙着分拣、取件、打包，把跨境电商包裹发
往全国各地。 时宽兵摄 （人民视觉）

日前，在浙江省金华市金义综合保税区垂直云京
东仓，员工忙着分拣、取件、打包，把跨境电商包裹发
往全国各地。 时宽兵摄 （人民视觉）
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习近平总书记所作的党的二十

大报告从党和国家事业发展战略全
局出发，对推进国家安全体系和能
力现代化作出了战略部署，为我们
做好维护国家安全和社会稳定工作
指明了前进方向、提供了根本遵
循。我们要把学习贯彻党的二十大
精神作为首要政治任务，以习近平
新时代中国特色社会主义思想为指
导，深刻领悟“两个确立”的决定性意义，
增强“四个意识”、坚定“四个自信”、做到

“两个维护”，坚定不移贯彻总体国家安全
观，着力推进国家安全体系和能力现代化，
把维护国家安全贯穿党和国家工作各方面全
过程，确保国家安全和社会稳定，为全面建
设社会主义现代化国家、全面推进中华民族
伟大复兴作出新的更大贡献。

一、充分认识推进国
家安全体系和能力现代化
的重大意义

党的十八大以来，习近平总书记以马克
思主义政治家、思想家、战略家的深刻洞察
力和理论创造力，统筹中华民族伟大复兴战
略全局和世界百年未有之大变局，从新时代
坚持和发展中国特色社会主义的战略高度，
把马克思主义国家安全理论和当代中国安全
实践、中华优秀传统战略文化结合起来，创
造性提出了总体国家安全观，深刻回答了如
何既解决好大国发展进程中面临的共性安全
问题、又处理好中华民族伟大复兴关键阶段
面临的特殊安全问题这个重大时代课题，推
动中国特色国家安全理论和实践实现历史性
飞跃，为发展马克思主义国家安全理论作出
重大原创性贡献，为推进国家安全体系和能
力现代化提供了根本遵循和行动指南。

当前，世界百年未有之大变局加速演
进，世界之变、时代之变、历史之变的特征
更加明显，我国发展面临新的战略机遇、新
的战略任务、新的战略阶段、新的战略要
求、新的战略环境，需要应对的风险和挑
战、需要解决的矛盾和问题比以往更加错综
复杂，推进国家安全体系和能力现代化具有
更加重大而深远的意义。

（一） 推进国家安全体系和能力现代化，
是防范化解风险挑战、为全面建设社会主义
现代化国家提供有力保障的必然要求。国家
安全是民族复兴的根基，社会稳定是国家强
盛的前提。近代以来中国逐步成为半殖民地
半封建社会，国家蒙辱、人民蒙难、文明蒙
尘的惨痛教训告诉我们，失去国家安全保
障，中华民族就无法掌握自己的命运。党的
二十大报告指出，“今天，我们比历史上任何
时期都更接近、更有信心和能力实现中华民
族伟大复兴的目标，同时必须准备付出更为
艰巨、更为艰苦的努力”，要求我们“依靠顽
强斗争打开事业发展新天地”。我国发展进入
战略机遇和风险挑战并存、不确定难预料因
素增多的时期，各种“黑天鹅”、“灰犀牛”
事件随时可能发生，我们面临的风险考验越
来越复杂，必须增强忧患意识，准备经受风
高浪急甚至惊涛骇浪的重大考验。只有坚持
底线思维、居安思危、未雨绸缪，发扬斗争
精神，增强斗争本领，准确把握国家安全形
势新变化新趋势，着力推进国家安全体系和
能力现代化，才能有效防范化解重大安全风
险，为全面建设社会主义现代化国家、全面
推进中华民族伟大复兴提供坚强安全保障。

（二） 推进国家安全体系和能力现代化，
是推进国家治理体系和治理能力现代化、谱
写“中国之治”新篇章的必然要求。推进国
家治理体系和治理能力现代化，国家安全体
系和能力现代化是重要内容。党的十八大以
来，在百年变局与世纪疫情交织中“东升西
降”形成鲜明对比，至关重要的一条就是我
们在以习近平同志为核心的党中央坚强领导
下，从国情出发、从实际出发，坚持统筹发
展和安全，办好发展和安全两件大事，书写
了经济快速发展、社会长期稳定两大奇迹新
篇章，为推动“中国之治”奠定了重要基
石。当前，我国发展处于新的历史方位，国
家治理面临许多新任务，对国家安全体系和
能力提出新的更高要求。只有以改革创新为

动力，着力完善系统完备、科学规范、运行
有效的国家安全制度体系，才能确保国家安
全体系和能力同国家治理体系和治理能力现
代化进程相适应。

（三） 推进国家安全体系和能力现代化，
是建设更高水平的平安中国、满足人民群众
日益增长的安全需要的必然要求。国泰民安
是人民群众最基本、最普遍的愿望，维护国
家安全是全国各族人民根本利益所在。中国
特色社会主义新时代，安全在人民对美好生
活的追求中分量越来越重、越来越多样化多
层次，从生命财产安全上升到安业、安居、
安康、安心等各方面，内涵外延不断拓展，
标准要求更新更高。只有不断推进国家安全
体系和能力现代化，努力建设更高水平的平
安中国，着力解决人民群众最关心最直接最
现实的安全问题，才能让人民群众获得感、
幸福感、安全感更加充实、更有保障、更可
持续，更好满足人民群众对美好生活的向往。

二、准确把握推进国
家安全体系和能力现代化
的总体要求

党的二十大报告明确了推进国家安全体
系和能力现代化的总体要求，我们必须牢牢
把握、始终坚持，坚决贯彻落实到实践中去。

（一） 坚持党的绝对领导。这是推进国家
安全体系和能力现代化的最高原则和根本保
证。党的十八大以来，习近平总书记高度重
视国家安全工作，突出强调保证国家安全是
头等大事，亲自担任中央国家安全委员会主
席，对国家安全作出战略擘画、全面部署，
以超凡的政治智慧、非凡的斗争艺术、坚定
的意志品质维护国家主权、安全、发展利
益，推动国家安全领导体制和法治体系、战
略体系、政策体系不断完善，国家安全得到
全面加强，经受住了来自政治、经济、意识
形态、自然界等方面的风险挑战考验，为党
和国家兴旺发达、长治久安提供了有力保
证。实践充分证明，正是因为有了习近平
总书记作为党中央的核心、全党的核心领航
掌舵，维护国家安全才有了最可靠的主心
骨。推进国家安全体系和能力现代化，要紧
紧围绕坚持党对国家安全工作的绝对领导、
坚持党中央对国家安全工作的集中统一领
导，坚定不移走中国特色国家安全道路，完
善体制机制和制度体系，切实把党的领导贯
穿到国家安全工作各方面全过程。

（二） 以人民安全为宗旨。习近平总书记
强调：“江山就是人民，人民就是江山。中国
共产党领导人民打江山、守江山，守的是人
民的心。”以人民安全为宗旨是我们党性质宗
旨和初心使命的具体体现，也是推进国家安
全体系和能力现代化的根本立场。新冠肺炎
疫情防控斗争充分体现了这一点。面对突如
其来的疫情，习近平总书记果断决策、亲自
部署、亲自指挥，鲜明提出人民至上、生命
至上，带领我们坚持外防输入、内防反弹，
坚持动态清零不动摇，开展抗击疫情人民战
争、总体战、阻击战，以最小代价最大限度
保护了人民生命安全和身体健康。在以习近平
同志为核心的党中央坚强领导下，14亿多中
国人民风雨同舟、众志成城，构筑起疫情防
控的坚固防线。这场历史大考充分彰显了国
家安全工作归根结底是保障人民利益，人民
是维护国家安全的基础性力量。推进国家安
全体系和能力现代化，要坚持国家安全一切
为了人民、一切依靠人民，始终把保护人民
安全放在最重要的位置，充分发挥广大人民
群众积极性、主动性、创造性，汇聚起维护
国家安全的强大力量。

（三） 以政治安全为根本。这是推进国家
安全体系和能力现代化的首要任务。政治安
全是最高的国家安全，是维护国家主权、安

全、发展利益的生命线，在国家安全中居于
统领地位。维护政治安全，最根本的就是维
护中国共产党的领导和执政地位、维护中国
特色社会主义制度。回顾历史，中国人民和
中华民族能够迎来并推进从站起来、富起来
到强起来的伟大飞跃，归根到底是靠着中国
共产党领导人民不懈奋斗，确立了社会主义
基本制度，开创、坚持和发展了中国特色社
会主义道路。推进国家安全体系和能力现代
化，要坚持把政治安全放在首要位置，完善
政治安全工作体系，提高防范化解政治安全
风险的能力和水平，实现政治安全、人民安
全、国家利益至上有机统一。

（四） 以经济安全为基础。发展是我们党
执政兴国的第一要务，是解决我国一切问题
的基础和关键。只有推动经济持续健康发
展，才能筑牢人民安居乐业、社会安定有
序、国家长治久安的物质基础。在打赢防疫
情、战洪水、抗地震和应对外部讹诈、遏
制、封锁、极限施压等一场场硬仗过程中，
新中国成立以来特别是改革开放以来长期积
累的综合国力，是我们从容应对惊涛骇浪的
深厚底气。推进国家安全体系和能力现代
化，要加强经济安全风险预警、防控机制和
能力建设，实现重要产业、基础设施、战略
资源、重大科技等关键领域安全可控，不断
增强经济实力、科技实力、综合国力，运用
发展成果夯实国家安全的实力基础。

（五） 以军事、科技、文化、社会安全为
保障。军事手段是维护国家安全的保底手
段，科技是国家强盛之基，文化是一个民
族、一个国家的灵魂，社会安全关乎经济发
展和人民福祉。推进国家安全体系和能力现
代化，要积极适应军事、科技、文化、社会
领域面临的新情况新问题，遵循不同领域的
特点规律，建立完善强基固本、化险为夷的
各项对策措施，为维护国家安全提供硬实力
和软实力保障。

（六） 以促进国际安全为依托。经济全球
化时代，各国安全相互关联、彼此影响，没
有一个国家能实现脱离国际安全的自身安
全。推进国家安全体系和能力现代化，要推
动树立共同、综合、合作、可持续的全球安
全观，加强国际安全合作，共同构建普遍安
全的人类命运共同体，积极营造我国现代化
建设的良好外部安全环境。

（七） 统筹外部安全和内部安全、国土安
全和国民安全、传统安全和非传统安全、自
身安全和共同安全。国家安全是一个系统工
程，各类因素十分复杂。推进国家安全体系
和能力现代化，要坚持科学统筹，强化系统
思维、辩证思维，全面把握、整体谋划、协
调推进，着力解决国家安全工作的不平衡不
充分问题，实现各方面安全统筹治理、良性
互动、共同巩固。

（八） 统筹维护和塑造国家安全。维护国
家安全和塑造国家安全是统一的，塑造是更
高层次、更具前瞻性的维护。推进国家安全
体系和能力现代化，要准确把握当今世界发
展大势和时代发展潮流，在变局中把握规
律、在乱局中趋利避害、在斗争中争取主
动，不断塑造总体有利的国家安全战略态
势，把维护国家安全的战略主动权牢牢掌握
在自己手中。

（九） 夯实国家安全和社会稳定基层基
础。维护国家安全和社会稳定，重心在基
层，力量也在基层。推进国家安全体系和能
力现代化，要坚持问题导向，紧盯基层基础
工作中的短板弱项，加强基层组织建设，做
好基层工作保障，夯实基础工作，提升业务
本领，增强基层干部群众维护国家安全和社

会稳定的意识和能力。
（十） 完善参与全球安全治理机制。当今

世界并不太平，全球性安全问题愈加突出，
安全领域威胁层出不穷，加强全球安全治理
刻不容缓。推进国家安全体系和能力现代
化，要着眼推动全球安全治理体系朝着更加
公正合理的方向发展，高举合作、创新、法
治、共赢的旗帜，不断完善参与国际和区域
安全合作的机制，推动建设有关领域安全治
理新机制新规则，为全球安全治理贡献智慧
和力量。

（十一） 建设更高水平的平安中国。党的
十八大以来，以习近平同志为核心的党中央
着眼于国家长治久安、人民安居乐业，推动
平安中国建设迈向更高水平。2021年，人民
群众对平安建设的满意度达 98.62%。国际社
会普遍认为，中国是世界上最安全的国家之
一。党的二十大报告明确了未来 5 年的主要
目标任务，要求平安中国建设扎实推进。推
进国家安全体系和能力现代化，要准确把握
平安中国建设面临的新形势新任务，全面提
升平安中国建设科学化、社会化、法治化、
智能化水平，努力建设统筹层次更高、治理
效能更强、安全稳定局面更巩固、人民更满
意的平安中国。

（十二） 以新安全格局保障新发展格局。
加快构建以国内大循环为主体、国内国际双
循环相互促进的新发展格局，是以习近平
同志为核心的党中央审时度势作出的重大决
策，是一项关系我国发展全局的重大战略任
务。牢牢守住安全发展这条底线，是构建新
发展格局的重要前提和保障。推进国家安全
体系和能力现代化，要统筹维护国家安全各
类要素、各个领域、各方资源、各种手段，
加快构建与新发展格局相适应的新安全格
局，打好维护国家安全总体战，以高水平安
全保障高质量发展。

三、认真落实推进国
家安全体系和能力现代化
的重点任务

党的二十大报告明确要求，到 2035 年，
社会保持长期稳定，国家安全体系和能力全
面加强。我们要自觉对标对表党的二十大报
告作出的战略部署，聚焦推进国家安全体系
和能力现代化的重点任务，深入研究谋划，
细化工作措施，以强烈的责任担当抓好推进
落实，确保各项部署要求落地见效。

（一） 健全国家安全体系。坚持系统观
念，加强前瞻性思考、全局性谋划、整体性
推进，形成体系性合力和战斗力。要完善领
导体制。坚持党中央对国家安全工作的集中
统一领导，坚定不移贯彻中央国家安全委员
会主席负责制，完善高效权威的国家安全领
导体制。全面落实国家安全责任制，不折不
扣把党中央关于国家安全工作的决策部署落
到实处。要完善工作机制。强化国家安全工
作协调机制，完善重要专项协调指挥体系，
健全国家安全审查和监管制度、危机管控机
制等制度机制。要完善法治、战略、政策、
风险监测预警和国家应急管理体系。加强国
家安全法治保障，积极推进重要领域立法，
完善中国特色国家安全法律体系。加快涉外
法治工作战略布局，健全反制裁、反干涉、
反“长臂管辖”机制。深入实施 《国家安全
战略纲要》，强化经济、重大基础设施、金
融、网络、数据、生物、资源、核、太空、
海洋等安全保障体系建设。完善国家安全力
量布局，构建全域联动、立体高效的国家安

全防护体系。
（二） 增强维护国家安全能

力。更加注重协同高效、法治思
维、科技赋能、基层基础，统筹推
进各领域国家安全工作。要坚决维
护政治安全。严密防范严厉打击敌
对势力渗透、破坏、颠覆、分裂活
动，深入开展反恐怖斗争，坚决打
赢网络意识形态斗争，坚定维护国

家政权安全、制度安全、意识形态安全。要
加强重点领域安全能力建设。确保粮食、能
源资源、重要产业链供应链安全，加强海外
安全保障能力建设，维护我国公民、法人在
海外合法权益，维护海洋权益，坚定捍卫国
家主权、安全、发展利益。提高防范化解重
大风险能力，严密防范系统性安全风险。要
提高干部群众国家安全意识和能力。以落实
国家安全领导责任和工作责任为抓手，全面
加强国家安全教育，推动各级领导干部更加
自觉地统筹发展和安全两件大事，做到守土
有责、守土负责、守土尽责。加强国家安全
战线党的建设，坚持以党的政治建设为统
领，锻造忠诚纯洁可靠的国家安全干部队
伍。增强全民国家安全意识和素养，筑牢国
家安全人民防线。

（三） 提高公共安全治理水平。公共安全
一头连着经济社会发展，一头连着千家万
户，必须既立足当前、着力解决突出问题，
又立足长远、不断完善制度机制，提高公共
安全保障能力，切实维护人民群众生命财产
安全。要强化事前预防。坚持安全第一、预
防为主，建立大安全大应急框架，完善公共
安全体系，加强信息化源头管控、精准化监
测预警、动态化风险评估等制度机制建设，
推动公共安全治理模式向事前预防转型。推
动城乡公共安全监管执法和综合治理一体
化，把好基层公共安全第一道关口。要推进
专项整治。完善和落实安全生产责任制，加
强重点行业、重点领域安全监管，深入开展
安全隐患排查整治，有效遏制重特大安全事
故。坚持最严谨的标准、最严格的监管、最
严厉的处罚、最严肃的问责，强化食品药品
安全监管，确保人民群众“舌尖上的安全”。
健全生物安全监管预警防控体系，全面提高
国家生物安全治理能力。加强个人信息保
护，确保数据安全。要提高防灾减灾救灾能
力。坚持以防为主、防抗救相结合，坚持常
态减灾和非常态救灾相统一，建立高效科学
的自然灾害防治体系。加强国家区域应急力
量建设，提高防灾减灾救灾和重大突发公共
事件处置保障能力。

（四） 完善社会治理体系。健全共建共治
共享的社会治理制度，提升社会治理效能。
要加强矛盾风险源头防范化解。坚持和发展
新时代“枫桥经验”，完善正确处理新形势下
人民内部矛盾机制，加强和改进人民信访工
作，畅通和规范群众诉求表达、利益协调、
权益保障通道，完善网格化管理、精细化服
务、信息化支撑的基层治理平台，健全城乡
社区治理体系，及时把矛盾纠纷化解在基
层、化解在萌芽状态。要加快推进市域社会
治理现代化。充分发挥党的领导政治优势，
统筹政府、社会、市场各方力量，完善市域
社会治理的组织架构和组织方式，提高市域
社会治理能力，努力把重大风险防范化解在
市域。要强化社会治安整体防控。深入实施
反有组织犯罪法，推进扫黑除恶常态化。依
法严惩群众反映强烈的黄赌毒、食药环、盗
抢骗和电信网络诈骗等各类违法犯罪活动，
推动全面落实打防管控措施和行业监管责
任。积极推进立体化信息化社会治安防控体
系建设，大力推广社会面“1、3、5 分钟”
快速响应等机制，有效提升社会面掌控力。
要发展壮大群防群治力量。进一步加强见义
勇为工作，扬正气、鼓士气，营造见义勇为
社会氛围。完善群众参与平安建设的组织形
式和制度化渠道，创新互联网时代群众工作
机制，更好地广纳民智、广聚民力，建设人
人有责、人人尽责、人人享有的社会治理共
同体。

认真学习宣传贯彻党的二十大精神

推进国家安全体系和能力现代化
郭声琨

据新华社厦门电 （记者付敏） 以
“奋斗与新局”为主题的第八届两岸学
子论坛近日在福建厦门举办。本次论
坛采用线下会议与线上连线同步进行
的方式，吸引了来自北京大学、清华
大学、台湾大学、澳门科技大学等 70
余所知名高校的300余位青年学子和台
湾研究学者与会。

本届论坛包括开幕式、主题演讲、

研究生代表主题发言、分论坛研讨、学
术总结汇报、闭幕式及颁奖典礼、微视
频展播等。论坛旨在透过青年学子间
的前沿理论探讨及学术观点碰撞，共同
致力于推动两岸关系和平发展。

中华全国台湾同胞联谊会副会长
杨毅周通过视频致辞表示，两岸学子
论坛作为规模最大、影响最广、学科
最全、形式新颖的两岸学术交流品

牌，深为青年学子所关注、信赖。两
岸青年学子通过深度参与，逐步成长
为推动两岸各领域交流互动的新生力
量。他勉励两岸青年学子继续发扬奋
斗深耕的精神，携手致力于两岸人民
美好生活的实现。

台湾民主自治同盟中央委员会常
务副主席李钺锋在视频致辞中表示，

“青年者，国之魂也”，两岸青年学子有

责任、有担当，不惧疫情挑战，创新交流
合作方式，用青春与热情为两岸关系长
远发展绘就亮丽前景。他寄语两岸青
年携手同心、和衷共济，共同参与到推
进祖国统一的正义事业中，共享中华民
族伟大复兴的历史荣光。

两岸关系和平发展协同创新中心
主任刘国深说，和平统一最符合两岸
中国人的利益。希望两岸青年学子不
懈奋斗，致力于实现祖国完全统一。

本届两岸学子论坛由两岸关系和
平发展协同创新中心、海峡交流文化
中心主办，厦门大学研究生院等承办。

本报电 （于越） 近日，山东省青岛市
出台了 《青岛市标准化创新发展资助奖励
办法》，这是青岛市自2003年以来，延续实
施并持续优化的新一轮标准化资助奖励政
策，一次性资助奖励金额最高达 50 万元。
截至目前，青岛市财政共安排 1.48 亿元资
助5217个标准化项目。

据了解，《办法》 主要包括制定目的、
适用对象、资助奖励项目范围及标准、受
理和审核评审等内容。在提高资助奖励的
精准性方面，以扶持发展实体经济和 24条
产业链以及青岛市确定的重点标准化项目
为主。在优选资助奖励项目类别方面，重
点资助奖励达到国际或国内同类标准先进
水平，符合青岛市产业发展方向，促进青
岛市科技成果产业化及产业结构调整优
化，提升青岛产品在国际、国内市场竞争
力，能给青岛市带来显著经济效益和社会
效益的标准化项目。

近年来，青岛市标准化资助奖励政策
实施成效显著，在调动全市企事业单位参
与标准化活动的积极性、主动性和创造性
等方面起到很大的促进作用。目前，全市还
承担国际和全国标准化技术组织秘书处 25
个，居计划单列市首位。主导或参与制修订
国际标准近 195 项，国家、行业标准 4000 余
项，开展国家级试点示范项目 15 类、85 项，
青岛市标准化工作主要指标居国内前列，
为国家标准化改革试点作出了青岛贡献。
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台
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本报香港 11月 23日电 （记者陈
然） 由香港特区政府和香港贸易发展
局联合主办的第 12 届“亚洲物流航运
及空运会议”22 日在香港会议展览中
心开幕。逾 90 名国际机构代表及官员
发表专题演讲，讨论环球企业如何以
国际及区域间协作应对供应链新常
态，共拓可持续发展商机。

本届会议主题为“成就可持续供
应链：联系·协作·创新”，设有近30场

专题论坛，以线上线下形式同步进
行，为期两天，预计吸引来自 50 多个
国家及地区的逾 1.4万名业界人士参与
会议。

香港特区政府财政司司长陈茂波
出席会议并致辞表示，国家“十四
五”规划及粤港澳大湾区发展计划共
同确认香港未来作为国际航运中心及
国际航空枢纽角色。为了实现这些目
标，香港将会继续融入国家整体经济

发展大局，充分把握国家带给香港的
无限机遇。

香港贸发局主席林建岳致欢迎辞
时说，物流、海运及空运行业是世
界互联互通的主要动力及支柱，尤
其在当今日益全球化的世界，这些
行 业 在 稳 定 的 环 境 中 最 能 繁 荣 发
展，而全球供应链的韧性及可持续
性能确保其持续增长。过去三年疫
情造成的中断及延误，凸显管理供

应链的迫切性，让供应链能够更好
地应对未来的挑战。

世界贸易组织副总干事张向晨以
视频形式发表主题演讲表示，目前全
球有部分地区缺乏基建设施，对当地
企业的运营造成挑战，例如运输成本
上升，影响供应链顺畅稳定。他呼吁
各个成员国加强合作，以解决供应链
面临的问题。

在随后的主题论坛中，多个国际
大型物流企业领袖就如何打造未来航
空货运枢纽、沪港协同创新发展、粤
港澳大湾区供应链机遇、强化亚洲供
应链等议题进行讨论。

第八届两岸学子论坛聚焦“奋斗与新局”

香港举行“亚洲物流航运及空运会议”共拓商机香港举行“亚洲物流航运及空运会议”共拓商机
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中国湿地保护取得了历史性成
就，湿地面积达到 5635 万公顷，构建
了保护制度体系，出台了 《湿地保护
法》。中国有很多城市像武汉一样，同
湿地融为一体，生态宜居。中国将建
设人与自然和谐共生的现代化，推进
湿地保护事业高质量发展。

前不久，中国制定了 《国家公园

空间布局方案》。中国将陆续设立一批
国 家 公 园 ， 约 占 陆 域 国 土 面 积 的
10%，把约 1100 万公顷湿地纳入国家
公园体系，重点建设三江源、青海

湖、若尔盖、黄河口、辽河口、松嫩
鹤乡等湿地类型国家公园，实施全国
湿地保护规划和湿地保护重大工程。
中国将推动国际交流合作，保护4条途

经中国的候鸟迁飞通道，在深圳建立
“国际红树林中心”，支持举办全球滨
海论坛会议。

道阻且长，行则将至；行而不

辍，未来可期。让我们共同努力，谱
写全球湿地保护新篇章。

——摘自《习近平主席在〈湿地公约〉

第十四届缔约方

大会开幕式上的

致 辞》（2022 年

11 月 6 日 《人民

日报》刊发）

▶东湖 资料图片

▼后官湖国家级湿地公园
陈新强摄

倾情守护候鸟驿站

“来我们沉湖越冬的鸟类主要是
雁鸭类，大家看，这是国家二级重
点保护野生动物小天鹅，这是白琵
鹭……”11月7日上午，在武汉市沉
湖湿地的观鸟屋，前来参观的中外嘉
宾透过望远镜，观测湖畔栖息的鸟
群。沉湖湿地自然保护区管理局工程
师冯江，正细致地为嘉宾们介绍。他
一脸自豪地说，“沉湖生态越来越
好，最近一个月我们记录到的水鸟数
量已超3万只。”

武汉是鸟类重要的越冬地、繁殖
地和迁徙停歇地。地处武汉市蔡甸区
西南部的沉湖湿地，是江汉平原上最
大的淡水湖泊沼泽湿地，被誉为“水
鸟天堂”和“湿地水禽遗传基因保存
库”，2013年入选国际重要湿地。

2008 年 从 华 中 农 业 大 学 毕 业
后 的 冯 江 ， 来 到 沉 湖 湿 地 自 然 保
护 区 管 理 局 ， 成 为 一 名 巡 护 监 测
员。14 年来，冯江扎根基层，坚
持 湿 地 生 态 环 境 监 测 、 调 查 和 保
护 工 作 ， 成 了 大 家 口 中 的 沉 湖 湿
地“活地图”。

为了保护沉湖湿地和在这里栖息
的珍稀鸟类，冯江和同事驻守在基层
站点，每天骑摩托车，带上相机和望
远镜，在湿地巡查。有时深夜出门、
通宵巡护。道路崎岖难行，夜晚看不
清，他曾连人带车栽进过鱼塘。

以前，冯江在巡护时，经常遇到
农民“拦路诘问”：“鸟儿吃庄稼，法
律不让打鸟，我们怎么办？”长期以
来，沉 湖 湿 地 周 边 居 民 “ 靠 水 吃
水”，开展农业种植、养殖活动，
一度对保护鸟类的行为不理解、不
配合。

2013年，《武汉市湿地自然保护
区生态补偿暂行办法》出台，每年安
排 1500 万元，对因保护湿地和野生
动物而遭受损失的农户和单位实行分
类补偿。从此，“鸟儿吃饭，有了政
府买单”。《武汉市湿地保护修复制度
实施方案》等一系列政策文件的陆续
出台，从法治层面明确了湿地保护与
修复的手段方式。

为了确保政策法规的落实，解决
湿地核心区和缓冲区历史遗留的生产
经营活动占地问题，冯江和同事们深
入周边农户广泛宣传，全面调查梳
理，通过限期退养、实施退养奖补政
策、帮助养殖户解决生产生活实际困
难等人性化做法，全面推动沉湖湿地
退养还湖 （湿）、生态修复。

在冯江等湿地保护者的共同努力
下，近年来，沉湖湿地完成退养还湿
7.8 万亩，修复退化湿地 1400 公顷，
恢复湿地植被110公顷。近几年的水
鸟同步调查中，沉湖湿地水鸟种类和
数 量 稳 步 提 升 ， 湿 地 生 态 系 统 得
到 极 大 恢 复 。 前 不 久 ， 鹊 鹞 、 白
尾 鹞 、 白 腹 鹞 、 日 本 松 雀 鹰 、 红
脚 隼 等 十 余 种 珍 稀 猛 禽 ， 一 天 之
内 密 集 现 身 沉 湖 湿 地 ， 场 面 蔚 为
壮观。

在沉湖湿地自然保护区管理局监
控室，工作人员谭文卓在湿地电子地
图上轻点鼠标，大屏幕上就弹出湖畔
栖息鸟群的实时画面。这是去年以
来，沉湖湿地建立起的生物多样性智
慧监测系统。

“‘智慧湿地’系统帮助我们更全
面掌握鸟类资源，调度处理现场情
况。”谭文卓介绍，系统通过声音识
别、视频识别、环境指标、物种追
踪、调度指挥等功能，实现监测数据
全 区 覆 盖 、 实 时 回 传 。 他 们 还 给
候 鸟 安 装 卫 星 追 踪 器 ， 定 期 获 取
它 们 的 迁 徙 路 径 和 身 体 状 态 ， 让
沉 湖 不 仅 仅 只 是 候 鸟 驿 站 ， 更 是
一 座 活 着 的 鸟 类 科 研 和 湿 地 保 护
数据库。

在不断升级的智慧化、数字化等
各项保护举措下，沉湖湿地的鸟类监
测数量也由 3 年前的 6 万只，增长到
如 今 的 8.5 万 只 。 冯 江 自 信 满 满 ：

“在全社会的共同努力下，我们一定
能够守住湿地生态安全边界，保护
好生物多样性，为子孙后代留下大
美湿地。”

最美湖泊还湖于民

在武汉东湖落雁景区和磨山景
区交界处的郊野道上，一座由废弃
水厂旧址改造而成的独特建筑引人
关注。11 月 6 日，此次大会的系列
活 动 之 一 —— 中 国 履 行 《湿 地 公

约》30周年成就展在这里揭幕。
建筑总面积860平方米，以“湿

地 鸿 鹄 ， 观 四 面 风 景 、 迎 八 方 来
客”为主题，通过抽象的方式将双
曲面屋面演绎成一幅栖霞落雁、振
翅流连的景象。展馆与周围的杉树

林等湿地景观融为一体、相得益
彰，引来观展嘉宾纷纷拍照

合影。
谈及东湖，武汉人
是充满自豪的。江

城武汉，165 条
河 流 纵 横

交 错 ，

166 个湖泊星罗棋布。这其中，东湖
无 疑 是 最 璀 璨 的 一 颗 明 珠 。 2019
年，武汉东湖获评水利部“长江经济
带最美湖泊”，是全国唯一入选的城
中湖。

11 月初，记者到访东湖绿道，
金秋暖阳下，游人三三两两，或骑
行，或漫步，两边山林葱郁、水草
摇曳、鱼翔浅底，随手一拍都是景
致。这条全长101.98公里、宽6米的
东湖绿道，是目前全国最长的城市
核心区环湖绿道，被联合国人居署
列为“改善中国城市公共空间示范
项目”。

“东湖绿道从前期踏勘、方案设
计到具体建设，始终避免大拆大建，
最大限度保护东湖之美。”中建三局

东湖绿道建设指挥部指挥长张安
政说，建设过程中，8万平方

米的水杉保育林、梧桐道
被完整保留，还专门

规划了 13 条生物
通道，方便野

兔 、 松 鼠
等上百

种野
生动物

自 由 穿
行 。 绿 道

把 散 落 在 东
湖 风 景 区 四 周

的 听 涛 、 磨 山 、
落雁、马鞍山森林

公园如串珠般连为一
体，禁止社会机动 车 辆

驶入，并全线免费对外开
放，让畅游东湖变得简单易

行，真正做到了还湖于民、还
绿于民。

站在碧波荡漾的东湖畔，很难
想象，东湖水质恶化时的情境。上世
纪 70 年代，随着渔业发展和城市建
设加快，排入东湖的污水高峰期每天
超过 30 万吨，水质迅速恶化，到本
世纪初水质一直在 V 类左右徘徊。
彼时，市民不敢下水游泳，更不敢
吃 东 湖 里 钓 起 来 的 鱼 ， 因 为 有 股

“煤油味”。
污染容易治理难。东湖风景区建

设管理局局长相英坤介绍， 2009
年，为了改善东湖水质，东湖全

面退渔。此外，全面截污，湖
内清淤、水系连通、生态

修复、监控监管等一
系列组合拳，让东

湖生态保护步
入系统化轨

道 ， 东

湖
水 又

“ 活 过
来 ” 了 。

如今东湖水
质 稳 定 进 入

“Ⅲ类时代”，为

40 年来最好水平，

并逐渐形成 280 万平

方米的“水下森林”。

“岸绿起来，夜靓起

来，听涛焕新彰显幸福未

来。山湖美、楚韵幽、闻名

到 海 外 ， 花 漾 磨 山 香 满 怀

……”一首改编版的 《美丽东湖》

道出了武汉市民的获得感。他们不
仅在东湖休闲观光，也投入到湿地

保护中。
2022 年，东湖风景区首次面向

社会公开招募民间湖长，高级工程
师、中小学及高校教师、公益机构志
愿者、企业白领……申请者众多。

公 益 机 构 志 愿 者 刘 攀 ， 定 期
组 织 亲 子 家 庭 来 到 东 湖 畔 开 展 巡
湖 活 动 ， 传 递 爱 湖 护 湖 的 理 念 ，
也 让 更 多 人 了 解 到 东 湖 水 质 向 好
背后的坚守与付出；90 后山东籍
情 侣 江 肖 良 和 张 铭 热 爱 东 湖 ， 留
汉 定 居 后 ， 两 人 把 大 量 时 间 投 入
到 东 湖 水 生 态 保 护 上 ， 劝 导 市 民
爱 护 东 湖 、 清 扫 垃 圾 、 打 捞 湖 面
漂 浮 物 等 ； 位 于 武 汉 东 湖 国 家 湿
地 公 园 的 华 中 师 范 大 学 附 属 华 侨
城 小 学 ， 定 期 开 展 实 践 活 动 ， 通
过 巡 湖 观 察 、 手 绘 美 图 、 环 保 经
历 分 享 、 专 题 讲 解 等 ， 在 小 学 生
心中种下湿地保护的种子……

一位位来自于各行各业的东湖民
间湖长，正通过“专业+特长”相结
合的方式，共同守护城市中心这片
33平方公里的“生态绿心”。

“鸟中大熊猫”武汉“安居”

头大嘴宽，青头白眼，身着板栗
色花纹，这是什么鸟？

2014 年 4 月，一次偶然的机会，
时年 44 岁的武汉市黄陂区前川供电
所员工卢群，拍到了从未见过的小
野鸭。他把照片发到观鸟爱好者的
群里，马上有人认出，这是极度濒
危的青头潜鸭，是国家一级保护野
生动物。

由 于 繁 殖 地 被 破 坏 殆 尽 ， 青
头 潜 鸭 的 种 群 数 量 急 剧 下 降 ， 到
2010 年 时 只 剩 下 1000 只 ， 被 誉 为

“鸟中大熊猫”。不过，此前学界
普遍认为，青头潜鸭最南端的繁殖
地是河北衡水，武汉只是迁徙过程
里的中转地而已。时值 4 月，青头
潜鸭不应该早已离汉、回迁北方繁
殖了吗？

2015年9月，世界水禽与湿地基
金会物种保护项目负责人专程来汉认
定：“青头潜鸭已经在武汉安家，这
里是它们最南端的繁殖地。”

自 2014 年青头潜鸭在武汉现身
以来，其“安居”工程便开始与时间
赛跑：守住栖息地、加强巡护、开展
监测、调查和研究……过程中，越来
越多的观鸟人、拍鸟人、志愿者以及
组织机构参与到湿地保护中，加入到
青头潜鸭的守护者“朋友圈”。

湖北卓尔公益基金会、湖北省长
江生态保护基金会等公益组织共同发
起的“守护青头潜鸭的家园”项目，
整合公益组织、科学家、志愿者、社
会公众等多方力量，2017 年来已先
后在湖北省内的府河湿地、梁子湖、
返湾湖湿地等青头潜鸭重要繁殖地组
建4支湿地巡护队，累计巡护里程近
3万公里。巡护区域内不少养殖户受
到感召，主动担当起青头潜鸭的“贴
身保镖”。

2022 年 春 ， 武 汉 市 观 鸟 协 会
会 员 在 豹 澥 湖 附 近 ， 再 次 发 现 青
头 潜 鸭 的 繁 殖 踪 迹 ， 其 中 就 包 括
朱祥能承包的虾塘。

朱祥能，本是东湖新技术开发区
的一个虾塘承包养殖户，由于他坚持
生态养虾，拒绝投饵投药，虾塘里水
质清澈。了解到鸭子会吃塘里的小鱼
小虾，监测和保护活动也多少会对生
产造成影响后，这位塘主大方地说：

“这么珍贵的鸭子，随便它们吃，吃
不了多少。”他还加入武汉市观鸟协
会，正式成为一名护鸟志愿者。

“来我的塘里采藕带可以，但不
要伤害鸭子。”朱祥能常常向周边群
众宣传。在他的帮助下，武汉市观鸟
协会在虾塘水草中找到了 10 个青头
潜鸭繁殖巢。今年 5 至 8 月的繁殖
季，朱祥能化身一位负责任的“奶
爸”，每天到池塘巡护两次，观察小
鸭的孵化和成长状况。最终，10 个
繁殖巢中有8个成功繁殖。

朱 祥 能 还 协 助 观 鸟 协 会 的 会
员们，在青头潜鸭经常出没的地方
布设了几台红外相机，记录到青头
潜鸭繁殖的珍贵视频。武汉市园林
和林业局为青头潜鸭开设“你好，武
汉鸭”专栏，将红外相机捕捉到的内
容剪辑成有趣的小视频，让更多人
了解这一“武汉新居民”。萌萌的鸭
子立即吸引了一大波“粉丝”。

“武汉湿地这么多、这么美，要
是在大家的保护下，有一天青头潜
鸭不再是濒危物种了，那该是一件
多么值得骄傲的事呀！”朱祥能充满
期待。

中国湿地保护取得了历史性成就

“国际湿地城市”湖北武汉：

诗意栖居的生态家园
本报记者 叶 子 范昊天

长江之畔，东湖之滨，水韵武汉收获世界目
光。11月5日至13日，《湿地公约》第十四届缔
约方大会在中国湖北武汉和瑞士日内瓦同步举
行，主题为“珍爱湿地，人与自然和谐共生”。

湿地被誉为“地球之肾”，具有涵养水源、调
节气候、维护生物多样性等多种生态功能。本届

大会上，武汉获颁“国际湿地城市”证书，成为
全球获此殊荣的唯一人口过千万城市。

云梦古泽、楚国故地，如今芳草萋萋、水清
鱼肥、候鸟期至……近日，本报记者深入走访武
汉湿地，聆听这个百湖之城“楚楚动人”的湿地
保护故事。

▶涨渡湖
陈新强摄

▶涨渡湖
陈新强摄

▶翱翔于沉湖之上的白鹤
魏 斌摄

▶翱翔于沉湖之上的白鹤
魏 斌摄

制图：潘旭涛制图：潘旭涛
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着眼全球共同发展的长
远目标和现实需要

习近平主席在二十国集团领导人
第十七次峰会上发表题为《共迎时代挑
战 共建美好未来》的重要讲话指出：

“我提出全球发展倡议，就是着眼全球
共同发展的长远目标和现实需要，凝聚
促进发展的国际共识，培育全球发展新
动能，推动世界各国共同发展进步。”

“中国提出全球发展倡议，体现了
中国支持全球共同发展的坚定立场，
彰显了中国‘立己达人’的世界胸怀和
大国担当。”商务部研究院副院长俞子
荣认为，全球发展倡议具有深刻的时
代内涵：一是继承和拓展了联合国
2030 年可持续发展议程，紧紧抓住发
展这个解决一切问题的总钥匙，努力
不让任何一国、任何一人掉队；二是
跨越了制度和意识形态分歧，突破现阶
段地域性划分南北的治理结构，致力于
加强国家间、区域间以及不同多边机制
间的发展战略对接，通过增强政治互
信、深化利益融合等方式不断达成全球
发展的新共识；三是体现了中国对全球
发展合作理念和实践的新贡献。

推动全球发展倡议，中国有主张，
更有行动。国家国际合作发展署全球发
展促进中心主任汤瑛表示，一年来，全
球发展倡议获得了100多个国家和包括
联合国在内的多个国际组织支持，已经
有超过60个国家加入了“全球发展倡议
之友小组”。今年 6 月，习近平主席在主
持全球发展高层对话会时，宣布了中
方推动落实倡议的 32 项务实举措，与
各国领导人共同推动将全球发展议题
重新置于国际议程的核心，为推动落
实联合国 2030 年可持续发展目标提供
了实现路径。全球发展倡议已被写入
中国同东盟、中亚、非洲、拉美、太
平洋岛国等合作文件。

马来西亚驻华大使拉惹·拿督·努
西尔万认为，全球发展倡议在调整国
际社会对发展问题的关注方面发挥了
重要作用，使发展重新成为国际议程
的核心，强调了发展在全球治理中的
核心地位。

印度尼西亚驻华公使狄诺·古斯纳
迪表示，全球发展倡议是志同道合国家
之间的共识，能够加速实施联合国2030
年可持续发展目标，引导全球发展走向
平衡、协调和包容性增长新阶段。联合
国 2030 年可持续发展议程要在全球实
施，需要强有力的政治领导、有效的体
制保障、科技创新、广泛的社会动员以
及务实的全球合作伙伴关系。随着中国
经济稳步增长和科学技术创新发展，作
为一个负责任的大国，中国在推动国际
合作和全球共同发展中的作用越来越
突出。

印度尼赫鲁大学国际关系学院教
授斯瓦兰·辛格表示，过去10年间，中
国经济社会的发展经验，尤其是共建

“一带一路”的成功实践经验，为全球
发展倡议落地实践奠定了良好基础。

面对新冠肺炎疫情、地缘政治冲突、
能源价格上升等挑战，全球发展倡议
是个很好的选项，可以有效帮助世界应
对公共卫生和气候变化等问题，也能够
帮助发展中国家实现更好的经济复苏。

高质量共建“一带一路”

9 年多来，高质量共建“一带一路”
已经成为深化和促进国际经济合作的
有效平台、丰富完善全球治理的创新
实践和携手构建人类命运共同体的重
要路径。

“高质量共建‘一带一路’有科学清
晰的思想指引，顺应了时代发展潮
流。近年来，共建‘一带一路’的规模
和质量都在持续提升。”国家发改委“一
带一路”建设促进中心主任翟东升表
示，中国用实际行动为高质量共建“一
带一路”提供了强大保障：一是强调开
放包容，最大限度结交共建合作伙
伴，充分发挥市场配置资源的基础性
作用；二是强调工程和产品质量高标
准，同时不脱离实际需要和当地投融
资承受能力；三是强调中国企业“走出
去”要坚持正确义利观，要求企业经营
行为合规合法。

巴基斯坦驻华大使莫因·哈克表
示，作为共建“一带一路”的旗舰项
目，中巴经济走廊帮助巴基斯坦突破
基础设施落后和能源短缺的瓶颈，促
进了经济转型发展，创造了大量就
业，改善了人民福祉。未来，巴中两
国将继续密切两国合作，携手共建“一
带一路”，落实全球发展倡议，推动构建
人类命运共同体。

澳大利亚悉尼科技大学客座研究
员马克·比森表示，中国已建成全球规
模最大的碳市场和清洁发电体系，有
能力在推动联合国 2030 年可持续发展
议程中发挥突出作用。绿色供应链和
生态保护红线都是共建“一带一路”的
重要组成部分。为了在共建“一带一
路”的过程中更好地保护相关国家的生

态系统，中国与国际多边机构一起就
共建“一带一路”过程中投融资环境、
企业社会责任合规性等问题，进行了
一系列试验性探索。

“在高质量共建‘一带一路’和落实
全球发展倡议方面，数字经济的作用非
常关键。”中国电子信息产业发展研究
院信息化与软件产业研究所数字经济
战略研究室主任高婴劢认为，数字经
济是一种创新密集型经济。数字技术
不仅有助于实现节能减排和绿色发
展，也有利于实现经济普惠发展，这
与全球发展倡议的理念十分契合。数
字经济已成为共建“一带一路”的核心内
容之一。在推动数字基础设施建设、数
字贸易、数字金融、数字人文等方面，
中国深度融合了数字经济的发展理念，
进行一些实践探索，为落实全球发展倡
议框架提供了良好基础。

“规则标准的软联通是推动高质量
共建‘一带一路’的重要支撑和机制保
障。”中国社会科学院亚太与全球战略
研究院国际经济关系研究室主任张中
元表示，制度型开放可以更好地助力

“一带一路”高质量发展。中国推进高
水平的对外开放，稳步扩大规则、规
制、标准、管理等制度性开放，有助
于维护多元稳定的国际经济格局和经
贸关系。

“9年多来，共建‘一带一路’已成为
广受欢迎的国际公共产品，可以帮助解
决全球共同发展中的一些系统性难
题。”北京大学区域与国别研究院副院
长翟崑认为，未来，共建“一带一路”需
要从 4 个方面完善发展路径：一是要适
应全球发展需求；二是要强化“一带一
路”建设韧性；三是要完善系统功能；四
是要不断丰富创新实践和合作方式。

再创亚太合作新辉煌

“亚太过去几十年经济快速增长，
得益于和平稳定的环境。一个重要启
示就是相互尊重、团结合作，遇到事

情大家商量着办，寻求最大公约数。”
在亚太经合组织第二十九次领导人非
正式会议上，习近平主席呼吁，新形
势下，我们要携手构建亚太命运共同
体，再创亚太合作新辉煌。

中国国际问题研究院副院长刘卿
表示，当前，亚太地区合作充满挑
战，也不乏机遇。一是亚太地区局势
总体稳定，维护和平发展是地区国家
的主流共识；二是区域合作进一步开
放，如RCEP生效为区域开放性合作注
入强大动力；三是地区国家在全球治
理中的作用不断增强。

博鳌亚洲论坛理事、泰国前副总
理素拉杰表示，近几年，东盟与中国
的合作正变得更加聚焦、更加务实，
并且推动湄公河—澜沧江流域所有国
家的共同发展。

“全球发展倡议和全球安全倡议的
落地应该相辅相成。东南亚可以成为
优先发展方向。”中国社会科学院亚太
与全球战略研究院亚太安全与外交研
究室主任张洁表示，今年是中国—东盟
对话关系 30 周年。30 年来，双方在妥善
处理发展与安全议程方面已经积累了
丰富经验。只要加强战略对接与政治互
信，就能加速推进区域经济合作，很
多安全问题也会在发展中迎刃而解。

“2021 年，日企在中国直接投资收
益率高达 15.1%，是全球投资收益最好
的。未来，不少在中国的日企仍有扩大
在华业务的意愿，依然看好中国市场潜
力。”日本贸易振兴机构北京代表处首席
代表高岛龙佑表示。

“建交30年来，韩中两国贸易规模
超过 3000 亿美元，两国互相投资累计
达到 2500 亿美元，两国人员往来疫情
前已经超过 1000 万人次。”韩国对外经
济政策研究院北京代表处首席代表李
尚勋表示，未来，韩中需要加强合
作，共同为地区和平发展贡献力量。
一方面，韩中两国需要升级产业合作
并创造新的经济增长动力，以保护知
识产权为前提，拓展先进高端产业、
技术、标准等方面的合作；另一方
面，在逆全球化和保护主义抬头的背
景下，韩中两国应坚持自由贸易和多
边主义，为亚太地区供应链的稳定、
市场开放、多边合作而携手努力。

“新中两国友好关系不断深化为全
球合作提供了良好范例。”新西兰当代
中国研究中心主任杨杰生表示，新西
兰是第一个与中国签署自由贸易协定
的发达国家，是第一个承认中国市场
经济地位的发达国家，也是最早一批
与中国签署“一带一路”合作协议的国
家。未来，新中两国合作具有广阔空
间，可以共同维护亚太地区的开放性
和包容性，共同践行多边主义，共同
推动全球治理朝着更加公平开放的方
向发展。

联合国前副秘书长刘振民表示，
亚太地区是当今世界最具活力的地区
之一。即使在重重危机下，亚太国家只
要不断地增强自身发展能力并加强区
域合作，就能在共建“一带一路”和全
球发展倡议中受益。

澳大利亚广播公司 （ABC） 近日报道
称，法国总统马克龙在泰国出席亚太经济合
作组织 （APEC） 第二十九次领导人非正式
会议期间，谈及澳、美、英的“奥库斯”协
议，指责澳大利亚前总理莫里森作出的这一
决定。分析指出，尽管澳阿尔巴尼斯政府积
极修复与法关系，但两国关系伤痕“愈合”还
有待时日。

关系裂痕延续至今

据 ABC报道，马克龙在泰国谈到“奥库
斯”协议时表示：“我们之前帮助并协助澳大
利亚建立一支潜艇舰队，这是一种工业合作。
但澳大利亚前总理莫里森的选择使澳大利亚
重新进入核对抗，一支无法在本国生产和维
护的潜艇舰队让澳大利亚不得不依赖他国。”

2021 年 9 月 15 日，美、英、澳三国在法国
和欧盟均不知情的情况下，宣布组建“奥库
斯”军事联盟。作为该联盟的先行合作示范
项目，美英将向澳大利亚提供核潜艇技术，
帮助澳方组建核潜艇编队。澳大利亚因此撕
毁了已和法国签订的数百亿美元常规潜艇采
购协议。法国对此表示强烈不满，为此召回
驻美、澳大使。今年 3月，法国公布的最新
版本“印太战略”显示，法国决定将澳从其战
略伙伴名单上除名，仅在“个案基础上”与澳
大利亚开展合作。

中国现代国际关系研究院东南亚与大洋
洲研究所所长助理郭春梅在接受本报采访时
分析，马克龙重提“奥库斯”，凸显法国在此
事上“意难平”。澳大利亚在法国毫不知情的
情况下单方面撕毁已签署多年、价值数百亿
美元的潜艇订单，不仅让法国蒙受巨大经济
损失，也让法国认为自身国际声誉遭受严重

“侮辱”。两国关系由此产生的裂痕延续至今。

澳积极修复两国关系

据 ABC 报道，在二十国集团巴厘岛峰
会上，澳大利亚总理阿尔巴尼斯再次与马克
龙会面，两人似乎关系融洽。阿尔巴尼斯上
任后，积极修补因莫里森政府撕毁潜艇采购
协议而恶化的澳法关系。阿尔巴尼斯与马克
龙今年 7月份曾在巴黎会面，马克龙明年可
能到访澳大利亚。

阿尔巴尼斯的努力已取得一定成效。今
年 6月，法澳宣布就澳单方面取消潜艇采购
协议达成和解，澳将向法造船商海军集团支
付 5.55亿欧元赔款。2021年 10月暂停的欧盟
与澳大利亚自贸协议谈判，目前也已重启。

郭春梅分析，阿尔巴尼斯政府一直积极
修复澳法关系：一方面，澳大利亚一直视法
国为重要国际合作伙伴，希望与法国加强在
南太平洋国际事务上的合作；另一方面，法
国在欧盟有较强影响力，澳法关系也会影响

澳大利亚与欧盟的关系。
不过，尽管澳法互动增加，但关系裂痕

仍在。在法国眼中，澳大利亚是否值得信
任，仍是问题。澳大利亚想要修复两国关
系，挽救自身“失信于人”的国际声誉，还需
要付出更多成本，倾注更大诚意。

“奥库斯”合作持续推进

尽管“奥库斯”引发广泛批评，美、英、
澳 3国军事合作仍在推进。据美国 《国会山
报》网站报道，美国国防部近日证实，美国
将在澳大利亚廷德尔空军基地部署6架B-52
轰炸机。据英国 《泰晤士报》 网站近日报
道，约 450名英军人员已飞往美国加利福尼
亚州，在欧文堡国家训练中心参加为期两周
的“融合计划”军事演习。

“阿尔巴尼斯政府延续了上届政府深化
美澳同盟的战略，持续推进‘奥库斯’合作。”
郭春梅分析，在全球传统安全与非传统安全
风险交织的当下，澳大利亚的这些举动表
明，其已主动绑上美国战车，无疑为亚太地
区增添不稳定因素。此外，“奥库斯”帮助澳
大利亚组建核潜艇编队，开了有核武器国向
无核武器国转让武器级核材料与技术的恶劣
先例，可能导致其他国家效仿，引发新一轮
核潜艇军备竞赛，给亚太地区乃至全球局势
带来新的不稳定因素。

美国高科技行业持续近 20 年的高
速发展似乎在 2022 年戛然而止：不少
企业业绩低迷，股价暴跌，公司裁员
人数动辄成千上万，占员工比例高达
两位数。

业内人士指出，美国高科技企业
扎堆裁员并非偶然，原因既包括外部
大环境的多重不利因素，也离不开企
业对发展前景的严重误判。

裁员浪潮来袭

据 美 国 企 业 服 务 数 据 库 公 司
Crunchbase 统计，截至 2022 年 11 月中
旬，美国科技行业今年已有超过6.7万
名员工在大规模裁员中被解雇。不少
尚未裁员的公司也纷纷停止招聘或缩
减招聘规模。

亚马逊公司是近期宣布大幅裁员
的科技巨头之一。公司负责设备和服
务的高级副总裁戴夫·林普 11 月 16 日
确认，该公司已开始裁员，但未透露
具体人数。多家美国媒体此前报道，
亚马逊裁员规模可能达到1万人。

社交媒体平台脸书的母公司“元”
公司不久前宣布，为应对收益下滑及行
业困境，将裁员1.1万人，约占员工总
数的13%。

美国企业家埃隆·马斯克完成对社
交媒体平台推特的收购后，于 11 月初
启动裁员计划，裁员比例将近 50%，
约 3700 人，以期改善推特面临的亏损
和债务问题。

美国网约车企业利夫特、加密货
币交换平台“比特币基地”公司、在线支
付服务商 Stripe公司、“阅后即焚”应用
程序的母公司 Snap 等近期也宣布裁员
10%至20%不等。

外部环境恶化

业内人士指出，美国高科技企业
出现裁员潮内外因兼具。经济形势不佳、能源价格上涨、
美元急剧升值、政府政策“反噬”等都是导致企业大规模裁
员的外部原因。

人们对经济衰退的预期降低了消费需求，广告投放随之
减少，这使很多严重依赖广告收入的科技公司遭受沉重打
击。能源成本上涨、美元汇率波动等也让不少企业感到寒意。

英特尔公司首席执行官帕特·格尔辛格近日表示，由于
能源成本高企以及俄乌冲突导致欧洲经济震动等原因，英
特尔公司下调了全年销售前景。“在要步入下一年之际，我
们仍要遭受经济逆风。”

“字母表”公司首席财务官露丝·波拉特坦言，美元升
值影响在10月至12月将进一步扩大。微软公司也表示，美
元升值所致收益减少将在10月至12月持续下去。

此外，美国政府以行政手段无端制裁商业企业，试图
阻隔高科技企业间正常的国际商业合作，也给美国企业带
来深远而持续的负面影响。

内部决策失误

有分析人士指出，造成美国企业裁员的内部因素同样
不容忽视。一些高科技企业，尤其是互联网公司高估了新
冠肺炎疫情带来的业绩和股价增长，招聘员工数量超过了
实际需要。

以解雇了 2800名员工的健身器械和媒体公司派乐腾为
例，其主要产品是联网的室内固定脚踏车和跑步机，用户
可远程参加付费课程。疫情缓和后，人们开始回归户外活
动和线下消费，对家庭健身应用的需求下滑，派乐腾短时
间内损失了90%以上的市值。

“元”公司首席执行官马克·扎克伯格的“坦白”很有代表
性。“新冠肺炎疫情之初，世界迅速转向线上，电子商务激
增带来巨大的收入增长。许多人预测，这将是一种永久性
的加速，即便疫情结束后也将继续。我也这么认为，所以
我决定大幅增加投资。不幸的是，事情并没有像我预期的
那样发展。电子商务恢复了以前的趋势，而且宏观经济下
行、竞争加剧、广告业务下降导致收入远低预期。”他说，

“我错了，我对此负责。” （据新华社电）

推动世界各国共同发展进步
本报记者 贾平凡

推动世界各国共同发展进步
本报记者 贾平凡

本月，中国国家主席习近平
先后出席二十国集团领导人第
十七次峰会和亚太经合组织第
二十九次领导人非正式会议，并
分别发表重要讲话。习近平主席
的讲话直面全球问题，回应时代
关切，引发广泛关注。当前，新冠
肺炎疫情反复延宕，世界经济脆
弱性更加突出，地缘政治局势紧
张，全球治理严重缺失，粮食和
能源等多重危机叠加，人类发展
面临重大挑战。在这一关乎世界

和平发展的关键时刻，中国方案
和中国智慧为凝聚全球合力、促
进共同发展注入信心与力量。

日前，“中国社会科学论坛
（2022）：共建‘一带一路’、全球
发展倡议和周边合作”在京举
行。该论坛由中国社会科学院
主办，中国社会科学院亚太与
全球战略研究院承办。近50位
中外嘉宾重点就全球发展倡
议、共建“一带一路”等问题进
行了深入研讨。
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澳法“伤愈”有待时日
本报记者 高 乔
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11 月 20 日，警察在点灯后的法国巴黎香榭丽舍大街上巡逻。当日，
香榭丽舍大街迎来一年一度的节日灯饰点亮仪式。受能源危机影响，今年
亮灯活动与往年相比将提前一周结束。除 12月 24日和 31日外，每日亮灯
时间也有所缩短。 新华社记者 高 静摄

环 球

掠 影
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20年前的3月24日，谢冕先生在
《人民日报》 发表了一篇纪念闻一多
的文章 《追求学养与人格的统一》。
他在这篇文章中回忆得知闻一多牺牲
的消息时说：

那时闻一多先生给予我的
启发还不是诗和学术，而是他
的人生追求和理想精神——他
认定了一个真理，明知前面是
火海刀山，他也毫不犹豫地向
前走去。他就是这样在黎明到
来前的最黑暗的时刻，把鲜血
洒在了昆明街头。他的献身精
神感动了我，使我知道什么样
的人生是庄严的和崇高的。后
来我年龄渐长，懂得的东西也
多了，才知道作为诗人、艺术
家和学者的闻一多，才知道他
的伟大的创造精神如海洋般的
渊博。

谢冕先生在精神上、人格上推崇
闻一多，是因为他看到了“闻一多做
学问，到底也是为了做人。做学问的
最终，也旨在改善人生，改造社会，
使人类向着文明进步的方向发展”。
谢冕视闻一多为人生偶像，从而在诗
歌、文学、教育、美育等领域辛勤耕
耘，旨归在把诗歌的真善美播撒到人
间，让世人领略中国新诗的万丈光
焰。这种价值追求成就了谢冕，也成
就了中国新诗。

在中国当代文学的发展中，谢冕
先生有三重身份。他的这三重身份，
对于我们这个伟大时代，具有直接而
亲切的意义。

中国诗坛的领航人、当代诗歌创
作的护航人，是谢冕先生当之无愧的
第一重身份。

1980年5月8日，《光明日报》发
表了谢冕先生的文章《在新的崛起面

前》。在反对声充斥文坛的时刻，他
慧眼识珠，敏锐地发掘出“朦胧诗”
所具有的创新性、探索性及其尚未完
全展露的生命力，呼吁诗坛要对其予
以支持。这篇文章的划时代意义在后
来得到证明，如今它已是当代诗歌批
评史上的经典文献。《在新的崛起面
前》体现出谢冕鲜明的诗歌主张，即
对“人的解放”的呼唤。谢冕把“朦
胧诗”与“五四”新诗运动衔接起
来，把“朦胧诗”的崛起，看成是对

“五四”诗歌传统的一种回归。他热
情讴歌自由创作，对年轻的艺术革新
者给予真诚的、全力的支持，在当时
以巨大的勇气发出了清醒的声音，为
年轻的文学艺术探索者争来了较为宽
松的创作空间。他后来对“新生代”
诗歌的崛起，也是支持的。这种敏锐
的判断力、自由宽广的艺术观、真诚
耿直的性情，使他成为中国诗坛的一
位领航人、护航人。

百年中国新诗杰出的研究者和批
评家，是谢冕先生的第二重身份。
无论是作为研究者还是批评家，他都
为当代文学作出了卓越贡献。

谢冕先生著有多种诗论著作，如
《论诗歌》。他的诗歌理论立足于中外
诗歌和史论的广阔基石上，旁征博
引，思想精深，具有相当的独到性。
他还有经营十年之久的著作——《中
国新诗史略》。谢冕热情地将诗歌的
发展称为是“一百年的一件大事”，
将百年新诗界定为是“始于‘破坏’
而指归于建设的一百年，是看似‘后
退’而立志于前进的一百年”，证明
也总结了百年新诗艰苦卓绝的发展过
程。这本书着眼于百年新诗演进的脉
络及问题，充分体现了他对新诗独特
的感受和判断以及对全局的把握能
力，是一部真正的诗史。这无疑是谢
冕大半生心血凝注的集大成之作。

谢冕先生在世纪之交创造性地提

出了“百年中国文学”的概念。在这
种新史观的视野下，他先后主编《中
国文学百年梦想》《百年中国文学总
系》等系列丛书，为百年中国文学的
研究，做出了坚实的贡献。他说：

“新诗在实现自身的现代化目标时，
一方面要不断抗击来自复古势力的骚
扰，即假借农民或民族意识的名义对
于改造更新自身的阻挠；一方面，则
要不断宣扬向着世界新进文艺潮流认
同的现代思维和现代艺术实践。”

谢冕先生还发起创办了第一个诗
歌理论刊物 《诗探索》，亲任主编。
中国诗歌研究界的学者，几乎都在这
份很有分量的刊物上发表过重要的诗
学论文。在办刊指导思想上，他强调

“高举艺术探索的旗帜，站在引领诗歌
变革潮流的前沿”。在具体的编辑工
作中，他主张开放与宽容。正是由于
谢冕坚持学术自由，坚持以多元求共
存，以竞争求发展，《诗探索》才团结了
一批不同年龄层次的诗歌评论家，为
新时期的诗歌理论批评造就了一支朝
气蓬勃的队伍。这份刊物至今仍是诗
歌界富有影响力的诗歌和诗学刊物。

谢冕先生说他一生只做了一件
事：“我一辈子只做文学，文学只做
了诗歌。”这是他自谦的话。但是毫
无疑问，在他 90 年阔大的生命航程
中，他对整个中国现当代文学的研究
与教学，对当代文学创作的批评引
导，都倾注了大量精力，取得了丰硕
成果。谢冕是中国现当代文学的领航
者、推动者、见证者。

谢冕先生的第三重身份，是他作
为杰出的诗选家和教育家，通过言传
身教，让无数桃园弟子和诗歌爱好者
得以沐浴到中国新诗的光风霁月。

《中国新诗总系》 是新诗发展历
程和作品集中展示的一部经典选本，
突出历史与审美的双重标准，并将每
卷的序文合集成 《百年中国新诗史

略》。编选者以历时性为编选原则，
根据创作状况和时间的不同来划分诗
人群落，形成流动的动态诗史，如芒
克、多多等诗人既出现在 20 世纪 70
年代卷中，也出现在 20 世纪 80 年代
卷，由此看出诗人创作的时间跨度。
后来的编选者又对百年来中国诗歌理
论进行收集和整理，集成了《中国新
诗总论》，为新诗史料学的构建奠定
了基础。

孔子说：人能弘道，非道弘人。
此言不虚。谢冕先生为诗歌评论界和
当代文学研究领域培养了一大批人
才。他不仅在北京大学传道解惑、言
传身教，培养了一批当代文学研究方
向的硕士生和博士生，还出于推动研
究和教学的考虑，自 1989 年 10 月起
创办“批评家周末”，组织就学于他
的博士生和国内外访问学者开展研讨
活动。很多青年学者和青年教师，都
参加了这一定期活动。“批评家周
末”作为教学、科研的一种补充形
式，倡导学术民主、思想自由的对话
方式，在 20 世纪 80 至 90 年代的众声
喧哗中保持了学术研究的纯正学院风
格。这不仅提高了研讨活动的学术质
量，同时也为青年学人提供了良好的
学术环境。

谢冕先生的价值，其实不仅仅在
于这三重身份。他常常感喟“有些诗
歌正在离我们远去”，呼吁“新诗要
与古诗和解”，慨叹“我的人生哲学
是整体的悲观主义和局部的乐观主
义”……他的存在与思考，他自由奔
放、恬淡怡然、包容开阔、无拘无
束、温柔清澈的灵魂，是我们能够拥
有的真正财富。宋代大诗人范仲淹赞
美严子陵时曾说：“云山苍苍，江水
泱泱，先生之风，山高水长。”这其
实正是对谢冕先生及无数如谢冕先生
般“先生”们的最高赞誉，更是对广
大“后生”的鞭策与警醒。

先生之风 山高水长
——话说谢冕先生的三重身份

李 舫

中国是诗的国度，杜甫
是中国诗歌史上耀眼的明
星。杜甫 7 岁咏诗，59 岁寿
终，共写了 1400多首诗 （据

《全唐诗》，可能还有佚诗），
被誉为“诗史”“诗圣”。为
纪念杜甫诞生 1310周年，李
春林最近出版的 《诗人杜
甫》（百花洲文艺出版社） 是
一个适时的新读本。该书分
31章，以杜甫的生平简历为
线索，以诗人作品的创作时
间为顺序，略带穿插倒叙，
力求以生动形象的笔调，详
细评介诗人一生的主要经历
和作品。

李春林 《诗人杜甫》 的
特色，可以用“以诗叙史，
以史证诗”来概括。杜甫没
有留下自传，但 1400多首诗
为唐玄宗时期半个世纪的历
史留下了清晰的印记。《诗人
杜甫》 从“六岁观剑，遇公
孙大娘”起笔，写杜甫出身
于官宦世家，诗书传家，他
曾经遵照“奉儒守官”的家
训，早年希望“致君尧舜
上，再使风俗淳”。因此，他
到长安为皇帝献诗，又投考
进士，但均未得到青睐，只
被委任到地方做一个小官，
杜甫并未到任。他为自己

“未有涓埃答圣朝”而自愧。

他的性格还有另一面——爱
好游历。他曾漫游吴、越、
齐、赵，饱览祖国山川胜
景。在游历途中又结识了李
白、高适等著名诗人，他们
在一起饮酒欢叙，吟诗作
赋，好不快哉。他一生中还
经历过战乱，四处奔波，在
探家和逃难途中，写下了

《自京赴奉先县咏怀五百字》
以及“三吏”“三别”等名
篇；他同情人民疾苦，写下

《茅屋为秋风所破歌》等脍炙
人口的名诗。杜甫晚年颠沛
流离，衣食无着，最后客死
湘水舟中。这些苦难的经
历，他都写诗记述周详，可
以说是“以诗叙史”。杜甫的
这些诗从多方面、多角度记
录了当时的社会历史和人民
的生存状况，折射出时人复
杂的心灵轨迹，这正是其诗真
实性和艺术价值所在，是其诗
现实主义精神和人民性所在。

李春林在 《诗人杜甫》
中将杜甫诗作和当时的历史
背景、社会环境，杜甫本人
的生平经历、诗坛交往等紧
密勾连，熔为一炉，用非虚
构的笔法和流畅通俗的语言
将这位大诗人生动描画出
来，为读者提供了一个了解
杜甫、走近杜甫的良好读本。

灿若星辰的文学名家，
不仅在中国现当代文学史上
留下口口传诵的名篇佳作，
更以他们为人为文的高尚品
德影响世人。中国现代文学
馆征集编目部主任慕津锋从
事文物文献资料征集工作 20
余年，因工作原因，曾与诸
多德高望重的文学名家交往
甚笃。他将这些故事记录下
来，写成 《难以忘记的文学
名家》 一书，由人民出版社
出版。

《难以忘记的文学名家》
收录作者回忆文章19篇，其
中写到被称为“民国最后一
位才女”的杨绛、“汉语拼音
之父”周有光、“红学大师”
冯其庸、中国戏曲理论大师
郭汉城、“蜀中五老”之一的
马识途、温文尔雅的诗人屠
岸、“当代谈迁”王火、“老
顽童”高莽等，这些篇什闪
耀着文学名家们的思想火
花，更彰显出他们的风骨和
情怀。

“1999 年大学毕业，我
到中国现代文学馆征集室从
事征集工作，有机会结识诸
多文学前辈。他们身上有对
文学的坚定信念，有对自己
所从事事业的执着追求，这
种信念与执着至死不悔。他
们早已著作等身、名满天
下，但却一直谦虚好学，对
知识的渴望从未停歇。这让
我极为敬佩，因此想把与他
们交往的细节记录下来，以
飨读者。”慕津锋说。

书中，作者感佩周有光
先生在百岁时还要求自己

“终身教育，百岁自学”，百
岁后出版了《朝闻道集》《拾
贝集》《逝年如水——周有光
百年口述》 等多种著作；难
忘陈忠实先生的忠厚率真、
以诚待人、执着不懈，他对
自己的要求是有生之年写出

“一本两本死后可以垫棺做枕
的书”。

除了对文学名家进行素
描外，作者着重留心他们对
自己的谆谆教诲，这是前辈
们人生智慧的闪现，也启发
读者树立正确的人生观、价
值观、文艺观。比如，文艺
理论家钱谷融教授题字“淡
泊以明志，宁静以致远”，希
望作者磨炼心性，再安静一
些；翻译家高莽讲述了母亲
82岁时给自己题写“人贵有
自知之明”的故事，回忆她
如何言传身教，告诫自己认
真做事；屠岸先生说“胆欲
大而心欲细，智欲圆而行欲
方”是自己的座右铭；《小英
雄雨来》 作者管桦对竹子所
代表的君子精神推崇备至等。

慕津锋说：“我希望以第
一人称视角，讲述自己眼中
的文学名家，进而让读者了

解他们的性格、气质与精
神，格局、眼界与视野。令
我印象最深的是，周有光先
生不停告诫我要‘从世界看
中国’，要有大局观、世界
观，才能有大胸怀、大境
界。作家阿来主编 《科幻世
界》 杂志时，竟拒绝香港李
嘉诚财团的注资，因为他把
这份杂志当作一份事业，担
心资本影响到文学品质。书
中的人物之所以能取得比较
大的成就，与他们的精神品
格密不可分。”

此外，因与文学名家的
往来多与征集工作有关，作
者还通过手稿、图书等捐赠
过程的还原，展现出冯其
庸、罗孚、萧逸、温瑞安等
作家的无私慷慨和超拔境界。

带
读
者
领
略
文
学
名
家
风
采

本
报
记
者

张
鹏
禹

吟诵杜诗有新编
缪俊杰

吟诵杜诗有新编
缪俊杰

谢冕在冰岛谢冕在冰岛

谢冕先生今年90岁了，一辈子没离开过中国新诗。他写诗、评
诗、教诗、选诗、研究诗，为中国当代诗歌作出了卓越贡献。谢冕
先生有三重身份，但他的价值，又不仅在于这三重身份。他的存在
与思考，他自由奔放、恬淡怡然、包容开阔、无拘无束、温柔清澈
的灵魂，是我们能够拥有的真正财富。

——编 者

谢冕《在新的崛起面前》手稿
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出国读研
想换专业怎么办

本报记者 周姝芸

近日，启德教育在北京发布
《2022 中国学生研究生留学白皮
书》（以下简称白皮书）。白皮书
调研数据显示，超三成中国学子
在硕士研究生申请阶段希望“转
专业”。对中国学子来说，有哪
些途径可以实现“转专业”？本
报记者对话了行业专家和几名有
此经历的中国学子，听听他们怎
么说。

亲爱的读者朋友们：
为了展现中国留学生赴海外求学、生活的图

景，人民日报海外版《海外学子》版“海外学子看
海外”栏目向广大中国留学生征稿。我们期待您分
享在留学期间的跨文化交流故事、留学生活观察、
旅游经历等。

稿件文风不限，两千字以内。同时，如果方
便，希望附上与文章内容相关的电子版照片一到两
张。稿件电子版请发至zsyrmrb@126.com，并附上
联系人、所在院校等信息。

《海外学子》
2022年11月24日

去年，我有幸申请到国家
留学基金委资助来到比利时鲁
汶大学攻读博士学位，学习建
筑 历 史 与 遗 产 保 护 。 据 我 所
知，鲁汶市曾被评为“欧洲最
令人向往的旅行目的地之一”，
这座古老的城市不仅滋养着当
地的市民，也为全世界培养人
才，历史悠久的鲁汶大学就坐
落于此。

鲁汶大学始建于 1425 年，
它的中央图书馆是学校具有标
志性的建筑物。其位于市中心
拉德斯蒙席广场的东南方，整
体用红砖砌造，下层是连续的
半圆形拱廊，上层则是一座高
耸的塔楼。据我了解这座建筑
由美国建筑师惠特尼·沃伦设
计，花了 7 年的时间才建造完
成，被当地市民和学校师生称
为“美国人民赠予鲁汶市和鲁
汶大学的礼物”。

来此留学后，我每周大概
会去图书馆3次，渐渐了解了图
书馆的历史。1636 年，鲁汶大
学决定在老医学系的旧礼堂里
建一座图书馆，这就是中央图
书馆的前身。在接下来的几个
世 纪 里 ， 图 书 馆 规 模 不 断 扩
大。随后的两次世界大战中，
鲁汶大学中央图书馆经历了两
次 打 击 。 在 第 一 次 世 界 大 战
中，德国士兵纵火焚毁了学堂
大厅和图书馆，无数典籍毁于
一旦。而后在美国的资助下，
图书馆得以重建。在第二次世
界大战期间，这座全新的图书
馆再次被炮火摧毁，原本超过
90万册的馆藏，最终只剩下1万
多本书籍和大约 15 份手稿。由
于火势迅猛，库房的玻璃地板
融化并涌入地窖，导致地下书
库中的珍贵藏书和大量古钱币
也被瞬间吞噬。如今我们所看
到 的 是 1951 年 重 建 后 的 图 书
馆，建筑外观几乎和遭遇第二
次火灾前一模一样。

在我看来，这座中央图书
馆为人文专业的学子提供了得
天独厚的学习环境、书籍资源
和馆内服务。进入图书馆后，
沿优雅的大楼梯上二楼，右手
边是“橡木阅览大厅”，它由建
筑师亨利·拉科斯特设计，内部
装饰十分古朴。阅览大厅主要
藏有哲学、数学、语言学、心
理学、艺术史和百科全书，学
生在这里可以自由选择著作，
尽情享受阅读时光。

“橡木阅览大厅”的左边是
鲁汶大学的汉学系藏书楼，也
是研究中国文化的师生常到访
之处。阅览室的入口是华丽的
巴洛克式木门，门框上有纹样
繁复的装饰。进门后能看见约
十几排书架，藏有大量关于中
国古典文化的书籍。我第一次
到访该馆时，恰逢我校一位汉
学教授带学生调研，他声情并
茂 地 介 绍 了 这 个 藏 书 楼 的 历
史，令我不仅了解到藏书楼的
历史，也对汉学研究肃然起敬。

从阅览大厅再往里走就是
珍稀档案馆，里面藏有大量中
世纪手抄本、印刷图像和报纸
档案。由于专业需要，我经常
出入这间档案馆。该馆设置在
建筑的塔楼里，需要爬一层宽
度仅容一人通行的螺旋楼梯，
像 极 了 在 城 堡 中 探 险 。 在 这
里，我可以查阅数十种不同语
言的古籍档案，涉及历史、哲
学、宗教神学、绘画、建筑和
雕塑等学科。管理员对来访师
生十分友好，不仅提供导览介
绍的服务，还会为我们免费扫
描复印想要的资料。我认为这
里是历史爱好者的必访圣地。

平日里，我来图书馆还喜
欢看这里不定期展出的特色书
稿，每次都会得到惊喜。比如
最近图书馆展出了一些日本的
传统绘画和装帧书籍，不仅拓
宽我的视野，也能促进我和其
他同学交流。还有一件有趣的
事，去年圣诞节时，学校合唱
团的同学来到图书馆的阅览室
为大家表演了圣诞歌曲，用悦
耳的歌声传递节日的祝福，给
我 们 带 来 了 许 多 欢 乐 ， 暖 意
融融。

（作者系比利时鲁汶大学建
筑历史与遗产保护方向博士研
究生）

鲁汶大学的
中央图书馆

罗元胜

《征稿启事》

提前选修相关课程

白皮书显示，申请转专业的
学子意向就读的学科主要为商科
与经济学、人文社科、理工科。
其中，“更好就业”“追随兴趣”
是这些学生决定转专业的主要
原因。

吴洋是一名英语专业的本科
生，今年他申请了出国读研的项
目，并拿到了英国高校金融投资
专业的录取信。吴洋说：“之所以
换专业，主要是从职业发展的角
度考虑，商科类专业毕业生的就
业面更广。此外，我想要从事金
融行业的风险管理、投融资等工
作，转专业符合我的职业规划。”

为了申请到新专业的项目，
吴洋早早就开始了准备。“我大一
时就有了学金融的想法，由于就
读的是财经院校，利用校内资源
我选修了许多商科类课程。大学
期间，除了在本专业课上花功
夫，我还学了金融数学、微宏观
经济学、计量经济学等课程，并
取得了不错的成绩，这些课程在
我申请研究生项目时加分不少。”

“在转专业申请时，学生如果
在本科期间上过相关专业课程能
增强竞争力。”启德留学北京分公
司英国项目经理毋萌在接受本报
记者采访时说，“商科专业包含的
范围较广，如会计、金融、管

理、市场等。其中一些专业还有
较细分支，例如金融类专业有金
融银行、金融风险、金融房地产
等，这些分支专业对学生本科课
程的匹配度更为看重，建议学生
本科时选修相关课程或者辅修第
二学位，在申请时能展现相应的
学术背景和学习能力。”

热爱所转专业是加分项

除了选修相关课程，吴洋也
利用课外时间参加金融行业的实
习。吴洋说：“我在证券公司、外
资银行的相关岗位实习过，并将
经历写进了申请文书。在我看
来，向招生官说明实习的过程与
收获能展现出我对转专业的认真
思考。”

对此，托普仕国际教育业务
总监李开会补充说：“实习和项目
经历是申请学生的软实力体现，
学校通过此类经历考查学生是否
具备专业学习能力以及对行业的
理解。以申请金融工程专业为
例，如果申请学生在校做过科研
项目，或在证券公司量化岗位有
实习经历，则能展现自己在编
程、数学建模等方面的实力，这
正是该专业看重的能力特点，可
以助力学生在申请中脱颖而出。”

黄纬本科时学习数学，毕业
时跨专业申请到了计算机专业的
研究生项目。“我在申请文书里陈

述了为转专业做出的努力，包括
选修编程课程、在互联网行业实
习以及在学校参加过机器人大赛
等，我认为这些经历对拿到录取
有很大帮助。”黄纬说。

对此，毋萌解释道：“与文
科、商科类专业相比，跨申理工
科专业难度较大。以申请英国院
校为例，理科专业如数学、物
理、化学等希望学生本科专业对
口，想转入难度相当大；而如计
算机、电气工程、机械工程等工
科专业，转入难度相对小，但要
求学生本科学过数学、物理等基
础课程。除此之外，最好有其他
材料可以佐证学生的专业学习能
力，例如科研项目、实验经历、
技能竞赛等，都是工科专业看重
的方面。在招生官看来，学生对
专业的热爱是加分项。”

交叉专业成新选择

近年来，交叉学科专业正受
到越来越多转专业学生的关注。
交叉学科指两个或多个不同专业
交融，比如计算机金融、生物统
计、文化产业管理等。交叉学科
往往对学生的本科背景较为包
容，且着力培养学生的复合技
能，拓宽学生的就业范围和求职
竞争力。

卢 晓 安 本 科 学 习 计 算 机 科
学，研究生时成功申请到了伦敦

国王学院的计算机金融专业，这
是一门计算机科学与金融的交叉
学科。

“刚上大学时我还没有清晰的
职业规划，后来逐渐对金融行业
产生了兴趣。据我所知，金融行
业逐渐实现数字化转型，加大了
对技术领域的投入。以量化交易
员为例，既要对计算机科学有一
定的理解，还要了解量化投资的
知识，因此学习计算机金融交叉
专业能让我在就业时具备更强的
竞争力。”卢晓安说。

为了达到申请目标，卢晓安
做了不少准备。她说：“本科时
我选修了部分金融专业的课程，
暑假时我去了券商研究所、期货
公司实习，寒假则用来准备雅思
考试。此外，我在学校参加了商
业竞赛，也数次拿到奖学金。通
过提升个人实力，最后我幸运地
申请到了心仪的项目。我认为有
数理基础、编程能力的理工科学
生转到商科专业相对更有竞争
力，不少专业对这类学生表现出
偏爱。”

“由于不少海外院校的交叉专
业对申请者的背景要求相对宽
松，交叉专业逐渐受到转专业学
生的青睐。”毋萌说，“例如英国
爱丁堡大学纯商科专业对申请学
生的本科院校有一定要求，但其
商科类交叉专业放宽了限制。因
此这也是跨专业出国读研的一条
途径。”

年初时正值北京冬奥会举
办，看到奥运健儿们绽放风
采，我备受鼓舞，想要追随他
们与冰雪共舞的步伐。适逢假
期，我决定去冰岛感受冰雪
魅力。

去之前我了解到，冰岛的
冬天黑夜极其漫长，天气变化
莫测。为了安全起见，我的环
岛游赶路尽量安排在白天。当
飞机降落在冰岛首都雷克雅未
克的机场时，已经是上午 10
点，然而天刚蒙蒙亮。映入眼
帘的是窗外的一片苍茫景象，
此刻我们仿佛降落在了人类未
知的另一个星球。

当 我 踏 上 黑 沙 滩 的 那 一
刻，才真切地意识到，脚下这

片土地是大自然鬼斧神工的馈
赠。我曾经在美国佛罗里达州
看到过纯洁如玉的白沙滩，在
阳光的照耀下反射出光芒，而
冰岛的黑沙滩则是完全不一样
的景色，黑色的沙石与天空的
暗沉交相呼应，一股阴郁之感
扑面而来，将人笼罩在大自然
的斗篷之下。远处形态各异的
玄武岩孤零零地伫立在黑沙滩
的尽头，仿佛聆听着海浪诉说
的历史。

不一会儿，天空飘起了白
茫茫的飞雪，给黑沙滩盖上了
一层薄薄的棉被。不时有细碎
的冰渣从岩石上滑下，就像一
颗颗晶莹剔透的钻石。待天气
恢复平静，我跟随向导骑上了

越野型沙滩车，迎着刺骨的寒
风在黑沙滩上飞驰，看着一望
无际的黑沙蔓延至天边，远处
是一轮被雾气蒙住光芒的太
阳。穿过黑沙滩，我们抵达了
著名的飞机残骸遗迹，数十年
前这架美国海军飞机在途经冰
岛时遇到麻烦，迫降在黑沙滩
上，所幸机组人员生还，而这
架飞机永远停留在这里。经过
岁月的洗礼，千疮百孔的金属
机身已经与广袤的黑沙滩融为
一体，在凛冽的寒风呼啸下，
显得尤为凄美震撼。

离开黑沙滩之后，我们驾
车一路北上。气温降得更低，
窗外的风景越来越独特、壮
阔。我看见被白雪覆盖着高耸
入云的群山、从天际蜿蜒而下
的冰川以及在夜空中偶尔划破
宁静的绿色极光……眼前的一
幅幅画面让人叹为观止，惊喜
到说不出话来。

我们专程留出一天的时间
和向导一起进行冰川徒步，探
索传说中的蓝冰洞。冰岛的冰
洞与岩石洞相似，它是由夏季
冰川融水作用形成的。融化的
冰川雪水到了冬季凝固，就形
成了这些大大小小的冰洞，受
冰层质地、光线照射的影响呈
现出纯澈蓝色。

为了徒步，我第一次换上
了冰爪鞋，它是冬季登山或高
海拔登山必备的器械，帮助人
在很滑的冰面站稳脚跟。我跟
着向导走在白茫茫的冰川中，
看着脚下幽蓝的冰块，不禁感

叹造物主的神奇，同时我也体
会到了人类在大自然面前是多
么渺小，我被探险者们不畏困
难、勇敢向前的精神所感动。
在面对未知与挑战时，产生恐
惧是无可厚非的，但正是勇气
与探索精神引领我们去追寻更
广阔的天地。

在冰川上长途跋涉几小时
后，蓝冰洞终于出现在我们眼
前。它宛如一座蓝色水晶精雕
细琢而成的宫殿，邀请探险者
进来小憩片刻。当我置身于冰
洞之内，抬头向上望去时，只
见冰壁如同海浪一般起起伏
伏，目光所及之处，是一片望
不尽的湛蓝。

冬天的冰岛美丽而安宁，
这十天的环岛之旅让我难以忘
怀。我相信在这里走过的路、
看过的风景，会在我的记忆深
处沉淀、珍藏，凝结成一颗蓝
色的水晶。

（作者系美国哥伦比亚大
学心理学专业学生）
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图片来源：千库网

周蕊在冰岛旅行时留影周蕊在冰岛旅行时留影 作者供图

罗元胜在鲁汶大学中央图书馆罗元胜在鲁汶大学中央图书馆 作者供图
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创造最快交会对接纪录

天舟五号首次实现了在空间站有
人驻留情况下的交会对接。这也是天
舟货运飞船首次采用2小时自主快速
交会对接模式。

快，是“天舟快递”最大的特点
之一。2021 年以来，天舟二号、天
舟三号、天舟四号相继与天和核心舱
交会对接，中国自主快速交会对接技
术实现了持续进步。如今，2个小时
的“交货”时间，创造了航天器最快
交会对接的世界纪录。

据专家介绍，与此前 6.5 小时的
快速交会对接相比，天舟五号主要进
行了两方面的方案优化和调整：一是
将远距离导引过程中的多圈次飞行压
缩为半圈，将多次变轨压缩为两次综
合机动，由约 4个小时减少到约 1个
小时；二是在近距离自主控制段减少
了多个停泊点，通过“少停站”的方
式将该阶段从2个多小时缩短为约40
分钟。

快速交会对接技术的突破，对中
国空间站的长期在轨运营具有重大现
实意义。一方面，运输时长的缩短使

运输特殊鲜活试验品成为可能，而且
能够极大增强太空紧急救援能力。另
一方面，如果将该技术应用于神舟载
人飞船，就能让航天员更快地进入空
间站。

在未来，2小时“送货”也并非
天舟货运飞船的唯一选择。飞船的制
导导航与控制 （GNC） 系统可根据
火箭入轨情况，自主选择不同时长的
交会对接模式。除了目前最快的2小
时方案外，还可以选择 3 小时、5 小
时和6.5小时方案等。

交会对接模式多样化

天舟货运飞船是世界现役货物运
输能力最大、在轨支持能力最全面的
货运飞船。此次天舟五号的上行物资
约 6.7 吨，装载了神舟十五号 3 名航
天员6个月的在轨驻留消耗品、推进
剂、应用实 （试） 验装置等物资。

准，是“天舟快递”最大的考验
之一。专家表示，随着空间站构型从

“一”字到“L”再到“T”字构型的
不断改变，空间站组合体的体量也在
不断变化，这给天舟飞船的对接机构
带来了很多新考验。

此次天舟五号货运飞船装载了 8
个贮箱，搭载了用于开展空间实验
的 3 项实验、5 台载荷设备，还增加
了 两 个 细 胞 试 验 单 元 的 安 装 。 其
中，飞船上搭载了燃料电池发电系
统载荷，计划开展中国首次燃料电
池空间在轨试验，推动宇航燃料电
池工程应用发展，为我国载人探月
任务推进提供支持。

载货量巨大的天舟飞船首次与空
间站“T”字构型组合体对接，对接
目标达 80 吨量级，证明了货运飞船
对接机构对大吨位目标的适应性。这
标志着我国的自主定轨技术精度更
高，姿态轨道控制精度更高，综合制
导技术水平更高，飞控流程更加优
化，也标志着交会对接模式更加多样
化、功能更加丰富，适应能力更强。

货物运输能力更强

目前，中国空间站建造已进入收
官阶段。不久前，神舟十四号航天员
陈冬、刘洋、蔡旭哲圆满完成了空间
站“T”字构型组装完成后的首次出
舱活动。很快，神舟十五号乘组将与
神舟十四号乘组在太空“会师”。届

时，中国空间站将首次有6名航天员
在轨驻留。天舟五号的物资也将为在
轨交接后的神十五航天员提供后续半
年最充分、最踏实的保障。

大，是“天舟快递”未来的发展
方向之一。

航天科技集团五院天舟货运飞船
总设计师白明生介绍，从天舟六号开
始，货运飞船会进行系统升级，如对
货物舱进行比较大的改进，大幅度增
强密封舱的货物运输能力等。升级
后，“天舟快递”给航天员提供的物
资将可以支撑更长的时间。

“更快的交会对接速度、更大的
载重比、更大的货物运输能力是我们
永远的追求。”航天科技集团五院天
舟货运飞船总指挥冯永说。

作为空间站的地面后勤补给航天
器，天舟货运飞船采用型谱化方案，
设计了满足不同货物运输需求的全密
封、半密封、全开放 3 个货物舱模
块，与通用推进舱模块组合形成全密
封货运飞船、半密封货运飞船和全开
放货运飞船3种型谱。冯永表示，未
来如有大的备品备件需要送到空间站
中，半密封货船或全开放的货船将把
大件物资“搬上去”。

筑梦“太空之家”——中国空间站建设记26

“天舟快递”
又快又准
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本报记者 刘 峣

填补清代晚期古船空白

2015 年，上海市文物局组织国
家文物局考古研究中心、上海市文物
保护研究中心等单位在长江口崇明横
沙水域开展水下考古重点调查时，通
过声呐扫测等技术发现了一艘木质古
船，考古编号为“长江口二号”。为
进一步摸清该古船的性质和年代，从
2016 年开始，国家文物局考古研究
中心等国内专业机构，每年对古船进
行水下考古调查和多学科研究。

经过 7 年的水下考古调查勘探，
探明了长江口二号古船的基本情况
——为木质帆船，确认年代为清代同
治时期 （公元 1862 年-1875 年），所
在水域水深8-10米，船体埋藏于5.5
米深淤泥中，残长约 38.1 米、宽约
9.9米，已探明有 31个舱室。从目前
的勘测情况看，推测为清代上海广为

使用的沙船的可能性最大。
通过选取4个舱室进行的小范围

清理，舱内均发现有码放整齐的景德
镇窑瓷器等精美文物。另外，在船体
及周围还出水了紫砂器、越南产水烟
罐等大量文物。特别是出水的绿釉杯
底书有“同治年制”款，为古船的断
代提供了重要的依据。

相关专家表示，长江口二号古船
是中国水下考古又一里程碑式的重大
发现，填补了中国清代晚期大型木帆
船研究空白。同时，长江口二号古船
船体的完整性和丰富的船载文物，对
中国乃至世界的造船史、航运史、陶
瓷史、经济史等研究具有十分重要的
意义。

突破浑水环境打捞瓶颈

在长江口这片能见度几乎为零的
江海交汇水域，找寻水下文化遗产困

难重重。
浑水环境是中国乃至世界水下考

古发展至今极难跨越的瓶颈。在水下
考古工作启动之初，上海市文物局组
织考古工作者与科技工作者开展跨界
合作、联合攻关，自主研发了获得国家
专利的“浑水水域水下成像装置”，开
发了“机器人水下考古装备关键技术
与应用”，综合运用无人艇、多波束声
呐、侧扫声呐、浅地层剖面仪和磁力仪
等海洋物探设备，对长江口水域开展
水下调查，科技创新融合发展成为发
现长江口二号古船最重要的因素。

在国家文物局同意采取整体打捞
方式对长江口二号古船进行保护后，上
海市文物局会同交通运输部上海打捞
局，集成当前世界最先进的打捞工艺、
技术路线、设备制造，最终研究并形成
了世界首创的“弧形梁非接触文物整体
迁移技术”来打捞这艘古船。

据介绍，该项技术创造性地融合

了核电弧形梁加工工艺、隧道盾构掘
进工艺、沉管隧道对接工艺，并运用液
压同步提升技术等目前全球最为先进
的高新技术。此外，为了平稳安全提升
弧形梁形成的沉箱并顺利将其护送至
船坞，创造性地设计并建造出一艘专
用打捞工程船“奋力轮”。“奋力轮”两
端设有同步提升装置，在船中部开口，
自带一个长 56米、宽 20米的月池。穿
梁完成后的弧形梁沉箱装载着古船直
接由“奋力轮”从海底提升至中部月
池，并转运、卸载至船坞。

相关专家表示，这些首次应用
于考古与文物保护领域的技术，充
分体现了文物保护与科技创新融合
发展，为水下考古整体打捞模式提
供了新方法、开辟了新思路、增加
了新案例，为世界水下考古提供了
中国经验。

题图：长江口二号古船整体打捞
现场。 新华社记者 丁 汀摄

长江口二号古船整体打捞出水

当水下考古遇上高科技
本报记者 赵晓霞

长江口二号古船整体打捞出水

当水下考古遇上高科技
本报记者本报记者 赵晓霞赵晓霞

日前，长江口横沙水域见证了中国水下考古新的历史性突破：22根巨
型弧形梁组成的重约8800吨的沉箱装载着长江口二号古船，经过4个多小
时水下持续提升后，在打捞工程船“奋力轮”中部月池缓缓露出水面。这
也意味着经过70多天的奋战，长江口二号古船成功整体打捞出水。

相关专家表示，长江口二号古船从发现到水下调查，再到整体打捞，
科技赋能始终是推动古船考古与文物保护工作的重要方式和核心动力。

11月21日，在甘肃酒泉卫星发射中心，神舟十五号载人飞
船与长征二号F遥十五运载火箭组合体转运至发射区。神舟十五号
计划近日择机实施发射，将3名中国航天员送入中国空间站。

兵马未动，粮草先行。不久前，天舟五号货运飞船成功对接
于空间站天和核心舱后向端口，转入组合体飞行段，中国航天员
首次在空间站迎接货运飞船来访。随着空间站建成在即，空间站
的天地货物运输也将进入常态化运营模式。

本报电（记者刘少华） 2022 年
中国5G发展大会近日在广东深圳举
行。作为引领全球 5G 技术创新、
5G 融合应用、5G 行业发展的风向
标，本届中国 5G 发展大会以“5G
领航新基建，构筑发展新底座”为
主题，采用“线上+线下”相结合
的方式举办。海内外知名专家和业
界代表齐聚一堂，分享对5G前沿科
技的思考与探索，深入研讨5G创新
应用与发展。

本届大会设置了 1 个开幕式暨
主论坛和“5G智慧医疗”“5G智慧
教育”“5G 安全”“5G 应用产业发
展论坛”等 8 场分论坛及产融对接
活动，旨在促进行业交流合作和产
业链协同创新。大会还举办了第五

届“绽放杯”5G应用征集大赛颁奖
典礼，并发布《5G应用创新发展白
皮 书 （2022 年） 》《5G-Advanced
白皮书——场景需求与关键技术》

《5G-Advanced通感融合网络架构研
究报告》等系列研究成果。

为加强5G核心技术攻关和创新
成果转化，大会还举办了投融资对
接会，搭建政府部门、金融机构、
科技企业的交流对接平台，引导政
府和市场力量加大5G科研资金投入
和5G产业资金扶持。

本届大会由工业和信息化部、
深圳市人民政府主办，深圳市工业和
信息化局、深圳市龙华区人民政府、
中国信息通信研究院、金砖国家未来
网络研究院中国分院共同承办。

5G发展大会在深圳举行5G发展大会在深圳举行

近年来，贵州省遵义市中小学结合学生兴趣爱好和年龄特
点，利用课后服务时间开设校园足球、吉他弹奏、禁毒课堂、书
法绘画、舞蹈等多项社团活动，丰富了学生的课余生活，让学生
在快乐中健康成长。

图为学生在遵义市第四十中学练习足球。
邓 刚摄 （新华社发）

社团活动精彩纷呈

近日，合肥工业大学建筑与艺术学院第二十二届“建筑风”文化艺术
节学生作品展举行，共展出平面设计、建筑模型等类别的大学生作品 400
余件。

图为人们在合肥工业大学举办的艺术节上参观。
新华社记者 张 端摄

校园里的艺术展

据新华社电（记者刘曲） 世界
知识产权组织近日发布的最新 《世
界知识产权指标》 报告显示，尽管
受到新冠大流行带来的经济衰退影
响，2021年全球专利、商标和外观
设计的知识产权申请量仍创下新
高，这得益于中国、韩国和印度等
亚洲国家的申请量增长。

报告显示，2021 年全球创新者
提交了 340 万件专利申请，同比增
长 3.6%。亚洲各主管局受理的申请
量占全世界总量的 67.6%。其中，
来自中国、韩国和印度的申请量分
别增长了5.5%、2.5%和5.5%。

在报告汇编的约 150 个国家和
地区数据中，中国国家知识产权局

在 2021 年受理了 159 万件专利申
请，排名第一。美国、日本、韩国
和欧洲的相关机构紧随其后。

此外，在商标申请和工业品外
观设计申请数量方面，中国也都居
世界第一。

世界知识产权组织总干事邓
鸿 森 表 示 ：“ 《世 界 知 识 产 权 指
标》 的最新数据显示，知识产权
申请量持续不断增长，主要是由
亚洲的增长所推动，其他地区也
大多呈上升趋势。（新冠） 大流行
期 间 的 知 识 产 权 申 请 量 走 强 表
明，尽管大流行造成了经济和社
会混乱，但全世界的人们仍在继
续创新和创造。”

产权组织报告：

亚洲推动知识产权申请量创新高

新华社发
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支部领办 擦亮特色品牌

晋城市高平市陈区镇铁炉村村民王继
龙今年74岁，种了一辈子黄梨，没想到这
几年黄梨能这么赚钱。“我一年都能跟着

‘捡’万把块钱！”王继龙把自己的两亩地
流转给合作社，平时在合作社管护梨树还
能赚个零工钱。

高平市黄梨种植面积达 5 万亩，首推
铁炉村的黄梨品质高。据介绍，高平有着
数百年的黄梨种植历史，而铁炉村的黄梨
曾作为贡品，又称“铁炉贡梨”。可 10 年
前，盛名之下的“铁炉贡梨”遭遇了发展
困境：“原先村里的老黄梨树品种老化，
长期处于放任状态，导致梨树内膛空旷、
枝条交叉重叠、树冠郁闭，果品产量低、
品质差。”铁炉村党支部书记兼村委会主
任王建飞说。

铁炉村黄梨产业必须找出路。王继龙
还记得，10年前，在村委会的木桌前，村
民代表们进行了几个晚上的讨论，最终，
铁炉村党支部做出了决定：整合 200 余万
元资金，由党支部领办铁炉贡梨种植专业
合作社，采取“村集体+专业合作社+农
户”模式发展集体经济。随后，铁炉村的
许多梨园里建起了集雨池和涌泉节水灌溉
设施，推广果园生草技术提升果园土壤有
机质，采用光波诱控、色板诱控等防控技
术，减少化学农药的使用量。

为进一步延长产业链，铁炉村还领办
建设了黄梨深加工厂房，研发形成“药食
同源”的梨脯、梨片、梨膏、梨饮品等系
列梨产品生产线。这两年，在直播带货的
风口上，梨膏产品成为热销品。“仅在铁
炉村，黄梨产值就达到1700万元，全市黄
梨产值达到 4 亿元。黄梨、红薯、黑菇、
白猪等‘一村一品’产业，在支部领办
下，渐成规模。”高平市委书记原健说。

目前，晋城市已有 396 个村实行支部
领办模式。晋城市市长薛明耀介绍：“村
党支部起到领头作用，通过发展特色农产
品，帮助村里增收。比如，有的村子采用

‘村集体经济组织+合作社+农民’模式，
发展连翘产业。”

多村联建 抱团形成合力

晋城市阳城县北留镇皇城村，临河而
修，清代名相陈廷敬的府邸皇城相府坐落
于此。村中阡陌巷道里，照壁高门与合院
布局诉说着人文积淀。

几年前，皇城相府景区计划扩大面
积，可是需要超过村界，沟通起来颇为
费事。皇城村党支部书记、皇城相府集
团董事长陈晓拴深有感触：“皇城相府景
区的发展受限于村子面积，被束缚住了
手脚。”

从地图上看，皇城村位于谷地内，周
边被郭峪村、史山村、大桥村、沟底村围
住。这几个村子，皆有人文或自然资源禀
赋，也都各自盘算着发展本村的旅游产业。

“那些年，恶性竞争特别多。”时任皇
城相府文旅集团负责人王天亮回忆，“有
的 大 巴 车 还 没 进 皇 城 村 ， 就 被 郭 峪 村

‘抢’走了。由于主打的都是‘古堡’文

化，各村之间进行门票低价竞争，导致旅
游配套、服务管理跟不上。”

是时候进行变革了。“其实每个村子
都有自己独特的旅游资源，郭峪村古城保
存完好，大桥村海会书院有唐宋时期的重
要文物古迹，史山村与沟底村拥有丰富的
森林资源。”阳城县组织部长柴高原介
绍，2018年开始，在当地党委政府的支持
下，5 个村党支部成立联合党委，涉及村
务之间的重要事情联席公开，以皇城相府
为龙头，整合旅游资源，推动旅游事业融
合发展。

支部联建，让 5 个村子实现“抱团”
发展。从皇城村山间的高品质民宿向下
看，皇城相府古堡的土色墙壁与郭峪古城
的河山楼遥相呼应，在山那头，海会书院
千年古塔上的孔雀蓝琉璃，在阳光下熠熠
生辉。在这片文旅资源高度融合的景区，

“五村融创”的大景区格局初显。目前，5
村旅游综合收入突破1亿元。

高平市东城街街道沟北村也是靠着
“五村联建”站稳了脚跟。沟北村地靠上
党盆地边缘，用东城街街道办党工委书记
赵静谱的话说：“既无资源，也无区位优
势。”这样一个原先村集体收入不足5万的
村子，现在吃上了旅游饭。

记者走进沟北村“寻梦小镇”，迎面
是一个激光打造出的“绿野仙踪”秘境，
抬头尽是繁星点点的天幕。走在村里，只
见墙面上绘着元素丰富的色彩画，连地面
都是五彩斑斓。“从任何角度拍照，都是
一张色彩丰富、精彩绝伦的大片。里面处
处是小而精的感觉，一个 20 平方米的屋
子，由声、光、电搭配出了一个魔幻空
间，小孩子在里面跑来跑去，能玩半个多
小时。”游客张志超常带着孩子光顾此
地，对这里每一处别出心裁的“娱乐设
施”都精通，甚至在社交平台上写出了

“打卡攻略”。
去年，“寻梦小镇”综合收入 1300 余

万元，帮助沟北村集体收入跨越“百万
元”关口。赵静谱信心满满：“先富带动
后富。我们成立了‘环七佛山乡村旅游党
总支’，把周边4个村子联合起来，组团发
展。现在‘长平不夜城’项目已经实施，
带动集体经济不断壮大。”

“农村条件千差万别，资源禀赋不尽
相同，但支部联建是一条经得起检验的路
径，将为乡村振兴提供参考样板。”晋城市
委组织部常务副部长张全胜介绍，晋城市
已有196个村实行“支部联建共富”模式。

村企合作 唤醒沉睡资产

位于晋城市陵川县六泉乡的大王村，
有炊烟袅袅、有高端民宿，美丽乡村入画
来。这里曾因矿产资源丰富而闻名。但
随着资源枯竭，长期粗放采煤带来的生
态恶果逐步凸显：地下水位下降，土壤
植被稀疏，常年煤灰遍地……村支书王
学礼曾一筹莫展：“没了煤矿，村集体经
济怎么发展？”

路总要继续往前走。“我们先交历史
欠账，从改变村容村貌开始。”王学礼
说。修路、打坝、植绿，黑色减少了，绿
色增多了，3 年时间，大王村的绿水青山
回来了。

2017 年，大王村又干了一件事，“筑
巢引凤来”。大王村成立招商引资专班，
远赴河南、上海、天津等地宣传本村生
态、环境和气候优势，最终成功吸引一家
河南公司前来投资。

2021年，在陵川县政府、投资方共同
帮助下，大王村建设了 120 亩水果观光采
摘园、2栋800余平方米有机蔬菜大棚、20
亩露天蔬菜园、40 多间民宿，打造了 200
亩中药材养生园、修建药膳餐厅……“专
业的事情要专业的人做。我们合作成立了
陵川县金澳生态农业开发有限公司，村集
体占股 25%，打造田园综合体。”王学礼

介绍。
高平市寺庄镇釜山村依山傍水，生态

宜居，文化底蕴深厚，2019年入选“中国
传统村落”。近年来，釜山村与长平煤
矿、高平农投等企业深度合作，探索“企
地共建共享共治”模式，挖掘“绿水青
山、红色工业、古建筑群”等特色资源，
釜山村去年村集体收入达到 140 余万元，
还帮助企业实现“煤转旅”“黑转绿”产
业转型。在高平市，这样的“村企合作”
覆盖11个脱贫村。

“村企合作，要充分考虑地缘因素、
投资意愿、资源资本适配程度、产业发展
前景。”晋城市委常委、组织部长辛艾艾
介绍：“通过企地共建，构建利益联结机
制，发挥‘叠加效应’；通过互促共进，
产业规划联动发展，激发‘联动效应’；
通过三产融合，催生‘聚合效应’，从而
促进乡村振兴。目前，晋城市已有 106 个
村实行企地合作模式。”

据统计，目前，晋城全市1552个行政
村集体收入全部达到 10 万元，970 个村突
破30万元，332个村超过100万元。

文旅融合 “多点开花”
乔 栋

今年以来，山西省推进“抓党建促基
层能力提升”工程，并将“壮大村集体经
济”作为重要内容。晋城市以康养、文旅
产业融合发展作为壮大集体经济的重要内
容，既立足实际资源做跨区域整体规划，
又充分鼓励基层多种模式探索，取得了

“多点开花”的效果。在旅游公路的通
达、民宿餐饮的提标、古建院落的修缮保
护基础上，地域特色浓厚的创意文化在这
里落地生根。

青山环绕，田园似锦，一个个
现代农业示范园各具特色，一座座
瓜果桃园芳香四溢……这是广西壮
族自治区百色市右江区的美丽乡村
画卷。

近年来，右江区结合实际，立
足资源禀赋，做强特色农业，通过
着力调优品种、调大规模、调高效
益，做大做强做优特色产业，不断
夯实绿色有机产品发展基础。

在右江区大楞乡龙细村种桑养
蚕基地，脱贫户梁超贤今年扩种了
桑树。“以前种桑养蚕是自己搞，
收入上不去。现在好了，政府提供
产业扶持资金，定期请专家给我们
免费培训，村子里的养蚕能人还帮
村民开拓销路。”梁超贤说。

近年来，右江区探索产业发展

新模式，依托各个村独特的自然生
态资源优势，培育出适合当地发展
的特色产业，帮助群众脱贫致富，
助力乡村振兴。泮水乡、大楞乡片
区发展以八角、百香果、夏橙等为
代表的优质绿色产业；永乐镇、汪
甸 乡 、四 塘 镇 发 展 以 蔬 菜 、圣 女
果、芒果等为代表的果蔬产业；龙
川镇、阳圩镇发展以油茶等为代
表的优质油茶产业……

“ 产 业 兴 旺 是 乡 村 振 兴 的 重
点，我们从产业振兴破题，以实干
促振兴，强化党建引领，打好特色
牌，走好生态路，推动农业全面升
级、农村全面进步、农民全面发
展。”右江区委书记王翔介绍。

立足特色，右江区还推动农旅
融合发展。前不久，右江区开发的

二十四节气特色主题农场之白露园
举行开园仪式。开园当天，游客走
进园区，感受水果采摘、花卉观赏、
农耕体验、垂钓、烧烤的乐趣。

近年来，右江区注重挖掘和传
承二十四节气农耕文化，建成集特
色农业种养、乡村旅游、研学体
验、运动康养、特色美食、电商购
物 等 功 能 为 一 体 的 24 个 特 色 农
场。右江区重点打造“福禄壮乡”
田园综合体，通过实施 3000 亩稻
菜种植基地、二十四节气特色主题
农场、福禄农产品加工厂、美丽村
庄、美丽田园等项目建设，目前
已 形 成 以 优 质 粮 食 、 蔬 菜 、 水
果、农产品加工、乡村旅游为主
的产业体系。

（梁卓豪、杨 来参与采写）

记者手记▶▶▶

山西省晋城市抓党建促乡村振兴

支部强起来 乡村富起来
本报记者 胡 健 乔 栋

深秋穿行在山西省晋城市太行
一号公路上，犹如进入了一个色彩
斑斓的童话世界。放眼望去，湛蓝
的天空下山峦起伏，红色的枫叶点
缀山间，公路两旁的杨树擎起金黄

色的叶子，掩映着一个个传统村
落。这些村落里，有许多致富故事。

党的二十大报告提出，“抓党建
促乡村振兴”。为全方位推动农业农
村高质量发展，全面推进乡村振兴

落地见效，近年来，晋城市坚持把
发展壮大农村集体经济作为一项重
要任务来抓，不断增强基层党组织
的凝聚力，提高村级组织服务群众
的能力，通过抓党建促进乡村振兴。

“竹板儿清脆声嘹亮，我把二
十大精神来分享，‘第二个答案’很
清晰，五个‘必由之路’要牢记……歌
唱伟大新时代，踔厉奋发更豪迈，
更豪迈。”近日，重庆市大渡口区

“理论快递员”、区教师进修学校
教师张卫正用打快板的方式向年轻
老师宣讲党的二十大精神。别开生
面的宣讲，让现场气氛热烈、掌声
不断。

连日来，大渡口区依托“理论
快递”宣讲团，将党的二十大精神
通过唱歌、快板、三句半等形式

“快递”上门。
“在准备宣讲的过程中，我查找

了大量素材。目前已在身边的战友
中进行了 3场不同主题的宣讲。”大
渡口区“理论快递员”、区消防支队

干部刘潇然说，下一步还将通过日
常的消防检查工作，为群众分享自
己的学习心得。

在位于大渡口区的重庆秋田齿
轮有限责任公司车间里，“全国劳
模”刘太钟正通过“车间学习会”
为工人分享党的二十大精神，以二
十大报告擘画的宏伟蓝图勉励大家
更加积极努力工作。

据了解，大渡口区“理论快
递”宣讲团坚持“学原文、读原
著、悟原理”，做到全面系统宣讲党
的二十大精神，并结合人民群众关
注的热点难点问题，组织“理论快
递员”紧密围绕报告中关于高质量
发展、民生福祉、文化自信、依法
治国、生态环保等主题做好宣讲。
大渡口区还分专题内容建立党的二

十大精神“理论快递”课程库，并
随时更新，让党的二十大精神宣讲
更加生动、更有实效。

“目前，我已经宣讲党的二十
大精神 10 余场，一部分是在我所
在的社区，还有一部分是区里其他
镇街社区慕名而来‘点单’。”社
区干部李颐静表示，通过宣讲，自
己的理论素养和宣讲水平都得到了
锻炼。

“ 近 日 ， 大 渡 口 区 ‘ 理 论 快
递’宣讲团获评全国基层理论宣讲
先进集体，我们将以此为契机，持
续宣传好党的二十大精神。”大渡
口区委宣传部相关负责人表示，党
员 群 众 还 可 以 灵 活 采 取 “ 点 单
式 ”“ 预 约 式 ” 进 行 宣 讲 内 容 和
人员选择。

重庆市大渡口区：

“理论快递”进基层
本报记者 刘新吾

重庆市大渡口区：

“理论快递”进基层
本报记者 刘新吾

广西百色市右江区：

农旅融合有特色
本报记者 庞革平

党的二十大报告提出，“全
面建设社会主义现代化国家，最
艰 巨 最 繁 重 的 任 务 仍 然 在 农
村”。壮大农村集体经济，是引领
农民实现共同富裕的重要途径。
在此过程中，强化项目支撑则是
重要抓手。晋城市结合山西省

“抓党建促基层治理能力提升”，
围绕乡村振兴中的各个环节，谋
划实施总投资超千亿元的880多
个农业农村项目，推动村级集体
经济壮大提质。

以实施全域基础性、牵引性
工程为牵引，夯实乡村振兴的

“底子”。在晋城，太行一号文旅
康养和乡村振兴融合发展示范带
工程给相关村庄在基础设施方面
带来新变化。太行一号旅游公路
在晋城境内总长581公里，贯通
6 个县、36 个乡镇，辐射 739 个
村，连接全市 90%的脱贫地区、
90%的景区景点、90%的特色农
产品产区，是晋城市发展集体经
济的主战场。我们坚持“路、
景、村、业”一体推进，去年已
建成“五大配套系统”（慢行、
服 务 、 景 观 、 信 息 、 农 田 财
化），沿线村落交通、人居、村
貌全部达到星级以上标准。

实施生态项目，让良好生态
成为乡村振兴的支撑点。沁河是
山西省第二大河流，晋城境内总
长 168 公里，贯通 3 个县、13 个
乡镇，辐射307个村，沿线森林
覆盖率47%，水资源总量占全市
的53%，是晋城市集体经济发展
基础最好的区域。晋城实施了百里沁河生态经济
带工程，聚焦“环境治、交通畅、文化兴、布局优、产
业旺、生态美”的目标，完成了“1+3”规划编制（总体
规划和生态、交通、产业3个专项规划），谋划实施了
总投资354亿元的79个项目。

打造文旅名片，“康养”工程带动村落发展。
晋城市突出全国康养产业发展大会永久会址和山
西省农林文旅康产业融合发展试点市“两张名
片”，高标准谋划实施了总投资320亿元的17个重
大项目，蹚出壮大集体经济的新路径。在晋城市
白马寺山高端康养示范区，依托毗邻中心城区的
优势，投资 70 亿元，规划面积 19 平方公里，建设集
住宿餐饮、会议会展、医养结合、旅游度假等多种功
能于一体的高端康养示范区，2025 年将全面建成，
日住宿接待能力5000人，年接待游客500万人次以
上，可带动周边 120 多个村发展观光休闲、民俗体
验、健康养老等配套服务产业，实现集体增收。

立足农村资源禀赋，实施特优农业增效项
目。立足全国连翘主产区的产业基础，晋城市实
施百万亩连翘基地抚育项目，采用“乡村振兴公
司+村集体经济组织+合作社+农民”模式，利用
荒山荒坡规模化抚育百万亩连翘基地。建设期内
通过土地流转和劳务组织，可带动512个项目村实
现村集体及农民增收 9000万元；建成后通过后续
管护和采摘销售，每年可带动村集体和农民增收
2.3 亿元，平均每村增加经营性收入 4.5 万元。立
足全省养蜂第一大市的产业基础，晋城市实施蜂
业翻番富民项目，采取“公司+合作社+规模蜂
场+农户”的方式，实现蜜蜂存栏 20 万箱、蜂蜜
年产量 6000 吨，带动 300 多个村 1100 户蜂农增收
1800 万元。目前，晋城市跨区域实施农业项目带
动工程涉及总投资248亿元、13个重大项目，推动
集体经济在产业链条上提质增效。

新征程上，我们将以项目实施为抓手，通过
强化前期规划、拓宽资金来源渠道、鼓励基层发
展模式创新与推广、完善督导奖励机制保障等，
全方位发展新型农村集体经济，开创全面推进乡
村振兴新局面。
（作者为党的二十大代表、中共晋城市委书记）
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晋城市陵川县古郊乡东上河村。 程立胜摄晋城市陵川县古郊乡东上河村。 程立胜摄

开栏的话
学习宣传贯彻党的二十大精神是当前

和今后一个时期全党全国的首要政治任
务。从今日起，我们推出“党代表在一线”栏
目，请来自各地区各行业的党的二十大代表
讲述如何以实际行动落实党的二十大精神。
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清晨 5点半起床化妆，赶着雨后天晴
的早晨到天门山，将“天门吐雾”的美景
第一时间直播出去，是张家界导游汪丽华
的职业新常态。汪丽华从业 20 余年，最
忙时1个月曾带过30个团。疫情下，原本
的工作节奏受到影响，但汪丽华并没有气
馁，而是积极转型，从“导游小妹”变身

“导游主播”。
据张家界市旅游协会不完全统计，每

天至少有 1000 名主播通过各平台“云
播”张家界。这也体现了张家界这座国际
旅游城市的韧性。“视频里的这个地方是
哪里？”“周边有什么民宿推荐吗？”“正宗
的当地小吃去哪找？”……随着首届湖南
旅游发展大会临近的消息传来，汪丽华收
到的留言越来越多。

2022 年 11 月 19 日，首届湖南旅游发
展大会在张家界开幕，这座“峰迷”全世
界的城市，以崭新姿态亮相在世人面前。

养精蓄锐
蛰伏的张家界悄悄“上新”

近 3年来，张家界旅游曾多次因疫情
因素按下暂停键。面对旅游业“寒冬”，
张家界并没有“躺平”，而是趁机“进
补”，悄悄“上新”。

“以前村民们卖稻谷、卖山货，现在
更多是传播传统文化和生活方式。旅游和
康养、文化结合起来了，乡村振兴机遇前
所未有。”张家界永定区石堰坪村电商创
业青年全子恒说。

石堰坪村保存有完整的土家吊脚楼
群，是全国重点文物保护单位，也是全国
第一批“中国传统村落”。然而在过去，
这里距张家界市区和热门景点路程远，道
路条件也差。借着首届湖南旅游发展大会
的东风，石堰坪进村旅游公路完成了提质
改造，今年国庆假期，游客的旅程缩短了
1/3，旅途舒适度大大提升。晚稻成熟，
一片金黄。一大早，村民们挑着箩筐，拿

起镰刀，为游客表演收割稻谷。
在古村落资源丰富的永定区，当地挖

掘“旅游+文化”“旅游+民俗”“旅游+农
业”等模式，催生了马头溪村、牧笛溪村
等“旅游+”样板村。

“马桑树儿搭灯台，写封的书信与姐
带，郎去当兵姐在家，我三五两年不得
来……”在张家界宝峰湖景区，游客围坐
在桑植民歌传承人向佐绒等人身边，零距
离学唱桑植红色民歌。

听民歌、学民歌、重温长征路，成为
越来越多游客来到张家界时选择的体验。

今年 8月中旬，湘鄂渝黔政协助推红
色旅游发展联席会议在张家界市桑植县召
开，湘鄂渝黔 17 市州、76 县 （市、区）
就红色旅游高质量发展达成 《桑植共
识》。桑植是贺龙元帅的故乡，也是中国
工农红军第二方面军长征的出发地。近年
来，桑植县红色旅游景区提质升级，红色
旅游产业链明显延伸，也实现了红色旅游
总收入的显著增长。

办会兴城
因旅而兴的城市再出发

对张家界来说，旅游，是当之无愧的
金名片，也是绝对的支柱产业。这里旅游
资源丰富，拥有全球首批世界地质公园、
中国首批世界自然遗产、中国第一个国家
森林公园和国家首批5A级旅游景区。但在
城市面貌、旅游设施、乡村环境等方面，张
家界仍有可提升的空间。与此同时，疫情
的反复也增加了旅游行业的不确定性。

风景撑起来的一座城，何去何从？
“办一次会，兴一座城。”这是人们给

出的答案。
张家界以承办首届湖南旅游发展大会

为契机，全面铺排“项目攻坚、风貌提
质、旅游复苏、招商引资、文明创建、安
全防护”六大行动，围绕“一环线、两城
区、10 个片区、25 个重要节点”实施风

貌改造，加快推进110个重点建设项目。
进入张家界，免费 WiFi 的提示就在

手机上弹出，如今的张家界已成一座智慧
旅游城。高铁站、火车站、汽车站、机
场、天门山门票站等 68 个涉旅重点场所
实现了免费 WiFi 覆盖，全市城区、集镇
实现5G覆盖。

好网络，成为好服务的基础。11 月
15日，张家界市智慧旅游平台正式上线，
机票、车票、门票、购物等功能全部打
通，游客通过微信即可实现通游全境。

张家界东出口游客服务中心、张家界
旅游商品产业园、七十二奇楼景区……一
批新建成的项目更令人目不暇接。

在张家界武陵山大道，七十二奇楼与
远处的天门洞遥相呼应。湘西吊脚楼仿佛
突破了地面的二维空间，向天上生长，形
成了一座立体的古建筑“丛林”。张家界
七十二奇楼旅游文化管理有限公司总经理
周治湘介绍，自从8月份对外开放测试以
来，这里已成为张家界夜间打卡新地标，
是未来拓展旅游夜经济的核心景点。

开拓创新
向世界递出旅游新“名片”

今年初，湖南省委、省政府决定，从
2022 年起每年举办一次全省旅游发展大
会，引领旅游业全面发展、整体提升，加快
建设世界旅游目的地。张家界凭借独特的
资源、品牌、产品、服务和带动优势，获得了
首届湖南旅游发展大会的承办权。同时，其
他 13个市州联动举办市级旅发大会，形成
省市县联动的“1+13+N”办会机制，力求实
现“一地举办、全省联动”的综合效应。

“今年初，我们得到每年举办全省旅
游发展大会的消息时，十分振奋。作为文
化旅游产业的一部分，我们觉得春天真的
来了。”负责首届湖南旅游发展大会烟花
燃放的湖南浏阳东信烟花集团有限公司总
经理钟娟说。

随着永州、郴州、湘西、娄底等地市
级旅发大会的召开，东信烟花已感受到春
江水暖。“去年我们的大型燃放只有 18
场，今年还剩1个多月，就已经有68场。”

借助旅发大会的机遇和平台，湖南积
极推进招商引资。全省共筛选重点招商引
资项目302个、投资需求额5296亿元。今年
4月，湖南省明确十条举措助推文化和旅游
行业渡过难关，稳住行业恢复发展基本盘，
推动湖南旅游复苏提速。此外，湖南还出台
了 18 条金融举措支持首届湖南旅游发展
大会，推动湖南文旅消费市场逐步回暖。

效果立竿见影。今年暑期，“全国一
半人在长沙”登上“热搜”，湖南重要旅
游接待场所“一票难求”“一房难求”。今
年 8 月 1 日至 21 日，湖南 11 家 5A 级景区
接待游客 548.93 万人次、实现营业收入
5.14亿元，同比分别增长8.9倍、17.7倍。

当前，湖南省旅游业正处于转型升级的
重要时期，湖南省委、省政府出台《关于加快
建设世界旅游目的地的意见》，提出要着力
打造以张家界等为代表的奇秀山水名片，以
韶山等为代表的经典红色名片，以长沙等为
代表的城市文化和都市休闲名片，以南岳
衡山等为代表的历史文化名片，以城头山古
文化遗址等为代表的农耕文化名片等“五张
名片”，到2035年成为世界旅游目的地。

上图：夕阳下的张家界天子山。
田文国摄 （人民图片）

下图：张家界黄龙洞景区艺术团演员
表演舞蹈。 吴勇兵摄 （人民图片）

办一次会，兴一座城

张家界“峰迷”世界
陈珉颖 孙 超

老同学打电话给我：“明天我们到
扬州富春茶社吃早茶。”我心存疑惑：

“南京离扬州这么远，赶去吃早茶来不
及吧？”他说：“你只管跟我去，到了就
知道。”第二天一早，我坐上他的车，
约一小时后就到了扬州市区。抵达富春
茶社，里面座无虚席，便在门口等了一
会。门上有副对联：“十里春风吹琼
宴，二分明月落金樽”。

我们进门落座于一楼，点了蟹黄汤
包、乌米松子烧卖、蟹黄煮干丝、富春肴
肉和一笼杂花式点心套餐，内有小五丁
包、海鲜饺、蟹黄汤包、翡翠烧卖、菜包、
千层油糕、双麻酥饼。又点了四杯魁龙珠
茶。蟹黄汤包皮薄、汁多、味鲜，要用吸管
吸食。魁龙珠茶闻之香气清幽，品之口舌
生津。店堂里有介绍：魁龙珠茶创于清末
民初，为百年老店扬州富春茶社首创。它
由安徽的魁针、浙江的龙井、扬州自窨的
珠兰兑配而成，因三种茶分别来自皖、
浙、苏，又有“一壶水煮三省茶”之说。

富春茶社实际由清末的花局变化而
来。我第一次到富春茶社吃早茶，是
1997年参加一个文化理论研讨会，坐了
很长时间的车赶到扬州。第二天一早，
扬州市群众艺术馆馆长请我们到富春茶
社吃早茶。到茶社要经过得胜桥这长长
的小巷，两旁是卖扬州三把刀等本地特
色工艺品的店铺，至今仍保持原样。我
们坐在楼上，边品尝扬州美食边畅聊，
听扬州人讲扬州习俗。那一次，我尝到
的菱形状千层油糕，绵软香甜，有回味

无穷之感。
扬州不仅有老字号“富春茶社”，

还有一个名气也很大的百年老店“冶春
茶社”。

那还是2011年春节期间，我和几个
挚友到扬州拍摄人文景观和自然景色。
后受本地朋友之邀，到冶春茶社吃早
茶。冶春茶社离瘦西湖不远，有两座房
屋，一个是坡屋顶，一个是歇山顶，室
内环境优雅，陈设气派。冶春与富春的
美食各有特色，我们品尝了大煮干丝、
蒸饺，口味确实不错。不过，冶春茶社
的茶是扬州本地产的绿茶——绿扬春，
仔细品之有一股淡雅的香气。

冶春茶社位于冶春园，这里原是清
代诗人王渔洋的私园，是文人雅士聚在
一起饮茶、赏花、品尝点心，谈诗论道
的地方。上世纪50年代，扬州市为增添
瘦西湖沿岸景色，在乾隆御码头以西将
沿湖的冶春茶社、升庆茶社等连成一
片，建成园林。

如今，富春茶社、冶春茶社实际都
已扩大为饭店，在茶之外提供各种美
食，也都各自设立了分店。

漫步扬州街头，各种美食琳琅满
目，传统的四美酱菜、扬州炒饭等不一
而足，难怪扬州在2019年被联合国教科
文组织评为“世界美食之都”。

好在现在交通方便，听说，南京和
扬州也要通地铁了。未来，从南京仙林
到扬州火车站最快只需34分钟，南京都
市圈同城化提速，来往更便捷了。
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“清溪深不测，隐处唯孤云。松际露微月，清
光犹为君。茅亭宿花影，药院滋苔纹。余亦谢时
去，西山鸾鹤群。”一千三百年前，唐代诗人常建辞
官归隐，途中夜宿友人王昌龄旧时隐居之处，触景
生情，遂留下这首诗篇。

诗中所著，位于今安徽省含山县境内。2009
年，含山音乐人张东朗读到北京大学倪其心教授对
于这首诗的注解，便在心中埋下了一粒为家乡谱写
歌曲的种子。7年后，在他作词作曲的歌曲《画里含
山》 中，他将这首古诗放到了开头，并在歌中充分
表达了自己对家乡的情感。

“故乡是心中最美的旋律。”张东朗说，自己
2001年来到北京追求音乐梦想，算得上是个追梦人。
经过不懈努力，他登上
了央视星光大道、幸福
账单、直通春晚等大型
综艺节目，并作为独立
音乐人发行了数十首单
曲。“回想起来，故乡是
梦想出发的地方，也是
长久以来的精神支柱。”

5 分多钟的 《画里
含山》 中，囊括了含山
县几乎所有的自然风光
和人文景观。从含山中
部的石门山出发，至大
渔 滩 、 太 湖 山 、 太 湖
寺，又至运漕古镇、古
昭关，再至梅山石壁古
栈道，一幅幅江南画卷
在眼前徐徐展开。看濡
须河、跨江淮桥、访褒
禅山寺，自然也不能漏
掉凌家滩古文化遗址。
这座古遗址距今约 5800
年到 5300 年，与红山文

化、良渚文化并列为中国史前三大玉文化。这里出
土的玉双连璧制作技法高超，是 2022年北京冬奥会
奖牌“同心”的设计灵感来源之一。

“含山面积不大，人口只有40万，但人文历史底
蕴非常厚重，历史上诸多典故——比如伍子胥过昭
关，就发生在这里。”为了写好歌词，张东朗走访文
史学者，查阅县志、政府报告等各种资料，前后历
时一年半，反复修改打磨，完成了最终的歌词版本。

为了全方位展现含山特色文化，《画里含山》还
插入了“含弓戏”的道白唱词，并用含山本土话说
唱介绍含山美食。含弓戏是安徽省地方稀有剧种之
一，因发源于含山，原为由盲艺人操弓拉二胡卖唱
的滩簧，故称“含弓”，发展为戏曲后改今称。

几乎是不假思索地，张东朗将这首歌取名为
《画里含山》。“故乡的山水就如风景画般引人入
胜。”张东朗说。随着 《画里含山》 传唱度逐渐增
加，如今，“非常之观，画里含山”也成为含山县的
文化旅游宣传语，车站、公交等公共场所随处可见
的醒目标识，令张东朗倍感鼓舞。

这些年来，张东朗陆续为家乡创作了 《画里含
山》《月亮粑粑》《皖美之约》 等系列乡情歌曲。在
他心中，故乡的变化更是翻天覆地。“过去，要从北
京坐十几个小时绿皮火车，再转中巴才能到家。如
今，含山有了高铁站，回家方便了许多。”崭新的道
路、房屋建筑，彰显着这座县城的新容貌。张东朗
说，这些变化为画里含山不断赋予新的内涵和活力。

上图：安徽省含山县褒禅山景区秋色绚丽，景区
内全长7.5公里的伍子胥古道被大自然的“调色板”装
扮得五颜六色，让人流连忘返。田斌峰 胡成超文/图
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在我的家乡云南省罗平县，
有着人称“小三峡”的鲁布革水
电枢纽。其颇为传奇的建设经历
和沿岸秀丽的自然风光，常为人
所乐道。

鲁布革小三峡，其得名着实
有趣。据说，当年水利勘测人员
发现此地时，为了能够精准地在
地图上进行标注和记录，便向聚
居于此的布依族人打听，得到其
朴实的回答：“鲁布革”，布依族
语中“不知道”的意思。结果，
阴差阳错就成了一直沿用至今
的名称。

这个建设于改革开放初期的
伟大水利工程，当时还曾因为率
先引用世界银行贷款和国际建设
招标等史无前例的方式，形成了
一股庞大的冲击波。其各项施工
管理模式和建设方法，汲取了当
时世界范围内最为先进的经验。
1987 年 8 月 6 日的 《人民日报》
头版，专门发表了一篇题为《鲁
布革冲击》的通讯。

拥有如此辉煌过往的鲁布革
小三峡，早已成为沿海地区电力
供应的重要来源，也为当地另外
两座大型水电项目的建设，提供
了参考和借鉴。不仅如此，这里
还成了旅游观光的绝佳之所。

游览鲁布革，最好的方式自
然是泛舟其上，置身于涓涓流淌

的黄泥河中，感受两岸青松翠柏
林立、鸟鸣猿啼。但你恐怕不会
相信，这里曾是连两岸猿猴想
要攀越到对面都会束手无策的
天险之地。

“北经矗崖下半里，下濒江
流，则破崖急涌，势若万马之奔
腾，盖当暴涨时也。”徐霞客游
记中关于罗平的描述，含有异常
频繁的感叹之词，这也从侧面反
映了罗平地形地貌、自然风光的
奇特，让这位行程几乎覆盖大半
个中国的地理学家都极为震惊。

站在顺流而下的甲板之上，
感受曾经的峭壁、险滩、急流由

动转静的奇妙变化，瞬间连心神
都跟着彻底平静了下来。再无烦
躁和不安，而那由远山、近水、
碧空、素云、翠木、艳花构成的
画面，就这样被定格在眼中，并
深深地镌刻到脑海里，成为了最
宝贵的记忆。

携千钧之势流经此地的黄泥
河，就这样被征服，变成了如今
造福百姓的水电枢纽，还有以供
游赏的至美景观，这一切都是从
一个“不知道”开始的，想一想
都会忍俊不禁，又倍感自豪。

上图：鲁布革绿意葱茏。
毛 虹摄 （人民图片）

鲁布革鲁布革
黄永国黄永国

富春茶社。富春茶社。
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很多人都能够自然地领会到乡村空间的某
种诗性。但要试图讲清楚这种诗性的缘起与取
向，似乎不是一件容易的事情。

被我们命名为“艺术公社”的，是一个夹
杂在杭州西南近郊山边一带的自然村。由于城
市化进程的演进，它被包夹在中国美术学院和
浙江音乐学院两个校园之间的山脚下，为一条
山南溪所环绕。当时，这个典型的城中村除了
在空间肌理上还保持着一个自然村落与地形的
质朴关系之外，其建筑造型和装饰语言的混乱
状况，很难让人对应上大众对于一个江南乡村
的诗意想象。这个不到100户的自然村落自然地
散布在一座小山的南麓，延绵在溪水的北岸，
农居建筑随地形起伏散乱地随机布置，形成了
错落的带状分布。村里的老百姓已经搬离，我
们的设计任务就是要把现有的农居空间改造成
为一个为两所艺术类院校配套的创意产业园。
因此，我们需要为这个村落构建起与艺术生态
的有机关系。

我们所思考的问题是，乡村空间和艺术之
间到底是一种怎样的关系？是一种附加式的被
动内容充填关系，还是二者有着更为本质的深
度关联？

如果暂时不把这样的问题变为一个公共议
题，我或许可以讲一讲个人经历的提示。作为
一名专业工作者，我对乡村的真正关注始于 20
年前。那是我平生第一次带学生开展毕业设计
调研：调研对象是重庆丰都一代巴文化传统区
域乡土建筑。为此，我带领一个班的毕业生系
统地寻访了周边 20 多个传统村落，同时比较了
长江、嘉陵江和清江流域巴人文化区域古村落
与现代村落的变迁，期间跨越了渝、川、黔交
界一带的各种类型的人文地理空间。时至今
日，我还能够清晰地记得，乡村空间是以何种
历历在目的场景映照在我的人生记忆之中的。
那些沉淀到乡村的经验，例如机智的材料应
对、随性的因陋就简、巧妙的地形策略和睿智
的形式借用，都让我记忆深刻。这次人生经历
奠定了我对乡村空间的认知，全然不同于建筑
学的书面教育。

乡村空间的诗性，并不是那种轻描淡写的
小资乡愁，而是有着与艺术活动同样艰辛的、
存在发现过程的劳作历程，是迷茫、怅惘、追
寻、奋斗和收获的真实过程。

对象山艺术公社的改造，我们首先了解了
这个自然村在地理条件中与山水的相依关系，
原真地保持了每一栋农居与地形和山石树木的
原生关系，以这种自然的空间肌理关系决定空
间和场地组合。我们逐一清理了每一栋建筑相
互间的空场，保留了建筑随机偏转对地形带来
的空间角度和组合差异的多样性，理解到这是
自然山地传统村落的空间变化的基础——一种
类似于自然山石般有机的机敏特质。我们还保
留了村落农居建筑体量在山体的组织下自然组
合摆置方式，发挥地形对村落肌体的总体控
制，使村落建筑得以恢复与山体和水岸的原生
关系。

面对建筑装饰语言的混乱，我们有针对性
地对每一栋农居进行了彻底还原，首先恢复农
居基本体量几何关系的稳定性，滤除那些杂乱
和语义不清的装饰，整理建筑的色彩和主要材
料，在材质和调性上恢复江南乡村单纯的以白
粉墙为主调的村落意象。

在每个单体空间得到还原清理后，乡村便
迅速恢复了原生的与山水对话的关系。肌理的
丰富变化和多样性维系在每一个建筑体量的细

微变化之间。建筑的细节，源自每个窗洞开启
方式的随机变化、建筑挑檐与形体有机配合、
室内外场地因地制宜的材料选择和景观因借。
对于象山艺术公社，我们在大的控制尺度上，
让山水场地发挥着对村落空间的决定性调配控
制，把乡村空间涵纳在山势地形的自然起伏之
间；在建筑精细尺度上，则由建筑形体组合而
调动的门窗、材料、檐口和铺装的材料细节
等，组合为建筑的细部系统。这使得整个村落
的空间意象回应着一个山脚自然村所特有的溪
山清远。

此时，乡村空间与艺术的关系不再是一种
附加关系，而是一种诗性的共鸣。

空间诗性的根基，源自事物间的淳朴组合
摆置关系。只要这种事物间的自然关系得到守
护和发展，不被干扰打断，这种诗意的韵律就
会源源不断地从自然引发到人文空间中来。乡
村空间的诗性，是事物间生发比兴关系的映照
回响，它常年流淌在自然的世界中。艺术家应
不断地回到这种关系中学习体悟，以获得对它
的跟随应答。

作为在两个艺术院校之间一个艺术生态村
落的改造项目，象山艺术公社之所以能够成为
一个相对成功的设计案例，正是因为回应了源
自山水的自然呼唤。

（作者系中国美术学院教授）

吴昌硕的红梅古逸刚劲、于右任
的书法朴茂雄浑、赵无极的抽象水墨
自由变幻……为庆祝党的二十大胜利
召开，“美在新时代——中国美术馆
典藏精品特展”第三期日前在中国美
术馆举行。展览从 2014 年文艺工作
座谈会召开以来中国美术馆接受的捐
赠和征集作品中精选近600件，按照
收藏年代顺序，将不同主题、不同时
代、不同类型的美术作品，通过现场
陈列、电子画屏、网络展览等方式向
观众呈上一场艺术盛宴。

此次展览作品数量丰富、类型多
样，涵盖了近现代众多中外美术大师
名家的作品，包括油画、雕塑、国
画、版画、书法等多个艺术门类。

每一次捐赠背后都有动人的故
事，每一位捐赠者的名字都值得被铭
记。展出作品中，一幅由傅抱石与齐
白石合作的书画扇面吸引了大量观众
驻足观赏。其正面为傅抱石《春喜泛
舟图》，背面为齐白石 《篆书六言
诗》。此外，于非闇的 《秋山红树
图》、吴昌硕的《红梅》、任颐的《花
鸟四帧》等佳作也齐聚亮相。这些作
品都曾是老舍、胡絜青的旧藏。2015
年，他们的4位子女舒济、舒乙、舒
雨、舒立将一批书画瑰宝无偿捐赠给
中国美术馆，留下了“传家宝”变为

“国宝”的佳话。
据悉，本期展览突出了老舍、胡

絜青、杨振宁、法兰西艺术院全体院
士等捐赠者的重要专项捐赠。而在中
国美术馆一层方厅两侧竖立起的两块
巨幅展板上，梳理了这些捐赠者的名
录。这不仅表达出对捐赠者的敬意，
也使他们的无私奉献精神更广泛地传

扬于社会。
中国美术馆馆长吴为山表示，社

会各界捐赠的作品都是向国家、向人
民、向历史的捐赠，中国美术馆代表
国家收藏，最终都将造福于人民。一
个展览的展期是有限的，但作品进入
国家美术馆的收藏序列后，便成为了
永恒的记忆。

2014 年以来，中国美术馆策划
了“国家捐赠与收藏”“典藏活化”
等系列展览，产生了广泛而积极的社
会影响。“美在新时代”系列展览是
其中最具影响力的品牌之一。

20 世纪以来，一批远赴海外学
习的中国画家一直在探索中国绘画的
现代表达。近日在荣宝斋举办的“回
归——曹俊艺术作品展”即展示了华
人艺术家曹俊近些年探索创作的“新
宋式”中国画，让人看到中西艺术交
融的精彩绽放。

旅居海外多年的曹俊被视为“中
国画坛创新派代表之一”。他继承传
统，融入现代审美和时代精神，形成
了独特的艺术风格。他创作的油画

《根》 被美国费尔菲尔德大学收藏，
《空间系列》 作品获法国巴黎卢浮宫
国际美术大展金奖，泼彩作品 《荷
语凝香》 被新西兰国会永久收藏。
此次在荣宝斋展出的画作全面呈现了
他的艺术成就，题材丰富，气象多
元。从狮虎走兽到飞鸟山泉，从山川
宇宙到星辰大海，水墨、泼彩、工
笔、写意等多种风格的 72 件作品组
合，流动着东方文化气韵，焕发着当
代艺术风采。

在许多西方艺术史论家眼里，宋
代绘画是世界艺术的高峰，它对日本
浮世绘和西方现代艺术流派都产生了
深远影响。《回归》 三部曲“望秋”

“祥光”“在河之洲”中，同一只鹭鸶
或翘首盼归，或迎着温暖的祥光竭力
飞翔，或安然惬意地浅滩踱步，皆体

现了西方构图学点、线、面的灵动运
用与宋画“有无之间”的诗性传达。
中国传统艺术与当代审美意趣有机结
合，美丽而时尚地讲述中国故事，也
让轻盈雅致的“宋画”在与时俱进中
容光焕发——曹俊把这种创新表达称
为“新宋式”。

展览中，《高山流水》 泼彩山水
系列、《寻梦空间》 抽象宇宙系列等
作品，又体现了画家观照人与自然的
关系、观照人的生存状态和生命感
受，表达出对宇宙人生的终极思考。

“这些画中的石头是有光影的，
但石头全部用毛笔线条展现。”曹俊
说，“如果使用西画的刷子去画，石
头和水容易显得死板；而毛笔线条，
则让人感觉有风在湖面上划过——中
国画在处理虚的方面非常高级。”

“曹俊作品中，能看到中国画的
根和魂——表现技巧的地方都用笔墨
来展现。他的作品从中国传统文化中
的诗意精神出发，将中国的泼墨技法
与现代的抽象艺术相融合，展示了别
具一格的东方之美。”荣宝斋党委书
记赵东表示，此次展览适逢荣宝斋成
立 350 周年，取名“回归”，意在表
达艺术回归本心，艺术家回归祖国。

据悉，《荣宝斋画谱》（曹俊卷）
同时出版发行。

“抗日战争最艰难的时期，200 多名负伤的
新四军战士在孟家冲治疗几个月，痊愈后，重
新投入到民族解放的战斗中。你看那一排两层
的房子，就是当年新四军五师十四旅张体学大
队长的战时医院旧址。”今年清明节，在大别山
南麓的湖北省浠水县丁司垱镇孟家冲村，村党
支部副书记孟楚林对身边的民间雕塑家朱一林
这样介绍道。随后，孟楚林讲起了当年新四军

在村里帮忙救治百姓、挖水井、耕种粮食的往
事……朱一林听得红了眼眶，被革命先辈的故
事深深打动。

这是朱一林第三次走进孟家冲村。今年
初，他接到了为湖北省原省长张体学和夫人林
少南两位革命先辈塑像的任务，便立即着手准
备。朱一林不仅翻看了大量史料，多次前往黄
冈市革命烈士陵园，了解两位革命先辈的故
事，捕捉他们的形象细节，还来到他们曾经驻
扎过的孟家冲村，在实地采风中感受他们的精
神风貌。

朱一林出身雕塑世家，是一位民间雕塑
家，获得首届“浠水名匠”荣誉称号，2021 年
入选黄冈市文旅产业创新创业人才。他从事雕
塑创作 30 余年，尤其擅长塑造人物形象。他也
是一位民间手艺人，在传承家族技术基础上，
弘扬中华匠人精神，不断学习，精进前行，创
立了“益林精雕”创作团队，创作了很多广受
欢迎的人物雕塑形象。他的作品 《人民民主斗
士闻一多先生的沉思》《北宋医王庞安时与苏
东坡的茶话》，还有为浠水县杂技博物馆创作
的“梦飞天”群雕 （双子吊、顶碗等） 都深受
好评。

对这一次创作，朱一林却显得有些忐忑。
他说，这次是为大别山革命老区人民敬仰和
怀念的革命先辈塑像，一定要将革命先辈对
党的忠诚、坚定的革命信念、乐观主义精神、
伟大的牺牲精神表现出来，尤其要将革命先辈
对人民的热爱饱含在人物塑造中，容不得半
点懈怠。

4月中旬，在“益林精雕”创作工作室，朱
一林和几名助手正在创作张体学、林少南两位
革命先辈的雕像。只见他们将黏土、稻草、棉
絮等按照一定比例混合在一起，有的用手揉、
捏，有的捶、黏、打，不时喷水雾化。朱一林
右手拿着一个木制刀状工具、左手拿着一个木
制刮板，正在全神贯注地勾勒塑像的主体。连
笔者走进工作室，他都没有觉察。

历时6个多月，雕塑作品《革命先辈张体学
林少南》于今年7月底创作完成。作品中的张体
学、林少南两位革命先辈有近 3 米高，身姿挺
拔，目光坚定，注视远方，表现出对革命必胜
的坚定信念。朱一林说，他希望通过艺术手法
表达对革命先辈的崇敬和怀念，也希望大家在
看到这件雕塑作品的时候，能够感悟革命精
神，传承红色记忆。
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探索中国绘画的现代表达
本报记者 李晓宏

▲ 希望之晨 （中国画） 曹 俊

为革命先辈塑像，传承红色记忆
傅振国 陈 实

为革命先辈塑像，传承红色记忆
傅振国 陈 实

▲ 朱一林在创作雕塑《革命先辈张体学林
少南》 徐水秋摄

位于浙江杭州西南近郊的
象山艺术公社，白墙黛瓦，错
落有致，极简的线条与纯白相
映成趣。作为中国美术学院、
浙江音乐学院两所艺术类院校
配套的创意产业园，这里的一
砖一瓦、一步一景，都诠释着
乡村空间与艺术的诗性共鸣。
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当
日 ， 深 中
通 道 海 上
非 通 航 孔
桥 混 凝 土
箱 梁 全 部
架 设 完
成 。 深 中

通道是集“桥、岛、隧、水下互通”于一体的
跨海集群工程，全长约24公里，其中桥梁工程
长约17公里。

曾经被伶仃洋隔断的珠江口两岸城市群，
正被一条条交通大动脉连通。在建的深中通
道，和它南北两侧已经运营的港珠澳大桥、南
沙大桥、虎门大桥，一起构建了大湾区跨海通
道群。（新华社发）

了 解 江 门 市 公 证 机 构 “ 一 证 即 办 ” 业
务、领略各地普法特色、借助鉴定机构的显微
镜观察毒品……为建设覆盖城乡的现代公共法
律服务体系，深入开展法治宣传教育，增强全
民法治观念，11月8日，市公共法律服务中心
举办“法治伴我行 公法在身边”运营一周年
开放日暨“江门涉外法律服务地图”小程序发

布活动。
发布“江门涉外法律服务地图”小程序
打开手机微信搜索“江门涉外法律服务

地图”小程序，可见里面设有搜索、导航、收
藏、互动、分享五种基本功能。通过搜索功
能，可以直接搜索或选择“分类”和“区域”
进行筛选。

目前，“江门涉外法律服务地图”小程
序已收录全球5个类别共计63个法律服务机
构，涵盖驻外使领馆、公共法律服务中心
（站）、律师事务所、公证处等多类机构。广
大华侨华人只要点选搜索结果即可进入相关地
点详细页面，内含机构外观照片、机构介绍、
机构详细地址、联系电话、办公时间等信息，
用户可根据需要进行收藏、分享、导航、电话
咨询和跳转使用线上服务等操作。目前，已有
5家机构提供了线上服务，实现“零接触、零
距离”“一次不跑”在线办理。

“‘江门涉外法律服务地图’是一款专
业地图应用，通过现有的地图服务，将全球涉
外法律服务资源进行有效整合，让广大华侨华
人随时方便了解、寻找、联系到身边的涉外法

律服务机构。”江门市司法工作人员表示，接
下来，涉外法律服务地图服务点还在不断扩充
当中，不仅会将我市其他涉侨部门新增法律服
务网点“搬”进去，还会增加翻译机构、仲裁
机构等法律服务站点的信息，不断对接在线法
律服务办理，让华侨华人可以随时随地找到各
类可靠的涉外法律服务机构，提供更高效、便
捷、优质的法律服务。

市公法中心服务门类日趋齐全
位于蓬江区广新路的江门市公共法律服

务中心于去年11月建成并投入使用。该中心设
计理念先进，功能设施齐全，集法治宣传、法
律咨询、法律培训、人民调解、司法鉴定、海
外远程视频公证、域外法律查明等多种法律服
务于一体，大大提升了中国侨都维护华侨华人
合法权益的重要功能。该中心也是华侨华人离
岸公共法律服务中心的实体依托。

在运营一周年开放日之际，江门市司法
局携手市法律援助处、市律师协会、市公证协
会、市司法鉴定协会以及五邑公证处等单位开
展了富有特色的普法宣传摆摊活动，现场气氛
热烈，不少群众都前来咨询有关法律法规事

宜。据介绍，一年来，江门市司法部门深入推
进“侨都赋能”工程，建设华侨华人公共法律
服务国家平台，持续努力地把江门市公共法律
服务中心建设成为面向海内外的“一站式”法
律服务综合体。如今，市公共法律服务中心服
务门类日趋齐全，为侨服务特点愈加突出，一
年以来共办理法律咨询案件1700余宗、法律援
助案件570件；公证业务接受咨询200余人次，
办理各类公证事项3851件，其中涉外公证1586
件，迎接各类调研、参观、活动80余次。

（文/林立竣 杨潇锋）

梁 金
山下，开平 碉 楼 被
“ 搬 ” 到 高 速 公 路 两
旁。金色肌理铝板 和大片玻璃幕
墙组成的建筑主体， 呈连绵不绝的山
体 造 型 。 每 当 早 晚 时 分，阳光斜照层峦
叠嶂的“山顶”，便会上演“日照金山”的
美景。

这是梁金山服务区的全新面貌。作为全
省首批开展创新型服务区提质升级工作的项
目，开阳高速梁金山服务区历经一年半时间
改造升级。11月8日，梁金山服务区正式恢复
运营，一跃成为全省占地面积最大的高速公
路服务区。

“立足地方人文元素，全新的梁金山服
务区最大的特点就是被定位为全省最大的侨
乡文化特色服务区，从房屋造型到内在布置
再到服务招商，我们都在用心突出侨味、融
合侨情、凝聚侨心。”广东省高速公路有限
公司开阳扩建管理处主任李军说。

作 为 全 省 接 待 车 流 量 最 大 的 服 务 区 ，
“王者归来”的梁金山服务区将承担更高使
命、展现更大担当：面向过往司乘展示中国
侨都独当一面的侨元素、侨历史、侨文化，
成为更多人走近江门、了解江门、爱上江门
的前沿窗口，成为深入推进“侨都赋能”工
程的又一阵地，为江门谱写新时代“侨”文
章积攒充足人气、夯实支撑。

提供近1300个车位

道 路 通 ， 百 业 兴 。 一 座 高 速 公 路 服 务
区，代表的是一座城市的形象。

改 造 后 的 梁 金 山 服 务 区 用 地 面 积
243866.66平方米，较原旧区面积扩大3倍多，
成为全省占地面积最大的高速公路服务区。
服务区小车位、充电桩车位、货车位、超长
车位及危化品车位从原来的448个增至1266
个，充分满足不同的停车需求，同时配套爱
心洗手间、汽修、新能源充电桩等便民服
务。

记者还了解到，梁金山服务区内设有联
络两侧服务区的两条潮汐通道及中间通道，
通过桥孔下穿高速公路，形成完整的闭环。
其中一条能满足大车通行标准的双车道联络
通道，基宽度9—12米，桥底净高3.8米，可有
效解决车流高峰时出入口匝道拥堵和服务区
停车难等问题。

改造后的梁金山服务区预留了可持续发
展空间，满足未来日益增长的服务需求。服
务区在全省首次实现区内与城区污水处理厂
相连，实现服务区建设与生态环保的可持续
发展；服务区超前配置后续预留充电桩高压
电缆路由，如果首批投入使用的8台（16枪）
充电桩设备不能满足需求，短时间内就能将
超充枪口数量扩大到近百个。

定位“旅游+商贸特色”服务区
在高速公路日新月异的发展中，服务区

已经不仅仅局限于提供加油、如厕、餐饮等
基础性服务，大型商业综合体逐渐成为时代
潮流。

记 者 在 重 新 开 业 后 的 梁 金 山 服 务 区 看
到，得益于大片玻璃幕墙的设计，服务楼大

厅整体环境明亮通透，过道宽敞整洁，各类
门店排布两边，商业品牌既有肯德基、星巴
克等知名品牌，同时还有小鹅城餐厅等本土
特色品牌，经营业态包含餐饮、零售、休闲
娱乐、旅游、亲子等众多类别。

高品质卫生间是梁金山服务区的一大特
色。卫生间采用中央空调、新风系统、智能
感应系统，无线厕位人体感应器能通过厕位
占用指示灯及厕位引导屏显示各个厕位的使
用状态。“我们和其他服务区还有一个比较
大的区别，就是同一侧的服务楼设置了两个
公共卫生间区域，高峰期能够同时满足474人
如厕需求，并具备淋浴功能，可有效缓解节
假日人流的压力。”李军说。

值得一提的是，梁金山服务区北区停车
区拟与325国道接驳，专门划分国道停车区与
加油区域，方便服务地方车辆，吸引非高速
公路地方人员进入服务楼享受服务。服务区
南区还建设了房车营地，为房车爱好者提供
绝佳的休闲观光场所。

讲好新时代“侨”故事
梁金山下碉楼立，侨都文化天下传。
从服务楼登高碉楼，极目远眺梁金山，

南高北低的山体宛若重重叠叠的涟漪，向上
优雅地翻卷着。山虽不高，却雄壮刚劲。置
身服务区内，“金山”造型同样大气稳重，
气势如虹。

碉楼屹立、门前鱼塘点睛、田园风光绚
烂、山川林木壮丽……改造后的梁金山服务
区融合地域特点、汲取人文元素，活灵活现
一幅美轮美奂的侨乡画卷，令人如痴如醉。

“我们运用‘村落肌理’的理念，采用

绵延起伏的悬山屋顶与现代建筑外力组合，
提炼骑楼、碉楼等侨乡建筑风格，结合地域
性景观元素，以现代风格诠释传统村落意
象，用现代技术展示传统侨乡文化。”李军
说。

作为定位为全省最大的侨乡文化特色服
务区，改造后的梁金山服务区除了高大上的
侨乡建筑造型外，“侨”味还体现在一处处
细节上，比如服务楼内厕所入口处设置文化
艺术展览橱窗——男厕入口展示的是一轮明
月高悬于夜空，皎洁月光照映着碉楼建筑
群，寄寓众多华侨华人的思乡之情；女厕入
口展示的是一艘远渡重洋的船只，上面载满
了五邑本土文化物件，如新会鱼灯、开平泥
鸡等。

不止如此，改造后的梁金山服务区还设
置了侨乡文化特色围墙，墙体采用砖石结
构，墙上展示了开平碉楼、骑楼、赤坎影视
城、大沙里有机生态茶园、大丰收的喜悦等
具有当地经济文化特色的雕刻。除此之外，
围墙表面还以描绘侨乡特色文化的铜版画装
饰，向过往旅客展现侨乡江门独具一格的发
展历程，以及在发展中形成的独有的侨乡文
化。

“ 侨 乡 文 化 特 色 服 务 区 的 打 造 不 是 一
时，而是不断完善丰富。我们未来将继续立
足做好新时代‘侨’的文章的实际需要，努
力 体 现 更 多 担 当 ， 面 向 更 多 人 讲 好 江 门
‘侨’的故事，更好地服务江门市委市政府
中心工作，让这个全省最大的侨乡文化特色
服务区不断出新出彩。”李军说。

（文/图 毕松杰 郭永乐 彭朝辉）
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　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）

Monday  November  21 , 2022

突出侨味、融合侨情、凝聚侨心，是全省最大侨乡文化特色服务区

梁金山服务区全新归来

 (江门市宣传部供稿)

“江门涉外法律服务地图”上线
小程序收录全球63个法律服务机构 方便华侨华人随时随地联系

      

邑大2个学科首入 

ESI全球排名前1%

海上非通航孔桥完成全部混凝土箱梁架设  深中通道再传捷报

       
1 1 月 1 0 日 ， 基 本 科 学 指 标 数 据 库

（ESI）更新了2022年11月最新ESI数据，
五邑大学的化学、材料科学2个学科，首
次进入ESI学科全球排名前1%。

五邑大学自推进高水平理工科大学建
设以来，重点建设材料科学、生物医药以
及机械等学科，学科水平得到快速提升，
产出了一批高水平的科研成果。此次化学
和材料两个学科同时进入ESI学科全球排
名前1%行列，是五邑大学建设高水平理
工科大学的显著成效之一。

五邑大学相关负责人表示，“十四
五”期间，该校将继续围绕新型高水平理
工科大学建设目标，落实立德树人根本任
务，主动融入粤港澳大湾区、深圳先行示
范区以及珠海横琴、深圳前海、广州南沙
三大平台建设，服务广东“双十”战略新
兴产业，持续深入推进重点学科建设，布
局智能科学与技术等交叉学科以及实施高
端制造为主线的多学科交叉，再培育一批
新的学科增长点。（文/张浩洋 李丽明）

扫描二维码进入“江门涉外法律服务地图”小程序

11月10日，起重船将深中通道海上非通航孔桥最后一片混凝土箱梁架设至指定桥墩（无人机照片）。
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心脏虽然只有拳头大小，却是人体血液的输
送地，它的健康与否，直接关乎着我们的生命健
康安全。除了适量运动、控制体重外，合理饮
食、均衡营养也有助保护心脏。在世界心脏日（9
月 29 日）来临之际，让我们一起来看看那些对心
脏健康至关重要的营养素。

欧米伽3脂肪酸：预防心血管疾病。欧米伽 3
系列脂肪酸属于多不饱和脂肪酸，其所产生的衍
生物具有降低血压、降低炎症反应和降低血液凝
固性等作用，从而对于预防心血管疾病有益。美
国哈佛大学研究发现，每周摄取 2克左右的欧米伽
3脂肪酸，能使心源性猝死的风险降低 36％。这类
脂肪酸在三文鱼、沙丁鱼等深海鱼中含量较高。
此外，核桃、亚麻籽、紫苏籽以及用它们榨取的
油脂也是很好的来源。

膳食纤维：降低中风和心脏病风险。膳食纤
维是指植物中不能被人体消化利用的糖类物质。
其不仅有助预防便秘、控制体重，美国营养专家
根据最新研究成果总结认为，多吃膳食纤维还可
使中风风险降低 7%，使心脏病风险降低 9%。蔬菜
水果、粗粮豆类等都含有膳食纤维，其中黄豆、
红豆、绿豆等膳食纤维含量是很多蔬菜水果的好
几倍甚至十几倍。此外，木耳、海带、裙带菜、
口蘑等菌藻类食物也含有丰富的膳食纤维。

钾：维持心肌正常功能。钾是维持人体正常

运转的关键营养素之一，肌肉收缩、心脏泵血、
肢体运动等都离不开它。体内钾含量低时，心肌
细胞活动就会受到损害，人会觉得疲劳虚弱，这
其实就是心脏因为缺钾而泵血无力了。此外，多
项研究证实，富含微量元素钾的食品能有效预防
脑卒中的发生。大部分果蔬、薯类、豆类均为高
钾低钠食品。因此，将主食的一部分换成薯类和
豆类，并多吃蔬菜和水果，可以有效提高膳食中
钾的摄入量。

NMN： 提 升 心 脏 收 缩 能 力 ， 降 低 心 衰 风
险。NMN 中文全称是烟酰胺单核苷酸，其参与细
胞内 NAD+（人体最重要的一种辅酶，参与人体上
千种生物催化反应）的合成。美国克利夫兰医学
中心研究发现，补充 NMN 能提高心肌细胞的代谢
能力和心脏收缩能力，并且降低急性心力衰竭风
险。NMN 存在于毛豆、西兰花、卷心菜、番茄和
蘑菇等食物中，但含量较少，可搭配相关的膳食
补充剂，保护心脏的效果更好。

番茄红素：预防心梗。番茄红素是一种类胡
萝卜素，具有很强的抗氧化作用，已被证实有助
预防心血管疾病。研究表明，人体脂肪组织中番
茄红素含量越高，得心梗的风险越低。番茄红素
还能增加动脉弹性，改善血管内皮组织功能，防
止动脉硬化。番茄红素一般存在于红色食物中，
如西红柿、西瓜等。

香蕉真的能通便吗
香蕉被认为是通便之物，主要是因为它含有

可溶性膳食纤维，能够促进胃肠道蠕动、润肠通
便。但其实它的膳食纤维含量在常见水果中仅为
中等水平，并没有苹果、梨、枣、猕猴桃、石榴
等含量高。所以香蕉对于缓解便秘并没有很大的
效果。况且，未成熟的香蕉中含有大量鞣酸，鞣
酸具有较强的收敛作用，会使粪便变得干硬，从
而加重便秘。同时香蕉含糖量高，糖尿病患者不
宜多吃。

想要预防和改善便秘，应该从饮食和运动两
方面入手：1.规律进餐。定时定量，还要做到少
食多餐、细嚼慢咽。多吃富含膳食纤维的食物，
比如蔬菜、水果、菌菇类 ;多吃粗粮杂豆和薯类，
增加全谷物的摄入量 ;适当多吃坚果。同时还要注
意多饮水，每天至少喝 1500~2000 毫升的水。2.适
当运动。缺乏运动可以导致胃肠道蠕动功能减
退，从而导致便秘。所以要定期进行适当运动，
如每天 30 分钟慢跑、快走、跳舞、游泳、打球
等。平时还可做一些腹部按摩和提肛运动，促进
肠蠕动，缓解便秘症状。3.定时排便。结肠活动
在晨起和饭后 2 小时内最为活跃，所以早晨起床
后可以喝点温水，然后去厕所排便，每天如此，
逐渐养成规律排便习惯。

一旦出现以下情况，一定要及时就医：1.出
现黑便、便血、消瘦、腹痛 ;2.大便明显变细、表
面有沟槽等 ;3.总觉得排不干净 ;4.有腹胀、腹痛、
恶心、呕吐等症状 ;5.便秘持续加重，严重影响生
活。

古人常说：“业精于勤荒于嬉！”随着社会发
展，这一传统观点受到了挑战。有研究发现，玩
乐所展现出来的自主性、想象力、乐在其中的态
度以及正向情绪刺激，会使日常生活更快乐，事
业更成功。德国马丁·路德大学心理学家在《应用
心理学：健康与幸福》杂志上发表的最新研究再
次强调，有童心的人很容易应付无聊，总会设法
将日常情况变成有趣的体验。研究者称，这是第
一个关于成年人童趣的干预研究，即使通过短期
（一周）的自我训练来培养童趣，也能对生活幸福
感产生积极影响，减轻抑郁症状。

童趣有四个维度

在人们印象中，随着年龄增长，认知丰富，
必然会告别小时候的幼稚和玩心，变得成熟稳
重。但在上述研究中，研究人员发现，童趣可以
创造和改变，而且对人的生活发挥着积极作用。
例如，对工作场所的特殊干预，就可能使员工在
工作中变得更有乐趣，更具创新性。中国科学院
心理研究所老年心理研究中心主任李娟表示，这
项研究给我们最大的启发是，简单的训练就可以
培养童趣，提升幸福感。有些人即便是因为过去
的经历、职业，导致生活一板一眼，还是能够改
变。只要经常去想去做，不管年龄有多大，我们
都能逐渐成为一个非常有趣的人，生活也会变得
越来越有趣。

“小时不识月，呼作白玉盘。”这是唐代诗人
李白心中的童趣，对未知世界充满好奇，拥有无
限想象力。“蓬头稚子学垂纶，侧坐莓苔草映
身。”这是唐代诗人胡令能眼中的童趣，专心学钓
鱼，不拘行迹，不修边幅。“最喜小儿无赖，溪
头卧剥莲蓬。”这是宋代诗人辛弃疾笔下的童趣，
天真嬉耍，自得其乐……“成年以后，人们的童
趣往往会被忽视或扼杀，觉得做一些有童趣的活
动会显得有点傻，这缘于人们不理解童趣的意
义。”李娟说，童趣强调的是一种人格特质，是个
人在行为中所展现出的想象力、情绪表达力、幽
默感、好奇心、开放性，以及寻求新奇刺激的主
动性和沟通能力，在任何年龄段它都是可以具备
的。

有国外学者将童趣分为 4 个维度：1.喜欢玩，
享受与他人的游戏互动。例如，通过游戏来缓解
紧张感，通过做一些意想不到的事情来改善亲密
关系。2.轻松愉快，将生活视为游乐场而非战场。
例如，更喜欢即兴而不是事先计划；避免严肃，
更喜欢轻松的生活。3.智力，喜欢有挑战性的、复
杂的任务。例如，讨厌循规蹈矩，喜欢用新颖方
法完成任务。4.异想天开，即偏爱不寻常的活动、
事物或人。例如，在日常生活中做出有趣的观察。

童趣能改善身心健康

童趣为何能起到提升生活幸福感的作用？专
家们表示，童趣至少会从以下三方面影响生活。

活在当下，体验忘我。北京大学精神卫生学
博士汪冰说，儿时的游戏培养了创造性思维、人
际沟通等能力。有童趣的人，会很容易把一件无
聊的事变得有趣，把一切工作变成“游戏”，会用
一些创造性的方法来完成。当日常任务变成“游

戏”时，人是活在这一时、这一刻的。沉浸在
“游戏”中，时间过得很快，我们好像忘记了自己
身在哪里，身份也变得模糊，进而产生一种忘我
的体验，“人最快乐的时候往往是忘记自我的时
候”。

思维更灵活，拥有新视角。把任务变成游
戏，便有了更多可能性，让人产生有别于日常想
问题和对待生活琐事的新思维。《假装儿童时期
的游戏：成人创造力的基础》一书的作者、凯斯
西储大学心理学家桑德拉·拉斯说，重现儿时的游
戏，可以激发成年人的创造力。马丁·路德大学研
究人员也强调，成年人可以在许多情况下积极使
用童趣，如注重细节，轻松采用新观点等。

减少负面情绪，利于身心健康。美国积极心
理学家芭芭拉·弗雷德里克森认为，成年人的童趣
能促进积极情绪的体验。汪冰表示，拥有童趣的
人，乐于挑战，充满信心，会对所有事物更有掌
控感，情绪上的积极正向刺激，有助缓解负面情
绪，利于身心健康。

李娟表示，如今社会中，成年人往往放不下
心中的顾虑，总是要刻意掩饰和改变心中的那份
童趣，慢慢地会把日子过得越来越没趣。其实，
有趣的生活才是第一位，不该拘泥于年龄。以下
三类成年人尤其要增加点童趣：1.孩子的家长。父
母要陪伴孩子快乐成长，就不能总是用成年人的
思维方式与孩子相处，要多一点童心，学会分享
孩子的快乐，与孩子一起创造充满想象力的儿童
世界。2.老年人。老年人常说“都这么大年纪了
……”实际上，忘掉年龄才是保持年轻活力的秘
方。美国普林斯顿大学神经科学研究所科学家发
现，婴儿和成人的大脑活动在共享玩具和目光接
触时一起上升和下降。也就是说，婴儿和成人的

大脑在游戏过程中可以“同步”，老年人经常和小
朋友一起做折纸手工、组织团体活动等，能激发
活力。3.有不良情绪的人。“态度决定行动，行动
也能带来态度的变化。”汪冰表示，人之所以觉得
生活一成不变，是因为每天用同样的方式来过不
一样的生活。增加点童趣，尝试让生活千变万
化，会有不同体验。

四招让生活变得有趣

拥有童趣并不困难，每个人只需要进行短期
的训练，就能体验到充满童趣的生活。

增加生活的随机性。例如，通过掷骰子来决
定家务分工；尝试用不同方式做同一件事，如找
出上下班的“100 条路径”；将日常事务换成更轻
松愉悦的方式来做，比如做饭时播放一些喜欢的
音乐。

捕捉身边的变化。保持好奇心，保持与外部
世界的联系。例如，坚持听新闻，了解天下事；
观察每天路上有什么新事物等。

列一个童趣体验日程表。成人的世界非常忙
碌，很多事情不列入日程表中就可能永远不会发
生，可以专门安排时间去体验童趣生活，例如为
自己买小时候一直想要的玩具；回忆童年的趣
事，观看动画片等。对于老年人，一些增加童趣
的小游戏也值得推荐：1.套圈夺宝，把易拉罐摆成
3排，在一定距离处用塑料圈套易拉罐，套中者加
分；2.名字串烧，老人们围成一个圈，第一位老人
说出自己的名字，第二位先说刚才的一个名字，
再加上自己的名字，第三位先说刚才两个人的名
字，再加上自己的名字，由此类推，直至最后一
位成员说出所有老人名字。

与有童趣的人交朋友。多和孩子一起玩耍，
感受孩子的思考和娱乐方式。尤其是老年人，可
以多与子女、孙辈相处，保持年轻心态。一些国
家的养老方式，也值得我们借鉴。例如，日本、
美国已经有发展成熟的“老幼同养”模式，幼儿
园和养老院设在一起，孩子和老人一起参加各种
活动，比如唱歌、跳舞、绘画、吃饭、讲故事或
到养老院参观，对老人提升生活信心有很大帮助。

汪冰表示，最重要的还是社会环境的支持。
我们要改变对“童趣”的偏见，“童趣不是成年
人不该做的事儿”，无论是生活，还是职场，我们
应该去接纳那些充满童趣的人，他们不仅充满活
力和创造力，还可以用童趣感染周围的人，增加
整个社会的幸福指数。

找回童趣乐观长寿

五种营养守护心脏健康

食道癌通常从巴雷特食管发展而来。当前检测和
治疗手段是侵入式的，必须经历一系列痛苦的检查才
能确保不漏掉癌变的可能。英国剑桥大学和欧洲生物
信息研究所研究人员研发出一种数据模型，通过分析
基因数据准确预测病患发生癌变的风险高低。该研究
成果发表在《自然医学》上。

研究人员分析88名巴雷特食管患者的基因数据发
现，一半病患在被确诊患上食道癌的 8年前，就可判
断其患癌风险为高。确诊 2年前，判断的准确率更是
高达70%。该研究模型还准确地预测了患癌风险低的
病患。

欧洲生物信息研究所研究人员说：“该项研究的
独特之处是，剑桥阿登布鲁克医院提供了丰富的数据
资源。我们拥有超 800个已接受检测 15年的病患样
本，他们分别来自不同时间及不同区域。可详细研究
是哪种基因变异，以及不同病患之间趋势曲线的不
同。”

研究人员认为，食道癌诊断太晚会带来灾难性后
果。通过分析基因数据，可让风险较高患者及早接受
治疗；风险较低患者无需经历密集检测；有助于提升
早期诊断和治疗的可能性，并在不损害病患健康的前
提下，减少病患不必要的治疗。
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卡塔爾曾與沙特斷交 國王今舉沙特旗祝賀

世界盃在卡塔爾舉行期間，預計有120萬遊客入
境，但《華爾街日報》分析稱，今年世盃最大贏家
其實並非卡塔爾，而是鄰國阿聯酋的迪拜。許多球
迷選擇在迪拜住宿，到入場觀賽時再前往卡塔爾，
原因除了酒店選擇較多及較廉宜外，更重要是迪拜
的規管較寬鬆，遊客更容易「買酒飲」。
報道稱，來自全球各地的球迷為今屆世盃湧入迪拜，

當局早已在住宿和交通上作好準備。有別於卡塔爾因住
宿嚴重不足而受批評，迪拜提供不同價位的住宿設施，
觀光勝地朱美拉棕櫚島上新落成的酒店也指定為球迷專
用。
迪拜同時簡化旅客出入境程序，盡可能縮短球迷往

返卡塔爾所需的時間。從迪拜搭機飛往卡塔爾首都多
哈僅需1小時，世盃期間每天往返航班達數十班，據
報有數以千計旅客均選擇住在迪拜，要入場觀賽的日
子再前往卡塔爾。迪拜一間酒店的負責人穆爾尚達尼
稱，世盃期間的訂房率達九成。
迪拜能吸引如此多球迷，關鍵是當地開放飲

酒。卡塔爾在世盃期間雖放寬禁酒令，但仍實施
嚴格限制，當局起初同意在場館周圍指定區域向
持票球迷售賣啤酒，卻在開幕前48小時轉軚，僅
多哈的球迷區和少數獲許可的場所供應酒類，場
館內只能買到無酒精飲料。 ◆綜合報道

鄰國阿聯酋狂吸客 迪拜成世盃大贏家

◆◆卡塔爾國王塔米姆面露微笑卡塔爾國王塔米姆面露微笑
高舉沙特國旗高舉沙特國旗。。 網上圖片網上圖片

◆◆沙特爆冷戰沙特爆冷戰
勝阿根廷令中勝阿根廷令中
東人民喜出望東人民喜出望
外外。。 路透社路透社◆◆穆罕默德穆罕默德（（右右））與官員與官員

慶祝沙特取勝慶祝沙特取勝。。 路透社路透社
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沙特阿拉伯與卡塔爾在2017年一度交
惡，當時沙特指卡塔爾與伊朗關係

密切，支持恐怖主義並干預沙特內政，
因此聯同阿聯酋等多個中東國家與卡塔
爾斷交，並對卡塔爾實施海陸空封鎖，
雙方直至去年1月才復交。在沙特隊22
日取勝後，傳媒片段顯示卡塔爾國王塔
米姆面露微笑高舉沙特國旗，再把這面
綠色旗幟搭在肩上，然後向鏡頭揮手，
塔米姆在Facebook（Fb）留言稱：「祝
賀綠色，祝賀沙特阿拉伯，祝賀所有阿

拉伯人。」
穆斯林網紅漢德在Twitter表示，沙特

這場勝仗令所有阿拉伯人不分政治立場，
一同歡呼慶祝，「我可以說，沙特這場勝
利為地區團結帶來關鍵作用，讓我們記起
為何足球在中東是一股非常重要的動力。
足球具有將不同國家、不同政治立場的人
團結一起的力量，當出現沙特這場難以置
信的勝仗，卡塔爾世界盃才真正被阿拉伯
民眾視為『阿拉伯的世界盃』熱烈慶
祝。」

阿拉伯傳媒22日紛紛稱讚沙特和突尼
斯的表現，卡塔爾傳媒半島電視台指
出，對於參加世界盃的阿拉伯球隊而
言，這是「高聲歡呼的日子」。埃及一
個新聞網站形容沙特隊「為我們面上帶
來笑容」。向來持反對沙特立場的黎巴
嫩一個新聞網站也發文，讚揚沙特門將
力挽狂瀾，「實際是守衛着位於聖城麥
加、所有穆斯林心目中神聖的『天
房』。」

「阿拉伯人驕傲的一天」
沙特與突尼斯球迷同樣一片歡騰，有
突尼斯球迷稱，這天成為阿拉伯人的自
豪之日。突尼斯球迷達赫拉維說，「難
以置信的一天，所有阿拉伯人都很高
興。這成為阿拉伯人驕傲的一天。首
先，沙特向世界展示我們能對戰最好的
球隊並獲勝。現在突尼斯也證明，我們
可與世上其中一隊最好的球隊比賽，而
不會輸掉或被嚇到。」來自阿爾及利亞的
另一名突尼斯球迷阿尤布則稱，「足球是
一項非常美麗的運動，充滿驚喜。我們阿
拉伯人已預計會輸掉這兩場比賽，無人會
相信我們能獲得這些結果。看看誰在慶
祝？是阿拉伯人。」 ◆綜合報道

沙特阿拉伯在22日卡塔爾世界盃

分組賽爆出驚天大冷門，後來居上

擊敗奪標熱門之一的阿根廷，另一

支阿拉伯國家球隊突尼斯其後也爆

冷賽和奪標黑馬丹麥，戰果令來自

中東和北非國家的球迷雀躍不已，

齊聲為阿拉伯球隊的出色表現歡呼

喝采。東道主卡塔爾國王更罕有地

高舉沙特國旗，祝賀沙特取勝。有

輿論指出，阿拉伯國家在政治上立

場不同，但沙特隊這場勝利，無可

否認能令各國團結，彼此拋開政治

分歧。
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據記載，西周早期就出現了葉雕作品。「在小小
的葉片上雕刻出各種圖案，製作成書籤或者畫

像，不僅實用且具有觀賞性。」一片小小的葉雕作
品，雕刻起來需要具備繪畫、雕刻、剪紙等多方面的
功底。時彥斌之所以從事雕刻技藝，與他小時候所受
到的民間技藝熏陶密不可分。「記得小時候，經常看
到祖母和姑奶奶等人在家裏剪紙，我就慢慢跟着她們
學。」剪紙，是北方很常見的民間技藝，窗戶上貼的
窗花、製作布鞋先畫好的鞋樣，都離不開剪紙技藝。
高中畢業後，時彥斌外出打工，又在飯店裏學習了水
果雕刻。這些技能為他後來走上葉雕的道路打下了基
礎。

葉上精琢 薄如蟬翼
葉雕分為乾雕和濕雕。乾雕，即直接在烘乾的樹葉

上進行雕刻，濕雕，是把樹葉浸泡在草木灰溶液中，
使葉肉在數日內快速腐爛，再把樹葉從溶液中取出，
清除葉肉，留下樹葉的筋絡進行創作。「濕雕通常會
把雙手和操作台弄得很髒，而且浸泡的葉片不易攜
帶，所以，常見的是乾雕。」時彥斌說。
乾雕全部工序超過40多道，主要包括樹葉的揉

製、修剪、錘壓、浸泡、雕刻、研磨、熨燙、漂白
等。時彥斌演示了濕雕和乾雕的操作方法，只見成形
的葉雕作品薄如蟬翼，色澤自然，耐酸、鹼、潮濕，
具有葉黃而不脆、筋絡彎曲而不斷的特點。

每逢重大事件或者重要節日，時彥斌都會創作相應
題材的紀念作品。在今年6月份神舟十四號載人飛船
成功飛天後，時彥斌創作了女航天員劉洋的肖像作
品。「劉洋的籍貫就是我們林州，是紅旗渠兒女。」
時彥斌說。
製作劉洋的葉雕肖像，時彥斌使用的是夏天新採的

法桐樹葉。據時彥斌介紹，法桐樹葉脈絡清晰、雕刻
方便，在自己生活的城市中隨處可見，此外，法桐象
徵着「忠貞」、「頑強」、「吉祥」等品格，是最常
用的葉雕材料。菩提樹葉、桂花樹葉、楊樹葉也可作
為葉雕的材料，但這些葉片不常見，同時肉質太硬，
沒有法桐葉使用普遍。
法桐樹葉採摘回來，經過一系列防腐處理並在標本

夾中存放四五天，葉片自動變乾，也就達到了葉雕的
使用要求。隨後，時彥斌在電腦上用手繪軟件繪製劉
洋肖像，繪畫是個細活，繪製第一稿，時彥斌就用了
近四個小時。為了使劉洋的畫中神態更逼真，他又用
三個小時修改了兩稿，直到滿意為止。繪畫完成後，
時彥斌製作葉雕時用的是「笨方法」。所謂「笨方
法」，就是雕刻葉片時看着電腦上的畫進行臨摹，而
不是把繪畫打印出來襯在葉片下面復刻。「我這麼做
是堅持傳統，傳統的工藝就是臨摹。」時彥斌說。雕
刻的過程歷時6個小時，加上繪畫的時間，時彥斌耗
時整整一天。

拜師學藝 藝獻恩師
為了讓自己的剪紙技藝更加精湛，時彥斌一直在向

安陽市非物質文化遺產項目「靳氏剪紙」傳承人靳林
峰學習。在今年教師節前夕，時彥斌創作了老師靳林
峰的葉雕肖像贈送給恩師。時彥斌認為，用老師傳授
的技藝創作的老師肖像，是最好的教師節禮物。

葉雕，又稱剪葉，取材秋季成熟的自然落葉，經手工在葉片上精雕細琢，成就精美的圖案。在紅旗渠畔長大的「00後」大學

生時彥斌，是一名葉雕師，也是河南省林州市葉雕非遺技藝傳承人，在林州市的葉雕技藝傳承譜系中，他已是第四代傳人。時

彥斌不僅從葉雕中找到了鑽研技藝的樂趣，還通過收徒傳藝承擔起了技藝傳承的使命。 ◆香港文匯報記者 戚紅麗 河南報道

巧手煥新生
方寸見真章
河南「00後」葉雕傳人時彥斌：勇擔責任傳承非遺技藝

作為一名「00後」的在校學
生，時彥斌很善於藉助先進的
通訊方式傳播葉雕技藝。每當
撿到適合創作的樹葉或者創作
出新作品，時彥斌都會拍成視
頻發在抖音上，一方面分享創
作的喜悅，另一方面也讓更多
人知道葉雕這項技藝。
通過抖音，有幾個林州人找到
他拜師學藝。這些學員中，有三
十多歲的青年，也有年僅8歲的
小學生。「這個8歲小朋友的家
長，通過抖音看到了我的作品，
認為學葉雕可以陶冶孩子的情
操，就送他過來學習。」時彥斌
說。對於三十多歲的學員來說，
學習葉雕不僅是個業餘愛好，創
作作品出售還能為自己增加收
入。

校內社團教學同受歡迎
時彥斌目前就讀於林州建築
職業技術學院，在學校內，他
成立葉雕社團，目前，社團裏
有學員40餘人。「學葉雕對年
輕人來說是很健康的業餘愛
好，葉雕社團成立後受到了學

校的重視和學生的歡迎。」在
建築學校內，葉雕對於學生的
專業技能提升也有很大的幫
助。
時彥斌每周都會給社團學員
上課，課程內容除了葉雕還有
水果雕刻和剪紙。「學員們對
葉雕充滿興趣，領會到了傳統
技藝的魅力，也讓我對葉雕技
藝的傳承充滿信心。」時彥斌
表示。
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◆時彥斌在創作中。
香港文匯報記者戚紅麗 攝

◆◆把作品贈送給恩師把作品贈送給恩師。。
香港文匯報記者戚紅麗香港文匯報記者戚紅麗 攝攝

◆時彥斌創作的北京冬奧會吉祥物
冰墩墩。香港文匯報記者戚紅麗 攝

◆時彥斌展示為航天
員劉洋創作的作品。

香港文匯報
記者戚紅麗 攝

◆◆身在沙特利雅得的女球迷興高采烈地觀賽身在沙特利雅得的女球迷興高采烈地觀賽。。 路透社路透社
◆◆小女孩手小女孩手
持 沙 特 國持 沙 特 國
旗旗。。法新社法新社

卡塔爾世界盃卡塔爾世界盃
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香港文匯報訊（記者孔雯瓊上海
報道）銀行開始承擔起穩樓市的巨大
責任。包括中國銀行、交通銀行、農
業銀行在內的等一批國有大行23日和
房企開展合作，對一些優質龍頭房企
提供大額授信度，獲得授信的房企包
括萬科、龍湖、碧桂園等。
中國銀行23日與萬科集團簽署合

作協議，根據協議，中行將為萬科

集團提供不超過1,000億元（人民
幣，下同）或等值外幣的意向性授
信額度，在房地產開發貸款、併購
貸款、債券承銷與投資、個人住房
貸款、保函、供應鏈融資等業務領
域深化全方位合作。

萬科獲兩大行逾千億授信額度
交通銀行為美的和萬科分別給予

200億元和1,000億元的意向性綜合
授信額度，其用途包括開發貸款、
個人住房按揭貸款、併購貸款、保
函、供應鏈融資、債券投資等。

農行與五大房企簽戰略合作
此外，農行與中海發展、華潤置
地、萬科集團、龍湖集團、金地集
團五家房企舉行銀企戰略合作協議

簽約儀式，銀企各方將利用各自行
業優勢，整合資源，深化全面合
作，按照自願平等、互利共贏的原
則，圍繞商品房、保障房、城市更
新等重點領域，在房地產開發貸
款、個人住房按揭貸款、併購貸
款、債券承銷與投資等業務方面，
進一步加深合作，建立長期穩定的
合作關係。

香港文匯報訊 由香港投資推廣署、香港中聯辦經
濟部貿易處和江蘇省商務廳共同主辦的「蘇港合
作—把握綠色經濟投資新機遇」研討會23日成功召
開。香港投資推廣署署長傅仲森、香港中聯辦經濟部
副部長兼貿易處負責人劉亞軍和江蘇省商務廳副廳長
孫津，分別在香港和江蘇會場出席會議並致辭。
香港美國商會、香港歐洲商務協會會員企業，無錫
國家高新區相關負責人，及其他境內外企業代表共
160餘人以線上線下方式參會互動。江蘇省駐香港經
貿代表處主任代表袁明，香港投資推廣署高級經理李
麗瓊共同主持會議。

劉亞軍：港具發展綠色金融優勢
劉亞軍表示，為應對愈發嚴峻的氣候變化風險以及
培育後疫情時代的經濟新增長點，近年來各國政府紛
紛加快經濟綠色轉型步伐，加大對綠色低碳領域的投
資，綠色已成為全球產業發展的主流趨勢。江蘇作為
經濟強省、工業大省、用能大省，既有綠色轉型需
要，同時也具備在全國率先實現「雙碳」目標的經濟
實力和工業基礎，這過程中會催生大量的投融資機
遇。
劉亞軍指出，香港作為國際金融中心、離岸人民幣
業務樞紐和國際資產管理中心，有條件和優勢發展成
為重要且理想的綠色金融樞紐。不僅可為中國內地的
綠色項目提供離岸發債平台，還可為國際投資者進入
內地綠色債券市場提供便利，成為全球綠色債券的募
集、交易和認證中心，以及大灣區和「一帶一路」綠
色項目服務中心。

孫津：冀更多高端資源集聚江蘇
孫津在致辭中指出，香港是江蘇省第一大外資來源
地，最大境外投資目的地。江蘇與香港、美國、歐盟
經貿合作的巨大潛力沒有改變，企業間互利共贏的合
作本質沒有改變。他歡迎企業家朋友們積極參與、深
度融入江蘇產業發展，把更多的優質項目落戶江蘇，
把更多的高端資源集聚江蘇，共同把產業鏈條、產業
集群和產業生態做實做優。
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國有大行密集對重點房企授信

國常會：適時降準保持流動性合理充裕
中國國務院總理李克強22日主持召開國務

院常務會議，部署抓實抓好穩經濟一攬子政

策和接續措施全面落地見效，鞏固經濟回穩向上基

礎。會議提出，加大金融支持實體經濟力度，引導

銀行對普惠小微存量貸款適度讓利，繼續做好交通

物流金融服務，加大對民營企業發債的支持力度，

適時適度運用降準等貨幣政策工具，保持流動性合

理充裕。 ◆香港文匯報記者 海巖北京報道

◆香港投資推廣署署長傅仲森（中）、中聯辦經濟部副部長兼貿
易處負責人劉亞軍（右）及江蘇省駐香港經貿代表處主任代表袁
明（左）在香港出席研討會並致辭。

從近年看，在國務院常務會議
提出下調存款準備金率的要

求後，央行最遲會在一周之內響
應，本次應該也不例外。

上一次，是4月13日國務院常
務會議提出「適時運用降準等貨幣
政策工具」，央行在兩日後宣布下
調金融機構存款準備金率0.25個百
分點，並對符合條件的農商行和城
商行再下降0.25個百分點，以支持
小微企業和三農貸款。市場預期此
次降準有望最快在本周落地。
本次降準若落實將超出市場預期

之外。此前市場普遍預期在11月
15日萬億MLF（中期借貸便利）
到期，央行可能選擇部分續作而其

餘部分通過降準來對沖，但央行並
沒有這樣選擇，並在三季度貨幣政
策執行報告中強調要注意未來通脹
回歸的可能性，因此市場普遍對降
準沒有預期。而今國務院常務會議
一錘定音，年內第二次降準箭在弦
上。
當前內地疫情反覆對經濟造成衝
擊，房地產融資也需要支持，降存
款準備金率能夠加大銀行信用創造
能力，有利於提振市場信心。
此外，國務院常務會議表示，四
季度經濟運行對全年經濟十分重
要，當前是鞏固經濟回穩向上基礎
的關鍵時間點。要深入落實穩經濟
一攬子政策措施，保持經濟運行在

合理區間，力爭實現較好結果。前
期推出財政金融政策支持重大項目
建設、設備更新改造，政策效應正
在顯現，還有很大潛力，同時各地
情況有差異，有部分沒落到位，要
繼續狠抓落實。

支持平台經濟健康發展
會議還提到，穩定和擴大消
費。支持平台經濟持續健康發
展，保障電商、快遞網絡暢通。
落實因城施策支持剛性和改善性
住房需求的政策。
「推進保交樓專項借款盡快全
面落到項目，激勵商業銀行新發
放保交樓貸款，促進房地產市場

健康發展。」

金融支持房地產16條正式發布
與此同時，央行和銀保監會正式

對外發布《關於做好當前金融支持
房地產市場平穩健康發展工作的通
知》，即此前市場已曝光的金融支
持房地產16條措施，包括保持房
地產融資平穩有序、積極做好「保
交樓」金融服務、積極配合做好受
困房地產企業風險處置、依法保障
住房金融消費者合法權益、階段性
調整部分金融管理政策、加大住房
租賃金融支持力度六方面，旨在全
方位疏通房企融資，促進市場平穩
發展。

◆內地房地
產融資需要
支持，降存
款準備金率
能夠加大銀
行信用創造
能力，有利
於提振市場
信心。

資料圖片

香港文匯報訊(記者莊程敏)受到疫情防
控措施影響，謝瑞麟截至9月底中期盈利
按年跌近29%至近192萬元（港元，下
同），不派中期息。期內營業額跌近11%
至近12.5億元，毛利率跌0.8個百分點至
35.7%。主席及行政總裁謝邱安儀於業績
發布會上表示，金價下跌令黃金需求有增
長，令到上半年同店銷售有低雙位數增
長，未來銷情仍要視乎金價的走勢。又指
香港放寬入境檢疫措施至「0+3」、「團
進團出」等對旅客生意幫助不大，相反不
少港人出外旅遊，對於12月傳統聖誕節旺
季不感樂觀，生意料與本月相若。
期內集團港澳市場營業額按年升近19%

至2.9億元，受惠放寬入境要求及新一階段
消費券計劃，同店銷售亦有所增長；內地
營業額跌近21%至近9億元，受疫情封控
措施拖累，同店銷售錄得負增長。按業務
劃分，上半年零售業務錄得分部虧損1,321
萬元，去年同期則盈利2,315萬元。批發
業務分部盈利按年減少約21%至約5,842
萬元；電商業務分部盈利則上升60%至近
1,000萬元。

復甦需時 放慢開店步伐
謝邱安儀表示，內地嚴格的防疫措施令
消費者流動性受限，加上消費者對經濟前
景擔憂，消費較以往審慎，寧願保留現

金，令旗下業務大受衝擊。她預計，即使
放寬防疫措施後也不會出現「V型」反
彈，因消費者對經濟信心恢復需時。集團
亦會放慢開店步伐，截至9月底集團於內
地門店總數有474間，淨增9間，兩年前曾
說過目標增加100間分店，希望明年可以
繼續走向目標，目前集中優化一二線城市
的門店。本地開店方面，她指出，會趁
租金低時多留意有潛力及合適的地點。
展望未來，謝邱安儀指出，全球和本地
經濟仍然充滿不確定性。為應對黯淡的經
濟前景以及受疫情反覆影響而削弱的消費
氣氛，集團將保持審慎管理和密切關注市
場動態，因應需要迅速調整業務策略。

香港文匯報訊（記者馬翠媚）全球金
融市場波動加劇，並影響跨境資本流
向。香港金管局副總裁陳維民23日出席
活動發表演講時指，雖然自美國進入加息
周期以來，在息差帶動下，資金流出港元
體系，但聯匯制度運行有序，市場對聯繫
匯率制度仍保持高度信心，他亦提到離岸
人民幣融資活動在過去一年多穩步增加，
今年頭10個月發行額已超過1,000億元人
民幣，創2014年以來的新高。
陳維民指，自去年起，息差驅使亞洲
區內債券市場資金流出，並出現不同程
度的貨幣貶值現象。他認為內地的經濟
基調良好，貨幣和財政政策有空間為經
濟穩定和增長提供支持，但在中美息差
擴大、經濟仍面對挑戰的情況下，短期
跨境資本流動仍將面對一些不確定性。
在美息上揚之際，陳維民認為加息及
市況波動亦一定程度影響了港股和債市
的融資和交易活動，不過今年以來港銀
的總體貸款活動基本持平，銀行體系穩
健，流動性、資本充足率、資產質素等
各種指標都保持在健康水平。而美元融
資成本上升，亦為區內機構和企業由美

元改用本幣進行融資提供了誘因。
陳維民強調，即使面對全球政經局勢
變化、金融市場動盪，香港仍然提供可
靠、高效的金融平台予市場參與者。他
又指，多年來，香港經歷了經濟周期的
起伏、市場的短期波動以至各種金融危
機和各種社會經濟的挑戰，但在「一國
兩制」的保障下，在內地的大力支持
下，結合自身的優勢，國際金融中心地
位不斷鞏固提升。

將力促離岸人民幣業務
展望未來，陳維民透露，金管局將採
取積極措施，順應市場的發展趨勢和需
要，不斷優化市場環境和政策配套，為
國內外市場參與者創造更多的發展機
遇，為推動跨境投資有序進行提供更好
的條件。金管局未來將大力推動香港離
岸人民幣業務的發展，包括提高離岸人
民幣流動性、優化向銀行提供的人民幣
流動資金安排、爭取在近期啟動「互換
通」、加緊進行在香港股票交易中使用
人民幣的籌備工作，並爭取更多境內外
機構赴港發行人民幣債券等。

香港文匯報訊（記者岑健樂）市場關
注中國內地相關的防疫政策對經濟與股
市的影響，瑞信大中華區首席投資總監
邵志銘23日表示，該行預測2023年內地
經濟將按年增長4.5%，這一數值低於市
場共識。惟內地勞動人口萎縮與潛在增
速放緩、財政整頓以及防疫政策調整的
落實情況等因素，加上全球經濟表現轉
弱，在需求放緩的情況下可能令內地出
口受壓，都可能會對內地經濟發展構成
制約。
外部因素方面，該行認為內地經常賬
戶盈餘在未來幾個月可能會下降，全球
需求放緩可能令內地出口下降，而且隨
財政支出對內部需求的刺激作用逐步
顯現，帶動內地進口復甦，故預計內地
的貿易順差將會收窄。該行預計未來3
個月和12個月美元兌人民幣匯率分別為
7.55和7.3。
A股方面，邵志銘表示，內地經濟面
臨諸多內部挑戰，疫情反覆、內房行業

債務繁重、政府提供行業支援的意願不
強等影響已反映在股價中，具有吸引力
的估值仍然是支持內地股市表現的重要
因素。面對地緣政治緊張局勢和由此引
發的能源價格飆升，該行確信內地潔淨
能源股在未來幾年都會有不錯的表現。
港股方面，瑞信表示香港在重新開放
邊境和恢復國際旅行方面邁出了重大一
步。然而，外部需求疲軟仍是拖累經濟
增長的一大因素。

瑞士盈豐看好內地消費股
另一方面，瑞士盈豐資產管理中國基
金經理李思卉表示，隨內地防疫措施
大方向是趨向放寬，加上中美元首在印
尼舉行的G20期間會面，雙方關係未有
像過去那樣劍拔弩張，都有利投資環境
改善。她表示該行看好內地消費股，特
別是在疫情持續期間營運表現仍然相當
不俗的企業，此外該行亦看好新能源股
以及與內地進口替代相關的股份。

香港文匯報訊（記者 周曉菁）小米23
日公布季報，全球消費疲軟導致智能手機
市場持續低迷，截至9月底止3個月，總收
入縮減 9.7%至 705 億元（人民幣，下
同），經調整淨利潤大減51.9%至21億
元，均勝市場預期。但因旗下投資公允價
值發生波動等，其間虧損14.74億元。小米
23日收報9.8元，跌0.7%。

庫存料明春回到正軌
小米的手機出貨量和庫存狀態成市場關

注焦點，總裁王翔23日於電話會議中樂觀
表示，按環比來看，手機出貨量和收入都
有些許提升，傳遞出正面信號，料第四季

度手機出貨量維持穩定，表現不錯。
他強調，市場無需太過擔心智能手機的
庫存狀況，經過「雙11」，內地市場已消
化不少庫存，年末西方傳統節日大促銷也
能助力海外庫存「水位」下降。他預測，
到明年農曆新年前後，整體庫存可回到正
軌。
季內，因智能手機出貨量及平均售價
（ASP）均有所下降，小米智能手機分部
收入減少11.1%至425億元，出貨量同比
減少 8.4%至 4,020 萬台，但環比增長
2.8%，智能手機的ASP下跌3%至1,090.5
元。據Canalys數據顯示，第三季小米全球
智能手機出貨量排名保持第三，市佔率達

13.6%。
降本增效成為科網企業的共同話題，小
米也不例外。王翔直言，今年來內部一直
注重降低成本、提高人效，為明年的發展
和業績提升奠定足夠的基礎，未來也會持
續提升。期內因銷售力度略有增加，毛利
率下降1.7個百分點至16.6%。

有信心電動車2024年量產
電動汽車方面，王翔透露，集團仍按照
2024年正式量產的目標，按部就班進行，
有信心能完成計劃。目前，汽車團隊已經
超過1,800人，季內的智能電動汽車等創新
業務費用約為8.29億元。

香港文匯報訊（記者周紹基、孔雯瓊）
港股23日結束5日跌市，全日回升99點，
收報17,523點，但成交不足千億（港元，
下同），僅964億元。科技股造好，成為
升市動力，科指回升1.1%報3,555點。主
要因有消息指，內地正考慮對螞蟻集團處
以逾10億美元罰款，料有助螞蟻正式完成
整改，將獲得金融控股公司牌照，並且重
啟螞蟻的IPO計劃，消息令阿里巴巴全日
反彈3.1%，收報75.4元。
外電消息指，內地有關方面正考慮對螞

蟻處罰約78億港元，消息人士稱，處罰的

理由可能是螞蟻涉嫌資本無序擴張的違規
行為，以及進行非核心業務並帶來了金融
性風險。市場憧憬，有關處罰或可使螞蟻
在長達兩年的整改得以塵埃落定。

大市成交縮 逾2億「北水」流出
騰訊也反覆升1.7%，京東更彈3.3%，但
美團股份由於被騰訊用作派發特別息，而將
收到大量美團股份的騰訊南非大股東
Naspers，表明有意在收到該批股份後在市場
出售，美團逆市跌1%。大市成交收縮，23
日「北水」便有逾2億元的淨流出。但寶鉅

證券董事及首席投資總監黃敏碩表示，市場
的風險胃納，或投入市場的意願，明顯較10
月份的市況不同，故相信大市短期可在17,000
點水平找到支持，而這個水平（50天線）非
常關鍵。
A股三大股指23日低開，隨中字頭股票
領漲，滬指一度站上3,100點，午後指數弱勢
震盪，3,100點得而復失。滬指收漲0.26%，
報3,096點；深證成指跌0.27%，報10,972
點；創業板指跌0.14%，報2,340點。兩市成
交總額8,305億元人民幣，較前一交易日減少
541億元人民幣。

螞蟻整改或告一段落 阿里反彈

小米經調整淨利潤減逾半 仍勝預期

中期少賺29% 謝瑞麟：聖誕節銷售不感樂觀 瑞信估內地明年經濟增4.5%

港金管局：資金流出無損聯匯信心
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「找遍全世界，只有我們能接單」
東莞製造商創新技術 33天完成世盃會徽雕塑「允許自己驕傲一回」

中
國
中
國製

造
製
造

◆◆王衛平僅派出王衛平僅派出1212個核心主創前往現場主導會徽雕個核心主創前往現場主導會徽雕
塑安裝塑安裝。。圖為安裝完成後的現場圖圖為安裝完成後的現場圖。。 受訪者供圖受訪者供圖

◆◆會徽雕塑局部製作中會徽雕塑局部製作中。。受訪者供圖受訪者供圖

◆◆王衛平和團隊商討方案王衛平和團隊商討方案。。
受訪者供圖受訪者供圖

兩個多月前，合作了五年之久的一位美國客戶
深夜來電，他告訴王衛平，自己承接下了卡

塔爾世界盃會徽巨型雕塑的項目，但動用了自己
的全球資源，目前還沒有一個人敢接下這單。
「沒人做得出來，我一聽就興奮了。」王衛平是
一個喜歡挑戰的人，「找遍全世界，只有我們能
接單」。

5天出圖樣展現「東莞速度」
王衛平的名片上醒目地印有一句話：「一個偏

執者的理想」。這句話也被他放在公司的背景牆
上。有挑戰，才有戰鬥力和無限可能。美術藝術
生出身的王衛平開辦企業多年，最不待見的就是
安於現狀。「很多人覺得藝術生做不來有技術創
新力的企業，我偏要試試看」。
此次世界盃會徽巨型雕塑的項目，對方最初就

只給了王衛平一個三維圖，還有30天左右的工期
要求。這期間，王衛平不僅需要進行前期方案論
證，也需要工廠同步出結構圖、建模。除了要解
決技術、製作上的問題，更大的難點還在於與世
界盃組委會和當地政府相關部門就巨型雕塑裝置
的抗風等級等做結構設計的溝通工作。
憑藉多年的業內經驗與自主掌握的模型製作全

流程產業鏈，鼎藝在接到訂單後，第一時間開啟
了結構設計工作。通常需要20天才能完成的鋼結
構圖以及圖紙深化，他們與北京、上海、香港等
地的結構工程師合作，花了5天便完成了。

雕塑拆24件卡塔爾軍機運八趟
緊接着3D建模的，還有十幾道大型工序——

3D模型的結構拆件、分解，風荷載計算，由機械
臂操控的純機械雕刻3D塑形，利用泡沫模型進行
開模，其後進行鋼結構焊接、吊裝、試裝，經過
初步核驗後，進行修補、打磨、美工塗裝，最終
打包運往卡塔爾。50台全數字雕刻機24小時不停
歇運轉、3個工廠、300位工廠員工全部夜以繼日
在崗，最終歷時33天完成製作。在世界盃組委會
的決定下，雕塑拆成24件，由卡塔爾軍用飛機來
回跑了八趟才把它成功運送落地。

「當時客戶找來時，他已經沒有選擇了。全世
界找下來，確實只有我們敢接下這個活。」這個
接單的勇氣，正是十年磨一劍的蓄勢待發。公司
發展至今10年，又經歷新冠疫情三年的持續考
驗，身邊不少同行朋友破產、倒閉，自己能堅持
下來的關鍵，在王衛平看來，就是敢於技術創
新，隨時能在變化之中最快應對變化。
「製作大型藝術雕塑裝置，我們是第一個引用

機械臂。」當初去海外引進機械臂時，機械臂的
廠家也是首次對接藝術裝置的三維雕刻運用需
求。在需求端改進生產端技術更新的這類故事，
王衛平談起來滔滔不絕，興奮不已。

東莞完備產業鏈盡顯優勢
「技術的創新，才是企業的生命力。」王衛平

也得意於自己的探索和發展，推動內地很多藝術
院校開始把機械臂引入設置設為高校專業課程。
把興趣做成事業，把企業做成「東莞製造」萬

千星輝的名片之一，王衛平十年前選址東莞橋頭
鎮設廠，就是看中東莞製造業的優勢。「每個鎮
都有自己的優勢產業，和完備的上下游產業供應
商，缺了什麼配件就能在一條街內的廠家配完
整。」

見證東莞從「製造」走向「創造」
卡塔爾世界盃賽事讓世界的目光不斷投向「東

莞製造」。王衛平的東莞十年，剛好參與也見證
了「東莞製造」不斷升級轉型、走向自主研發和
原創設計的過程。
如今，他的企業已經進入東莞玩具廠家頭部行

列，從最初的10人初創團隊發展到現在300多人
的規模，擴大的不僅是一線工人團隊，還有新增
特設的3D建模師、結構設計師等專業崗位，員工
的技術水平和專業水準不斷得到提升。
「你只要給我一個概念或者一個故事，我就可

以為你製造出一個你想要的王國。」王衛平和他
的工廠，希望能與許許多多的同行們一起，為
「東莞製造」逐漸走向「東莞創造」的宏大敘
事，添上濃墨重彩的一筆。

香港文匯報訊（記者 胡若璋 廣州報道）高27米、寬24

米的卡塔爾世界盃會徽巨型雕塑亮相多哈灣時，中國廣東

東莞橋頭鎮，還在工廠在線對接卡塔爾現場裝置的王衛平

總算鬆了一口氣。隨後，他在微信朋友圈上傳了九宮格照

片，晒出多張前方同事傳回來的會徽裝置現場圖，「允許

自己驕傲一回。」王衛平是東莞市鼎藝創意文化有限公司

創始人，也是卡塔爾世界盃會徽巨型雕塑的製造商。
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中國積極履行對聯合國財政義務

前10月中國空氣優良天數佔86.3% 國家能源局：今冬能源保供底氣足

香港文匯報訊 據新華社報道，正值第77屆
聯合國大會各領域工作進入關鍵階段之際，中
國23日一次性向聯合國繳納2022至2023財年
11個現役維和特派團此前授權期內的維和攤
款。此前中國已全額繳清2022年聯合國會費
和國際刑庭餘留機制攤款。

堅定維護聯合國核心作用
中國常駐聯合國代表團說，作為聯合國第二

大會費及維和攤款國以及安理會常任理事國和
最大的發展中國家，中國一向積極履行對聯合

國財政義務，再次以實際行動體現了對聯合國
事業和多邊主義的堅定支持，體現了大國的責
任和擔當。
代表團表示，堅持多邊主義是國際社會廣泛

共識，加強聯合國作用符合會員國普遍期待。
中方始終是世界和平的建設者、全球發展的貢
獻者、國際秩序的維護者、公共產品的提供
者。中國共產黨於今年10月成功舉行第二十
次全國代表大會，就中國未來發展作出重要戰
略規劃，重申中國積極倡導和踐行真正的多邊
主義，積極參與全球治理體系改革和建設，堅

定維護以聯合國為核心的國際體系，堅定維護
以國際法為基礎的國際秩序，堅定維護聯合國
在國際事務中的核心作用。

支持聯合國加強維和能力建設
代表團說，聯合國維和行動為消除衝突根

源、維護當事國穩定、實現持久和平發揮着
至關重要的作用。中國始終致力於政治解決
熱點問題，是聯合國維和行動的積極參與者
和重要貢獻者，高度重視維和工作，是安理
會常任理事國中的最大出兵國。中國支持聯

合國加強維和能力建設，促進維和人員安
全，一直積極推動國際社會為此加大投入，
採取行動。

呼籲及時足額繳納會費攤款
代表團表示，中國呼籲不斷改善聯合國財政

狀況並加強預算管理，支持聯合國為應對全球
挑戰發揮更大作用。中國希望其他會員國特別
是主要會費大國及時、足額繳納會費和攤款，
以實際行動作出表率，支持聯合國發揮重要作
用。

◆◆香港廣東道為亞太區最昂貴零售地段香港廣東道為亞太區最昂貴零售地段。。
香港文匯報香港文匯報記者林良堅記者林良堅 攝攝

香港文匯報訊（記者彭子河）物業顧
問戴德梁行23日發布《全球主要零售大
街》報告顯示，追蹤全球頂級零售街
區，根據租金價值對92個城市最昂貴的
商業街區進行排名。其中，香港尖沙咀
廣東道在全球最貴零售租金位列第二，
僅次於紐約第五大道，並連續三年取代
銅鑼灣羅素街，成為亞太區最昂貴零售
地段。
戴德梁行執行董事、香港研究部主管

鄧淑賢指出，疫情期間，亞太地區內大
部分國家仍未全面通關，主要靠本地消
費支持。儘管如此，香港、東京、悉
尼、首爾、上海仍能躋身全球十大最昂
貴零售地段之列。

如能通關市道有望快速復原
戴德梁行認為，香港特區政府逐步放

寬檢疫安排，香港亦成功舉辦七人欖
球、國際金融領袖投資峰會等大型國際
活動，顯示出政府與內地和世界通關的
決心，相信香港街舖租金已經見底。執
行董事、香港商舖部主管林應威指出，
封關前內地旅客佔整體香港遊客逾
75%，如果與內地恢復正常通關，香港
地理優勢必定受惠。

香港文匯報訊 據新華網報道，中國國家
能源局發布的數據顯示，今年前三季度，
中國原油、天然氣產量同比分別增長3%、
5.4%。國家能源局副局長任京東表示，國
內原油已連續3年增產，天然氣產量連續5
年增產超過100億立方米，油氣儲備能力穩
步提升，市場穩定供應的底氣進一步增
強。
中國石化是國內能源供應主力軍之一。

集團有關負責人告訴記者，為做好冬季供
氣工作，中國石化持續推進儲氣能力建
設，加快推進天然氣注氣工作。「中國石
化天然氣分公司緊盯國際LNG進口價格走
勢，按照『應儲盡儲』原則全力落實冬季
調峰保供資源儲備，為今冬明春天然氣調
峰保供備足『底氣』。」該負責人說。

中國是產煤大國，冬季用能離不開煤電
兜底。數據顯示，今年1-9月，全國規模以
上企業煤炭產量 33.2 億噸，同比增長
11.2%。「9月以來，全國統調電廠存煤保
持在1.7億噸以上，電煤供應形勢持續向
好，有效保障了發電供熱用煤需求。」國
家能源局煤炭司副司長劉濤說。

香港文匯報訊 據新華社報道，中國生態環境
部23日通報，今年1至10月，全國339個地級及
以上城市平均空氣質量優良天數比例為86.3%，
同比下降1.3個百分點。其中，PM2.5、PM10、
二氧化硫、氮氧化物、一氧化碳平均濃度同比均
有所下降，但臭氧平均濃度同比上升6.4%。
從重點區域看，前10個月，京津冀及周邊地

區「2+26」城市平均優良天數比例為66%，同
比上升0.1個百分點；PM2.5平均濃度為40微
克/立方米，同比下降2.4%；臭氧平均濃度為
184微克/立方米，同比上升4%。
長三角地區41個城市1至10月的平均優良天

數比例為82%，同比下降4.7個百分點；PM2.5
和臭氧的平均濃度同比均有所上升。
1至10月，汾渭平原11個城市平均優良天數

比例為66.6%，同比下降4個百分點；PM2.5平

均濃度同比上升7.9%；臭氧平均濃度同比持
平。
生態環境部還公布了168個重點城市空氣質量

排名前20位和後20位城市名單。前10個月，拉
薩、海口和舟山等城市空氣質量相對較好；渭
南、荊州和駐馬店等城市空氣質量相對較差。

◆◆ 一艘液化天然氣運輸船在中國石化天一艘液化天然氣運輸船在中國石化天
津津LNGLNG接收站進行卸船作業接收站進行卸船作業。。 新華社新華社

「有一位香港客戶幫我開公
司。」王衛平創辦自己的公司
時，他口中的唐哥和一位香港
客戶成了他的貴人，不僅幫助
自己創辦公司，公司的首個項

目，甚至後續好幾年的香港重頭項目都是他牽
線搭橋的。美事落到自己頭上，回望感嘆中，
王衛平說自己詞窮，只能用「感恩、幸運」這
種簡單詞彙來表達感激之情。

互相欣賞讓「藝術夢」變現
「立足東莞，通過香港，同步內地走向世

界。」王衛平笑着用一句話總結自己企業的發
展軌跡。

他內心始終有一團火，想要在藝術和商業這
兩塊做一些平衡。通俗一點，就是要把自己的
藝術夢變現。王衛平的理想說給彼時工作中遇
到的這位香港客戶聽時，還沒料到自己的「藝
術變現夢」即將一路生花。

跟進藝術項目積攢一線經驗
王衛平除了感恩自己的好運氣外，他認真分

析自己的香港貴人運際遇「他看到我的專業能
力，我也能理解他的作品。」

一來二往的交流之下，王衛平和這位來自香
港的藝術家，也是香港潮玩界的大神推手「阿
迪」有了交往。

還在打工時期的王衛平就時常受到照顧，被
指定跟進阿迪的項目。也是在這些藝術裝置項
目中，王衛平從繪圖結構設計到雕塑、塗裝，
多環節積攢了豐富的一線經驗。等到成立公司
時，阿迪不僅幫助自己鋪展公司創辦的許多流
程，更為自己介紹了不少重磅大單。首個項目
就是香港時代廣場所有藝術裝置和美陳主題
展。後續又與香港迪士尼、海港城、又一城等
成為合作老友，有「口碑相傳」，當然也有自
己貴人的一路相助。

◆香港文匯報記者胡若璋

專業贏青睞
香江「貴人」一路相助

憑信任獲頂流IP二次創作授權
香港文匯報訊（記者胡若璋廣州報道）

卡塔爾世界盃巨型會徽雕塑的製作過程
中，王衛平還同步製作生產了六款5米高的
世界盃吉祥物「拉伊卜」。
相比巨型雕塑帶來「天方夜譚」般的挑

戰難題，吉祥物的製作生產難題則稍顯常
規。經歷無數次的動態和結構修改，「耐
心」是每一位蹲守在工廠設計、生產一線
人員的日常修養。如今，看到新聞客戶
端、社交平台上，卡塔爾民眾、世界各地

看球賽的遊客和吉祥物的合影照片時，王
衛平忍不住都一一保存了下來。

公司是都市年輕人嚮往的「夢工廠」
珍惜且保護好客戶們的很多需求，王衛

平笑着說，目前為止，自家的公司還沒有
相關的商業網站，所有的訂單項目，都還
是靠傳統的「口碑相傳」。
信任是王衛平口中的高頻詞。這次，能

夠接下美國客戶拿下的世界盃訂單值得驕
傲好一陣子。成為高達的免檢合作工廠，
承接下《火影忍者》這類世界級頂流IP 項
目，王衛平的東莞工廠是很多都市年輕人
嚮往的「夢工廠」。
「能夠獲得《火影忍者》版權方的認

可，他們自己找上門來，還能拿出原稿給
予我們二次創作，這需要極大信任。」王
衛平介紹說，日本的公司對《火影忍者》
的細節和面部表情都非常嚴格。要把《火
影忍者》的原稿創作變成潮玩產品屬於二
次創作，整個需要經歷3D建模、打樣、生
產等主要8道程序，最終獲得了對方的認
可。這個合作從2018年持續至今，還不斷
在創新設計。

◆◆王衛平製作了王衛平製作了66款不款不
同的卡塔爾世界盃吉祥同的卡塔爾世界盃吉祥
物雕塑物雕塑。。 受訪者供圖受訪者供圖

◆◆ 王衛平王衛平（（黑恤衫者黑恤衫者））帶帶
領團隊啃下巨型會徽雕塑裝領團隊啃下巨型會徽雕塑裝
置這一硬骨頭置這一硬骨頭。。 受訪者供圖受訪者供圖

◆◆ 拉薩市位列空氣質量名單第一拉薩市位列空氣質量名單第一。。圖為拉薩圖為拉薩
市林周縣的村民在藍天下收集秸稈市林周縣的村民在藍天下收集秸稈。。 新華社新華社
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英国女王伊利莎白二世
（Queen Elizabeth II），於九
月 八 日 在 苏 格 兰 的 Bal-
moral Castle 安详辞世，享
寿九十六岁。

她是世界史上在位时间
最长的女君主，也是英国史
上最长寿的掌权者，和英国
史上首位庆祝白金禧（在位
七十週年）的君王，更是英
国国教圣公会最高领袖和
“ 大 英 国 协 ”（Common-
wealth of Nations）的 首 领
（大英国协於1931年由英国
和已独立的前英帝国殖民
地或附属国组成）。

1936年，才登基几个月
的 爱 德 华 八 世（Edward
VIII），因坚持和两度离婚的
美国少妇Wallis Simpson结
婚，与英国国教发生冲突
（英国王后不能是个离婚
女），於是，他让王位给弟弟
乔治六世（George VI）。乔
治六世后於 1952 年去世，
其大女儿伊利莎白登基，是
为伊利莎白二世。

当年，年轻的女王曾向
整个大英国协发表广播演
说：“我向你们全体宣佈，
我将毕生，无论寿命长短，
竭诚为你们服务。”她並
说：“上帝将帮助我实现誓
言。”她对神的依靠，可见
一斑。

根据王室脸书指出，在
女王统治的七十年中，大英
国协从七个成员国发展到
五十六个成员国，佔全世界
三分之一以上的人口。女
王在位期间，到过一百一十
七个国家，出访至少三百二
十五次（包括大英国协成员
国超过二百次，其中加拿大
十二次）行程哩数可环绕地
球四十二圈。

女王是现代历史上最致
力促进慈善的君主之一，她
宣称是在耶稣基督的激励
下如此服事。女王是超过
八百多个不同慈善机构的
赞助人，她为支持的组织筹
集了近二十亿美元。这些
机构，在大英国协计有四十
五国参与，均产生重大影
响，其中包括辅导年轻社区
领袖，支持偏远地区医疗工
作和建立森林保护网络等
等。（註四）

女王在位七十年共任命
过十五位英国首相，在其逝
世两天前，女王任命了新任
英国首相Liz Truss，这是她
最后一次履行公职。在位
期间，女王经历大英帝国衰
败，民主政治兴起（如：殖民
地或附属国纷纷独立，大战

后英国重建，通货膨胀，能
源短缺，经济衰退，脫欧等
等）。她临危不乱，带领英
国走过波涛诡谲的国际局
势。

女王外交手法高明，近
年她在探访爱尔兰时，微笑
着与前爱尔兰共和军指挥
官 ，北 爱 现 任 第 二 部 长
（James Martin Pacellill Mc-
Guinness）握手，对弥合北
爱冲突的伤痕具有重大的
意义。

1947年，她与希腊的菲
利普王子成婚，两人育有三
子一女；现有八个孙子女；
十二个曾孙辈。女王离世
后，由其七十三岁的长子查
尔斯王子继任，是为“国王
查尔斯三世”（King Charles
III），而查尔斯的长子，现年
四十岁的威廉王子则成为
王储。

女王一生循规蹈矩，终
日面带微笑在各种正式活
动中穿梭，她亲民，仁慈老
奶奶的形像很得民心。

女王生活中经历了许
多挑战，1992 年是被女王
称为“可怕的一年”：她心
爱的溫莎城堡失火，长媳
戴安娜出书曝家丑；女王
三个孩子的婚姻在同一年
破裂。1997 年，前儿媳戴
安娜车祸去世；2002 年，女
王 的 妹 妹 和 母 后 病 逝 ；
2020 年 孙 子 哈 利 王 子
（Prince Harry）宣佈退出英
国王室；女王次子安德鲁
王子（Prince Andrew）被指
控性侵未成年女性，虽然
已庭外和解，但已名声扫
地。2021 年 4 月，与女王
结婚长达七十四年，她深
爱的丈夫－爱丁堡公爵菲
利普亲王逝世，享年九十
九岁。

女王善於化解外界对
王室的批评，如：因前儿媳
戴安娜意外死亡，导致国
人对她和王室猛烈批评，
女王直接在电视上发言哀
悼，並与夫婿走到民众堆
放的鲜花前，阅读致哀卡
片；在戴安娜安葬之日，女
王与夫婿和家人身穿黑衣
站在王宮前等候，在其灵
柩经过时，女王低头致哀，
被媒介认为是女王生平第
一次低头致哀而被国民称
讚（註六）。女王也开放其
宮殿，供国民参观，以便筹
款维修失火的溫莎城堡；
对王子安德鲁，女王收回
了其军衔和王室资助，以
示惩罚。女王並主动为自
己每年投资所得纳稅，以
減轻国人对王室的经济负
担（註七）。故此，虽然王

室后代丑闻多，时受批判，
但是女王凭借愿意倾听与
了解的态度，让她依旧深
受英国民众爱戴。

伊利莎白二世不但是
英国君主，也是英国国教
最高领袖。故此，除了需
肩 负 英 国 君 主 的 世 俗 责
任，伊利莎白二世还需监
督 英 国 国 教 各 种 教 会 事
务 。 她 会 根 据 首 相 的 建
议，任命英国圣公会的大
主教，主教和院长。

女王经常谈及她个人
的基督信仰，並且向她的
子民推荐这个信仰：

她的祖父乔治五世国
王开创了王室圣诞演说的
传统，而女王在她 1952 年
发 表 的 第 一 个 圣 诞 演 说
上，请大家为她的加冕典
礼祷告，並且说：“祷告求
上帝赐我智慧及力量，让
我在未来人生的每一天能
履行我的每个承诺，並且
能 信 实 地 事 奉 上 帝 和 你
们。”从此，在每年圣诞演
说中，她都把神加入其中。

在 1953 年的加冕典礼
上，女王陛下宣誓“愿意尽
己所能，维持，保护神圣不
可侵犯的英国国教，包括
其经由法律确立的教义，
崇拜，原则及治理。”

她 在 2000 年 说 ：“ 对
我而言，基督的教导及上
帝对我的监督为我的人生
设立了一种架构，我努力
按照这个架构来生活”，
“我和你们之间许多人一
样，在艰难的时刻因着基
督的话语及榜样得到极大
的安慰。”

2002 年，妹妹及母后
（Queen Mother）去 世 ，女
王经历了痛苦的一年。在
那年的圣诞致辞中，她谈
到基督教信仰如何支撐着
她。

她定期去教堂参加主
日崇拜，她以圣经和公祷
书为基础。与美国佈道家
葛培理牧师（Billy Graham,
1918-2018）相识几十年，

与其分享对圣经的热爱，
並多次邀请葛培理牧师到
英国讲道。

女王奋力维护基督教
信仰。当年有世俗人文主
义者挑战基督教在英国的
地位，特別是英国圣公会
至今在英国的国教地位。
女王为此曾於 2012 年，其
登 基 六 十 週 年 ，在 Lam-
beth Palace 发表演说，公
开 表 达 对 英 国 国 教 的 支
持：“信仰在数以百万计国
民的个人身分与生活上，
发 挥 了 关 键 性 的 引 导 作
用，不只提供信仰系统，更
赋予归属感。”她说：“教会
作为国家社会的一部分，
为全国创造及维持社区发
挥关键作用，並且为其他
宗教信仰群体，甚至沒有
信仰的人，创造了自由生
活的环境。”现时英国圣公
会有2500万名会友。

2016 年，女王再次表
示耶稣基督是“她所服事
的王”。

女王在今年八月三日，
给今年圣公会各主教的世
界性集会 Lambeth Confer-
ence 的信函中表示：“基督
的信息和教诲一直是我一
生的指南”。当时有来自
一百六十五个国家的圣公
会主教参加了该次会议。

她鼓励所有信仰者出
席教会活动，和参加西敏
寺教堂举行的年度大英国
协主日礼拜。

今年六月，在伦敦圣保
罗大教堂举行的白金禧年
感恩仪式上，佛教和犹太
教领袖，也与英国圣公会
信徒和其他基督徒一起出
席。

她曾会见了五位天主
教教宗－对於曾经轰轰烈
烈地脫离罗马天主教的基
督教新教派领袖来说，这
是一个令人瞩目的转变。

女王在其九十岁生日，
曾专门为仆人女王与她侍
奉 的 王 （The Servant
Queen and the King she
serves）一书作序，女王如
此说：“我一直以来都非常
感激你们的代祷和神坚定

不移的慈爱，我确实看到
了祂的信实。”

女王曾多次在公开场
合提到基督信仰，提到英
国的国家历史，传统和国
家精神的重要性。女王表
示，英国国家历史上的复
兴与传统，精神都与基督
教密不可分。

九月十一日，为女王举
行的葬礼和移灵仪式盛大
而且隆重，数以万计的民
众在长达数十英里，在灵
车经过的道路两旁沿途送
別女王。民众在女王灵车
经过时鼓掌致意，和投掷
鲜花。之后灵柩再放置在
西敏厅四天，全天二十四
小时开放供大众瞻仰。据
报道，排队等向女王灵柩
致 哀 的 人 潮 绵 延 四 公 里
长，有的民众更是在外等
候四十八小时。

她的国葬仪式於九月
十九日在伦敦西敏寺大教
堂（Westminster Abbey）举
行。西敏寺是英国历任国
王举行加冕典礼的地方，
也是伊利莎白二世 1947 年
与菲利普亲王结婚，1953
年加冕的地点。从十八世
纪以来，该教堂就沒有举
行 过 任 何 一 位 君 主 的 葬
礼。据统计，有超过一百
位国家元首，还有外宾，教
会领袖和宗教人士，共有
超过二千人出席。

国葬仪式结束后，女王
灵柩绕行伦敦街头，最后在
溫莎城堡的圣乔治教堂（St
George's Chapel）举行安葬
仪式。

以基督教方式举行，诗
班唱的七首圣诗，据说是女
王生前选定的，其中有“All
My Hope on God is Found-
ed”（上帝是我一切向望），
“Christ is Made the Sure
Foundation”（耶稣基督坚固
根 基），“The Day Thou
Gavest, Lord, is Ended”（晚
间颂声），“The Lord’s my
Shepherd, I shall not Want”

（诗篇二十三篇－主是我的
牧者），“The Russian Kon-
takion of the Departed”（俄
罗斯逝者颂歌）－这首合
唱曲也曾被用於菲利普亲
王的葬礼。

被称为“仆人领袖”的
英 国 女 王 国 葬 仪 式 有 寓
意，提醒世人即使君主也
在基督统治之下。正如英
国圣公会最高牧师，坎特
伯里大主教 Justin Welby 在
讲道时说，女王触动了“许
多人的生命”。他表示，女
王在二十一岁时就宣誓一
生将竭诚为国服务，但是
很少能看到有人如此忠心
地信守其承诺；並且很少
领袖能像女王去世后，得
到如此多倾泻而出的爱与
哀思。他又呼吁当时出席
的各国元首，仿效女王的
仆人式领导：“许多领袖是
生 前 被 高 举 ，死 后 被 遗
忘。女王陛下的榜样不是
建立在她的地位或野心之
上，而是她所追随的主。”

大主教最后引用女王在
新冠疫情期间向全国发表
电视演说时，提及的一首歌
曲“我们会再相见”（We will
meet again）作结束：

“我们都将面对上帝仁
慈的审判，我们都可以分
享女王在生死存亡间的盼
望，就是这激发了她的仆
人式领导—生前服事，死
时盼望。…所有仿效女王
的榜样和信靠上帝的人，
都可以和她一样说：‘我们
会再相见！’”（註十三）

国葬仪式在全英各地
的教堂进行现场直播，透
过电视和网络，估计全球
有四十一亿人观看。

感谢主！女王伊利莎
白二世虽然离世，但是她
的国葬礼也为主耶稣作了
美 好 的 见 证 。 愿 这 些 诗
歌，阅读的经文和证道，能
在这四十一亿观看广播的
人心中撒下福音的种子，
使 人 思 考 人 生 的 永 恆 去
向，也让基督徒检讨自己，
思想我们人生的使命，和
事奉的主耶稣基督。

轰动全球的新闻轰动全球的新闻

◎林向阳 来源：翼报
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实用成语词典实用成语词典

【出处】明·吕坤:《读小儿语》

【注释】苟且：马虎，随便。粗疏：粗心大意。

大凡做一件事大凡做一件事，，就要当一件事就要当一件事。。
若之苟且粗疏若之苟且粗疏，，定不成一件事定不成一件事。。

子 曰 ：“ 始 吾
于 人 也 ，听 其 言
而 信 其 行 。 今 吾
于 人 也 ，听 其 言
而 观 其 行 。”《公
冶长篇第五》

翻译：
孔 子 说 ：“ 以

前 我 对 人 ，听 了
他 的 话 ，就 相 信
他 的 行 为 。 如 今
我 对 人 ，除 了 听
他 说 的 话 ，还 要
看看他做的事。”

生活里的思考：

上 课 要 专 心
听 讲 ，垃 圾 要 做
好 分 类 ；为 了 地
球 好 我 们 要 节 约
能 源 。 这 些 道
理 ，我 们 天 天 挂
在 嘴 上 ，如 果 考
试 ，大 部 分 的 人
都 能 考 个 好 分
数。

事实上，过马路
注意安全人人会说，
快迟到了却还是有
人冒生命危险闯红
灯；把书读好是学生

的本分，但是有几个
人能主动温习功课
呢？

看 一 个 人 ，不
只 看 他 说 什 么 ，
更 要 观 察 他 的 行
为 来 判 断 。 相 同
地 ，我 们 的 一 言
一 行 一 举 一 动 ，
别 人 也 是 听 在 耳
里看在眼里。

当 个“ 言 行 合
一 ”的 人 ，能 赢 得
更 多 人 的 敬 重 ，
试试看吧。

《《墨宝墨宝》》
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古代的封禅大典古代的封禅大典

宋朝以前，数千年
以来，在中国历史上逐
渐形成了一种极其隆
重的旷世大典。凡是
易姓而起和功高德显

的帝王，天神必赐予吉
祥的符瑞，他便有资格
到泰山答谢，这就是历
代帝王狂热追求的封
禅大典。

封 禅 产 生 于 什 么
时候，有两种不同的说
法。司马迁在《史记·
封禅书》里认为，封禅
产生于伏羲氏以前的
无怀氏。无怀氏曾封
泰山，禅云云山。而马
端 临 在 他 的《文 献 通
考》中则认为封禅是从
秦始皇开始的。秦始

皇统一中国后，曾巡行
各地，率领车驾、文物
大臣及儒生博士 70 人
到泰山举行封禅活动。

封 与 禅 一 般 都 是
同时进行的。但封的
仪 式 重 于 禅 的 仪 式 。
这是因为天在上，地在
下，人们认为天为阳，
地为阴，天高于地。

封 禅 的 仪 式 不 但
复杂，而且神秘。传说
时 代 及 夏 、商 、周 三
代，虽有封禅之说，但
无具体记载。进入君
主 专 制 社 会 ，虽 有 记
载，但各朝各代的封禅
仪式不尽相同。

在封建社会，到泰
山举行过封禅的帝王

有秦始皇、汉武帝、汉
光武帝、唐高宗、唐玄
宗、宋真宗等。但宋真
宗以后，封建帝王在泰
山的封禅活动基本上
就废止了 。 1420 年 ，
明成祖朱棣建成了北
京天地坛，此后，天地
坛取代了泰山，成为帝
王祭祀天地的地方。



犹大书 17 至 19 节
思考问题：时代的征兆
——来自使徒的警告
亲爱的弟兄啊，你们

要记念我们主耶稣基督
之 使 徒 从 前 所 说 的 话 。
他们曾对你们说过，末世
必有好讥诮的人，随从自
己 不 敬 虔 的 私 欲 而 行 。
这就是那些引人结党，属
乎 血 气 ，没 有 圣 灵 的 人
（17-19 节）

犹大引用那个时代十
二位使徒的话与他之前
引用以诺壹书或摩西升
天记的记录，同样让人感
到惊异。他们有何权柄
可与其他属灵巨人平起
平坐呢？犹大给我们的
答案是这十二位使徒仍
是奉耶稣基督的差遣去
传福音。使徒对于教会，
正如先知与以色列人的
关系，因为使徒告知我们
神绝对可信的话。把这
两种职事相提並论乃是
合情合理的．保罗说：被

建造在使徒和先知的
根基上，有基督耶稣
自己为房角石（弗 2：
20）。

1.时代的征兆（17-18 节）
犹大提醒他的读者要

记住之前使徒曾说过的
话，许多时候这可能是在
聚会时所分享的话．这
些话是什么呢？

a.我们住在末世
当主耶稣在拿撒勒会

堂传道时曾引用以赛亚
书的话：主的灵在我身上
……用膏膏我……传福音
……穷人……释放……看
见 …… 得 自 由 …… 禧 年
（赛 61：1-2）。在这里，
耶稣把旧约的盼望一分
方二。旧约期盼救恩与
审判会同时临到。然而
主耶稣教导他第一次来
是作救主，第二次再临才
是审判。我们目前正处
于这末世。那么，活在末
世的意义是什么呢？
b.末世必有好讥诮的人

刚愎话，牢骚满腹和
吹毛求疵引起腐蚀作用，
加上自由思想和放荡神
学，已经把基督的标准破

坏殆尽。犹大虽然没有
提及讥诮內容，但关于讥
诮者的警告，却是一个放
诸 四 海 皆 准 的 普 遍 真
理。怀疑论和反基督的
生活形态对信仰造成很
大的伤害，它们两者是一
丘之貉。当不敬虔的意
欲首先发声，随之而来的
便是为它辩护的异端神
学。
2.这些人就是他们（19节）

犹大对于我们所面对
的危险人物的最后素描，
在他所画的五个人物中，
是最简短但色彩最鲜明
的一个。他用三个简画，
把所代表的错谬后果，一
次到永远地刻画得入木
三分。

a.分裂你们的人
这些人有一个很明显

的标志，搞小圈子，把教
会划分为真基督徒一 灵
性的贵族与普通的基督
徒大众。他们善于製造
分裂，变成公认的异议和
不满分子的核心。当这
些人出现在教会並以这
为招兵買马的基地时，事
情就不妙了。

b.随从纯天性本能而行
把犹大书当作第二世

纪晩期书信的人，认为犹
大的这句话反映当地教
会的诺斯底主义。这些
人把属灵知识抬高，却把
物质和实体世界贬得一
文不值。犹大说这句话
更可能的原因是要以其
人之道 还治其人之身，
利用几句错谬者所说的
话 ，向 他 的 敌 手 还 以 颜
色。随从纯粹天生的本
能而行是指在地上过处
表 和 物 质 层 面 的 生 活 。
这些人鼓吹放宽禁忌的
尺度，乃活在罪恶之中。

c.没有圣灵的人
犹 大 的 论 断 让 我 们

看到扭曲的神学。这些
人宣告圣灵引导他们无
法无天的背叛神。並且
说不随从他们的人没有
圣灵。其实，这些人並不
是对圣灵开放，乃是放纵
低级的情欲。保罗也告
诉 我 们 ，情 欲 与 圣 灵 相
争，圣灵与情欲相争，这
两 个 是 彼 此 相 敌（加 5：
17）。顺着情欲撒种的，
必在情欲里收败坏，顺着

圣灵里撒种的，必在圣灵
里收永生（加 6：8）。这
就是这些人的最终下场，
他们最终是收败坏，不能
进入永生。

问题：
1.这些经文指出那些

是 使 徒 们 一 再 重 复 的
话？这在今日为什么仍
很重要？

2.犹大现在给假教师
作了那三重描述？你对
于这些事情有什么经验？

3.我们应该用什么的
方式表现，我们关心福音
的纯正？有那些达到这
…种纯正的方法，是犹大

要我们小心避免的？
祷告：

亲爱的天父上帝，背
逆是人与你失和之后的
本性。在这末世，我们都
活在一个怀疑神和鼓吹
个人自由的世界里。在
教会有随从情欲的肢体，
分裂基督身体和没有圣
灵的人。求主赐给我们
智慧走蒙主你喜悦的道
路。愿圣灵加添力量给
我们，能分辩，明察和捍
卫主的真道。祷告奉耶
稣 基 督 的 圣 名 求 。 阿
们！

以马内利
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经文：申命记十七章14
至20节

人权，简单说，是人民基
本的自由；政府少管老百姓
的私事。楚娄（Henry David
Thoreau, 1817-1862）说 ：
“最好的政府是不管人民的
事。”那时的背景，是教会大
致负责教育和社会福利。到
美国罗斯福总统（Franklin
D. Roosevelt, 1882-1945）
提出“四大自由”：信仰自由、
言论自由、免于匮乏之自由
和免于恐惧之自由。这自然
必须包括政府管理的慈惠之
事。

以色列人初到埃及，身
分是约瑟的亲眷；约瑟政务
鞅掌，他们却生活在歌珊地，
虽然不是世外桃源，却是别
有天地的世外牧野，用不着
参与政权；只是享有人权。

几个世代之后，埃及改
朝换代，以色列人成为奴隶，
生活可真是水深火热中：“在
那里撒种，用脚浇灌，像浇灌
菜园”（申11:10），还在铁炉
冶炼（申4:20；耶11:4）；是在
法老的统治之下，干好每天
的活，就可以有吃的和基本
的生活需要。当然无缘涉及
政权，也就谈不上人权。

他们十分不满意那样的
生活，但提出温和的抗议，也
得对鞭子怀着惧怕。他们只
有向神呼求；神差在祂全家
尽忠的摩西，领他们出埃及；

又使约书亚领他们进入迦
南。

神先借摩西告诉他们，
在进入应许之地，立国以后，
有了政权，还必须要关顾人
权：到了耶和华你神所赐你
的地，得了那地居住的时候，
若说“我要立王治理我，像四
围的国一样”，你总要立耶和
华你神所拣选的人为王，必
从你弟兄中立一人，不可立
你弟兄以外的人为王。只是
王不可为自己加添马匹，也
不可使百姓回埃及去为要加
添他的马匹…他也不可为自
己多立妃嫔，恐怕他的心偏
邪；也不可为自己多积金
银。（申17:14-17）

从这经文中，我们可以
清楚看出，神爱祂的子民，关
心人权，是三千多年前的事；
并不是由于近世纪神的新启
示，也不是聪明人的发明，更
无关于政权的体制和形式。
政权领袖要为人民。

王，要为民牧。因此，
“为自己”才是问题的根源。
所以说人亡政息，是很可惜
的事，却多必然。连智慧的
所罗门王也不能免。为什么
“贵二代”罗波安会那么不成
器？想必是与他父王太多
“ 为 自 己 ”（传 2:3-11）有
关。所罗门王懂得那么多的
箴言，所行却完全与申命记
所诫的“王不可”相反，奈
何！看“王诫”继续说：他登

了国位，就要将祭司利未人
面前的这律法书，为自己抄
录一本，存在那里，要平生诵
读，好学习敬畏耶和华他的
神，谨守遵行这律法书上的
一切言语和这些律例；免得
他向弟兄心高气傲，偏左，偏
右，离了这诫命。这样，他和
他的子孙，便可在以色列中，
在国位上年长日久。（申17:
18-20）

这是要：抄、存、读、学、
行。尽管你是最高领袖，也
要这样作。要平生对神谦
卑，才可以谦卑，服事弟兄。
当谨记：人民不是你的奴隶，
他们都是你的“弟兄”—从

“弟兄”中立一人为王；你登
位作了王，不是一步登天，仍
然是“弟兄”！知道自己有平
生学习的功课，免得心高气
傲，不要走左派路线，也不要
搞右派，却要行在律法中。
这样，就可以保得住政权，福
延及子孙。

所以这不是政权体制形
式的问题。视人民为弟兄，
还能侵犯人权吗？平生学习
遵行圣经，还敢心高气傲
吗？还会有人起来搞革命和
造反吗？只有天下太平！

以色列人进入迦南，约
书亚年老退休了。在邦联制
度下，是士师政权。领袖有

勇士俄陀聂，有刺客以笏，还
有女士师底波拉，农夫基甸，
流氓头子耶弗他，暴人参孙，
都是以勇力领袖群伦，抗御
外侮。有四五百年的时间，
以色列只是一个民族的统
称，没有中央政府，也没有常
备军。除了外族侵略压迫和
内斗争杀，大致自由，以至过
分自由：“那时以色列中没有
王，各人任意而行”（士 21:
25）。

如果那叫“人权”，可就
权满而溢横流，只是欠缺像
人—士师时代的末后几章，
记录有邪淫自由、内战自由、
拜偶像自由、贪污自由，至终
“荣耀离开以色列了”（撒上
4:21）！

人民可过够了那样的日
子。好不容易在撒母耳领导
之下，有一阵升平岁月，可
惜，他也老了！以色列的长
老们代表人民来见撒母耳请
愿说：“你年纪老迈了，你儿
子不行你的道。现在求你为
我们立一个王治理我们，像
列国一样！”（撒上8:5）

神的子民羡慕起外邦文
化，必定有什么不对。不再
回埃及文明古国；亚兰国的
大马色是世界古老城市；非
利士人的五城邦联；推罗、西
顿外贸发达，工艺精巧；两河
流域有《汉谟拉比法典》
（Code of Hammurabi）为法
治的基础。只是先祖亚伯拉

罕就是从迦勒底的吾珥蒙神
呼召出来的。

要认清问题在哪里！是
人的问题。是恶人践踏人
权，所以应该除去恶人，改变
恶劣的文化，学习、谨守和遵
行书上的教训，寻求神，回复
正道。

想起政权与人权，现代
世界似乎在开倒车。什么生
活方式？什么人权、自由？
民主成了拉票、欺骗；政权是
军工综合体手中的工具；政
策是推销战具和战争。人权
会有得到保障的理想环境？

神借祂仆人摩西说的
话，仍然是惟一正确的道
路。要从弟兄中选出人来，
学习神的话，照着神的话，谦
卑服事弟兄；而不是拱政客、
骗子，搞乱局，践踏人权。要
达理想，候选人和选举人都
必须诚实，有智慧。

不错，我们真需要一位
王。

世界的王都“为自己”；
只有大卫的后裔耶稣基督，
肯为救赎世人降世，“舍
己 ”，“ 倒 空 自 己 ”（腓 2:
7）。祂就是神的道，成为
肉身，为世人死在十字架
上，复活，升天，祂还要再
来。在祂荣耀永远的国度
里，属祂的圣徒要与祂一同
作王；这是最尊重人权的完
美政权。哈利路亚。

来源：金灯台

政权与人权政权与人权
◎于中旻

政权与人权政权与人权

后来有世上的思虑、钱
财的迷惑，和别样的私欲进
来，把道挤住了，就不能结
实。”（可四：19）

对基督徒来说，主耶
稣谈及撒种的比喻，「种
子」是代表父神的道，而
「田地」代表听道者的心田
(参阅太十三：19、23)。道
种处于不同的心田，往往
会有不一样的生长及结果
子情況！

上述的经文，于此疫情
仍未消減之岁月，在生活及
经济大受冲击、通货膨胀加
剧的日子，亦扼要地道出一
些人的信仰生命状況。

首先，主耶稣清楚指出
什麼是道致道种未能妥善
地在心田成长与结果实之
因由，这包括了起码有三样
东西要正视的：一是「世上

的思虑」，现代中文译本翻
译为：「生活的忧虑」；二是
「钱财的迷惑」，现代中文
译本翻译作：「财富的诱
惑」；三是「别样的私欲」，
现代中文译本翻译为：「其
他各种欲望」。实在的，于
现实世界中，许多人往往因
日常生活所需，被生活的担
子及压力煎熬不堪：他们经
常要为每天每月的衣、食、
住、行张罗；或是为肉体的
需求而费煞思量；更要终日
为面对生活费用，常经历顾
此失彼的感概！为思虑家
庭之消费、子女教育及活动
的安排，而大伤脑筋！更有
人为事业及生活水平之提
升、为多赚取金钱及职位攀
升，或被如何投资等迷惑，
而所花费的精神、心力及时
间委实不少！而最致命的，

是世俗利用各种欲望贪婪，
不断掳掠人心，包括眼目的
情欲、肉体的情欲，以及人
今生的骄傲与自我，夺去人
的圣洁、纯全、正直、专一、
敬畏、倚靠父神的心志。

还有，主耶稣要我们特
别留意撒旦的伎俩，因其伎
俩至终使道种被挤住，而不
能结出果实来的严重性！人
的心田若是被世俗的东西塞
住了，就沒有空间可容纳父
神及衪的道种！当神的道被
挤压、撇弃，这便窒息了道种
的生机及生命力；而当事人
的属灵生命就逐渐萎缩、死
亡而不自觉了！主耶稣的心
意，其实是极之盼望信徒能
多结好果子，果实累累、生命
丰盛；可惜，世俗及撒旦的迷
惑与搅扰，弄致信徒与父神
之间的关系，有所隔阂、疏

离，甚至人生焦点移位而走
歪了！事实上，从信徒结果
子之情況，便可知其属灵生
命的光景。不能结果子的生
命，是父神特别要人正视及
关怀的重要课题；信徒不能
与蒙召的恩相称，有负主的
期望与旨意的！

就让我们仔细检视自己
的心田灵命状況，在圣灵的
光照下，彻底认罪悔改回转，
并除去自己心灵深处一切阻
力或障碍，再不受世俗及撒
旦迷惑，不让生活的忧虑、财
富的诱惑，以及各种肉体的
欲望及劣根性，来影响我们；
反要靠着父神的大能大力，
除掉不合父神心意的事物；
不再让道种-神的信息被挤
压，反而是生机勃勃，结出主
基督所企盼之丰硕、佳美的
果实！ 来源：真理报

◎吳君才
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经文：帖撒罗尼迦前书
5:19-28

1938 年 10 月 30 日，星
期天，在美国突然出现恐
慌。当晚，人群挤满了街
道，各人都携带着保护自己
的东西。他们向警方要求
防毒面具，也向有关当局要
求关闭电源，以防进攻的敌
人看见他们。根据新闻报
道，在 Indianapolis 有 个女

人跑进正在敬拜上帝的教
会，喊着说：纽约被毁了！
末日来了！准备死吧！简
单的说，局面混乱不堪。

其实，当晚大多数的美
国人刚听完无线电的一个
著名娱乐节目的广播。于
8.12 分才转到哥伦比亚广
播公司频道，当时他们听到
火星上发生了爆炸，有流星
坠落，并有外星军队配备着
毒气武器袭击地球。原来
当时的广播频道正在播放
一个科幻故事。因为专业
的广播员说得动听，以致听
起来很真实。问题就出在
收听广播的人没有听到播
音员在 8 点的节目前的说
明，以致他们以为节目中的
科幻故事是真的。他们应
该听到却没有听见，最后采
取了错误态度。

这般“听错”的问题也
是保罗写给帖撒罗尼迦教
会书信中的关注点。圣经

并没有详细地说明帖撒罗
尼迦教会是否有听错的问
题，但明显的，我们作为上
帝的儿女，应该提高警惕以
免听错。以上的经文是很
简单但非常重要的原则，为
了避免听错，我们要有智慧
的过着基督徒的生活。其
中有两个基本相关的原则：

1. 要确保我们所听到
的是真确的(19-20)

上帝的话提醒基督徒：
不要消灭圣灵的感动；不要
藐视先知的讲论。我们要明
白所谓的讲论或预言。我们
时常将预言明白为关于未来
的事。但实际上还有另一个
意思，预言是基于上帝话语
的信息或劝勉。有一位圣经
专家说：在圣经中的所有预
言，只有三分之一关于未来
的预言，三分之二却是基于
上帝话语的嘱咐。

上帝的话提醒我们不
要低估或小看预言，不可轻
视圣经对我们说的话。凡
基于圣经所传达于我们的
劝勉、信息或鼓励，我们都
要接受和遵行，千万不可忽

视。当我们敞开自己聆听
上帝的真理，就表示我们让
上帝的灵有机会用真理之
光照亮我们。因此，遵守教
会的敬拜纪律很重要，有属
灵的团体很重要，与灵命成
长的主内弟兄建立关系很
重要，与主内弟兄一同学习
上帝的话很重要，彼此代祷
同样重要。如果我们不要
采取错误的行为，就不可听
错；若不要听错，就要确定
自己只听从基于圣经的真
理和劝勉。

2. 要确保我们以正确
的方式倾听(21-22)

上帝的话也提醒我们：
要凡事察验，美善的要持
守；各样的恶事要禁戒不
做。要知道不是所有的劝
勉都是对的，因为劝勉我们
的人不是完全人，他们也会
有错的。他们可能错解圣
经，错误运用上帝的话，甚
至故意歪曲上帝的话。这
样的人从圣经的时代已经
存在了，包括在保罗的时
代。这样的人在当今时代
也很多，他们的错误教导到

处流传，甚至在社交媒体肆
意地转发。

当我们听取劝勉时，必
要察验是否真或假。所谓
的“察验”是认真和仔细地
研究，以确定是真的还是假
的，要认真地对待所听的讲
论和教导。要察验我们听
到的一切讲论的最基本方
法，就是要与圣经的教导作
比较或参阅。有可能的话，
可参阅其他的圣经译本，或
在互联网上查看原文。倘
若遇到困难，可向主仆求
助。我们要养成个人阅读
圣经的纪律，要习以为常地
阅读圣经，让上帝的话充满
我们的心思意念。唯有让
上帝的话掌管我们的心思
意念时，我们才能更容易的
识别真假。当我们能分别
对错的时候，真的要持守，
一切的恶事要禁戒不做。

我们可能曾阅读Rein-
hold Niebuhr 的一段祷告，
他说：上帝啊，赐予我能安
然地接受我无法改变的；赐
我勇气去改变我所能改变
的；并赐我智慧能晓得如何

分别真假。
倘若根据今天的圣经

真理，我们可以这样祷告：
上帝啊，赐我乐意的心，愿
意倾听什么是正确和对的；
赐我勇气能够拒绝任何不
正确或错的；并赐我智慧能
够晓如何分别真假。

有智慧的生活就是有
能力识别什么是符合上帝
的旨意，什么是不符合上帝
的旨意。在这个不断变化
的世界中，我们要具备能够
分别真假的能力。我们要
反思一个重要的问题：我们
是否已训练自己，过着有智
慧的生活，恒切地学习上帝
的话？这是非常不容易的，
也不是即刻能做到的，因此
我们要运用保罗写给帖撒
罗尼迦教会的结束语：愿赐
平安的上帝，亲自使你们全
然成圣。又愿你们的灵与
魂与身子，得蒙保守，在我
主耶稣基督降临的时候，完
全无可指摘。那召你们的
是信实的，祂必成就这事。

感谢上帝的恩与我们
同在，并一直地扶持我们！

过着有智慧的生活过着有智慧的生活

◎◎雷志勇雷志勇

《《逍遥游逍遥游》》
庄子在《逍遥游》中，说

到了格局大小的区别，才智
小的，不如才智大的，寿命短
的，不如寿命长的。

为什么会这么说？他讲
到了一个叫朝菌的小东西，
它的生命，只有很小一段时
间，连一昼夜都没有，根本就
不能理解白天和夜晚的交
替。

还有一种动物叫蟪蛄，
最长只有几个月的寿命，达
不到一年的时间，这种动物，
不会知道有四季的变化。

另外还有一些长寿的事
物，对他们来说，几百年只是
一个季节，更有甚者，几千年
也就只是一季，相比而言，眼

界范围高下立判。
于是，人们就常常用朝

菌和蟪蛄这两种动物，来比
喻见识浅薄的人。

这样类型的人，永远不
会去考虑长远的事情，只会
紧紧盯着眼前的一点小小利
益。

沾得了一点点便宜，就
很得意，沾沾自喜，只要失去
一点点，就会感觉伤心欲绝，
不会考虑事物背后的所得或
所失。

歌罗西书 3:1-2 所以你
们若真与基督一同复活，就
当求在上面的事；那里有基
督坐在神的右边。你们要思
念上面的事，不要思念地上

的事。
圣经所说思想上面的

事，不是指等到将来去世后
的盼望，是对你今天自己生
命的认定。这种对天上的向
往，是给你荣耀的向往，你要
有所向往才会珍惜你的身
份，才会在今生活得更好。

你会把地上的生活安排
得与天上相称，就会珍惜地
上的每分每秒，你会更加看
重家庭、工作、健康，你的一
生能够荣耀神。

在神眼中，我们是那么
高贵，天上的宝座给你坐。
有人说，我在天上坐小板凳
就可以了，但天上没有小板
凳，天上只有宝座。主耶稣
说，将来你们要和我一同坐
在宝座上，因为我们是他生
命的一部分，在他的荣耀中
共度永恒。

你的眼界，决定了你看
到的风景。
同样是一座山，但站在不同
的高度，看到的风景是不一

样的。你若是习惯于站在山
脚，那注定体验不到“会当凌
绝顶，一览众山小”的震撼与
喜悦。

人生也是如此，你只看
到眼前、今生？今朝有酒今
朝醉？有没有想到永恒、灵
魂归宿？

◎◎陈庆云陈庆云

经文：约翰一书3:1-2
近来时令的气温已经随

意偏离季节的规范，夏天可
以出现摄氏 2度，冬天可以
出现炎热大太阳。今年北半
球的冬季会怎样？欧洲因为
俄乌战争已经严重损伤了欧
洲的安定。因为制裁俄罗斯
石油、天然气的供给，冬季保
暖的设施将受到前所未有的
考验，不只原油短缺、价格飙
升、许多工业也将停止生产
……。

当简单的开门七件事无
法顺畅维系时，贫困人士将
会抓狂，也会造成多方的骚
乱。平安圣诞节还有平安
吗？

“按照德国和其他国家
的说法，已储备足够的天然
气库存来越冬。但储备量能
否坚持整个冬天仍然存疑，
区域性短缺风险犹存。”据
说，更严峻的是，欧洲电价眼
下已涨至罕见高位。即便多
国政府拥有足够储备，但很

多钢铁厂、小企业还是因付
不起电费濒临倒闭。由此引
发的多米诺骨牌效应又会是
的危机加剧。有观点认为，
这次的价格危机比上世纪
70年代石油危机时更严重，
而且可能会持续到2023年，
甚至更长时间。

读到许多类似以上消极
与实际消息，当地直接受影
响的人群会不会大多数没有
心情，平安的过冬与迎接新
一年的春天？也不想往年有
能力分享关怀的礼物。特别
居住在大都市里的贫困者或
移民，喜乐、饱足、富裕等希
望都成了渺茫的噩梦。

我们南洋这里有如何？
昨天一位替我们送自助餐前
来办公楼的送货员说：“做我
们这一行会心脏病，到处

催。你们楼下停车场堵塞，
你们的电话不停催，要我怎
么办？”确实我们办公室负责
人按照时间表执行任务。

“你们自己新加坡人不
做的工作，我们外劳过来协
助、填补，不但没有夸奖还常
常轻视我们。”那是事实，接
收食物的职员不敢顶嘴，诚
恳地回应：“对，新加坡人都
不做……”。

“现在样样东西都起价，
屋租、搭车费、食物费……就
是我们的工钱没有起价。“他
继续愤愤不平。那是真实
的，本地人太多时候忘记感
恩，如果没有外劳来补助我
们我们不愿劳作的缺席，有
一天我们会沦落为世界第一
垃圾场，居者无屋住、社区不
再整洁、餐馆、小贩中心肮脏

餐具无人收理……。
通货膨胀对富裕的人

只是稍减多余的一毫，当然
有人因策略不对，倾家荡
产。对广大受薪阶级，可是
“屋漏偏逢连夜雨“，没有
补救。

世人的快乐、幸福，不
是自己温饱就完美，而是看
见身边另有一群缺乏者而
触动我们的慈心，乐意伸出
爱心的手去关怀、安慰、给
予帮补。

“耶稣走遍各城各乡，
在他们的会堂里教导人，宣
读天国的福音，又医治各样
的病症。祂看见一大群人，
就怜悯他们；因为他们困苦
无助，如同羊没有牧人一
样。”（太9:35-36）

“耶稣出来，见有一大
群的人，就怜悯他们，因为
他们如同羊没有牧人一般，
于 是 开 始 教 导 他 们 许 多
事。”（可6:34）

世界上有许多节庆，对

大家来说圣诞节是其中之
一。这个节庆，不是让世人
大吃大喝，它的主人翁耶
稣，是得其天父上帝差遣，
前来拯救世人，脱离罪恶的
捆绑，成为新造的人。在过
程中，祂体会人们温饱等日
常需要、心态健康，以致可
以放心生活、放下辛劳或罪
恶的重担、放松地前进，迈
向光明的永恒。

救恩的信息，就在一个
动乱不安、处处惊恐万状的
时代里赐给世人：“因今天
都在大卫的城里，为你们生
了救主，就是主基督。你们
要看见一个婴孩，包着布，
卧在马槽里，那就是给你们
的记号。忽然，有一大队天
兵同那天使赞美上帝说：在
至高之处荣耀归于上帝！
在地上平安归与祂所喜悦
的人！”（路2:11-14）

愿你在 2022 年不安的
年 终 获 得“ 归 于 你 的 平
安”。 来源：中信

平安归于你平安归于你
◎◎杨姿英杨姿英

“ 所 以 ，不 要 为 明 天
忧虑，因为明天自有明天
的忧虑；一天的难处一天
当 就 够 了 。”（马 太 福 音
六 :34）

当我们看到当今印度
尼 西 亚 和 全 球 的 经 济 状
况时，我们实在很难以感
恩 。 而 且 听 闻 明 年 也 不
乐观。

在 经 济 困 难 的 情 况
下，我们能够不住感恩的
唯一方法，就是要记得上
帝知道我们的一切需要。

不仅如此，祂应许会
供应我们的一切需要，正
如 祂 保 守 天 上 的 飞 鸟 和
点 缀 野 地 的 百 合 花 一
样。我们会感恩，甚至一
定要感恩，因为我们的充

足并不取决于经济状况，
而 是 在 于 上 帝 的 全 能 和
永 不 改 变 的 美 善 。 我 们
要坚守祂的应许！

将一切的忧虑都卸给
祂 ，因 为 祂 保 守 看 顾 我
们。

即使在经济苦难中也
要不住地感恩！

（请 参 阅 ：诗 篇 卅 七 :

5；一 百 十 九 :38，140 又
一 百 四 十 七 :7～9；以 赛
亚 书 廿 六 :3～4；马 太 福
音 六 :25～34；十 :29～31
又 十 六 :6；腓 立 比 书 四 :
6～7；帖 撒 罗 尼 迦 前 书
五 :17～18‘ 彼得前书五 :
7）

小牧人辑
～译自印尼文网络～
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主 耶 稣 有“ 刚 ”（公
义）的一面：祂敢向虚伪
的“法利赛人”挑战，要他
们悔改。主也有“柔”（慈

爱）的另一面；祂宽恕“淫
乱被捉的妇人”之死罪，
让 她 从 新 做 人（ 约 8:
11）。基督徒也当“以基

督的心为心”，待人兼有
公义和慈爱，才会折服并
引领世人归信真神！我
们处在这多苦的暗世，要

活出基督“馨香之气”（美
德），叫世人“心服口服”
来信主！

刚柔两全的主耶稣！

好朋友怀念你，可能
是 你 平 日 对 他 们 的 恩
情。但离别的年日一久，
便 会 慢 慢 地 淡 忘 你 了 。

主耶稣惦记着你，是因祂
用生命就输了你。祂如
今在天上仍然替你（和众
信徒），不住地向父神代

求，免得落入试探（来 5:
15 至 16）。信 徒 永远 是
基督的“心上人”！虽然
我们有时令祂失望，就像

彼得三次不认主，但祂依
然疼爱和扶我们到底，叫
我们怎能忍心离弃
祂呢？

长远怀念你的主耶稣！

我们在天上的父知道一切…我们在天上的父知道一切…



国度的荣耀国度的荣耀
战爭，残酷的战爭，从

几多溫暖的家庭，夺去了
他们的儿子，丈夫，幼小和
未出生孩子的父亲！单是
加利利地，最近的一个世
代，就发生了两次战爭，是
为了爭取独立的革命，但
都以失败告终。他们期望
的弥赛亚，並沒有出现。

无花果树下
伯赛大城的腓力，认

识了耶稣以后，特地去寻
找拿但业，告诉他共同关
心的好消息：“摩西在律法
上所写的，和众先知所记
的那一位，我们遇见了—
就是约瑟的儿子拿撒勒人
耶稣！”那时，拿但业正坐
在无花果树下默想。

听 见 同 伴 兴 奋 的 报
告，拿但业並沒立时跳起
来，卻淡淡的说：“拿撒勒
还能出什么好的吗？”他並
非指土产不丰，也无关於
文化，是指那里不会出他
期望的弥赛亚。

无论如何，有些被腓
力的兴奋感染，听见说：
“你来看！”就跟他同去。
耶稣看见拿但业，未等他
走 近 ，就 指 着 他 说 ：“ 看
哪！这是个真以色列人，
他心里是沒有诡诈的。”耶
稣 对 这 人 表 示 颇 深 切 欣
赏。拿但业卻不接受那称
讚，对耶稣说：“你从哪里
知道我呢？”（约翰福音 1:
45-48）

我们该留意：“真以色
列 人 ”，並 非 对“ 沒 有 诡
诈”的重复说明。认真说
来，“以色列”不是诚实的
同义词。耶稣是说，这人
真爱国，关心以色列的前
途—“你在无花果树底下，
我就看见你了！”无花果树
传统代表以色列。

耶稣告诉拿但业，另
一个与“以色列”相关的異
象，雅各在伯特利旷野夜
宿，梦见的天梯（创世记
28:10-15），是借着基督，
得以与神团契（约翰壹书
1:5-7）。

息爭和平
人类从古时就指望地

上止战，实现和平—鎔刀
铸犁，化枪为镰的理想。
先 知 弥 迦 从 上 面 来 的 信
息，把这理想，与神的训诲
和言语连在一起。世人，
包括联合国的政治家们，
以和平为目标，卻沒有循
神的道路，所以不能达到
所期望的。第一次世界大
战后的国际联盟失败了，
引致更为残酷的第二次大
战；二战诞生的联合国，也
同样的苍白无力，未能息
战弭兵。原因是沒有主的
道化人性，不行主的路。

末后的日子，耶和华
殿的山必坚立超乎诸山，
高举过於万岭；万民都要
流归这山。必有许多国的
民前往，说：“来吧！我们
登耶和华的山，奔雅各神
的殿。主必将祂的道教训
我 们 ，我 们 也 要 行 祂 的
路。”因为训诲必出於锡
安，耶和华的言语必出於
耶路撒冷。祂必在多国的
民中施行审判，为远方強
盛的国断定是非。他们要
将刀打成犁头，把枪打成
镰刀。这国不举刀攻击那
国 ，他 们 也 不 再 学 习 战
事。人人都要坐在自己的
葡萄树下和无花果树下，
无人惊吓。这是万军之耶
和华亲口说的。（弥迦书 4:
1-4）惟有基督掌权统治，
才可有坐在无花果树下的
昇平岁月。

大卫的苗裔
耶和华的使者，诰诫

大祭司约书亚：我必使我
仆人大卫的苗裔发出。看
哪！我在约书亚面前所立
的石头，在一块石头上有
七眼。万军之耶和华说：
“我要亲自雕刻这石头，並
要在一日之间除掉这地的
罪孽。当那日，你们各人
要请邻舍坐在葡萄树和无
花果树下。这是万军之耶
和华说的。”（撒迦利亚书
3:8-10）

七十年满了，古列王
出令，被掳的犹太人返回
故土。那只是还乡，卻不
是“复国”—因为他们在波
斯统治下，领袖尼希米不
过是区区省长，並不是坐
在宝座上大卫的后裔。有
反对的人放出风声，他要
作应许的王；他忙不迭否
认，敬谢不敏，说绝无其
事。自称为王，表明是要
造反，可是掉脑袋的事。
（尼希米记 6:5-8）就是到
近代的锡安运动，以至现
今建立的以色列，相信圣
经的人，连基要派的犹太
人 ，也 不 承 认 那 是“ 复
国”，因为大卫后裔的宝座
还是空的；因此，他们拒绝
服兵役。

还 是 要 等 。 宁 可 忍
耐 ，不 能 盲 目 搞 假 弥 赛
亚。他们上当付惨痛代价
的经验，已经夠了。

必 须 要 等 待 神 的 时
候，所应许的那位拯救者
来 到 ，就 是“ 大 卫 的 苗
裔”。也就是有七眼的石
头—惟独耶稣基督有神的
七 灵（启 示 录 1:4，3:1）。
在主基督的国里，才有真
正的太平，神的子民和邻
舍，坐在无花果树下安居，
再沒有战爭的咒诅。

不过，犹太人所盼望
的，是在地上建立有形的
国度，忽略了神的节目。
耶稣基督来到世间，有讲
现实的一批群众，以为跟
耶稣有饼吃，意图立即拥
立祂作王；另有些宗教人，
不想失去他们的帽子和宗
教外衣，宁可接受罗马政
府委任，不想参与反抗阵
营，吃眼前亏。他们決定
牺牲真理，把祂交给外邦
人钉十字架。

耶稣向当权者说：“我
的国不属这世界；我的国
若属这世界，我的臣仆必
要爭战，使我不至於被交
给犹太人；只是我的国不
属这世界。”（约翰福音 18:
36）。

永远的国度
耶和华啊！你一切所

造的，都要称谢你，你的圣
民也要称颂你。传说你国
的荣耀，谈论你的大能。
好叫世人知道你大能的作
为 ，並 你 国 度 威 严 的 荣
耀。你的国是永远的国，
你执掌的权柄存到万代。
（诗篇 145:10-13）

诗 人 大 卫 是 在 位 的
王，他可不想“家天下”传
流万世。他歌颂神，只求
神的旨意实现。忽然神国
度的荣光显现，使他看见
远处沒有影子的永恆，荣
耀存到万代。

荣耀智慧的所罗门王
崩逝后，统一的以色列分
裂。北国精明的开国君王
耶罗波安，造牛犊传承只
有四代，加在一起不过四
十五年。战车部队司令心
利，篡夺了王朝，可怜只在
位七天，真是枉抛心力作
英 雄 （ 列 王 纪 上 16:
8-18）。是圣经历史上最
短命的王朝，比起中国八
十三天的洪宪皇帝袁项城
来，不及十之一。

神 的 国 度 是 永 远 无
尽。

主的国降临
天使吹响末后的号，

宣告神的国临到：“世上的
国，成了我主和主基督的
国；祂要作王，直到永永远

远。”这是人类历史中从未
有过的；我们绝找不到如
此纪录。

在世界的舞台说，朝
代是连续的演出，沒有一
个能夠长久独领风骚。但
我们盼望的，是一个特殊
的新国度：

但主的日子要像贼来
到一样，那日天必大有响
声废去，有形质的都要被
烈火销化，地和其上的物
都要烧尽了…但我们照祂
的应许，盼望新天新地，有
义居在其中。（彼得后书 3:
10-13）

现在的这个地面，太
污秽了！从该隐以来，几
乎 全 被 血 浸 透 。 人 所 要
的，都是有形，看得见的；
有 质 ，感 觉 得 到 有 分 量
的。但所有的原子，都要
被火销化成为乌有！主永
远的国度，沒有“领土”—
所领有的不是土，启示录
说：“城內的街道是精金，
好像明透的玻璃”（启示录
21:21）。是比精金更沒有
渣滓的，完全透明。圣经
又说：

弟兄们！我告诉你们
说，血肉之体，不能承受神
的国；必朽坏的，不能承受
不朽坏的。我如今把一件
奧秘的事告诉你们：我们
不是都要睡觉，乃是都要
改变—就在一霎时眨眼之

间，号筒末次吹响的时候，
因号筒要响，死人要复活，
活成不朽坏的，我们也要
改变。…这必朽坏的，既
变成不朽坏的；这必死的，
既变成不死的；那时，经上
所记：“死被得胜吞灭”的
话，就应验了。死啊！你
得 胜 的 权 势 在 哪 里 ？ 死
啊！你的毒钩在哪里？（哥
林多前书 15:50-55）

在永恆里的存在，是
沒有体质，所以不朽坏；而
且是成义的人民，才可以
居住的国度，所以沒有咒
诅，沒有死亡。

更奇妙的是—“祂〔羔
羊〕的仆人都要事奉祂…
他 们 要 作 王 直 到 永 永 远
远 。”（启 示 录 11:15，22:
3-5）

在基督的国度里，实
现真正的民主—与基督永
远 一 同 作 王 。 人 人 都 是
王，岂不是沒有王了？但
他们又是羔羊的仆人，一
同事奉祂。

不用顾及困惑，我们
现在所知道的有限，到那
时，就有面对面了。重生
进入主的国，作神家里的
人，是极大无比无限的福
分。得着比知道更重要。
我们永远不能明白，自己
如何配得这福。惟有感谢
讚美主无尽！

来源：翼报

圣 经 说 ：“ 要 常 常 喜
乐，不住祷告，凡事谢恩，
这是神在耶稣基督里为
我们所定的旨意。”(帖前
5：16-18)

一个会感恩的人，一
定生活在喜乐中；一个喜
乐的人必会常常祷告，当
喜乐与连起来的时候，这
人就会“凡事谢恩”，这是
连锁反应，也是善性循环。

( 一 )“ 谢 恩 ”、“ 祷
告 ”、“ 喜 乐 ”相 互 的 关
系：

经 文 把“ 常 常 喜 乐 ，
不住地祷告和凡事谢恩
放在一起，很明显地告诉
我们，谢恩、祷告和喜乐
是分不开的。我们至少
可以从三方面来理解：

(1)我们都知道，基督
徒与世人不同的区别之
一，就是我们懂得对创造
主的感恩，不然人类是多
么容易成为忘恩负义的
人。我们对神的“感恩”，
是送到神面前的“祷告”。

(2) 一个会感恩的人，
一定生活在喜乐中，对世

人是如此，对基督徒更是
如此，因为基督徒对任何
发生的事情，无论是顺利
还是不顺利，无论是已有
的还是新的，都当存感谢
的心。“谢恩”越多，“喜
乐”必更多。所以“常常
喜乐”是一个基督徒有没
有凡事谢恩最好的检测
指标。

(3) 在“ 感 恩 ”，“ 祷
告”和“喜乐”三者中，其
关键就是“祷告”，因为祷
告是我们与神建立关系
的桥梁，祷告的本质不是
要改变我们的处境，而是
借 着 环 境 改 变 我 们 自
己。“不住的祷告”不是要
我们不停止的祷告而已，
而是不停止的改变自己，
使我们的祷告成为对神
的感恩与赞美，不住提升
我们的属灵生命，不住的
往上看，向神看，藉着圣
灵的帮助，使我们与神建
立更和谐和没有阻隔的
亲密关系，我们才会从心
底发出感恩的赞美，做到
“凡事谢恩”，才会有“常

常喜乐”的人生。
( 二 )“ 凡 事 谢 恩 ”的

“凡事”是指什么？
“ 凡 事 ”希 腊 文 是

“Pas”形 容 词 ，意 思 是
“各”,“凡”,“每”,换句话
说 是“In everything” 或
“In all circumstances”, 用
中文翻译是：“在任何环
境下”和“在所有的事情
上 ”都 要 谢 恩 。 具 体 来
说, 就 是 指“ 大 事 ”还 是
“小事”；“快乐的事”或
者“难过的事”；“顺利的
环境”或是“不顺利的环
境”；“成功的事”或是者
“ 失 败 的 事 ”；“ 重 要 的
事”抑或“不重要的事”，
都包括在“凡事”里面。

( 三 ) 经 文 中 的“ 你
们”又是指谁？

若看这几节经文的前
面说：“弟兄们，我们求你
们要敬重在你们劳苦的
人……”, 是 指教会的弟
兄 姐 妹 。 把 帖 前 5：
17-18 经文一起看，意思
很清楚是说，在教会里我
们要用这些态度对待所
有的弟兄姐妹。请注意
保罗共用七个“要”，对所
有的弟兄姐妹我们要用
不同的方法和态度帮助
需 要 的 人 和 软 弱 的 人
——“要用爱心”；“要用
和 睦 ”；“ 要 用 宽 容 良
善”；“要用不住祷告”；
“要用常常喜乐”；“要用
凡事谢恩”；最后“要用善
行 成 为 弟 兄 姐 妹 的 祝
福”。如此, 赐平安、恩惠

和喜乐的神必要与我们
同在，直到世世代代永永
远远。

( 四 )“ 凡 事 谢 恩 ”是
神的命令和旨意

圣 经 说 ：“ 要 常 常 喜
乐，不住的祷告，凡事谢
恩”是神“三合一”的命令
和旨意，是一个“单元”，
是不可以分开的。我们
还要留意，经文在“喜乐，
祷告、谢恩”的前面加上
高难度的“形容词”，就使
我们更难上加难。喜乐
已经很难，还要加上“常
常”；祷告已经不易，还要
加上“不住”；“谢恩”已
经不简单，还要加上“凡
事”，幾乎使使我们望洋
兴叹, 回天无力！我们若
要攀到以上高难度的属
灵高峰，非要神的圣灵的
帮助不可，因为不是人
力所能做到的。我们不
能，但神凡事都能。所以
使 徒 保 罗 在 以 弗 所 书 5
章 18-20 节 告 诉 说 ：“ 不
要醉酒，酒能使人放荡，
乃要被圣灵充满：当用诗
歌 、颂 词 、灵 歌 、彼 此 对
说，口唱心和的赞美主。
凡事要奉我们主耶稣基
督的名，常常感谢父神。
“凡事谢恩”真的不容易，
不简单，几乎可说是人做
不到的，然而我们若把感
谢 的 事—— 列 出 来 加 以
数算，“谢恩”就不那么困
难了。记得有一首诗歌
很 叫 我 们 感 动 ，那 就 是
“数算主恩”。我们如何

数算主恩呢？比方家中
有婴儿诞生，全家人都会
感到兴奋不已，如果是基
督徒，不但是一件喜庆的
事，更应当是感恩的事，
因为婴儿的平安和健康，
都值得全家人向神献上
感恩的祭。又如我们遇
到病痛得了医治；我们有
工作职业，尤其遇到升迁
加 薪 ，那 就 更 加 令 人 高
兴。我们天天出外能平
安回家，还有我们日日有
阳光，雨水，空气，还有饭
吃，有房子住，还有车子
用，有家人亲友的关爱，
还 有 …… 岂 不 理 当 向 神
献上无尽的感恩和大声
的赞美神。真的，当我们
时时述说主恩时，处处记
念主的眷佑和供应，难道
我们不当跪下向神感恩
吗？因此，每当我们述算
主恩典时，必能叫我们的
心因喜乐而欢呼！

我们的问题是很多时
候我们不是这样数算主
的 恩 典 ，而 是 感 到 不 满
足，認为“人生不如意事
十常八九”，又觉得人生
充满了悲欢离合，和生老
病死。有一首歌这样表
达人生的不幸：“月儿弯
弯照九州，几家欢乐几家
愁；几家夫妇同罗帐，几
家漂零在外头。”这不但
是一种“多憂善感”，常常
是我们心中有罪得罪神
和得罪人的“罪恶感”所
致。我们必须来到神的
面前认罪悔改，得着神的

赦免和释放，平安喜乐和
满足才会涌流心中，就能
对神献上由衷的感恩。

感恩是一种意志的行
动，当我们立志顺服神的
命令后和旨意时，我们就
越会向神多多感恩，圣灵
会在顺服的人心中运行，
加添我们力量，靠主常常
喜乐，不住祷告，凡事谢
恩。

不懂感恩的人不但不
会使情况好转，相反更使
情 况 朝 更 坏 的 方 向 逆
转。当一切在最坏的情
况下，觉得好事不可能发
生的时候，我们必须敞开
胸怀，放宽你的胸襟，更
多地靠主的帮助，我们就
会发现使徒保罗在罗马
书 5：3-5 所说：“不但如
此，就是在患难中，也是
欢欢喜喜的；因为知道患
难生忍耐，忍耐生老练，
老练生盼望，盼望不致於
羞愧，因为圣灵将神的爱
浇灌在我们心里。”在苦
难中紧紧抓住神，神所赐
出人意外的平安，必保守
你们的心怀意念。

诗 人 说 ：“ 你 们 要 赞
美耶和华，因歌颂我们的
神 为 善 为 美。”( 诗 147：
1-7) 又说：“祂医好伤心
的 人 ，裹 好 他 们 的 伤 处
…… 耶 和 华 扶 持 谦 卑 的
人，将恶人傾覆於地。你
们要赞美耶和华。”愿我
们的感恩和赞美成为我
们的祝福，也成为他人的
祝福。诚心所愿。

福音快报福音快报属灵园地55 福音快报福音快报 2022 年 11月 26日（星期六）

 























































常常喜乐常常喜乐！！不住祷告不住祷告！！凡事谢恩凡事谢恩！！

◎于中旻
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若经期长期不规律、
痘痘狂冒、莫名发胖、体毛
长不停、怀孕困难，当心是
“多囊性卵巢症候群”在作
怪！家庭医学专科邓雯心
医师，攜手妇产科杨小萱
医师，从自身经验出发，跟
大家分享利用 8 个项目快
速检测是否罹患“多囊性
卵巢症候群”，并且利用 6
大饮食策略改善症状。

“多囊性卵巢症候群”
可能诱发心血管疾病、癌
症、失智的发生风险

根据统计，每 10 位女
性中，就有 1 位罹患“多
囊性卵巢症候群”，研究
发现，40 岁以上的“多囊
性卵巢症候群”患者，有
较高的比例会被诊断为
糖尿病，怀孕时也有较高
机会产生妊娠糖尿病，由
于“多囊性卵巢症候群”
与代谢问题息息相关，很
高 机 率 伴 随“ 胰 岛 素 阻
抗”的发生，超过 50%的
多囊性卵巢患者有肥胖
问题，长期下来甚至会诱
发心血管疾病、癌症、失

智的发生风险。
杨小萱医师表示，“多

囊性卵巢症候群”可说是
体內的恶性循环，患者体
內会分泌较多的雄性素，
进而刺激脂肪细胞堆积，
并且降低身体细胞对胰岛
素的敏感度，如此一来，身
体就会分泌更多胰岛素，
而胰岛素及脂肪细胞分泌
的激素，又会刺激体內产
生更多的雄性素，长期下
来，就会产生多油冒痘、禿
头 掉 发 、身 上 多 毛 等 症
状。且患者常有月经严重
不规则的问题，甚至是半
年或一年才来一次月经，
月经是子宮內膜剝落的产
物，如果子宮內膜长期沒
有剝落，容易道致子宮內
膜病变，严重甚至会变成
子宮內膜癌，因此，若月经
周期间隔超过三个月，会
建议要就医催经。

1 分钟多囊性卵巢症
候群自我检测法

如何得知是否可能患
有“ 多 囊 性 卵 巢 症 候
群”？邓雯心医师特别分

享“1 分钟多囊性卵巢症
候群自我检测法”，民眾
只要在家自行比对，体毛
增 加 、掉 发 、经 期 不 规
则、心情忧郁、体重突然
增加或肥胖、长青春痘、
不易怀孕、睡不好等 8 项
症状中，超过 3 项符合，
就可能罹患“多囊性卵巢
症候群”，最好赶快接受
近一步的检查及治疗。

“多囊性卵巢症候群”
从饮食、运动、生活习惯、
纾压等，根本改善症状

罹患“多囊性卵巢症
候群”的女性，最重要的
是借由 life-style modifica-
tion（饮食、运动、生活习
惯、纾压等），从根本改善
症状。杨小萱医生指出，
若患者合并体脂过高、肥
胖等问题，通常減重 5～
10％，多数就能恢复自发
性排卵，同时改善雄性表
征、胰岛素阻抗，如果是
有备孕需求的女性，除了
減重及进行生活型态调
整，建议也要至生殖不孕
症科就诊，对抗“多囊性

卵巢症候群”往往需要半
年以上的时间，而女性怀
孕能力需跟著时间赛跑，
不建议女性朋友因此延
误怀孕的黃金期。

邓雯心医师则表示，
life-style modification 中的
饮食调整方向，以改善胰
岛素阻抗及身体的慢性
发炎为两大重点，并归纳
出 6 大饮食重点：

6 大饮食策略
1. 避 开 加 工 食 品 ：避

免摄取过多容易道致发

炎的食物，如反式脂肪、
饱和脂肪、肥肉、油炸食
品，宜避开各类高油、高
糖的加工食品。

2.戒糖：減少糕饼、甜
点、精制糖等摄取，体內
糖过多会提高血清胰岛
素和 IGF-1，所以要注意
糖的摄取。

**3.注意碳水比例：抓
好 碳 水 比 例 ，以“211 餐
盘”饮食法出发，每餐摄取
蔬菜、全谷类、蛋白质的比
例分别是 2:1:1。碳水化合

物需富含膳食纤维，像是
燕麦、糙米、全麦吐司、荞
麦面及全谷制品。

4. 吃低 GI 食物：食用
低升糖指数的粗淀粉。

5.饮食有顺序：依照水、
肉、菜、饭、果的顺序进食。

6. 利 用 断 食 法 ：断食
策略能让身体有足夠的
时间降低胰岛素。

另外，适度补充 ome-
ga-3、omega-9，以及锌、镁、
维他命Ｄ等矿物质及微量元
素，都有辅助改善的效果。

冒痘又爆肥？
6招远离多囊性卵巢症！

论

坛

爱情的生变爱情的生变，，
是从这一个起点开始的

夫妻或情侶之间的关
系生变，是从甚麼时候开
始算生变的？

从偷偷牵第三者的手
开始？不，还要更早。那
麼 是 对 别 人 产 生 兴 趣 开
始？不，还要更早。难道
是从为了睡好一场觉而分
床开始？不，还要更早。
或许，是从不再说“我爱
你”开始？

不，还要更早。所有
浮出表面的事物，都在还
沒有被窥见以前就开始了
变化的过程。两人世界的
质变，从你心底不再拥有
起初的爱、纯洁的爱、上好
的爱，就已经吹起“溫水煮
青蛙”的号角了。你口里
还有爱，但心里的爱已经
淡了，或者已经不纯粹了，
有参杂了，慢慢让给别人
别的事别的东西，那就是
你堕落的起点，不是等耳
朵听见了风声才起始的。

对于你的信仰，你所
爱的神也是如此。我们不
但必须常常说“主耶稣，我
仍然爱你。”我们也真的必
须还仍然爱祂，真正的爱
祂。扪心自问，有多少时
候我们的行动是凭著自己
去闯、去做？有多少时候
我们还会回来祂面前哭，
回来祂面前笑？会不会我
们互动已经很少了，关系
已经很稀薄了，像汤水远

远比米粒多的稀饭，而我
们还是毫无警觉？

我们一旦从起初上好
的爱坠落，我们的堕落就
开始了。我们可能自认持
续为著伟大的目标工作、
劳苦，但我们卻堕落了，因
为我们离弃了起初的爱，
爱变少了。夫妻之间，宁
可少些事而多些爱，烛光
大餐虽好，若沒有真心在
其中还不如简单的拥抱。
为主做的事也是如此，动
机该出于爱，而不仅仅是
责任感，更万万不该是为
著 卑 鄙 的 利 益 。 若 因 著
爱，有些事我们感觉做不
出来，我们就不该去做，不
管对我们的配偶，还是对
我们的主，不然我们就不
会蒙保守，而会从同在的
关系中摔出去。

我们需要常常练习单
纯。借著单单的爱，我们
就被带回到起初。用单纯
的心过生活，只在意园中
的生命树作我们的享受，
而不知道别的，不计较那
些复杂的帐，这是何等的
美妙！我们越这样做，家
庭生活就是稳妥的，信仰
生活也是稳妥的。我们越
爱彼此，就越有权利享受
共棲共宿的美好生活。结
果，神与人、夫与妻的屋簷
下，灯光也就越照越亮！

来源：水深之处



智慧的源头

 








你们那一个能用思虑、使寿数多加一刻呢。（马太福音6:27）
一个人心中思虑的杂事多了，那么，就很容易心累。结果往往会导致事情

还没开始做就已经把心力浪费了一大半了。成熟的标志就是学会了做减法，
把无关紧要的事情，从心中剔除出去。

你们要将一切的忧虑卸给 神、因为他顾念你们。（彼得前书5:7）
我不多想，就幸福了。换言之，幸福就是不多想。一个人能够放下各种妄

想，让自己的心沉静下来，那么，烦恼就会减少一大半了。

77 福音快报福音快报 2022 年 11月 26日（星期六）属灵园地属灵园地

二、究竟有没有神 （5）

鲁 斯 金 说:“ 上 帝 赐
给我们充分的力量，充分
的智慧，因为祂要我们做
一切的事情。”

卑柝说：“我们所称
为智慧的，是以往年代的
智慧的结果。”人靠自已
所有的智慧是十分有限
的。圣经论到智慧的来
源 ，是 最 清 楚 ，最 完 整
的。

神的灵赐人智慧——
“ 我 也 以 我 的 灵 充 满 了
他 ，使 他 有 智 慧 ，有 聪
明，有知识，能做各样的
工。”(出 31:3)

上 帝 赐 人 智 慧 ——
“比撒列和亚何利亚伯，
并一切心里有智慧的，就
是蒙耶和华赐智慧聪明、
叫他知道做圣所各样使
用之工的，都要照耶和华
所吩咐的做工。」凡耶和
华赐他心里有智慧、而且
受感前来做这工的，摩西
把他们和比撒列并亚何
利 亚 伯 一 同 召 来 。”( 出
36:1-2)

遵 行 神 的 律 法 ——
“所以你们要谨守遵行；
这就是你们在万民眼前
的智慧、聪明。他们听见
这一切律例，必说：『这
大国的人真是有智慧，有
聪明！』”(申 4:6)

敬畏神的心——“敬
畏耶和华是智慧的开端；
认识至圣者便是聪明。”
(箴 9:10)

公义使人得智慧——
“义人的口滋生智慧；乖
谬 的 舌 必 被 割 断 。”( 箴
10:31)

神 给 人 智 慧 做 奇 妙
的工——“耶和华使他们
的心满有智慧，能做各样
的工，无论是雕刻的工，
巧 匠 的 工 ，用 蓝 色 、紫
色、朱红色线，和细麻、
绣花的工，并机匠的工，

他们都能做，也能想出奇
巧的工。”(出 35:35)

神 赐 所 罗 门 智 慧 治
理百姓——“神赐给所罗
门极大的智慧聪明和广
大的心，如同海沙不可测
量。”(王上 4:29)

神 赐 智 慧 资 财 ——
“我必赐你智慧聪明，也
必 赐 你 资 财 、丰 富 、尊
荣。在你以前的列王都
没有这样，在你以后也必
没有这样的。」”(代下 1:
12)

敬畏主就是智慧——
“他对人说：敬畏主就是
智 慧 ；远 离 恶 便 是 聪
明。”(伯 28:28)

神 赐 大 卫 智 慧 ——
“ 你 所 喜 爱 的 是 内 里 诚
实；你在我隐密处，必使
我得智慧。”(诗 51:6)

禁 止 嘴 唇 就 是 有 智
慧——“多言多语难免有
过 ；禁 止 嘴 唇 是 有 智
慧。”(箴 10:19)

听劝言的有智慧——
“骄傲只启争竞；听劝言
的 ，却 有 智 慧。”( 箴 13:
10)

聪 明 人 心 中 有 智 慧
——“智慧存在聪明人心
中；愚昧人心里所存的，
显而易见。”(箴 14:33)

听从责备得智慧——
“弃绝管教的，轻看自己
的生命；听从责备的，却
得智慧。”(箴 15:32)

管 教 儿 子 使 他 得 智
慧——“杖打和责备能加
增智慧；放纵的儿子使母
亲羞愧。”(箴 29:15)

得智慧使人有益——
“智慧和产业并好，而且
见天日的人得智慧更为
有益。”(传 7:11)

神 赐 智 慧 人 更 有 智
慧——“他改变时候、日
期，废王，立王，将智慧
赐与智慧人，将知识赐与

聪明人。”(但 2:21)
圣 灵 使 人 智 慧 充 足

——“所以弟兄们，当从
你们中间选出七个有好
名声、被圣灵充满、智慧
充足的人，我们就派他们
管理这事。”(徒 6:3)

上 帝 赐 人 智 慧 以 完
成其任务，累积以往的知
识，就是智慧的来源。被
圣灵充满 就领受神的智
慧，并能昨各样的巧工。
耶和华给人智慧聪明，以
做神的工。谨守遵行神
的律法就必得智慧，敬畏
神就得智慧，行公义可得
智慧。神赐智慧资财远
超乎人的预知。敬畏主
就是智慧；远离恶事便是
聪明。神赐智慧给内里
诚实的人。

禁止嘴唇就是智慧，
因 多 言 多 语 难 免 有 过 。
听劝言的，就有智慧，俗
语说：“听君 一席话，胜
读十年书”，这就是智慧
的名言。聪明人心中有
智慧，“大智若愚”，所以
人不可貌相。听从责备，
却得智慧，人有过才会被
责备，“知过能改，善莫
大 焉 ”！ 得 智 慧 使 人 有
益，对神、对人、对己才
能过平衡的生活。智慧
人当日日进步，才能“恩
上加恩，力上加力，福上
加福，智上加智”。智慧
充 足 ，无 论 建 立 神 的 家
(教会)、自己的家、自创
的企业、或就业的公司，
才 能 井 井 有 条 ，顺 利 成
功！盼你能得着智慧的
心。

如何获取智慧?
希 腊 的 爱 斯 裘 勒 斯

说:“ 睿 智 由 苦 难 中 得
来。”

法国的雨果说：“上
天给人一份困难时，同时
也添给人一份智力。”

日本的贝原益轩说：
“向人们质疑，就是求智
之道；自己在内心思索道
理 ，就 是 启 发 智 慧 之
本。”

英 国 的 华 莱 士 说 ：
“ 逃 避 愚 昧 ，即 智 慧 之

始。”
英国俗语说：“借他

人之经验增进一己之智
慧，上策也。”

亚瑟吉特曼说：“承
认错误能澄清一切，并使
人比以前更有智慧。”

英国诗人滕尼生说：
“知识求之即来，智慧却
迟迟未到。”

意大利谚语说：“多
闻增智，多言后悔。”

德国小说家、剧作家
歌 德 说 ：“ 惟 有 在 真 理
中，始能寻得智慧。”

如 何 获 取 智 慧 ？ 方
法颇多，有人从别人获取
智 慧 ，或 从 书 本 获 取 智
慧，或从工作经验中获取
智慧，或从高科技网路获
取智慧。有的智慧仅是
头脑的知识，有的智慧是
心中的感受。但圣经论
到获取智慧十分肯定明
确，可谓取之不竭，用之
不尽。兹将有关经节简
述如下：

求 神 蒙 赐 智 慧 ——
“求你赐我智慧聪明，我
好在这民前出入；不然，
谁 能 判 断 这 众 多 的 民
呢？」神对所罗门说：「我
已立你作我民的王。你
既 有 这 心 意 ，并 不 求 资
财、丰富、尊荣，也不求
灭绝那恨你之人的性命，
又不求大寿数，只求智慧
聪明好判断我的民；我必
赐你智慧聪明，也必赐你
资财、丰富、尊荣。在你
以前的列王都没有这样，
在你以后也必没有这样
的。」”(代下 1:10-12)

神赐智慧的言语——
“普天下的王都求见所罗
门，要听神赐给他智慧的
话。”(代下 9:23)

神 指 示 智 慧 的 奥 秘
——“并将智慧的奥秘指
示你；他有诸般的智识。
所以当知道神追讨你比
你罪孽该得的还少。”(伯
11:6)

神赐人智慧的心——
“求你指教我们怎样数算
自己的日子，好叫我们得
着智慧的心。”(诗 90:12)

神赐人智慧——“因
为，耶和华赐人智慧；知
识 和 聪 明 都 由 他 口 而
出。”(箴 2:6)

察 看 蚂 蚁 的 动 作 可
得智慧——“懒惰人哪，
你去察看蚂蚁的动作就
可得智慧。蚂蚁没有元
帅 ，没 有 官 长 ，没 有 君
王 ，尚 且 在 夏 天 预 备 食
物 ，在 收 割 时 聚 敛 粮
食。”(箴 6:6-8)

听 神 的 教 训 可 得 智
慧——“要听教训就得智
慧，不可弃绝。”(箴 8:33)

敬畏神可得智慧——
“敬畏耶和华是智慧的训
诲 ；尊 荣 以 前 ，必 有 谦
卑。”(箴 15:33)

主 耶 稣 赐 信 徒 智 慧
——“因为我必赐你们口
才、智慧，是你们一切敌
人 所 敌 不 住 、驳 不 倒
的。”(路 21:15)

从 圣 灵 可 获 得 智 慧
——“这人蒙圣灵赐他智
慧的言语，那人也蒙这位
圣灵赐他知识的言语。”
(林前 12:8)

神 赐 人 圣 灵 而 领 受
智慧——“求我们主耶稣
基督的神，荣耀的父，将
那赐人智慧和启示的灵
赏给你们，使你们真知道
他。”(弗 1:17)

圣 经 能 使 人 因 信 有
得救的智慧——“并且知
道你是从小明白圣经，这
圣经能使你因信基督耶
稣，有得救的智慧。”(提
后 3:15)

从上头来的智慧——
“惟独从上头来的智慧，
先是清洁，后是和平，温
良柔顺，满有怜悯，多结
善果，没有偏见，没有假
冒。”(雅 3:17)

神 的 独 生 子 赐 人 智
慧——“我们也知道，神
的儿子已经来到，且将智
慧赐给我们，使我们认识
那位真实的，我们也在那
位真实的里面，就是在他
儿子耶稣基督里面。这
是真神，也是永生。”(约
一 5:20)

正 常 人 都 想 获 取 智

慧，因智慧与人生活处世
息息相关。智慧越高，成
功的比率就越大。人生
在世仅短短七八十寒暑，
人人都希望过得幸福喜
乐，智慧越多，目标越能
达到。愚笨的人可能只
过牛马般的日子，真是有
苦难言，只好忍气吞声的
泪向心头落！

所 罗 门 王 年 纪 轻 轻
就为以色列王，他为治理
百姓，需要大智慧才能完
成使命，他向神求智慧聪
明，结果神不但赐他智慧
聪 明 ，也 赐 他 资 财 、丰
富 、尊 荣, 甚 至 无 人 可
比，真是超过所求所想。
普天下的王虽然受过良
好教育，却喜欢听神所赐
给所罗门智慧的话。

神 将 诸 般 智 慧 的 奥
秘指示人。摩西得神赐
智慧的心，晓得数算自己
的年日，并有效的管理二
百多万以色列人，在绕旷
野 时 解 决 一 切 的 难 题 。
因为神赐人智慧，知识和
聪明都由他而出。

从 察 看 自 然 界 的 蚂
蚁 可 得 智 慧 ，它 们 夏 天
预 备 食 物 ，冬 天 有 粮 可
食。听人的教训可得知
识 ；听 神 的 教 训 可 得 智
慧。能谦卑敬畏神智慧
的 训 诲 ，必 得 长 进 。 主
耶稣赐门徒口才、智慧 ,
可 胜 过 一 切 敌 人 的 才
华。主借着圣灵给人智
慧 口 才 ，以 及 知 识 的 言
语。透过圣灵人可以真
正知道神。

神 借 着 所 默 示 的 圣
经 ，能 叫 人 因 信 基 督 耶
稣 ，有 得 救 的 智 慧 。 从
属世的知识进入属灵的
生 命 ，从 属 地 的 今 生 进
入 永 恒 的 生 命 ，这 是 何
等超然的智慧。惟独从
上头来的智慧，是至洁、
和 平 、温 良 、柔 顺 、善
良 、诚 实 、怜 悯 、正 直 。
从 三 位 一 体 ( 圣 父 、圣
子、圣灵 ) 真神所获得的
智 慧 , 是 最 神 圣 、伟 大 、
超然的智慧！你愿意凭
信心获取马？

从生物谈到人类
现在我们从自然界物

质 方 面 转 到 生 命 方 面 来
谈 一 谈 。 物 质 的 世 界 固
然令人惊奇，但生命的世
界 会 令 人 更 觉 奇 炒 。 物
质的一切都是机械性的，
但 生 命 具 有 随 机 应 变 的
智 能 。 今 天 科 学 家 能 制
超音速的喷射机，但没有
人 能 制 造 一 只 有 生 命 的
蜻 蜓 。 喷 射 机 须 要 人 去
驾驶；但蜻蜓会得自己飞
行。

在 第 二 次 世 界 大 战
中 ，科 学 家 曾 发 明“ 雷
达”，借以探知远距离的
海 上 战 舰 或 高 空 飞 机 的

位 置 。 怎 知 道 现 在 科 学
家发现蝙蝠这动物，就是
借着天然的“雷达”帮助
它在黑暗中飞行，虽然在
狭窄之处，并且包住它的
眼睛，都能飞行自如，不
会 撞 壁 。 原 来 蝙 蝠 飞 行
时，囗中发出一种频率极
高的音波，超出人类的听
觉范围之外，这种音波遇
到障碍，就必折回，蝙蝠
的 耳 膜 就 可 判 断 障 碍 物
的距离，因而向安全的方
向 飞 去 。 科 学 家 曾 用 特
制 的 电 力 设 备 将 蝙 蝠 飞
行 时 所 发 出 高 频 率 的 音
波记录出来，因而得知其
中 的 原 理 与 雷 达 完 全 相

同，不过雷达所用者不是
音波，乃是雷磁波而已。
明白了这个道理以后，再
将蝙蝠的嘴捆住，或将它
的耳朵塞紧，它就无法飞
行，时时撞壁了。

又如：科学家经多年
的研究，始发明麻醉剂，
但 是 黄 蜂 这 昆 虫 早 知 道
利 用 麻 醉 剂 来 对 付 别 人
了。黄蜂在产卵以前，先
在地上挖一个小洞，然后
找 到 一 只 蚱 蜢 ，把 它 的
刺，刺在蚱蜢身上的某一
部分，使其不致死亡，但
失 却 了 知 觉 。 黄 蜂 这 样
的做法，使其所产的卵，
当孵化以后，幼蜂可以吃
这一只好象冷藏的鲜肉，
借 以 生 存 。 母 蜂 在 产 卵
以后，都是不顾幼儿，飞
往别处以后就死了；黄蜂
若没有这一着，岂不早已
从世上绝种了么？

还有猫从高处跳下，

有人把它摄成电影，经研
究后，才知道猫的尾巴在
空中急速旋转，其作用好
似飞机的螺旋一样，使猫
身不致倾斜，所以猫落地
时，不会跌倒受伤。

总之，生物无论为植
物或动物，都可以看到各
有 它 们 适 应 环 境 的 智
能 。 但 任 何 生 物 决 不 能
与 人 类 比 较 。“ 人 ”本 身
就 是 一 个 最 大 最 奇 妙 的
神迹。信不信由你：人的
毛细血管，前后接起来，
比 地 球 赤 道 周 径 四 十 万
公里还长两倍半；人的红
血球统统叠起来，比希马
拉 雅 山 的 最 高 蜂 还 高 五
千倍；先讲人的心脏吧，
这 是 造 物 者 放 在 人 体 内
最 精 细 的 杰 作 之 一 。 心
脏 这 家 伙 真 是 一 个 劳 动
的模范，春夏秋冬，日以
继夜，忠心耿耿工作。每
分 钟 它 作 七 十 二 次 轻 松

有规律的跳跃，一年就为
四千万次；每天经它所输
送 的 血 液 约 有 十 一 吨 之
多，若以马力计算，就需
要 一 百 四 十 匹 。 如 果 一
个人活到七，八十岁，它
就 数 十 年 如 一 日 地 替 人
效 劳 ，毫 无 倦 容 ；请 问 ，
世 上 那 有 这 样 的 一 具 机
器，能如此持久耐用呢？

我们若就人的眼睛来
说，这是最精美最奇妙的
一种照相机；若就人的耳
朵来说，这是最完备最迅
速的电话机构。世上最大
最复杂的化学工厂就是我
们的胃。我们将不同的材
料放进去；有些是肉类，白
米，炸鱼，还有豆类；我们
用一些流质如清汤，牛奶，
可可，咖啡等类灌下去；有
时还吃些糖果，小食……
这样，放进去的五花八门
都有，制成的：有些成为血
肉，有的变为骨骼，牙齿，

有些是皮肤，发须……而
且 每 一 种 制 成 品 色 泽 不
同，功用不一。我们里面
的这一个化工厂，真可算
得奇妙之极！

但人体的构造，能超
越 其 他 动 物 者 ，莫 如 脑
子。人的脑子不过拳头那
么大，但是它能想出无线
电来，制造飞机，解放物质
的原子能……人的脑子使
人 类 能 驾 驶 其 他 的 动
物 ，—— 不 过 ，一 切 的 一
切，没有能比生命更奇妙
的。一个死的王子，不会
比得上一个乞丐有用。人
若活着，样样都会；人若死
了，万事俱休，所以生命比
一切都重要。耶稣曾说：
“人若赚得全世界，赔上自
己 的 生 命 ，有 什 么 益 处
呢？人还能拿什么换生命
呢？”——但是这生命，又
是从那里来的呢？

（待续……）
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2022 年 11 月 17 日，为
庆祝印尼 Sentul 突破宣道
戒毒所成立 20 周年，印尼
Sentul 突破宣道戒毒所举
行 实 体 周 年 纪 念 主 题 活
动，前来参加周年纪念日

活动的来宾近 200 人。感
谢国内外弟兄姐妹们以及
委员们对突破宣道戒毒所
的爱心，支持和祝福。新
加坡梁西门传道亦出席该
纪念活动，并在活动中分
享主题为“投资在天国的
大使命”的信息。

印尼突破宣道戒毒所
始于万隆，历经千辛万苦，
神的慈爱恩典的引领，才能
使印尼突破宣道戒毒所发
扬壮大，愿神祝福。

信心委身地服事，生命
的投资需要生命的委身，因
为只有生命会影响生命。
直到 21 世纪的现在，毒品

罪恶所带来的破坏，从来不
曾停止过。吸毒不仅会毁
了一个人，更使一个家庭破
碎，世界各处因吸毒而家破
人亡的事情不计其数。没
有异象，民就放肆（箴 29:
18），而放肆的结果是灭
亡。如果一味地顺着肉体
的欲望，追求世界快乐和满
足，那么人就将会陷入无止
境的灭亡的循环。

单单靠人自己的能力，
是无法改变一个人的生命，
但在神里面凡事都能。我
们在世上所需要的一切，神
早已经为我们供应。人非
有信，就不能得神的喜悦；

因为到神面前来的人，必须
信有神，且信祂赏赐那寻求
祂的人（来 11:6）。应当效
法使徒保罗，一生的使命是
像什么样的人就做什么样
的人，做的任何事情都为了
福音的缘故。

生命的投资是包括你
的一切，你的钱财，时间或
才干。当你将一切都投资
在天国里，为了救更多的
失丧的灵魂，那么你就成
就了神爱的使命。因为主
耶稣说，你的财宝在哪里，
你的心也在哪里。世上的
金银财宝不管你赚的多还
是 少 ，都 不 能 带 到 天 国

去。唯有投资在天国的使
命才能让我们的生命得以
改变，影响周围人归向主，
我们的灵也得到满足并经
历神的恩典。

如今我们能看到 510
多位吸毒者蒙恩得救，经
历突破。我们信心委身的
服事是因为我们要抢救灵
魂，我们要装备耶稣的门
徒，我们要差派福音的宣
教士到印尼各地。因为一
个人信主，全家蒙恩蒙福，
荣神益人！

现印尼Sentul 突破宣道
戒毒所的女性戒毒所已竣
工，并开始接受愿意受训与

悔改者。再次，印尼 Sentul
突破宣道戒毒所向各界人士
与教会对一路来的支持和关
爱，献上最真挚的感谢，愿神
赐恩厚报，阿们！

林钦慧报导

印尼Sentul突破宣道戒毒所成立20周年纪念感恩会
“投资在天国的大使命”

委员们与来宾大合影

印尼 Sentul 突破弟兄姐妹合唱

印尼 Sentul 突破宣道戒毒所一角
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A view of the main building of the Shanghai Astronomy Museum. — Photos by CFP

Astronomy 
museum wins 
global award
Ke Jiayun

T
he Shanghai Astrono-
my Museum has won 
an “Oscar” in the 
themed entertain-

ment industry for providing 
an immersive “universe” for 
its visitors.

It is the nation’s first to win 
a Thea Award for Outstanding 
Achievement announced by 
the Themed Entertainment As-
sociation at the International 
Association of Amusement 
Parks and Attractions Expo in 
Orlando, Florida, last week.

TEA is a non-profit associa-
tion representing the world’s 
leading creators, developers, 
designers and producers of 
compelling places and ex-
periences. It set up the Thea 
Awards in 1994, which is seen 
as the “Oscars in the themed 
entertainment industry.”

Other winners this year 
include the Universal Beijing 
Resort and Walt Disney World 
in Orlando. The award ceremo-
ny will be held on April 15 in 
Anaheim, California.

Xin Ge, deputy curator of 
the museum, said the award 
took the museum’s immersive 

exhibit ions, interact ions 
and visitor experience into 
consideration as well as the 
well-designed architectural 
space and exploring routes.

“We hope to present eso-
teric and abstract information 
about astronomy in a way that 
is vivid, diverse, interesting 
and full of aesthetic value and 
imagination to make every 
visitor have a special, touch-
ing experience which can 
reach their soul during their 
museum trip,” Xin said.

The three main themed pa-
vilions, “Home,” “Universe” 
and “Odyssey,” guide visitors 
to explore the three questions 
— where we are, where we are 
from, where we are going — 
with cutting-edge audiovisual 
technology.

In the “Home” pavilion, 
people can watch a projection 
show explaining the evolution 
of the Earth over billions of 
years, find the first landing 
site of humans on a high simu-
lation moon model, and have a 
close contact with the Sun with 
grand visual scenes and tactile 
hot air blasts.

The “Universe” pavilion al-
lows visitors to “return” to the Visitors inside the museum. 

start of the Big Bang by walk-
ing through a somatosensory 
interactive corridor.

The “Odyssey” pavilion re-
veals every step of human 
exploration of the universe. 
People can watch the sky 
through Galileo’s telescope, 
wear VR glasses to simulate 
a moonwalk, and step into a 
life-size space station to expe-
rience an astronaut’s life.

The museum’s architectural 
design scheme also won “The 
International Architecture 
Awards” in 2022 and its dis-
play lighting project won the 
2022 China Illuminating Engi-
neering Society Award.
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‘Team Yiwu’ sees surge in exports, 

recovery in global influence

Yiwu International Trade City in Zhejiang Province has seen a rise in 
World Cup-related items. — CFP

Yao Minji

C
hen Xianchun of 
“Team Yiwu” is still 
filling up contain-
ers for the 2022 FIFA 

World Cup, which kicked off in 
Qatar on November 20.

The sales manager of the 
Yiwu-based Jinzun Trophy 
factory, in southeast China’s 
Zhejiang Province, has been 
sending trophy souvenirs all 
over the world.

“We’ve already sent out the 
majority of orders for the 
Qatar World Cup. But the World 
Cup usually has a long-lasting 
effect for all sports-related 
products, not just FIFA-specif-
ic ones,” Chen told Shanghai 
Daily via phone.

“By June, we reached last 
year’s revenue, and now we’re 
quite close to what it was like 
for the 2018 World Cup. In my 
experience, orders will still 
come in smaller numbers over 
the next few weeks or even 
months.”

Chinese netizens often joke 
about “Team Yiwu” represent-
ing China at the World Cup 
since the national men’s team 
failed to qualify, again.

According to the Yiwu Sports 
Goods Association, Yiwu 
manufacturing accounted 
for almost 70 percent of the 
market share of all items to be 
used in Qatar, from trumpets 

and whistles, to flags and jer-
seys of the top 32 teams.

And they are not just send-
ing to Qatar.

Trophy maker Jinzun was 
established in 1996, and start-
ed their FIFA-related export 
business with the 2014 FIFA 
World Cup in Brazil. This year, 
Brazil remains their biggest 
export destination for trophy 
souvenirs.

“Well, it’s understandable 
that fans there will buy a tro-
phy souvenir, waiting for the 
team to bring back the real 
one,” Chen said joyfully, add-
ing Argentina is another big 
market.

According to the corporate 
information provider Tian-
yancha, there are over 152,000 
sports-related companies reg-
istered in Yiwu, with about 
47,000 newly registered in 
the first nine months of this 
year.

One flag manufacturer, Shi 
Mengteng, alone has already 
shipped over a million small 
flags of the 32 finalists to 
Qatar. Her colleagues and 
competitors at the Yiwu Inter-
national Trade City have also 
been sending flags all over 
the world, trying to anticipate 
which teams might enter the 
quarterfinals, simifinals and 
finals, to be prepared for more 
subsequent orders.

And sports games are not 

only bringing orders for 
sports-related manufacturers, 
as trade of toys in Yiwu also 
picked up speed this year.

On November 14, the mascot 
for the 2024 Paris Olympics 
was revealed, and the games 
organizers also admitted that 
most of the toy replicas of the 

mascot are made in China, 
“like the great majority of toys 
sold in France.”

The small commodities 
market and the city of Yiwu 
are both gradually recovering 
from impacts of the pandemic, 
which made it nearly impos-
sible for foreign customers to 

visit the market and see the 
products with their own eyes.

The latest statistics show 
the city’s import and export 
volume reached 354.19 billion 
yuan (US$50.3 billion) in the 
first three quarters this year, 
up by 29.9 percent year on 
year.

“It’s very important for me 
and my clients, mostly super-
markets from India and South 
America, that I’m physically 
here and can check for quality 
and new products in the mar-
ket,” Indian merchant Vikrant 
Jawharkar, who goes by Rockey 
in China, told Shanghai Daily.

“I was instantly getting many 
orders when my clients discov-
ered I was back in Yiwu.”

Jawharkar was among 107 
merchants on the first char-
tered flight from India to 
China in August.

A community leader among 
Indians in Yiwu, he has lived in 
China for nearly 20 years since 
he started working at a trade 
company in Guangzhou, south 
China’s Guangdong Province, 
in 2003. In 2007, he set up a 
trade company in Yiwu, ex-
porting daily essentials from 
slippers to electric items.

Jawharkar also started im-
porting Indian products to 
China in 2018, and brought 
Indian sugar and mango prod-
ucts for his first participation 
in the China International 
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Customers buy World Cup-related merchandise in Yiwu. — CFP

Import Expo in Shanghai ear-
lier this month.

After he returned to India in 
2020, he had to conduct busi-
ness mostly online. It wasn’t 
ideal, especially for his busi-
ness, which involves scouting 
for the hottest new products 
for supermarkets. 

“I’m so glad to be back, and 
searching for new products 
every day at the market,” he 
said.

“Although business isn’t 
back to pre-pandemic levels 
yet. It’s improving. Prices for 
freight and time for transpor-
tation are also getting better 
from the previously crazy 
times.”

Trophy seller Chen also 
learned to showcase the prod-
ucts online via photos and 
videos over the past three 
years, while most of her cli-
ents would prefer on-site 
communication.

“It was a bit challenging at 
the beginning, now we’re used 
to doing it online, but it’s not 
the same for many foreign 
clients who really love on-site 
communication,” she said.

“It’s all been improving, so 
let’s have some confidence 
that business will resume to 
the usual standard.”

“I was instantly getting 
many orders when 
my clients discovered 
I was back in Yiwu.
Vikrant Jawharkar
Indian merchant

Jinzun Trophy’s shop in Yiwu International Trade City. — Ti Gong
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Coronavirus stole the spotlight, 
creative artists are winning it back

A venue best known for staging international 
musicals, Shanghai Culture Square broke tradition 
with a concert of ballads. — Ma Yue

Shanghai Culture Square balladeerMa Yue

C
oronavirus has been the 
villain on the stage of the 
performing arts for three 
years, but the show must 

go on even if it’s a struggle to re-
gain the limelight.

In the first three months of this 
year alone, an estimated 9,000 per-
formances were canceled in China, 
according to the China Associa-
tion of Performing Arts. Shanghai 
theaters suspended operations 
from March through June, regional 
COVID outbreaks have disrupted 
shows, and many scheduled 
overseas productions have been 
thwarted by travel restrictions.

With erratic revenue streams, 
the road to recovery has been 
fraught.

However, as Einstein once fa-
mously said, “in the middle of 
adversity, there is great opportu-
nity.” And lest there be any doubt 
about the wisdom of those words, 
here are a few examples of creative 
concepts that show the promise of 
better times ahead.

BAllAD singers Zhang Wei-
wei and Guo long staged a 
concert at Shanghai Culture 
Square on November 8 to cel-
ebrate the 10th anniversary 
of the birth of their iconic 
album “Baiyin Hotel.”

It was the first time Culture 
Square, a venue best known 
for staging international mu-
sicals, turned its stage over to 
a ballad concert. It followed 
the limitation of 75 percent 
seating capacity; tickets were 
sold out in minutes.

It was the first time Zhang 
and Guo appeared in a theater 
hall after a string of perfor-
mances in clubs or open-air 
music festivals.

“When performing in a live 
house, communication, in-
teraction and even physical 
contact between performers 
and audiences are important,” 
said Zhang. “Among all music 
genres, the ballad is probably 

the one that suits the theater 
environment best.”

He explained: “Narrative, or 
the ability to tell stories, is 
the most important quality 
of the ballad. Compared with 
other music genres, the bal-
lad is more like a drama, and 
a theater stage can enlarge its 
storytelling power.”

Zhang and Guo are Gansu 
Province natives who began 
their musical collaboration at 
the relatively late age of 35. 
During the Shanghai concert, 
they performed songs from 
the “Baiyin Hotel” album, 
which is based on stories 
from their hometown and can 
be performed with guitar and 
accordion accompaniment.

The duo also performed 
songs from a new album they 
are working on, involving an 
orchestra, electronic music 
and a synthesizer.

“Electronic music and the 

Ballad singer 
Zhang Weiwei 
performs at a 
concert staged at 
Shanghai Culture 
Square. — Ti Gong

“The Game — Falling into Darkness” — Ti Gong
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Impulse Dance Theater debuted “The Game — Falling into Darkness” at the Shanghai International 
Dance Theater earlier this month. — Ti Gong

Zhao Yichen takes advantage of his 
photography skills to promote the Xinyi 
Chinese Chamber Orchestra.

Impulse Dance Theater

From the Edinburgh Fringe Showcase to a Chinese chamber orchestra

Wang Hao’s Impulse Dance 
Theater was established last 
summer after the choreog-
rapher was talking to dancer 
friends about his dream of 
establishing an independent 
dance troupe. They applauded 
the idea and encouraged him.

Wang, 38, is currently a cho-
reographer and teacher at the 
Shanghai Ballet, and a former 
teacher at the Shanghai The-
ater academy.

In the early career, Wang was 
a leading dancer of the guang-
zhou Ballet, performed with 
the Singapore Dance Theater 
and was a soloist with the Vic-
tor Ullate Ballet Comunidad de 
Madrid.

“Our troupe has eight Shang-
hai-based dancers, and some of 
us are long-term friends,” Wang 
told Shanghai Daily. “We have 
our own jobs, most as dancers 
and as teachers. Despite the 
disruptions to work and life 
caused by the pandemic, our 
passion for dancing remains 
the same. We feel the urge to 
express ourselves by creating 

our own dance productions.”
Impulse’s maiden creation 

“The game — Falling into 
Darkness” made its Shanghai 
debut earlier this month at the 
Shanghai International Dance 
Theater.

Wang described it as a bal-
let that draws inspiration 
from the popular board game 
“Werewolf Kills.” In the game, 
one player gets “killed” every 
round before the survivors vote 
to decide who is the werewolf. 
Those with special identities 
— including the werewolf, seer 
and witch — have to disguise 
themselves to survive.

In the show, eight dancers 
are given double identities. 
Social topics like Internet 
violence, the wealth gap and 
extramarital affairs are woven 
into the performance.

“We picked a trendy game as 
the theme to make the dance 
more appealing to audiences,” 
said Wang. “There is a lot of 
suspense and drama involved, 
as well as social issues ... I have 
been greedy in involving so 

many elements, but the future 
direction of the troupe is to 
involve more stage acting.”

Impulse Dance Theater 
members train and rehearse 
in their spare time, often 
working from 9pm until after 
midnight.

“We are motivated by our in-
terest and passion for dance,” 
said Fu Yiyang, a dancer with 
the Hong Kong Ballet.

T r a v e l  r e s t r i c t i o n s 

interrupted Fu’s performance 
schedule, so she finally de-
cided to stay in Shanghai for 
the time being.

“There is no hierarchy 
among Impulse Dance The-
ater members,” she said. “We 
contribute and exchange ideas 
freely, and follow our heart to 
create dance works.”

according to Wang, most 
independent dance troupes 
around the world are facing 

financial adversity. He has 
been relying on his own sav-
ings and support from some 
dance venues to keep his 
troupe running.

“Our purpose is not to make 
money, but to build a platform 
for devoted dancers, especially 
those without a fixed occupa-
tion for the time being,” he 
said. “I’m sending out an invi-
tation here: You are welcome 
to join the Impulse!”

synthesizer provide a differ-
ent color tone,” said Zhang. “I 
use them to explore the nar-
rative feature in ballad.”

Fei Yuanhong, vice general 
manager of Shanghai Culture 
Square, praised the quality of 
the balladeers’ performance.

“Ballads might not attract 
as many followers as pop 
songs do, but the ballad is 
rooted in nature,” said Fei. 
“The sincerity of ballads is 
valuable. Balladeers can sing 
to our hearts in this fast-
paced era.”

Like most theaters, Culture 
Square has been looking for 
ways to lure theatergoers 
back in the absence of foreign 
troupes and popular overseas 
stage productions.

“The venue will be open to 
more performance genres and 
innovative stage productions 
as long as they are quality 
works,” said Fei.

FOr Zhao Yichen, a former organizing 
member of the Edinburgh Fringe Showcase, 
the impact of the pandemic was fatal.

He was employed as a performance 
agent in bringing overseas productions 
to China until coronavirus struck. For-
eign programs were barred, and domestic 
events like the Xintiandi Performing arts 
Festival and the Edinburgh Fringe Show-
case were canceled.

“There has been very little work in the 
past three years,” Zhao told Shanghai 
Daily. “after the two-month lockdown in 
Shanghai, I eventually made up my mind 
to change jobs.”

Zhao majored in art management at 
the Shanghai Conservatory of Music 
and worked for a conference and exhibi-
tion company before his interest in the 
performing arts led him to become a per-
formance agent.

Zhao worked as a part-time sports pho-
tographer last summer before taking on 
the job of operations manager of the Xinyi 
Chinese Chamber Orchestra, a 10-mem-
ber troupe attached to the Shanghai no. 1 
national Musical Instruments Factory.

Xinyi orchestra members perform at 
some of the factory’s promotional activi-
ties and also provide quality control for 
new instruments manufactured at the 
site.

Zhao’s responsibility is to seek out com-
mercial opportunities for the orchestra to 
increase musicians’ incomes.

“My previous working experience, in-
cluding knowledge of the theater and 
performance market, has helped me a lot 
in this new job,” said Zhao.

Making use of his photography skills, 
Zhao opened a social media account 
for the orchestra to post interesting 

rehearsal sidelights.
“My previous experience taught me the 

importance of branding for a troupe,” he 
said. “Our performers are professional, 
but the Xinyi orchestra has kept a rela-
tively low profile. My job is to raise that 
profile.”

One of Zhao’s former colleagues, Xu 
Peiyao, also left the performance agent 
company and joined the team of the newly 
opened Theater Young.

a new performing arts venue in Yangpu 
District, Theater Young targets young au-
diences with creative performances by 
avant-garde artists and creators.

“We showcase independent troupes and 
artists who can deliver quality works and 
face financial burdens related to the pan-
demic,” Xu told Shanghai Daily.

Zhao said the theater gives artistic cre-
ators a stage. 

“Otherwise, many of them would give 
up on their aspirations because of lack of 
income,” he added. “This is a hard time 
for performing artists. We all recognize 
the value of what we want to do. We just 
have to hold on to it.”
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The shrinking greaT lake:

So what’s your ‘water footprint?’

The worst drought in 70 years made Poyang Lake, the largest fresh-water lake in China, look more like a river now. — CFP

i never realized that 
the lake was so big 
until i saw the vast 
parched land spread 
out in front of me. 
it was like the gobi 
Desert. The scene 
was horrible to view.
Zhou Lei
Anthropologist 

“
Lu Feiran

W
hen anthropolo-
gist Zhou Lei 
returned to his 
hometow n of 

Yongxiu in Jiangxi Province, 
he was stunned to see what 
had happened to his cherished 
Poyang Lake.

“I never realized that the 
lake was so big until I saw the 
vast parched land spread out 
in front of me,” he said. “It was 
like the Gobi Desert. The scene 
was horrible to view.”

The beautiful lake of his 
childhood is suffering the 
worst drought in 70 years, 
though there have been some 
heavy rains. But one deluge 
can’t rectify the situation.

Poyang, the largest freshwa-
ter body in China, is typically 
a seasonal lake. Its water area 
fluctuates from about 500 
square kilometers — a bit 
smaller than the area of Jin-
shan District in Shanghai – in 
winter, to more than 4,000 
square kilometers, or about 
two-thirds of the city’s area, 
in summer.

Lack of rain is not the only 
culprit. The lake is a key flood 
outlet for the Yangtze River 
during rainy summers. Sand 
dredging, a mainstay of the 
local economy for the past two 
decades, has make it harder 
for authorities to control the 
summertime flows and has 
reduced winter water levels.

The lake is not only vital to 
agriculture and eco-system 
maintenance in Jiangxi and 
surrounding provinces, but it 
is also a major overwintering 
ground for migratory birds.

July and August are usually 
the wet season of the lake; the 
dry season doesn’t arrive until 
October or November.

However, this year, the lake 
began to dry up in summer. By 
the end of August, the water 
area of the lake had shrunk 
by 69 percent. Now it’s down 
nearly 90 percent.

“The lake has practically be-
come a river,” Zhou said.

Zhou is president of the World 
Water Source Summit Aca-
demic Committee and has long 

researched the relationship 
between rivers, lakes and hu-
mans. He returned to Jiangxi to 
study how the drought affected 
people and the environment, 
and to try to figure out how 
the lake’s fortunes took such a 
turn for the worse.

“Local farmers told me that 
there’s been no meaningful 
rainfall since July,” Zhou said. 
“Drizzle is far from enough to 
nourish the lake and provide 
adequate irrigation.”

Rice production was directly 
affected by the drought.

According to Wang Nenggeng, 
deputy director of the Poyang 
County Emergency Manage-
ment Bureau, normal irrigation 
failed beyond repair.
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The small stone island of Luoxingdun in Poyang Lake, before and after this year’s drought — CFP

Vast tracts of Poyang Lake are reduced to a sandy wasteland 
because of drought. — Ti Gong

Some migratory birds are beginning to return to the lake, but will 
they be forced to go elsewhere for food? — CFP

However, this year, the lake began to dry up in summer. By 
the end of August, the water area of the lake had shrunk by 
69 percent. Now it’s down nearly 90 percent.90%

“Usually, the water level of 
Poyang Lake is high in August, 
and we could open the sluices 
to irrigate fields,” he told Xin-
hua News Agency. “This year 
we pumped the low level of 
water into the drainage station 
that feeds farmland, but soon 
even that gave out.”

The result? At least 38,000 
hectares of crops failed this 
year, causing an economic loss 
estimated at nearly 3.29 billion 
yuan (US$462 million).

The drought also destroyed 
aquatic production. Large vol-
umes of fish, shrimp, snails 
and crab were found stranded 
on mudflats.

That’s bad news also for 
cranes, spoonbills, storks and 
geese among the 150 species 
of migratory birds from Sibe-
ria, Mongolia, North Korea and 
northern China who return to 
the area every November to 
winter until April. The lake is 
also home to the Yangtze River 
finless dolphin.

“Locals typically leave some 
crops for the birds,” Zhou said. 
“The area is a big attraction for 
bird watchers. But if food is 
sparse, birds might gradually 
change their route and find a 
more stable feeding ground.

He said that has happened in 
the past. When food resources 

dwindled around Caohai Lake 
in the Kunming area of Yun-
nan Province, the birds shifted 
to Cuihu Lake and then to Dian 
Lake. Eventually they moved 
to Erhai Lake in Dali, which 
is more than 300 kilometers 
from Kunming. After water re-
generation steps were taken at 
Dian Lake, the migratory birds 
returned.

Environmentalists are now 
looking at steps to retain the 
birds at Poyang Lake. Wells 
have been dug to provide extra 
water, and crops and fish fries 
were placed in bird reserves to 
provide food.

The first wave of winter 
migratory birds has begun to 
arrive at the lake. The nearby 
Wuxing White Crane Conserva-
tion Area in Liyuzhou started 
to prepare for them at the early 
stages of the current drought.

“We began storing water at 
the first signs of drought,” 
Liu Hualong, an official with 
Liyuzhou, told Xinhua News 
Agency. “In the middle of Sep-
tember, when the water level 
at Poyang Lake dropped dra-
matically, we dug three electric 
motor wells in the area so that 
the lotus ponds — a favorite of 
white cranes — would fill with 
underground water.”

Climate change is blamed for 

the long drought. According 
to the National Meteorological 
Center, there was no mean-
ingful rainfall in Jiangxi and 
surrounding provinces from 
June to the end of September. 
Heat that broke records dating 
back to 1961 continued in Sep-
tember, and even the rain from 
typhoons didn’t help much.

Beyond climate, Zhou’s 
research found that rapid ur-
banization around the lake 
isn’t helping the situation.

“Large construction com-
plexes, landscape projects 
and traffic facilities changed 
the original capillary-style 
river system of small ponds, 
creeks, wetlands and ditches,” 
he said. “Construction made 
the lands ‘water-thirsty,’ while 
residential and industry water 
consumption soared. These 
human activities along with 
climate change have reduced 
Poyang Lake to little more than 
a river now.”

How to  solve  t h i s 
conundrum?

A debate about whether to 
build a dam to control the 
water level of Poyang Lake has 
been underway for more than 
20 years. But a dam itself might 
cause a new set of problems 
affecting water quantity and 
quality, and the food chain.

“We need to reconsider many 
things to solve the problems of 
Poyang Lake,” Zhou said, citing 
controls on urban and indus-
trial expansion and lifestyle 
changes.

What can we common people 

do? One suggestion is to cal-
culate our “water footprint” in 
terms of household water use 
and to recognize how much 
water is used to produce the 
food, electricity and home 
goods we consume.
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Minister Accepts Indonesia’s 
Stipulation as 2023 ADMM Host

THE minister noted that ADMM 
Plus had proven to be a useful and effec-
tive way for ASEAN member countries, 
particularly in development on defense 
matters of  each country.

“This mechanism has been used as 
a venue for meeting, exchanging views, 
exchanging opinions, and establishing 

direct communication, which improves 
consensus and understanding that state 
leaders come to,” the minister noted in 
a press release received  on Thursday 
(24/11).

With this, Subianto said, ASEAN has 
proven capable of  contributing to the 
world economy and demonstrated that its 

At the 9th ADMM Retreat ADMM Plus in Siem Reap, 
Cambodia, on Wednesday, November 23, Defense Minis-
ter Prabowo Subianto accepted stipulation of Indonesia 

being the host of the 2023 ASEAN Defense Ministers’ 
Meeting (ADMM) Forum.

he said.
According to Minister Subianto, 

peace and prosperity are the vital inter-
ests of  all countries that are intercon-
nected and need each other.

He compelled all ASEAN members 
and partner countries to make all-out 
efforts in understanding the interests and 
concerns of  other nations, knowing that 
all countries had a major responsibility 
and duty of  maintaining peace.  “Only 
through self-restraint, compromise, and 
understanding can we realize the dreams 
of  each of  our nations of  achieving 
peace and prosperity. There will be no 
prosperity without peace. Therefore, let 
us prosper together,” he concluded.(*)

approach in resolving confl icts is through 
negotiation to reach a consensus. “We 
achieved what our people wanted, which 
is achieving peace that is a required for 
prosperity,” he noted.

He commended ASEAN dialogue 
partners, plus countries, as their partic-
ipation was a crucial part of  ADMM’s 
relevance and credibility.

It is believed that the current geopo-
litical confl icts can and must be resolved 
through negotiations, as there is under-
standing that the use of  force cannot 
resolve the problem. “We must call on 
all countries to respect the interests of  
everyone in a geopolitical confl ict. We 
must respect the interests of  everyone,” 

CONSTITUTIONAL JUSTICE
President Joko Widodo (right) attends the reading of the oath and pledge read by Constitutional Justice Guntur Hamzah (left) at the State 
Palace, Jakarta, Wednesday (23/11). Guntur Hamzah offi  cially became a constitutional judge proposed by the DPR.
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